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छत्तीसगढ़विधानसभा 
सोमवार, दिन ॉंक 25 फरवरी, 2019  

(फाल् गनु 6, शक सम् वत ्1940) 
ववधान सभा पवूााह्न 11.00 बजे समवेत ्हुई. 

(अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए) 
 

तारांकितप्रश्नोंिेमौखििउत्तर 

 

जिलासरगिुामेंपी.डी.एस.दिुानोंिाननरीक्षण 

 

 1. (*क्र. 755) ड . प्रीतम राम : क्या खाद्य मॉंत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक वर्ा 
2015-16 से वर्ा 2018-19 तक सरगजुा जजले में ककतनी पी.डी.एस. िकुानों का ननरीक्षण ककया गया है ? 

ववकासखण्डवार जानकारी िेवें ? 

 खाद्य मॉंत्री (श्री मोहम्मि अकबर) : प्रशनाॉंककत अवधध के िौरान सरगजुा जजले में शासकीय 
उधित मलू्य िकुानों के कुल 2101 ननरीक्षण ककये गये, जजसमें से अॉंबबकापरु ववकासखण्ड में 396, लखनपरु 
ववकासखण्ड में 387, उियपरु ववकासखण्ड में 290, लणु्रा ववकासखण्ड में 352, बतौली ववकासखण्ड में 241, 

सीतापरु ववकासखण्ड में 198 तथा मनैपाट ववकासखण्ड में 237 ननरीक्षण ककये गये. 

ड . प्रीतम राम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने जजला सरगजुा में पी.डी.एस. की िकुानों के 
ननरीक्षण के सॉंबॉंध में प्रश न ककया था। मैं आपके माध् यम से माननीय मॉंत्री महोिय से जानना िाहता हूूँ 
कक मदहला स् वसहायता समहू के द्वारा पी.डी.एस. की ककतनी िकुानों का सॉंिालन ककया जा रहा है ? 
इनमें से ककतनी िकुानों का ननरीक्षण ककया गया और ककतनी िकुानों का ननरीक्षण नहीॉं ककया गया ? यदि 
ननरीक्षण नहीॉं ककया गया तो क् यों नहीॉं ककया गया ?   

 श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मदहला स् वसहायता समहू के द्वारा वर्ा 2015-
2016 में 253 िकुान सॉंिाललत, वर्ा 2016-2017 में 254 िकुान सॉंिाललत, वर्ा 2017-2018 में 254 
िकुान सॉंिाललत, वर्ा 2018-2019 में 445 िकुान सॉंिाललत हैं।  

 ड . प्रीतम राम :- माननीय अध् यक्ष महोिय,....। 
 अध् यक्ष महोिय :- एक लमनट। अभी तो उत् तर परूा नहीॉं आया। आपका परूा उत् तर आ गया ? 
उनका उत् तर आ रहा है, आप बदैिए।    
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श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आगे बता रहा हूूँ।  

ड . प्रीतम राम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जी। मैं माननीय महोिय जी से यह जानना िाहता 
हूूँ कक...।  

अध् यक्ष महोिय :- आप पहले इनका परूा उत् तर तो सनु लीजजए।  

श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने ननरीक्षण के बारे में भी पछूा है। 
अॉंबबकापरु वर्ा 2015-2016 में, अॉंबबकापरु में उधित मलू् य की िकुानों की सॉंख् या 124 और कुल ननरीक्षण 
सॉंख् या 115, लखनपरु ननरीक्षण सॉंख् या 96, उियपरु 70, लणु् रा 84, बतौली 56, सीतापरु 50, मनैपाट 55 
ऐसे तीनों साल के हैं। आपको इसमें कोई और जानकारी िादहए तो बता िेंगे।  

ड . प्रीतम राम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये उधित मलू् य की िकुानों को सॉंिाललत करने वाले 
सभी मदहला स् वसहायता समहू कहाॉं से, ककन अधधननयम के अॉंतगात पॉंजीकृत हैं ? ये मदहला स् वसहायता 
समहू िकुान सॉंिाललत करने के  ललए ववधधवत पात्रता रखत ेहैं या नहीॉं ? 

श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उधित मलू् य की िकुानें ककन-ककन सॉंस् थाओॉं को 
आवॉंदटत ककया जा सकता है। उधित मलू् य की िकुानों का आॉंवटन वतृ् ताकार आदिम जानत बहुउद्िेशीय 
सहकारी सलमनत, प्राथलमक कृवर् एवॉं साख सलमनत, वन सरुक्षा सलमनत, मदहला स् वसहायता समहू, ग्राम 
पॉंिायत, अन् य उपभोक् ता सहकारी सलमनत, नगरीय ननकाय को आवॉंदटत ककया जा सकता है। यही ननयमों 
में प्रावधान है।  

ड . प्रीतम राम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इनमें से अधधकाॉंश मदहला स् वसहायता समहूों का 
रजजस् रेशन सहकाररता सलमनत से नहीॉं ककया गया है। मैं इस सॉंबॉंध में माननीय मॉंत्री महोिय जी स े
जानना िाहता हूूँ कक क् या इन सभी का सहकाररता समहू से पॉंजीकृत करके, ववधधवत ्इनका सॉंिालन 
करायेंगे ? 

श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मदहला स् वसहायता समहूों को सहकारी सलमनत 
से पॉंजीयन आवश यक नहीॉं है। रजजस् रार फमा एण् ड सोसायटी और जनपि के माध् यम से भी उसका 
पॉंजीयन ककया जा सकता है।   

   

 प्रश न सॉंख् या :- 02  XX   XX 

 

प्रश न सॉंख् या :- 03  XX   XX 

 

प्रश न सॉंख् या :- 04  XX   XX 
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मखु्यमतं्रीस्िाईयोिनािेतहतमोबाईलक्रय 

 

 5. (*क्र. 1276) ड . लक्ष्मी ध्रुव : क्या मखु्य मॉंत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक (क) 
राज्य में मखु्यमॉंत्री स्काई योजना कब से लाग ूकी गई ? योजना अॉंतगात ककतने मोबाईल, ककस िर पर 
एवॉं ककस कॉं पनी का क्रय ककया गया ? दहतग्रादहयों को क्या-क्या लाभ िेने का प्रावधान है ? योजना 
अॉंतगात ककतने मोबाईल, ककस िर पर एवॉं ककस कॉं पनी का क्रय ककया गया ? इसके ललये वर्ा 2017-18 एवॉं 
2018-19 में ककतने बजट का प्रावधान ककया गया है ? (ख) मखु्यमॉंत्री स्काई योजना अॉंतगात ककतने 
दहतग्रादहयों को मोबाईल ववतरण ककया गया है ? ककतना शरे् है ? जजलेवार जानकारी िेवें ? जो शरे् है, उन्हें 
कब तक ववतरण ककया जावेगा ? 

 मखु्य मॉंत्री (श्री भपेूश बघेल) : (क) राज्य शासन ने स्काई योजना लाग ूकरने हेत ु दिनाॉंक 31 
अगस्त, 2017 को अधधसधूित ककया गया था. इस योजना के अॉंतगात 36,65,695 मोबाईल क्रय ककया गया 
है, जजस की िर एवॉं मात्रा ननम्नानसुार है :— 

 

 लाईन आइटम                        मात्रा                  ननवविा में प्राप्त िर 

 

 कैटेगरी-01    32,38,991   2509.92 

 कैटेगरी-02     4,26,704   4142.88 

 

  कुल मोबाईल   36,65,695 

 

उक्त मोबाईल मेससा जजयो इन्फोक म एवॉं माईक्रोमकै्स के कॉं सोदटायम स ेक्रय ककया गया है. दहतग्रादहयों 
को लाभ िेने का प्रावधान :— 

 

❖ ननिःशुल्क स्माटाफोन. 
❖ ननिःशुल्क 01 जीबी डटेा प्रनतमाह 6 माह के ललये. 
❖ ननिःशुल्क 100 लमनट ट क-टाईम प्रनतमाह 6 माह के ललये. 

 

इसके ललये वर्ा 2017-18 हेत ु200.00 करोड़ रालश एवॉं वर्ा 2018-2019 हेत ु1086.79 करोड़ रालश का बजट 
प्रावधान ककया गया है. (ख) जानकारी ‡1 सॉंलग्न पररलशष्ट के क लम 02 एवॉं क लम 03 में जजलेवार 

                                                           
1 पररलशष्ट “िार” 
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िशााई गई है. योजना की राज्य स्तर पर समीक्षा की जा रही है. समीक्षा उपराॉंत प्रशनाॉंश (ख) के सॉंबॉंध में 
यथोधित ननणाय ललया जाएगा. 
 श्री अजय िन् राकर :- आपने क् या बात है, कहा है। माने जरूर गॉंभीर बात है।  

 ड . लक्ष् मी ध्रुव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जी। क्या मखु्य मॉंत्री महोिय यह बताने की कृपा 
करेंगे कक (क) राज्य में मखु्यमॉंत्री स्काई योजना कब से लाग ूकी गई ? योजना अॉंतगात ककतने मोबाईल, 

ककस िर पर एवॉं ककस कॉं पनी का क्रय ककया गया ? दहतग्रादहयों को क्या-क्या लाभ िेने का प्रावधान      

है.. ?  

 अध् यक्ष महोिय :- ये तो आपका प्रश न है, जजसका उत् तर छप िुका है। आप उत् तर पढ़कर प्रश न 
पनूछये।  

 ड . लक्ष् मी ध्रुव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मखु् यमॉंत्री जी से जानना िाहती हूॉं कक 
जब सभी क्षते्रों में आवश यक नेटवका  नहीॉं है तो मोबाईल का क् या उपयोग है ?  

श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय ड . लक्ष् मी ध्रुव जी ने बहुत महत् वपणूा 
सवाल पछूा है, केबबनेट में दिनाॉंक 23 अगस् त 2017 को प्रिेश में सॉंिार क्राॉंनत योजना स् काई आरॉंभ 
करने का ननणाय ललया गया। राज् य शासन द्वारा छत् तीसगढ़ सॉंिार योजना 31-08-2017 को अधधसधूित 
की गई। योजना का उद्िेश य मोबाईल कनेक् टीववटी, आ रध्थक गनतववधध को बढ़ाना, जेन् डर सशजक्तकरण, 
डडजीटल भगुतान, ऑनलाईन सेवा आदि रखा गया। 28-11-2017 को केबबनेट में 14वें ववत् त आयोग की 
रालश नवीन मोबाईल ट वर खड़ा करने का या पवूा में जस्थत मोबाईल ट वर की क्षमता में वदृ्धध करने के 
ललए वर्ा 2017-18 एवॉं 2018-19 में 610 करोड़ की रालश उपलब् ध कराने का ननणाय ललया गया। इसके 
ललए पॉंिायत को 14वें ववत् त आयोग के अॉंतगात िी जाने वाले 610 करोड़ रुपये की रालश धिप् स को िे िी 
गई। दिनाॉंक 15-02-2018 को केबबनेट में इस ननणाय को ननरस् त ककया गया। जब सब लोग ववरोध 
ककये, परेू प्रिेश में इसका ववरोध हुआ कक 14वें ववत् त आयोग के पसै ेको कैस ेराज् य सरकार ककसी िसूरे 
मि में खिा कर सकती है। जब जाकर 15-02-2018 को केबबनेट ने ननरस् त करने का ननणाय ललया। 
स् काई योजना के कुल 55.6 लाख मोबाईल बाॉंटने का ननधााररत ककया गया। 6 अक् टूबर 2018 को 36.65 
लाख फोन के कायाािेश जारी ककये गये और तय नतधथ में 29 लाख 14 हजार मोबाईल ववतररत ककये 
गये। राज् य शासन को आरॉंलभक 1220 करोड़ एवॉं तत् पश िात पनुरीक्षक्षत 1467 करोड़ रुपये रालश स् वीकृत 
की गई। 

श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, स् काई योजना में लगता है कक यह प्रश न के 
उत् तर की जगह में शासन का वक् तव् य आ रहा है। 
 श्री भपेूश बघेल :- आपने जो ककया, मैं उसको बताऊॉं गा। माननीय अध् यक्ष महोिय, बहुत 
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महत् वपणूा सवाल है। परेू प्रिेश के पसैे का ककस प्रकार से बॉंिरबाट ककया गया है और लोगों के इस धन 
का कैसे अपव् यय ककया गया है, उसका उिाहरण िे रहा हूॉं। काॉंरेक् टर का 1055 करोड़ रुपये का कायाािेश 
जारी ककया गया जजसमें स े844 करोड़ रुपये का बबल प्रस् ततु ककया गया है। माननीय अध् यक्ष महोिय, 
इसकी सरकार ने केवल अभी तक के 189 करोड़ 56 लाख..। 
 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसकी सरकार नहीॉं, हमारी सरकार बोललये न। 
सरकार तो सबकी थी, उस समय आपकी भी सरकार थी। 
 श्री भपेूश बघेल :- ह ॉं, मैं आगे बताता हूॉं न ककस प्रकार से आपकी सरकार थी, आप सनुत ेजो 
जाईए। 
 श्री अजय िन् राकर :- आप हमारी सरकार नहीॉं हैं, आप हमारी सरकार में नहीॉं हैं या हम आपको 
अपनी सरकार नहीॉं कह सकत े? 

श्री भपेूश बघेल :- िललये कदहये।  

श्री लशवरतन शमाा :- आप माननीय मखु् यमॉंत्री है आप तो परुाने पि को स् वीकार रहे थे, इनकी 
सरकार कह रहे थे। 

श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं सधुार लेता हूॉं। जब ये सरकार में थे। 
श्री लशवरतन शमाा :- ह ॉं ये िलेगा। 

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जब ये सरकार में थे तब उन् होंने 844 करोड़ 47 
लाख रुपये का बबल 1055 करोड़ रुपये के ववरूद्ध में प्रस् ततु ककया और 189.56 करोड़ का भगुतान 
ककया गया। 844 करोड़ के ववरूद्ध में केवल 189 करोड़ का भगुतान ककया गया, बित हम लोगों के 
ललए छोड़ दिये। 

श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ड . लक्ष् मी ध्रुव जी बहुत सौभाग् यशाली हैं, बबना 
प्रश न के परेू ववस् तार से हर बात की  जानकारी लमल रही है। 
 अध् यक्ष महोिय :- वह नये सिस् य हैं, प्रश न िीक से कर नहीॉं पा रही हैं, इसललए परेू ववस् तार से 
उत् तर िे रहे हैं। 
 श्री अजय िन् राकर :- जी।                

 श्री धमाजीत लस ॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये क्राॉंनत ला रहे थे न सॉंिार क्राॉंनत तो क्राॉंनत का 
परूा ववजस्ततृ वववरण आ रहा है और ये सरकार, वो सरकार का क् या िक् कर है ? आप तत् कालीन सरकार 
बोललये, सब समझ जायेंगे कक इनकी सरकार । 
 श्री अजीत जोगी :- माननीय मखु् यमॉंत्री जी, परूा प्रिेश जानना िाहता है । आप परेू ववस् तार से 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

6 

बताईये । 
 श्री भपेूश बघेल :- माननीय जोगी जी, बहुत-बहुत धन् यवाि ।  

 श्री अजीत जोगी :- िूॉंकक यह बहुत ही हाननकारक योजना है, कोई उतना लॉंबा पिैल िलकर नहीॉं 
जायेगा, यह परूा अपव् यय हुआ है । कमीशनबाजी की लशकायत हुई है, आप ववस् तार से बता रहे हैं, 
कृपया बताईये । 
 श्री भपेूश बघेल :- जी, बहुत-बहुत धन् यवाि ।  

 श्री अजय िॉंराकर :- लेककन आप जोगी जी को हर बात में धन् यवाि िीजजयेगा जैसे अभी स् काई 
में दिया वसैे ही । (हॉंसी) आप बाि में उनसे असहमत मत होईएगा। 

 श्री भपेूश बघेल :- जैस ेआप अभी इतने अच् छे से बोल रहे हैं तो मैं आपको भी धन् यवाि िे रहा 
हूॉं । माननीय लशवरतन जी बोले तो मैंने तरुॉंत सधुार दिया और माननीय जोगी जी बहुत अच् छी बात कह 
रहे हैं तो मैं उनको धन् यवाि िे रहा हूॉं । 
 श्री अजय िॉंराकर :- मैं माननीय अध् यक्ष जी को धन् यवाि िे रहा हूॉं कक प्रश नकाल में बहुत 
ववस् तार से उत् तर आ रहा है ।  

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसके ललये मोबाईल में एक एप भी िेने का ननणाय 
ललया गया। सलमनत बनायी गयी, सववास डडलीवरी के ललये डीजी ल कर, भीम-उमॉंग भारत सरकार का 
एप्रवू ककया गया लेककन इसके साथ-साथ बहुत िभुााग् य के साथ कहना पड़ रहा है कक प्रधानमॉंत्री जी के 
ननजी एप नमो और तत् कालीन मखु् यमॉंत्री के ननजी एप रमन को भी शालमल ककया गया मतलब पाटी का 
प्रिार करने के ललये इसको डाला गया । सरकारी योजनाओॉं के ललये डालत ेतो डालत ेलेककन ननजी एप 
को भी इसमें डाला गया । माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रथम ननवविा, िूॉंकक एक बार डाले तो कुछ आया 
नहीॉं, िसूरी बार में एक आया कफर तीसरी बार डाले तो िो आये और जो ननणाय ललया गया प्रनतमाह एक 
जीबी डाटा, 100 लमनट क लल ॉंग 6 माह के ललये मफु्त दिया गया और इसी अवधध में जजस कॉं पनी को 
दिया गया यह कॉं पनी है ररलायॉंस जजयो एण् ड माइक्रोमेक् स, माइक्रोमके् स मोबाईल का नाम तो सनुत ेरहे 
लेककन इन् होंने कभी नहीॉं कहा कक ये ररलायॉंस जजयो है ।  

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मखु् यमॉंत्री जी के अनिुान माॉंगों की 
ििाा बाकी है । यह सारा ववर्य जब अनिुान माॉंगों पर बोलेंगे तब माननीय मखु् यमॉंत्री जी बोल लेंगे । 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रश न आया है इसललये वे उत् तर िे रहे हैं । 
 श्री लशवरतन शमाा :- अभी तो प्रश नकाल में जो प्रश न का उत् तर है वही आ जाये न ।  

 श्री भपेूश बघेल :- िेखखये, आपके सहयोगी िल के माननीय सिस् य, पवूा मखु् यमॉंत्री श्री अजीत 
जोगी ने कहा कक परूा ववस् तार से बताईये । (व् यवधान) 
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 श्री लशवरतन शमाा :- नहीॉं, तो अनिुान माॉंग में आ जायेगा न । (व् यवधान) 

श्री भपेूश बघेल :- अब बस थोड़ा सा बिा है । आप सनुनये तो । (व् यवधान) 

श्री लशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अनिुान माॉंग में सारी ििाा में माननीय 
मखु् यमॉंत्री इस ववर्य पर बोल लें । प्रश नकाल में प्रश नकाल की तरह िलायें तो ज् यािा अच् छा                

रहेगा । (व् यवधान) 

श्री अजीत जोगी :- ये सहयोगी िल नहीॉं हैं । (व् यवधान) 

श्री भपेूश बघेल :- नहीॉं हैं । 
श्री धमाजीत लस ॉंह :- माननीय मखु् यमॉंत्री जी, आप बार-बार काहे को जोगी फोबबया से पीड  डत हैं ? 

आप कह रहे हैं कक सहयोगी िल हैं, काहे का सहयोगी िल हैं? (व् यवधान) 

श्री लशवरतन शमाा :- माननीय सिस् य को ऐसा लगता है कक काॉंग्रेस सहयोगी िल है । (व् यवधान) 

श्री धमाजीत लसॉंह :- हमने भाजपा को हराया है, आपकी पाटी का जमानत जब् त कराया है तब तो 
यहाॉं आये हैं । (व् यवधान) आप लोग िुनाव जीत गये तो एकिम अहॉंकार में बात नहीॉं करनी िादहए       

न । (व् यवधान) 

श्री अजीत जोगी :- हमने आपकी जमानत जब् त करायी है । (व् यवधान) 

श्री धमाजीत लस ॉंह :- हम ककस पाटी के हैं, क् या हैं उसको छोड  डए । इस बात को बोलकर आपकी 
उस साईड से ककतने दिनों तक िकुान िलेगी ? रहने िीजजये । 

श्री अजय िॉंराकर :- माननीय अध् यक्ष जी, यह बड़ा स् रेदटजजकल है कक आगे के प्रश नों के शायि 
लोग उत् तर नहीॉं िे पायेंगे, जो आगे प्रश न आयेंगे इसललये माननीय मखु् यमॉंत्री जी जानबझूकर इतना लॉंबा 
उत् तर िे रहे हैं, असली में यह ववर्य है । बाकी लोग उत् तर नहीॉं िे पायें, जो पीछे आ रहे हैं तो हाऊस में 
बहुत स् रेदटजजकली और समय काट रहे हैं । सिन में बबना प्रश न के इतना लॉंबा उत् तर आज तक नहीॉं 
आया ।  

वाखणजज्यक कर मॉंत्री (श्री कवासी लखमा) :- ये जुमलाबाजी को थोड़ा बता िेना। 
श्री भपेूश बघेल :- परूा सिन इसको जानना िाहता है । 
श्री अजय िॉंराकर :- नहीॉं केवल जोगी जी ही भर परूा ववस् तार से जानना िाहत ेहैं। 
श्री भपेूश बघेल :- परूा सिन जानना िाहता है । 
श्री अजीत जोगी :- परूा प्रिेश जानना िाहता है ।  

श्री लशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सिन यह जानना िाहता है कक जोगी जी का 
माननीय मखु् यमॉंत्री जी स ेक् या समझौता हुआ है ? एक और बी टीम का आरोप हमारे ऊपर लगता था 
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लेककन आज ए और बी आप लोग दिख रहे हैं, आपके बीि क् या समझौता हुआ है यह परूा सिन जानना 
िाहता है ।   

श्री अजीत जोगी :- िेखखये, हम परेू प्रिेश के दहत में हर मदु्िा उिायेंगे । जजस दिन यह योजना 
िाल ूहुई उसी दिन हमने ववरोध ककया । इस सिन में मेरी पत् नी ववधायक थी उन् होंने ववस् तार से मॉंत्री 
को पत्र ललखा कक कृपया इसको तत् काल बॉंि कररये, ववश व में 4-5 जगह यह होगा । रायपरु में रखने 
लायक नहीॉं है, कोई इतना लॉंबा पिैल िलकर नहीॉं जायेगा, िारे-उिक् के वहाॉं नछपे रहेंगे, लटूपाट की 
घटनायें होंगी और वहाॉं जो.... (हॉंसी) (व् यवधान)  

नेता प्रनतपक्ष (श्री धरमलाल कौलशक) :-  माननीय अध् यक्ष महोिय, यह प्रश नकाल है और 
प्रश नकाल में जो प्रश न का उत् तर आना िादहए ।  

श्री अजीत जोगी :- बबल् कुल गलत बात ।  

श्री धरमलाल कौलशक :-  माननीय अध् यक्ष महोिय, यह जो वतृाॉंत है तो आप जो ननिेलशत करत े
हैं कक मॉंत्री जी के कक्ष में सिस् य को बता िेंगे तो मखु् यमॉंत्री जी के कक्ष में माननीय मखु् यमॉंत्री जी, श्री 
जोगी को बता िेंगे और प्रश नकाल को आप आगे बढ़ाईये । (व् यवधान) 

 अध् यक्ष महोिय :- एक लमनट, जोगी जी के ।  
श्री धरमलाल कौलशक :- मखु् यमॉंत्री जी को कक्ष में बता िेंगे, आप कक्ष में जाकर बता िेंगे । 
 अध् यक्ष महोिय :- िीक है । 
 श्री धरमलाल कौलशक :- यह ज् यािा उधित होगा । ये परूा बताएॉंगे तो एक घॉंटा तो परूा वतृान् त 
में िलेगा । अच् छा, केवल जोगी जी इॉंरेस् टेड हैं और कोई इॉंरेस् टेड नहीॉं है तो जोगी जी को परूा ड क् यमूेंट 
के साथ उपलब् ध करवा िें ।   
 श्री धमाजीत लस ॉंह :- अध् यक्ष जी, इस सिन में हर सिस् य को जानने का अधधकार है । जोगी जी 
के बारे में यहाॉं पर कोई व् यवस् था नहीॉं िे सकता, आप िे सकत ेहैं कक इनको, इनके कक्ष में जाकर 
सनुना है या यहाॉं सुनना है । सरकार इगर कोई वक् तव् य िे रही है तो हमें उसको सनुने का अधधकार है 
और अगर आप उस वक् तव् य को नहीॉं िेना िाहत ेतो आपको बोलने का अधधकार है । 
 अध् यक्ष महोिय :- ऐसा है ।  
श्री धमाजीत लस ॉंह :- हम तो माॉंग कर रहे हैं, हम इस योजना के अच् छे बरेु कामों के बारे में जानना 
िाहत ेहैं । तो सरकार अगर बता रही है तो हम सुनना िाहत ेहैं, हमें कोई नहीॉं रोक सकता और हम 
कौन सी टीम के हैं, ए के हैं, बी के हैं  इससे कोई मतलब नहीॉं है । अध् यक्ष महोिय, हम भी 15 
प्रनतशत का जनाधार लकेर यहाॉं पर आए हैं । 
 श्री अजय िन् राकर :- अध् यक्ष महोिय, आपकी उिारता अलभनन् िनीय है ।   
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 श्री धमाजीत लस ॉंह :- हम ककसी की कृपा से यहाॉं पर नहीॉं आए हैं । ककसी की िया से नहीॉं आए 
हैं । हमने िुनाव लड़ा है ।  
 श्री अजय िन् राकर :- आपकी उिारता के प्रनत हम लोग अनगुहृीत है अध् यक्ष महोिय ।  
अध् यक्ष महािेय :- थैंक य ू। 
 श्री धमाजीत लस ॉंह :- हम िनुाव लड़कर यहाॉं आए हैं इसललए हमारे बारे में हल् की दटप् पणी करना 
बॉंि कररये ।  
 अध् यक्ष महोिय :- धमाजीत भाई, प् लीज, प् लीज बदैिये । जोगी जी इस प्रिेश के प्रथम मखु् यमॉंत्री 
हैं । यदि उन् होंने कोई परूक प्रश न ककया है जजसका उत् तर ववस् तार से दिया जाना, वतामान मखु् यमॉंत्री को 
जरूरी है तो वे िे रहे हैं ।  
 श्री अजय िन् राकर :- अध् यक्ष महोिय, उन् होंने प्रश न नहीॉं ककया है । उन् होंने कहा कक ववस् तार स े
बताएॉं ।   
 अध् यक्ष महोिय :- उन् होंने परूक प्रश न ककया ।  
 श्री लशवरतन शमाा :- जोगी जी ने स् कायव क के बारे में कहा कक वहाॉं लम् बे रास् त ेमें िोर लटेुरे 
लम् ब ेरास् त ेमें लूॉंटेंगे । उन् होंने स् कायव क के बारे में कहा है, आप ररक डा ननकलवा कर िेख लीजजए ।  
 श्री अजय िन् राकर :- अध् यक्ष महोिय, आज आपकी उिारता अलभनॉंिनीय है, िलने दिया जाए ।  
अध् यक्ष महोिय :- िोनों मखु् यमॉंबत्रयों को ननपटने िो ना, आप काहे परेशान हो? 
 ड . लक्ष् मी ध्रुव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसमें राज् य शासन का बहुत सारा पसैा लगा है 
इसललए परेू सिन को जानने का अधधकार है । 
 अध् यक्ष महोिय :- आप और कोई प्रश न पछू रही हैं क् या ?  
 ड . लक्ष् मी ध्रुव :- मैं यह पछू रही हूॉं कक मात्र 100 लमनट ट क टाइम एवॉं 1 जीबी डटेा प्रनतदिन, 
6 माह तक के ललए, जो कक बहुत कम था । ररिाजा की िर 6 रूपया प्रनतदिन जजसमें 0.5 जीबी डटेा की 
सवुवधा जजयो कॉं पनी को प्रनतवर्ा सकैड़ों, करोड़ों का लाभ दिलाने का खेल िल रहा था । इस पर वविार 
ववमशा होना िादहए ।  
 अध् यक्ष महोिय :- आपका प्रश न क् या है ?  
 ड . लक्ष् मी ध्रुव :- इसकी जाॉंि होनी िादहए । मैं यह भी कहना िाहती हूॉं कक मोबाइल की 
गणुवत् ता बहुत खराब थी । वह गमा भी हो रहा था और बटैरी भी जल् िी डडस् िाजा हो रही थी । मेरी 
जानकारी है कक हमारे लसहावा क्षेत्र में फट भी गया था । लोगों का हाथ भी जल गया ।  
अध् यक्ष महोिय :- आपको भी लमला था क् या मोबाइल ?  



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

10 

ड . लक्ष् मी ध्रुव :- नहीॉं लमला । हमारे क्षेत्र में नेटवका  ही नहीॉं है अध् यक्ष महोिय । 
 श्री अजय िन् राकर :- जनकु्रनत के आधार पर प्रश न है ।  
 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय सिस् या ने पछूा है कक  केवल 1 जीबी 
डाटा और 100 लमनट क लल ॉंग 6 महीने के ललए मफु्त दिया गया है । अध् यक्ष महोिय, इसी अवधध में 
जजयो की आम जनता के ललए जो प् ल न था, 399 रूपए में 1 जीबी डाटा प्रनतदिन, अनलललमटेड क लल ॉंग, 
मफु्त 84 दिनों के ललए था । यानी आपने केवल लटू मिा रखी थी । आपने ककसी कॉं पनी को फायिा 
पहुॉंिाने के ललए इस प्रकार के फैसले ललए हैं ।  
 श्री अजय िन् राकर :- अध् यक्ष महोिय, मैं इस बात से सहमत हूॉं कक प्रश नकाल है और प्रश नों का 
उत् तर आना िादहए । मखु् यमॉंत्री जी उत् तर िे रहे हैं और हम सनु भी रहे हैं । लेककन प्रश नकाल में यह 
कहना कक लटू मिा रखी थी । न तो कोई जाॉंि हुई, न कोई पड़ताल हुई और यह वक् तव् य मखु् यमॉंत्री जी 
के स् तर का नहीॉं है कक लटू मिा रखी है । जब तक उसकी कोई फाइॉंडड ॉंग् स सामने नहीॉं आई हैं, तब   
तक । फाइॉंडड ॉंग् स सामने आती हैं तो आपको जो करना है वह कररये । हमको कोई आपवि नहीॉं है । 
लेककन अभी आपने प्रश न के उत् तर में ललखा है कक प्रकक्रयाधीन है । अभी कैस ेसाबबत हो गया कक उसमें 
लटू मिा रहे थे, लटूमार हो रही थी या क् या हो रहा था । इसललए जो उत् तर है या ििाा प्रश नकाल की 
पररधध से बाहर जा रही है । जब ऐसी बातें आएॉंगी तो प्रश नकाल में जो हमको नहीॉं कहना िादहए, हमको 
भी वह कहना पड़गेा, यह अच् छी बात नहीॉं होगी ।        

 श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मझु ेमखु् यमॉंत्री जी से आपके माध् यम से जानना 
है कक परेू छत् तीसगढ़ में 36,65,695 मोबाइल बाॉंटन ेका तत् कालीन सरकार ने ननणाय ललया था। मझु े
मखु् यमॉंत्री जी से जानना है कक नेटवका  के ललए ककतना था ? जजन गाॉंवों में नेटवका  भी नहीॉं था, उन गाॉंवों 
में भी आपने मोबाइल ववतरण ककया जबकक आपने 9 लाख 20 हजार 518 मोबाइल अभी तक नहीॉं बाॉंटे 
हैं।  जो मोबाइल नहीॉं बाॉंटे गये हैं, क् या उनका भी भगुतान कर दिया गया है ? और नेटवका  के ललए 
ककतना था जो आपने 36 लाख मोबाइल बाॉंटने का ननणाय ललया है।  

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अलग-अलग सॉंभाग में टावर ल ग कनेजक्टववटी के 
ललए टावर लगाने का आिेश दिया गया है। बबलासपरु सॉंभाग में जो लक्ष् य था, 137 लगाये गये, 148 
रायपरु में 109 लगाये गये 98, िगुा में 108 लगाये गये 49 टावर, सरगजुा में 277 टावर का लक्ष् य था 
और लगे केवल 88। बस् तर में 269 टावर लगने थे। केवल 51 लगे और जो ववतरण ककया गया, उसका 
मैं आॉंकड़ा िेना िाहूॉंगा। माननीय अध् यक्ष महोिय, कुल जो ववतररत ककये गये, उन मोबाइलों की सॉंख् या 
29 लाख 14 हजार 845 और जो अववतररत ककये गये वह 9 लाख 20 हजार 518, ये अभी बिे हुए हैं 
और 29 लाख 14 हजार 845 ववतररत ककये गये और माननीय सिस् य ने जैसा पछूा कक वहाॉं 
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कनेजक्टववटी नहीॉं थी, कफर भी मोबाइल बाॉंट दिये गये तो ननजशित रूप स ेटावर लगाने का जो लक्ष् य था, 
वह परूा नहीॉं हुआ। िाहे बस् तर में हो या सरगजुा में हो। तो यदि वहाॉं टावर नहीॉं लगे हैं और जो 
मोबाइल बाॉंटे गये हैं तो ननजशित रूप से वहाॉं कनेजक्टववटी नहीॉं रही होगी।  

 श्री धमाजीत लसॉंह :- अध् यक्ष जी, एक लमनट। एक प्रश न। 
 श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष जी, हमारा तो यही कहना है कक जब नेटवका  नहीॉं था 
और आपने मोबाइल ववतरण कर दिया तो सरकारी धन का िरुूपयोग हुआ है तो क् या इसकी जाॉंि 
कराएॉंगे और िोवर्यों के ऊपर कारावाई करेंगे क् या ? 

 श्री भपेूश बघेल :- ननजशित रूप से इसकी जाॉंि कराई जायेगी। (मेजों की थपथपाहट) इस परेू 
प्रकरण के, इस योजना के लाग ूहोने से लेकर टेंडर होने तक के, टावर लगाने तक के और मोबाइल 
खरीिने तक की जाॉंि होगी और हम इसकी सी.ए.जी. से जाॉंि कराएॉंगे ताकक परेू ववस् तार से इसकी जाॉंि 
हो। 
 श्री धमाजीत लसॉंह :- अध् यक्ष जी....।  

 ड . लक्ष् मी ध्रुव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं यह भी जानना िाहती हूॉं कक.....।  

 अध् यक्ष महोिय :- बहुत हो गया इसका। धमाजीत जी पनूछए।  

 श्री धमाजीत लस ॉंह :- अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मखु् यमॉंत्री जी से यह जानना िाहता हूॉं कक 
मोबाइल की जो जजयो कॉं पनी है, वह मकेुश अॉंबानी की कॉं पनी है क् या एक ? िसूरा, जो मोबाइल बि ेहुए 
हैं, जो नहीॉं बॉंटा है, वह सुरक्षक्षत जगह में रखा गया है कक नहीॉं। उसको वापस करेंगे या उसको डडस् र य 
करेंगे या उसका क् या उपयोग करने का सोिे हैं ? जरा कृपा करके बतायें।  

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जजस कॉं पनी को दिया गया है, वह ररलायॉंस जजयो 
माइक्रोमकै् स को दिया गया है। अब उसके नाम की मझुे भी जानकारी नहीॉं है। मैं पता करके आपको िे 
िूॉंगा और जहाॉं तक जो मोबाइल बि ेहैं, 9 लाख स ेअधधक जो मोबाइल बि ेहैं, उन् हें बाॉंटने की हमारी 
कोई योजना नहीॉं है। इसे वापस करने के ललए हम लोग कॉं पनी से बात करेंगे और उस ेवापस करने की 
प्रकक्रया करेंगे और परेू प्रकरण की जाॉंि कराएॉंगे।  

 अध् यक्ष महोिय :- अरूण वोरा।  

 

बस्तरसभंागअतंगगतउद्योगोंद्िारालीगईिनभमूम 

 

 6. (*क्र. 1395) श्री अरूण वोरा : क्या खाद्य मॉंत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक (क) 
वपछले 5 वर्ों में बस्तर सॉंभाग के ककतने वन मॉंडल अॉंतगात वन ववभाग की कुल ककतनी-ककतनी भलूम 
उद्योगवार ली गई ? (ख) क्या वन भलूम के बिले वन ववभाग को औद्योधगक ईकाईयों द्वारा भलूम व पेड़ 
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कटाई की क्षनतपनूत ा िी गई हैं ? यदि हाॉं, तो ककतनी मात्रा में ककन-ककन स्थानों पर उद्योगों द्वारा भलूम 
प्रिाय की गई एवॉं ककतनी मात्रा में पेड़ लगाए गए हैं ? (ग) जजन औद्योधगक ईकाईयों द्वारा वन भलूम के 
एवज में क्षनतपनूत ा जमीन नहीॉं िी गई है एवॉं पेड़ नहीॉं लगाए गए हैं उन पर क्या कायावाही की गई है ? 

 खाद्य मॉंत्री (श्री मोहम्मि अकबर) : (क) प्रशनावधध में बस्तर सॉंभाग के वन मॉंडल अॉंतगात 
उद्योग (लौ अयस्क खनन काया एवॉं इन्टीग्रेटेड इस्पात सॉंयत्र हेत ुपानी की पाईप लाईन बबछाने) हेत ुवन 
सॉंरक्षण अधधननयम अॉंतगात कुल रकबा 512.742 हे. वन भलूम स्वीकृत हुआ है. जानकारी  †2  सॉंलग्न 
पररलशष्ट में िलशात है. (ख) जी हाॉं. वन भलूम के बिले िी गई क्षनतपनूत ा की जानकारी  †  सॉंलग्न पररलशष्ट 
में िलशात है. उद्योगों के द्वारा भलूम प्रिाय नहीॉं की गयी है. उद्योगों के द्वारा पौधा रोपण का काया भी 
नहीॉं ककया गया है. वकृ्षारोपण का काया वन ववभाग के द्वारा कराया गया है. जानकारी  †   सॉंलग्न 
पररलशष्ट में िलशात है. (ग) वन सॉंरक्षण अधधननयम, 1980 की गाईड लाईन के अध्याय-3 के ननयम 3.2 (i) 
के अनसुार व्यपवनत ात की जाने वाली वन भलूम की समतलु्य गरै वन भलूम में क्षनतपनूत ा वकृ्षारोपण ककया 
जायेगा. इसी प्रकार ननयम 3.2 (iv) के अनसुार वन भलूम के एवज में गरै वन भलूम उपलब्ध न होने की 
जस्थनत में व्यपवनत ात की जाने वाली वन भलूम की  िगुनी वन भलूम में क्षनतपनूत ा वकृ्षारोपण ककया जावेगा. 
िूॉंकक इन ननयमों के अनपुालन में आवेिक सॉंस्थानों द्वारा व्यपवनत ात वन भलूम तथा उसमें खड़ ेवकृ्षों के 
एवज में प्रत्याशा मलू्य (एन.पी.व्ही., की कुल रालश रु. 44,31,30,960/- तथा प्रत्यावनत ात वन भलूम के बिले 
िगुनेु बबगड़ ेवन क्षते्र कुल 1009.925 हे. में क्षनतपनूत ा वकृ्षारोपण हेत ुकुल रालश रु. 51,81,45,916/-जमा की 
गई है अतिः ककसी भी औद्योधगक इकाई के ववरूद्घ वन भलूम के एवज में क्षनतपनूत ा जमीन नहीॉं दिये 
जाने एवॉं पेड़ नहीॉं लगाए जाने के कारण उनके ववरूद्घ कायावाही करने का प्रशन ही उपजस्थत नहीॉं होता 
है. उक्त रालश से, ियननत क्षनतपनूत ा वकृ्षारोपण क्षेत्र 1009.925 हे. में से 217.200 हे. में रोपण काया हो 
गया है जजसमें रोवपत पौधे की सॉंख्या 238920 है. तथा शरे् 792.725 हे. क्षेत्र में रोपण काया ककया जाना 
है. जानकारी  †2   सॉंलग्न पररलशष्ट में िलशात है.  

 श्री अरूण वोरा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीय मॉंत्री जी से अपने 
प्रश न (क) के जवाब में जानना िाहता हूॉं कक क्षनतपनूत ा वकृ्षारोपण हेत ुउद्योगों द्वारा वकृ्षारोपण के ललए 
क् या कोई समय-सीमा ननधााररत की गई थी ? यदि की गई थी तो इसकी क् या समय-सीमा रखी गई थी ?                                                                                

 श्री मोहम् मि अकबर:- माननीय अध् यक्ष महोिय, वकृ्षारोपण एक सतत प्रकक्रया है। वतामान में 
ककसी भी औद्योधगक इकाई के द्वारा वकृ्षारोपण के सम् बन् ध में ककसी भी प्रकार का अब तक कोई 
उल् लॉंघन नहीॉं ककया गया है।  

                                                           
2 † पररलशष् ट “पाॉंि”  
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 श्री अरूण वोरा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसी में मेरा िसूरा प्रश न है। मैं माननीय मॉंत्री जी स े
यह जानना िाहता हूूँ कक बस् तर सॉंभाग में वर्ा 2018-19 में कैम् पा मि, जो आपके वन ववभाग का है, स े
कुल ककतने वकृ्षारोपण कायों की स् वीकृनत िी गई है ? 

 श्री मोहम् मि अकबर:- माननीय अध् यक्ष महोिय, कैम् पा मि के द्वारा वकृ्षारोपण काया की कोई 
भी स् वीकृनत नहीॉं िी गई है।  

 श्री अरूण वोरा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मॉंत्री जी आपने कहा कक कोई स् वीकृनत नहीॉं 
िी गई है। मैं माननीय मॉंत्री जी से यह जानना िाहता हूूँ कक क् या इन उद्योगों के द्वारा वकृ्षारोपण नहीॉं 
ककए जाने के कारण पयाावरण ववभाग, जो आपके पास भी ववभाग है, पयाावरण ववभाग के द्वारा अब 
तक कोई कारावाई की गई है क् या ? 

 श्री मोहम् मि अकबर:- माननीय अध् यक्ष महोिय, ककसी भी औद्योधगक इकाई के द्वारा वन भलूम 
के एवज में क्षनतपनूत ा नहीॉं दिए जाने एवॉं पेड़ नहीॉं लगाये जाने के कारण उनके ववरूद्ध कारावाई करने का 
प्रश न इसललए उपजस्थत नहीॉं होता क् योंकक ककसी प्रकार का कोई उल् लॉंघन नहीॉं हुआ है।  

 

 

छत्तीसगढ़विद्यतुमडंलद्िाराप्रदेशिेबाहरबेचीगईविद्यतु 

 

 7. (*क्र. 1326) श्री धनेन्र साहू : क्या मखु्य मॉंत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक (क) 
प्रिेश में वर्ा 2016-17, 2017-18 एवॉं 2018-19 में 01 जनवरी, 2019 तक छिीसगढ़ ववद्यतु मॉंडल द्वारा 
प्रिेश के बाहर ककस-ककस प्रिेश में ककतनी-ककतनी मात्रा एवॉं मलू्यों पर ववद्यतु बेिी गई है ? (ख) वखणात 
अवधध में बेिी गई ववद्यतु की रालश में से ककतनी रालश की वसलूी की गई है ? ककतनी-ककतनी रालश की 
वसलूी बकाया है ? 

 मखु्य मॉंत्री (श्री भपेूश बघेल) : (क) प्रशनाधीन अवधध में छिीसगढ़ स्टेट प वर डडस्रीब्यशून 
कॉं पनी लललमटेड द्वारा ववलभन्न राज्यों को बेिी गई बबजली की मात्रा एवॉं ववक्रय मलू्य का वववरण 
ननम्नानसुार है :— 

 

 

स.क्र. राज्य का नाम वर्ा 2016-17 में बेिी     वर्ा 2017-18 में       वर्ा 2018-19 में  01 जनवरी 2019          

 जजसे बबजली        गई बबजली                     बेिी गई बबजली                      बेिी गई बबजली                                                 

 बेिी गई    

        मात्रा लमललयन    मूल्य रुपये मात्रा लमललयन    मूल्य रुपये   मात्रा लमललयन       मूल्य रुपये 

   यनूनट में       करोड़ में    यनूनट में       करोड़ में     यनूनट में        करोड़ में 
(1) (2)      (3)       (4)     (5)    (6)     (7)   (8) 
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1. केरल  2093.25     892.01     ननरॉंक ननरॉंक      ननरॉंक  ननरॉंक 

2. तलेॉंगाना ननरॉंक       ननरॉंक     5421.16   2238.10   4626.30       1921.98 

 

(ख) उिराॉंश-ख के ताललका में िलशात राज्यों को बेिी गई बबजली के ललये प्राप्त रालश एवॉं बकाया रालश 
का वर्ावार वववरण ननम्नानसुार है :— 

 

स.क्र. राज्य का नाम  वर्ा 2016-17   वर्ा 2017-18      वर्ा 2018-19 में  

 जजसे बबजली                                           01 जनवरी 2019 तक 

 बेिी गई     प्राप्त रालश    बकाया रालश       प्राप्त रालश     बकाया रालश   प्राप्त रालश    बकाया रालश 

      रुपये करोड़ में रुपये करोड़ में    रुपये करोड़ में   रुपये करोड़ में रुपये करोड़ में    रुपये करोड़ में 
(1) (2)   (3)    (4)   (5)     (6)     (7)   (8) 

 

1. केरल   812.69   20.43 ननरॉंक     ननरॉंक   ननरॉंक        ननरॉंक  

2. तलेॉंगाना        ननरॉंक   ननरॉंक       2170.94    67.16   ननरॉंक      1921.98 

 

 श्री धनेन् र साहू :- माननीय अध् क्ष महोिय, मेरे प्रश न के उत् तर में माननीय मखु् यमॉंत्री जी ने लसफा  
िो प्रान् तों तलेॉंगाना और केरल को बबजली बेिने का उल् लेख ककया है। मैं माननीय मखु् यमॉंत्री जी से यह 
जानना िाहूॉंगा कक वपछली सरकार ने ककतने प्रिेशों को बबजली बेिने का एम0ओ0य0ू ककया है और 
ककतनी मात्रा में प्रनतवर्ा ककतना ववद्यतु बेिने का एम0ओ0य0ू ककया था ? ककस-ककस अवधध तक के 
ललए तथा कौन-कौन सी और प्रमखु शतें थीॉं ? 

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय सिस् य ने जो पछूा है उसकी जानकारी िे 
िी गई है। ककतने एम0ओ0य0ू हुए हैं और ककतना दिया गया है, तो ककतना दिया गया है, उसका उत् तर 
है। लेककन एम0ओ0य0ू की जानकारी अलग से िे िूॉंगा। लेककन केरल को बबजली िेने के ललए वर्ा 2016-
17 में शाटा टमा के ललए एग्रीमेंट था और 2016-17 में उसको बबजली िी गई है। तलेॉंगाना राज् य के 12 
वर्ा के ललए एग्रीमेंट है और उसे 17-18 से बबजली बेिना शरुू ककया गया है। 
 श्री धनेन् र साहू :- माननीय अध् क्ष महोिय, िूॉंकक यह ववर्य इसललए महत् वपणूा था क् योंकक बहुत 
सारी राॉंसलमशन लाईन बबछाई गई है।  तो ककन-ककन प्रिेशों के ललए ये  लाईनें डाली गई है। अभी आप 
रायपरु से लसमगा ही िले जाईये, आप िेखेंगे कक कम से कम 50 राॉंसलमशन लाईन क्रास करती है। 
हमारी परूी जमीनें बबााि होती जा रही है। तो ककतने प्रान् तों को, ककस-ककस प्रान् त को बबजली िेने के 
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ललए लाईनें बबछाई गई हैं और उसमे ककतना खिाा आया है ? बबजली बिेने के नाम पर ककतनी लाईनें 
बबछाई गई हैं ? 

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इस प्रश न से उद्भतु नहीॉं होता है। आप अलग से 
जानकारी लेना िाहे तो मैं अलग से जानकारी िे िूॉंगा।  

 श्री धनेन् र साहू :- माननीय अध् क्ष महोिय,  मेरा प्रश न बबजली बेिने स ेही सॉंबॉंधधत प्रश न था। 
बबजली बेिने के ललए, बबजली आपनूत ा के ललए राॉंसलमशन लाईनें बबछाई गई हैं। िीक है, आप भले बाि 
में जवाब िे िें। 
 अध् यक्ष महोिय :- उसकी अलग स ेजानकारी ल ेलीजजयेगा। प्रश न सॉंख् या-8 श्री प्रकाश शक्राजीत 
नायक।  

 श्री अजय िन् राकर :- अध् यक्ष महोिय, हम लोग भी इसको जनना िाहत ेहैं। माननीय सिन, 
हमारा पक्ष जानना िाहता है। इसकी भी जानकारी ववस् तार से आ जाये। 
 अध् यक्ष महोिय :- आप प्रश न पनूछये न। 
 श्री अजय िन् राकर :- नहीॉं-नहीॉं, जो राॉंसलमशन लाईन के बारे में पछू हैं, उसकी जानकारी िे िी 
जाये। हम लोग भी उसको जान लेत ेहैं।  

 श्री धनेन् र साहू :- माननीय अध् क्ष महोिय,  अभी वतामान में जो जानकारी िी गई है। इसी वर्ा 
ववत् तीय वर्ा 2018-19 में 01 जनवरी, 2019 तक लगभग 4,626 लमललयन यनूनट बबजली बेिी गई है 
और अभी ककसानों को बबजली नहीॉं लमल रहा है। 6-6 घण् टे बबजली कटौती हो रही है।  तो अभी वतामान 
में बबजली का ककतना उत् पािन हो रहा है और हम ककतनी बबजली बेि रहे हैं और सभी सेक् टर से जजतना 
भी उत् पािन हो रहा है िाहे वह स् टेट सेक् टर से, सेन् रल सेक् टर से, अन् य और भी जजतने भी सोलर पावर 
प् लाॉंट है...। 
 अध् यक्ष महोिय :- मेरे ख् याल से आपका प्रश न ववस् ततृ है और इससे उद्भतू नहीॉं होता । 
 श्री धनेन् र साहू :- ककतनी ववद्यतु पिैा हो रही है और हमारी ककतनी माॉंग है । वतामान में प्रनत 
माह हमारी आवश यकता ककतनी है और अभी प्रनत माह ककतना बेि रहे हैं ? 

 अध् यक्ष महोिय :- प्रकाश नायक ।  

श्री धनेन् र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  बहुत महत् वपणूा प्रश न है। आज हमारे प्रिेश में 
बबजली कटौती हो रही है और हम िसूरे प्रिेश को बबजली बेि रहे हैं, आज हमारी माॉंग ककतनी है, 
इसललए उत् तर आ जाए ।  

अध् यक्ष महोिय :- आपका प्रश न परूी तरह से िीक है, मगर बहुत ववस् ततृ प्रश न है, लॉंबा है, 
उसका उत् तर बाि में ले लीजजएगा ।  
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श्री धनेन् र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, छोटा उत् तर आ जाए। अभी वतामान में ककतनी 
डडमाॉंड है, हमारा आशय है कक जो बबजली कटौनतयाॉं हो रही हैं, ककसानों के पम् पों के ललए जो बबजली 
कटौती हो रही है, शाम को 6 बजे स ेलेकर 11 बज ेरात तक बबजली नहीॉं लमल रही है, इस प्रकार की 
कटौती बॉंि कर िेंगे क् या ? 

अध् यक्ष महोिय :- माननीय मखु् यमॉंत्री जी, उनको ललखखत उत् तर भेज िीजजएगा। श्रीमती रजशम 
आलशर् लसॉंह ।  
 श्री धनेन् र साहू :- अध् यक्ष महोिय, मलू आशय वही था ।  

 

प्रश न सॉंख् या : 8  XX XX 

 

तितपरुविधानसभाक्षेत्रमेंनलिूपोंिािनन 

 

 9. (*क्र. 1408) श्रीमती रजशम आलशर् लसॉंह : क्या लोक स्वास््य याॉंबत्रकी  मॉंत्री महोिय यह 
बताने की  कृपा करेंगे कक  (क) तखतपरु ववधानसभा क्षेत्र में 2018-19 में जनवरी, 2019 तक ककतने 
नलकूप खनन ककये गये हैं ? (ख) तखतपरु ववधानसभा क्षेत्र में कुल खननत नलकूपों में से  ककतने 
जनवरी, 2019 की जस्थनत में िाल ूहैं और ककतने बॉंि पड़ ेहैं ? (ग) जो नलकूप बॉंि हैं, उनके बॉंि होने के 
क्या कारण हैं ? बॉंि नलकूपों को पनुिः कब तक िाल ूकराया जावेगा ? 

 लोक स्वास््य याॉंबत्रकी मॉंत्री (श्री गरुू रूरकुमार) : (क) तखतपरु ववधानसभा क्षेत्र में वर्ा 2018-19 
में जनवरी 2019 तक 45 नग नलकूप खननत ककये गये हैं. (ख) तखतपरु ववधानसभा क्षेत्र में खननत 
नलकूपों में स्थावपत ककये गये 1719 हैण्डपॉंपों में से जनवरी 2019 की जस्थनत में 1612 हैण्डपम्प िाल ू
है और 107 हैण्डपॉंप बॉंि है. (ग) भ-ूजल स्तर धगरने के कारण हैण्डपॉंप बॉंि है, हैण्डपॉंप सामान्य खराबी के 
कारण बॉंि नहीॉं है. अतिः बॉंि हैण्डपॉंपों को िाल ूकरने के ललए ननजशित समयावधध बताया जाना सॉंभव 
नहीॉं है. 

श्रीमती रजशम आलशर् लसॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा प्रश न माननीय पीएिई मॉंत्री जी स े
था, प्रश न के उत् तर में मझु ेजानकारी िी गई है कक 107 हैण् डपॉंप भ ूजल स् तर धगरे होने के कारण बॉंि   
है । मेरा आग्रह है कक जो भ-ूजल स् तर है, वह तखतपरु में मैंने पहले भी उल् लेख ककया था कक जैसे ही 
मािा का महीना आता है, वसेै ही भ ूजल स् तर धगर जाने के कारण वहाॉं पानी की बहुत ककल् लत हो जाती 
है, जजसके कारण केकराड़ में 12 बोर अभी से ही बॉंि हो गए हैं,  गलुसरी में भी बोर सखू गए हैं । 

अध् यक्ष महोिय :- आप प्रश न कररए ।  
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श्रीमती रजशम आलशर् लसॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रश न का उत् तर मझुे ललखखत में लमल 
गया है, मैं उस प्रश न स ेसॉंबॉंधधत कहना िाहती हूॉं क् योंकक मेरे क्षेत्र में जो भ ूजल स् तर धगर जाता है, ये 
हर वर्ा की समस् या है और पानी की क् वाललटी भी खराब है तो वहाॉं पानी के ललए बेहतर व् यवस् था ककय े
जाने का मेरा आग्रह है ?  

अध् यक्ष महोिय :- आग्रह को प्रश न के रूप में बिल िीजजए ।  

श्रीमती रजशम आलशर् लसॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आसपास के गाॉंव से वहाॉं पर अगर एक-
िो ककलोमीटर से पानी की कोई व् यवस् था की जा सकती होगी तो यह व् यवस् था की जाये क् योंकक हर वर्ा 
वहाॉं भ ूजल स् तर धगर जाता है और बोर बॉंि हो जात ेहै, उत् तर में ललखा है कक अभी समयावधध बताना 
सॉंभव नहीॉं है ।  

श्री धमाजीत लस ॉंह :- अध् यक्ष जी, उसको प्रश न में आप ही बिल िीजजए न । वे िाहती हैं कक भ ू
जल स् तर कैस ेबढे़ तो इस आग्रह को प्रश न में आप तब् िील कर िें ।   

अध् यक्ष महोिय :- माननीय मॉंत्री जी । 
 श्रीमती रजशम आलशर् लसॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  जैसे तखतपरु ववधान सभा में तखतपरु 
शहर में बरेला, खपरी और ननगारबन से पानी लाया जाता है तो मेरा आग्रह है कक वहाॉं पानी की बड़ी 
टॉंकी लगा िी जाये, जजसस ेवहाॉं पानी की सप् लाई होती रही । इसी तरह भ ूजल स् तर के ववर्य में मेरे 
परेू िुनाव के िौरान ग्रामीणों ने केवल पानी की व् यवस् था के बारे में ही आग्रह ककया है । मेरा माननीय 
मॉंत्री जी स ेननवेिन है कक पानी की अनतशीघ्र व् यवस् था के ललए अधधकाररयों को ननिेलशत करें कक ववकल् प 
िुनें और उसका आप ननिेश िें । 

श्री गरुू रूर कुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ननजशित तौर पर जब से हमने से मॉंत्रालय 
सम् हाला है, तब से शरुू से ही हमने अधधकाररयों को ये आिेश दिया है कक इस प्रकार की जो समस् या 
आती है, वह लसफा  इनके ववधान सभा क्षेत्र की समस् या नहीॉं है, लगभग सभी ववधान सभा क्षेत्र में गलमायों 
के मौसम में भ ूजल स् तर धगर जाता है । कोई ऐसी योजना बनाई जाए, जजसके तहत आने वाले समय 
में इस प्रकार की समस् या न हो और आप ननजशिॉंत रहें, इसके ललए आगे कुछ न कुछ ककया जायेगा ।  

 

श्रीमती रजशम आलशर् लसॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  आप ननिेलशत करेंगे तो िो-तीन ववकल् प 
मेरे पास हैं, मैं उनसे ििाा कर लूॉंगी । 
 अध् यक्ष महोिय :- ििाा कर लीजजएगा । प्रमोि कुमार शमाा ।  
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बलौदाबािारजिलेमेंस्िीिृतरेतिदानतथाअिधैरेतउत्िननएिंपररिहनिेदिगप्रिरण 

 

 10. (*क्र. 893) श्री प्रमोि कुमार शमाा : क्या मखु्य मॉंत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक 
(क) बलौिाबाजार जजले में वर्ा 2014 में दिनाॉंक 30 दिसॉंबर, 2018 की जस्थनत में कौन-कौन सी रेत 
खिानें ककनको-ककनको रेत उत्खनन हेत ु कब-कब ककतनी-ककतनी अवधध हेत ु लीज में िी गई ? 

ववकासखण्डवार जानकारी िेवें ? (ख) प्रशनाॉंक “क”  की अवधध में अवधै खनन एवॉं पररवहन के कुल 
ककतने प्रकरण ककसके-ककसके ववरूद्घ िजा ककये गये  हैं एवॉं उन पर क्या कायावाही की गई ? 

 मखु्यमॉंत्री (श्री भपेूश बघेल) : (क) बलौिाबाजार जजले में वर्ा 2014 से दिनाॉंक 30 दिसॉंबर 2018 
तक कुल 38 रेत खिान घोवर्त की गई है. रेत खिान सॉंिालन एवॉं अवधध की ववकासखण्डवार जानकारी 
पसु्तकालय में रखे पररलशष्ट-एक पर िलशात है. (ख) बलौिाबाजार जजले में प्रशनाधीन अवधध में रेत के 
अवधै उत्खनन एवॉं अवधै पररवहन के िजा प्रकरणों की जानकारी पसु्तकालय में रखे पररलशष्ट-िो पर 
िलशात है. 
 श्री प्रमोि कुमार शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मरेा प्रश न बलौिाबाजार जजल ेमें अवधै रूप स े
हो रहे रेत उत् खनन के सॉंबॉंध में था। माननीय मखु् यमॉंत्री जी की घोर्णा की है कक अब सीएमडीसी के 
द्वारा समस् त रेत का सॉंिालन ककया जायेगा, ये बहुत ही अच् छा ननणाय है, मैं मखु् यमॉंत्री जी को बहुत-
बहुत धन् यवाि िेता हूॉं । अब आगे कोई प्रश न नहीॉं रहा, बस इतना ही बता िेत ेकक यह प्रकक्रया कब तक 
परूी कर लेंगे और क् या प्रकक्रया रहेगी ?  

भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय सिस् य ने अवधै रेत उत् खनन के बारे में प्रश न 
पछूा था और परेू प्रिेश में इस प्रकार की लशकायतें आ रही थी, इस कारण हमने फैसला ककया कक इस े
सीएमडीसी से कराएॉंग,े पर  सीएमडीसी के पास उतने स् टाफ नहीॉं है तो सीधा कलेक् टर के माध् यम से इस 
प्रकक्रया को परूी कराएॉंगे और ये भी रेत िोरी न हो, इसके ललए रेत खिानों में सी.सी.टी.वी. कैमरा भी 
लगाएॉंगे, ताकक भववष् य में कोई िोरी न कर सके और परूी रायल् टी का पसैा सरकार के पास जमा हो और 
साथ ही उपभोक् ताओॉं को सस् त ेिर पर रेल लमल सके ।   

 श्री प्रमोि कुमार शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मॉंत्री जी से ननवेिन है कक पॉंिायतों 
को भी नकुसान मत हो, इस बात का भी ध् यान रखेंग े।  

 श्री भपेूश बघेल :- अध् यक्ष महोिय, बबल् कुल । मैंने पहले ही दिन घोर्णा कर िी थी कक जजतनी 
रायल् टी लमल रही थी, उससे 25 प्रनतशत बढ़ाकर उनको रालश िी जायेगी ।  

 श्री धमाजीत लसॉंह :- अध् यक्ष महोिय, रेत का तो आपने बहुत अच् छा कर दिया ।        

श्री भपेूश बघेल :- मैंने पहले ही दिन घोर्णा कर िी थी कक जजतनी रायल् टी लमल रही थी, उससे 
25 प्रनतशत बढ़ाकर वह रालश िी जायेगी ।  
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श्री धमाजीत लस ॉंह :- रेत का आप तो बहुत अच् छा कर दिये, छत् तीसगढ़ लमनरल डवेलपमेंट 
कापोरेशन जो भी है, यहाॉं रेत माकफया बहुत तगड़ा है। अभी आपने योजना बनाई नहीॉं है, रेत माकफया 
अपना-अपना घाट छाॉंट के बिेै हुये हैं । माननीय मखु् यमॉंत्री जी, गैंगवार भी होता है । आपसे ननवेिन है 
कक बबल् कुल पारिशी रहे और जहाॉं पर कोई गैंगवार करे, तत् काल वहीॉं कुिल िेने का भी इॉंत जाम कररये । 
कुछ नदियाॉं ऐसी है, जैसे अरपा निी । उसको इतना नोि ललये हैं, वहाॉं तो जमीन दिखने लगी है । उस 
पर रोक भी लगाने का वविार कर िीजजएगा । कृपा करके अरपा के बारे में िेखने के ललए आप खुि गये 
हैं । अरपा में ज् यािा िोहन-शोर्ण न हो, लललमटेड जगह में खुिाई हो, इसका भी इॉंतजाम करेंगे क् या ?  

 अध् यक्ष महोिय :- शमाा जी ।  

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हम सब की धिन् ता पयाावरण स ेहै । आज हमारे 
पास सेटेलाईट भी है, वर्ावार जानकारी ले सकत ेहैं कक खिान में ककतना खिुाई हुआ, और कहाॉं-कहाॉं 
गड़बड  डयाॉं हो रही है, इसललए हमने कहा कक सी.सी. कैमरा भी लगायेंगे, वहाॉं जजले से और प्रिेश स े
माननटररॉंग भी होगी कक कहाॉं-कहाॉं गड़बडी हो रही है । मेजर लमनरल् स में लगाये जात ेहैं, उसी प्रकार स े
यहाॉं भी लगाये जायेंगे और जैसे कक आपने अरपा का उिाहरण दिया है या कफर खारून बनी है, वहाॉं पर 
आपका सझुाव बहुत स् वागतयोग् य है, इसका बराबर ध् यान रखा जायेगा ।  

 अध् यक्ष महोिय:- आपका प्रश न ।  

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मखु् यमॉंत्री जी ने सी.एम.डी.सी. से रेत 
खिान िलाने का ननणाय ललया है । मैं स् वयॉं भी सी.एम.डी.सी. का िेयरमेन रहा ह ू ॉं और मैंने अपने 
पीररयड में सरकार को प्रस् ताव दिया था कक सी.एम.डी.सी. को रेत खिान िेनी िादहये । तत् कालीन 
मखु् यमॉंत्री जी का कहना था कक जैस ेही सी.एम.डी.सी. को रेत खिान िेंगे, रेतों के रेट में अनाप-शनाब 
वदृ्धध होगी । जैसे ही सरकार ने ननणाय ककया है, सारे समािार पत्रों में छपा कक 1500 से 2000 रक के 
पीछे रेत का रेट बढ़ गया । मैं माननीय मखु् यमॉंत्री जी से प्रश न करना िाहता ह ू ॉं कक आप सी.एम.डी.सी.को 
िे रहे हैं, अच् छी बात है । रेत का कोई रेट कफक् स करेंगे क् या कक पर क् यबूबक मीटर इस रेट में िेने की 
बाध् यता होगी, ताकक लोगों को महॉंगी रेत न लमल े। ऐसा कोई ननणाय लेंगे क् या ?  

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं पहल ेभी स् पष् ट कर िकुा ह ू ॉं कक लोडड ॉंग में ररवसा 
बबडड ॉंग की जायेगी, ताकक रेट न बढे़ । वाजजब िर पर ही उपभोक् ताओॉं को रेत लमले । हम यह सनुनजशित 
करेंगे ।  

 अध् यक्ष महोिय :- धनेन् र साहू जी ।  

 श्री धनेन् र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेंरा माननीय मखु् यमॉंत्री जी से इसी से जुड़ा हुआ 
एक प्रश न था । अभी परूी तरह से पयाावरण ननयमों में है कक मशीनों के द्वारा  भराई नहीॉं करनी है, 
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मानवीय श्रम से ही भराई करनी है । सयुाास् त से लेकर सयुोिय तक नहीॉं करनी है । अभी पयाावरण 
द्वारा जजतनी अनमुनत िी जा रही है, वह सेमी मेकेनाइज् ड है । सेमी मेकेनाईज् ड कौन सी पररभार्ा है, 
यह क् या होता है ? या तो मशीन है, जजतनी पोकलेन िल रही है, जजतने जे.सी.बी. िल रहे हैं, सारे के 
सारे मशीन है । सेमी मेकेनाइज् ड क् या है ? उसके आड़ में जजतनी मशीने िल रही है, मैं इस पर 
माननीय...।  

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो वर्ा 2015 का गाइडलाईन है और जो पयाावरण 
ववभाग की अनमुनत है, उसमें सेमीमेकेनाइज् ड ललखा हुआ है । इसीललए उसका पालन ककया जा रहा है । 
 श्री धनेन् र साहू :- अध् यक्ष महोिय, मैं जानना िाहता था कक सेमीमेकेनाइज् ड क् या होता है ? 

मशीन, मशीन है, स् पष् ट ललखें कक मशीन है । सेमीमेकेनाइज् ड का क् या अथा होता है ?  

 श्री भपेूश बघेल :- सेमीमेकेनाइज् ड जो टेक् नीकल वडा है, उसका मैंने प्रयोग ककया है । जो 
अनमुनत ली है, उसी को मैं बता रहा ह ू ।  

 श्री धनेन् र साहू :- बाकी मशीनें जो सेमीमेकेनाइज् ड नहीॉं है, सारे पोकलेन मशीने थी । जे.सी.बी. 
मशीने हैं । सेमीमेकेनाइज् ड क् या है, यह अभी तक कोई पररभावर्त है ?  

 श्री भपेूश बघेल :- इसके अलग-अलग नाम् सा है । उसमें जहाॉं 6 मीटर से अधधक मोटाई है, वहाॉं 
सेमीमेकेनाइज् ड प्रयोग ककया जाता है ।  

 श्री धनेन् र साहू :- मशीन से ही हुआ है । 
 

िांिगीरचांपाजिलेिेबलौदावििासिंडमेंविद्यतुसबस्टेशनननमागणिीस्िीिृनत 

 

 11. (*क्र. 343) श्री सौरभ लसॉंह : क्या मखु्य मॉंत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक (क) 
जाॉंजगीर िाॉंपा जजले में बलौिा ववकासखण्ड में 132 के. वी. का ववद्यतु सब स्टेशन ननमााण की स्वीकृनत 
कब िी गई थी ? (ख) ननमााण कब और ककस एजेंसी द्वारा ककया जावेगा? 

 मखु्य मॉंत्री (श्री भपेूश बघेल) : (क) जाॉंजगीर िाॉंपा जजले में बलौिा ववकासखण्ड में132 के.वी. के 
ववद्यतु सब स्टेशन ननमााण का प्रस्ताव छिीसगढ़ स्टेट पावर राॉंसलमशन कॉं पनी लललमटेड द्वारा स्वीकृत 
नहीॉं है. (ख) उिराॉंश (क) के पररपे्रक्ष्य में बलौिा ववकासखॉंड में 132 के. व्ही. का ववद्यतु सब स्टेशन का 
ननमााण कब और ककस एजेंसी द्वारा ककया जायेगा, का प्रशन उद्भतू नहीॉं होता. 

श्री सौरभ लसॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मॉंत्री जी के जवाब में आया है कक उपरोक् त सब 
स् टेशन स् वीकृत नहीॉं है । नीिे से माॉंग आई है तो हम लोगों को ऐसा लगा कक स् वीकृनत होगी । मैं 
माननीय मखु् यमॉंत्री जी से ननवेिन करना िाहूॉंगा कक कृपापवूाक जनदहत में स् वीकृनत प्रिान करेंगे । 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रश न िोहराईये ।                             
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श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उत् तर मैं जैसा स् पष् ट हो गया है कक अभी इसकी 
स् वीकृनत नहीॉं हुई है और जब लोड बढे़गा, डडमाॉंड बढे़गी तो ननजशित रूप से सब स् टेशन की स् थापना कर 
िी जायेगी। 
 अध् यक्ष महोिय :- माननीय सिस् य ने कृपापवूाक स् वीकृनत िेने की बात की है, इसे कृपापवूाक 
िेखेंगे क् या? 

श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसमें कृपापवूाक नहीॉं होता ना। जहाॉं डडमाॉंड होगी 
वहाॉं सब स् टेशन बनेगा।  

 श्री सौरभ लसॉंह :- िीक है, जब आपके पास लोड आ जायेगा तो उसकी ववभागीय प्रकक्रया हो 
जायेगी। मैं माननीय मखु् यमॉंत्री जी स ेएक ननवेिन और करूॉं गा कक परेू बबलासपरु सॉंभाग में करीब 52, 
33/11 केव् हीए के सब स् टेशन स् थावपत हैं। यह इस प्रश न से सॉंबॉंधधत नहीॉं है पर मैं माननीय मखु् यमॉंत्री 
जी का ध् यान आकवर्ात करना िाहूॉंगा कक कोई फेडरल लाइरट कॉं पनी ने इस छोटे 33/11 केव् हीए के सब 
स् टेशन का िेका ललया है। मेरे ववधानसभा क्षते्र में पॉंतोरा है और बबलासपरु सॉंभाग में इस कॉं पनी ने िेका 
ललया है और ये कॉं पनी काम नहीॉं कर रही है और अधूरा काम छोड़कर भाग गई है। मैं माननीय 
मखु् यमॉंत्री जी से ननवेिन करूॉं गा कक उसका काम परूा हो जाए जजससे जो व् यवस् था है वह व् यवस् था सदुृढ़ 
हो जाए।  

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ननजशित रूप स ेिेकिार यदि काम नहीॉं कर रहे हैं 
तो उनसे काम लेंगे और नहीॉं होगा तो कफर िसूरी प्रकक्रया अपनाई जायेगी।  

 

प्रश न सॉंख् या : 12   XX  XX 

 

प्रश न सॉंख् या : 13   XX  XX  

 

छत्तीसगढ़मेंबबिलीिाउत्पादनएिंिपत 

 

 14. (*क्र. 248) श्री अजीत जोगी : क्या मखु्यमॉंत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक (क) 
वपछले तीन वर्ों में छिीसगढ़ में ककतनी बबजली का उत्पािन हुआ और ककतनी खपत रही है ? (ख) 
छिीसगढ़ द्वारा ककन राज्यों को ककस िर पर ककतनी बबजली बेिी जा रही है? (ग) क्या ववद्यतु 
उत्पािन और ववतरण कॉं पननयों का ऑडडट ककया गया है ? 

 मखु्यमॉंत्री (श्री भपेूश बघेल) : (क) ववगत 03 वर्ों में छिीसगढ़ में स्टेट सेक्टर, सेन्रल सके्टर, 

ननजी केजप्टव प वर प्लाॉंट, ननजी ववद्यतु उत्पािक, ननजी बायोम स प वर प्लाॉंट, ननजी जल ववद्यतु सॉंयॉंत्र 
एॉंव ननजी सोलर प वर प्लाॉंट से उत्पादित कुल बबजली की मात्रा 8,69,315.26 लमललयन यनूनट्स है, 
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जजसकी प्लाॉंटवार जानकारी  †   सॉंलग्न प्रपत्र “अ” में िलशात है. छिीसगढ़ स्टेट प वर डडस्रीब्यशून कॉं पनी 
लललमटेड द्वारा स्टेट सके्टर के प वर प्लाॉंट स े उत्पादित बबजली के साथ-साथ सेन्रल सके्टर के 
एन.टी.पी.सी. लललमटेड, एन.एि.पी.सी. लललमटेड एवॉं एटालमक एनजी कलमशन के प वर प्लाॉंट्स, स ेराज्य 
को आवॉंदटत बबजली, राज्य के बायोम स पावर प्लाॉंट्स सोलर प वर प्लाॉंट्स एवॉं ननजी ववद्यतु उत्पािकों 
तथा प वर एक्सिेंज से क्रय की गई बबजली को सजम्मललत कर, राज्य के उपभोक्ताओॉं को, 74,648.85 
लमललयन यनूनट बबजली की सप्लाई की गई, जो छिीसगढ़ स्टेट प वर डडस्रीब्यशून कॉं पनी लललमटेड के 
उपभोक्ताओॉं की खपत है. (ख) छिीसगढ़ स्टेट प वर डडस्रीब्यशून कॉं पनी लललमटेड द्वारा ववगत 03 वर्ों 
में अन्य राज्यों को बेिी गई बबजली की वर्ावार जानकारी  †   सॉंलग्न प्रपत्र “ब” में िलशात है. (ग) जी हाॉं. 
छिीसगढ़ स्टेट प वर जनरेशन कॉं पनी लललमटेड और छिीसगढ़ स्टेट प वर डडस्रीब्यशून कॉं पनी लललमटेड 
का महालेखाकार छिीसगढ़ द्वारा आडडट ककया जाता है. 
 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मखु् यमॉंत्री जी के उत् तर से यह अच् छी सिूना प्राप् त 
हुई है कक अब हमारे प्रिेश में बहुत सरप् लस बबजली है और तद्नसुार वह बेिी भी जा रही है। मैं अभी 
िो दिन गाॉंव का िौरा करके आया। जब राज् य में इतनी सरप् लस बबजली है तो गाॉंव में और यहाॉं तक कक 
कस् बों में पेंरा और गौरेला बड़ ेकस् बे हैं, मैं वहाॉं भी था, वहाॉं इतनी ज् यािा कटौती क् यों की जा रही है? 
जब हमारे पास सरप् लस बबजली है जो कक आपके उत् तर से स् पष् ट है तो क् या आप यहीॉं और इसी वक् त 
ये घोर्णा करेंगे कक परेू छत् तीसगढ़ में गाॉंव में, शहर में कहीॉं भी पहले अपने को िेखखए ना, बाहर तब 
बेिें जब हमारी परूी पनूत ा हो जाए, हमारे यहाॉं क् यों घोवर्त और अघोवर्त कटौती की जा रही है? क् या 
आप इस पर वविार करके तत् काल गाॉंव और शहर में जो भी कटौती है उसे बॉंि करेंगे? 

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बबजली की जस्थनत जजतनी है वह उत् तर में आ गया 
है। माननीय धनेन् र साहू जी ने जो प्रश न ककया था उसके उत् तर में मैंने बताया कक केवल एक ही प्रिेश 
तलेॉंगाना को बेिा जा रहा है, उसके बाि मड़वा का जो एग्रीमेंट हुआ था, वहीॉं भर बबजली जा रही है, 
बाकी बित बबजली कहीॉं नहीॉं बेिी जा रही है। िसूरी बात जो ववद्यतु आपनूत ा की बात है जहाॉं इस प्रकार 
से लोड शडेड ॉंग के कारण स ेकहीॉं कोई बबजली कटौती होती है वह पीक अवर में बबजली की कटौती होती 
है, अन् यथा बबजली कटौती की कोई आवश यकता नहीॉं है। 
 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, तब क् यों हो रही है? मैं वहाॉं खुि िो दिन था छ:-
छ:, सात-सात बार कटौती हो रही है। 
 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यदि ऐसा है तो मैं उसका परीक्षण करवा लेता हूॉं 
और ग्रामीण क्षेत्र में भी ववद्यतु आपनूत ा हो यह सनुनजशित करायेंगे।   
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 श्रीमती रजशम आलशर् लसॉंह (तखतपरु):- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आग्रह करना िाहती हूॉं कक 
जूनापारा में पाॉंि साल से बबजली के खॉंभे लगे हुए हैं और उनमें  बबजली नहीॉं है।  

 अध् यक्ष महोिय :- प्रश न सॉंख् या 15, प्रश न सॉंख् या 16 ।  

 श्री अजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, मरेा एक ही प्रश न हुआ।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप पछूना िाहत ेहैं, मैंने सोिा कक आप मखु् यमॉंत्री जी से सॉंतषु् ट हो गये हैं।  
 श्री अजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, सॉंतषु् ट कहाॉं हुआ हूॉं। 
 श्री अजय िनराकर – सॉंतषु् ट होने का तो सवाल ही पिैा नहीॉं होता है। न प्रश न में, न अॉंिर, न 
बाहर।  

 अध् यक्ष महोिय :- िललए, आप पनूछए।  

 श्री अजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, मैं मखु् यमॉंत्री जी से आपके समय का नहीॉं बजल्क पहले के 
समय का पछूना िाहता हूॉं कक जब ऐसी जस्थनत थी कक तीन वर्ा में भी कक इसी राज् य में कभी बबजली 
बेिी जाती थी और कभी बबजली खरीिी जाती थी। मैं ये जानना िाहता हूॉं कक यद्यवप ये आपके पहले के 
शासनकाल की बात है, ये आरोप हमेशा लगता रहा कक जब बबजली बेिी गई तो 3 रूपये, 4 रूपये में 
बेिी गई और जब बबजली खरीिी गई तो 8 और 9 रूपये में खरीिी गई। इस तरह से भ्रष् टािार का 
आरोप लगता था। क् या कृपया आप इस परेू समय की जो बबजली बेिी गई और जो बबजली खरीिी गई, 
उसमें जो इतना अॉंतर है कक तीन रूपये में बिेो और 9 रूपये में खरीिो इस भ्रष् टािार की जाॉंि करायेंगे ? 

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बबजली खरीिने और बेिने के अलग अलग समय 
में अलग अलग िर रहत ेहैं। 15-15 लमनट का स् लाट रहता है, उसमें कब आपके पास सरप् लस होगा। 
 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये आपके समय का नहीॉं है, मैं पहले का बोल रहा 
हूॉं। उसकी तो जाॉंि करा लो। 
 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यदि आपके पास कोई त् य हो तो िे िीजजए, हम 
उसकी जाॉंि करायेंग ेलेककन बबना त् य के कैसे जाॉंि करायेंगे। 
 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, िीक है। 
 

प्रश न सॉंख् या 15 :  XX XX 

 

बबलासपरुएिंमुगेंलीजिलेमेंसचंामलतग्रामीणनलिलयोिना 
 

 16. (*क्र. 1435) श्री धरमलाल कौलशक : क्या लोक स्वास््य याॉंबत्रकी  मॉंत्री महोिय यह बताने 
की  कृपा करेंगे कक  (क) बबलासपरु व मुॉंगेली  जजले में कौन-कौन से गाॉंव में खारे पानी की समस्या   
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है ? इन ग्रामों में खारे पानी की समस्या से ननपटने हेत ु क्या उपाय ककए गये हैं ? (ख) मुॉंगेली व 
बबलासपरु जजले के अॉंतगात ककतने ग्रामों में नल-जल योजना स्वीकृत व सॉंिाललत हैं ?               

 लोक स्वास््य याॉंबत्रकी मॉंत्री (श्री गरुू रूरकुमार) : (क) बबलासपरु व मुॉंगेली जजले में खारे पानी 
की समस्या वाले ग्रामों तथा इन ग्रामों में खारे पानी की समस्या से ननपटने हेत ु ककये गये उपाय की 
जानकारी ††3 सॉंलग्न पररलशष्ट में िलशात अनसुार है. (ख) जजला मुॉंगेली के अॉंतगात 114 ग्रामों में 
नलजल योजना स्वीकृत है व 91 ग्रामों में नलजल योजना सॉंिाललत है. जजला बबलासपरु के अॉंतगात 269 
ग्रामों में नलजल योजना स्वीकृत है व 223 ग्रामों में नलजल योजना सॉंिाललत है. 
 नेता प्रनतपक्ष (श्री धरम लाल कौलशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मॉंत्री जी स े
जानना िाहता हूॉं कक मुॉंगेली बबलासपरु जजले में खारे पानी को ले करके एक बड़ी समस् या है। उसमें गाॉंव 
का नाम भी आपने बताया है। इसके कारण पेयजल की व् यवस् था को ले करके गाॉंव वाले स् वाभाववक रूप 
से धि ॉंनतत रहत ेहैं। उसमें आपने ये कहा है कक हमने आरो प् लाॉंट लगा दिया है लेककन आरो प् लाॉंट उसका 
स् थाई ननिान नहीॉं है। क् योंकक गाॉंव की जो आबािी है कहीॉं पर 3 हजार, 2 हजार, 4 हजार, 5 हजार है। 
एक िो आरो प् लाॉंट लगा िेंगे तो उससे गाॉंव के लोगों को पानी लमले और लॉंब ेसमय तक के ललए स् थाई 
व् यवस् था नहीॉं है। मैं माननीय मॉंत्री जी से ये जानना िाहता हूॉं कक वहाॉं पर लशवनाथ निी है। लशवनाथ 
निी में बारह मासी जल वहाॉं पर भरा हुआ है। आपने बताया परेू गाॉंव एक साथ है, सारे गाॉंव एक 
सरककल में हैं, तो लशवनाथ निी में सॉंयॉंत्र लगा करके आने वाले समय में इन गाॉंवों को पानी उपलब् ध 
करायेंगे क् या ? 

 लोक स् वास् ् य याॉंबत्रकी मॉंत्री ( श्री गरुू रूरकुमार) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जसैे कक नेता जी 
ने जानना िाहता था, वहाॉं पर आरो प् लाॉंट लगा हुआ है। उसके बावजूि भी अगर भववष् य में कोई दिक् कत 
आती है तो ननजशित तौर पर जो अच् छी से अच् छी स् वच् छ जल उपलब् ध कराने के ललए व् यवस् था होगी, 
वह हम करायेंगे।  

 श्री धरम लाल कौलशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा कहना यह है कक जो सॉंकट सामने है 
वह स् पष् ट दिखाई िे रही है, उसका आप सवे करा लीजजए। सवे कराने के बाि में उसका अनमुाननत खिाा 
क् या है, उससे गाॉंव वालों को ककतना लाभ लमलेगा। यदि आप सवे कराने के ननिेश अधधकाररयों को िे 
िेंगे। एनीकट भी बना हुआ है, पानी भी वहाॉं पर िीक है। सवे करा करके आप उसको अभी से दिखवा लें, 
आने वाले समय में वह बजट में भी आ जायेगा। उसका स् थाई हल लमल जायेगा, पानी लमल जायेगा। 
आप सवे कराने के ललए आिेश करेंगे क् या ? ननिेलशत करेंगे।  

                                                           
3 पररलशष् ट “आि” 
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 श्री गरुू रूरकुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ननजशित तौर पर सवे करवा लेंगे और उसके 
दहसाब से काम करेंगे। 
 श्री धरम लाल कौलशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो नल जल योजना सॉंिाललत है, उसमें 
अभी बहुत सारे बॉंि हैं। गमी के समय में स् वाभाववक रूप से गाॉंव वालों को दिक् कत आयेगी। ऐसे नल 
जल योजना जो बॉंि है और छोटे छोटे कारण से बॉंि हैं। कहीॉं पर उसका पनैल खराब है, कहीॉं पर एकात 
पाईप की आवश यकता है या पॉंप की आवश यकता है। उसको एक बार जो ककरना गाॉंव हैं और आस पास 
के भी गाॉंव हैं। परेू प्रिेश का भी है। आप उसको एक बार परीक्षण करवा लीजजए। जो नल जल योजना 
बॉंि है उसको यदि गमी आने के पहले ही मािा में उसमें सधुार जो जाये और सारी योजना प्राॉंरभ हो जाये 
तो जो पेयजल की समस् या है और गाॉंव की एक बड़ी समस् या है उससे ननजात लमलेगी। क् या आप ये 
परीक्षण करायेंगे ? परीक्षण कराने के बाि जो बॉंि है उसको िाल ूकरवायेंगे। 
 श्री गरुू रूरकुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बॉंि होने के कई सारे कारण होत े हैं। एक िो 
उसमें से आपने धगनाया है। टूटफूट हो जाने के कारण, कहीॉं पर जल स् त्रोत कम होने के कारण होता है। 
ननजश ित रूप से हम दिखवायेंगे। हम तो शरुू से ही बोल रहे हैं हमारी सरकार श्री भपेूश बघेल जी की 
सरकार और जब से मॉंत्री बने हैं। हमारी धिॉंता है कक हर स् तर पर, लसफा  आपके ही जजले में नहीॉं, आपने 
िो जजले के बारे में बोले, आपने परेू प्रिेश का बोला, मैंने सनुा उस िीज को...। 
 श्री धमाजीत लस ॉंह :- अध् यक्ष महोिय, माननीय मॉंत्री जी, हर गाॉंव में नल जल योजना खड़ी हुई 
है। उसमें जो पाईप लगाया गया है वह बहुत ही घदटया ककस् म का पाईप लगा हुआ था। जैसे ही अगर 
नल जल पानी का शरुू करत ेहैं, परूा पाईप ब् लास् ट हो जाता है और नततर बबतर हो जाता है। उसके बाि 
वह लसफा  शोभा के ललए पानी का टॉंकी लगा हुआ है। अगर आप थोड़ी सी मिि करें। अगर आप अपने 
अधधकाररयों को ननिेश िें। एक छोटा मोटा पसैा लगेगा, जो ग्राम पॉंिायतों के पास नहीॉं है। आप बोलेंगे 
ग्राम पॉंिायत बनाये तो कहाॉं से बनायेंगे। इसललए ववभागीय रूप से पेयजल की समस् या से िुनौतीपणूा 
तरीके से ननपटने के ललए परेू प्रिेश में, जहाॉं भी नल जल योजना बॉंि पड़ी है। उसे शरुू कराने के     
ललए  आप पहल करेंगे तो लोगों को पानी भी लमलगेा और उसकी मरम् मत भी हो जाएगी और इतनी 
लाखों रूपयों की रालश से बनी हुई िीज काम में आ जाएगी। इसललए हम लोग माॉंग कर रहे हैं कक परेू 
प्रिेश के ललए एक जनरल सक् युालर ननकाललए कक जहाॉं-जहाॉं पानी टॉंकी बॉंि है, उसको कैसे शरुू ककया जा 
सकता है, वह करेंगे     क् या ? 

 श्री गरुू रूरकुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय सिस् य जी वह तो मैं दिखवा लेता हूूँ। 
अगर आपके पास पटीकूलर कुछ गाॉंव का नाम आप उपलब् ध करवायेंग ेतो वहाॉं पर जाॉंि बिैाकर, उस 
अधधकारी के ऊपर कायावाही...। आप मेरी बात सनु लीजजए।   
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श्री धमाजीत लसॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, नहीॉं। मैं जाॉंि की माॉंग नहीॉं कर रहा हूूँ।     

श्री गरुू रूरकुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप मेरी बात परूी सनु लीजजए।    

श्री धमाजीत लस ॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, कृपया माननीय मॉंत्री जी आप सनुनए। एक लमनट। 
मैं यहाॉं जाॉंि-वाॉंि की माॉंग करने नहीॉं आया हूूँ। कई सालों पहले पानी टॉंकी बनी है, वह तो मर गया 
होगा, आप जजसके खखलाफ जाॉंि करायेंगे। आप जजॉंिा लोगों की जाॉंि िलने िीजजए, वही िीक है।  

आपसे मेरा आग्रह ये है कक पानी टॉंकी जैसी बड़ी िीज बन िुकी है अगर थोड़ ेसे पाईप वाईप 
लाईन बनाने से अच् छे से पेयजल लमले तो क् या तकलीफ है, आप वह कराईये ? मैं ककसी के खखलाफ 
जाॉंि-वाॉंि की माॉंग करने नहीॉं कर रहा हूूँ। मैं तो िाहता हूूँ कक आप जो बबगड़ा है, उसे बनवा िीजजए। 
हम गाॉंव में जात ेहैं तो िेखत ेहैं, हमें अच् छा भी नहीॉं लगता है। 

अध् यक्ष महोिय :- िललये, परेू प्रिेश में जहाॉं-जहाॉं टॉंकी है, अपने ववभाग से उसकी एक 
समीक्षात् मक ररपोटा मॉंगवा लीजजए।   

श्री गरुू रूरकुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जी और साथ में ग्राम पॉंिायतों को 15 हजार 
रूपये मनैटेनेंस के ललए दिया जाता है। उसके अलावा अभी कई सारी जगहों में जैसे-जैसे टूट-फूट का सवे 
आया है तो वहाॉं पर भी रालश उपलब् ध कराई गई है। आप उसके ललए ननजशिॉंत रहें।  

अध् यक्ष महोिय :- प्रश न सॉंख् या 17 । ड . ववनय जायसवाल।  

 

प्रश न सॉंख् या : 17  XX   XX   

 

िांिेरिनितृ्तमेंनीलगगरीपौधोंिाक्रय 

 

 18. (*क्र. 1002) श्री मोहन मरकाम : क्या खाद्य मॉंत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक 
क्या ताराॉंककत प्रशन सॉंख्या 3 (क्र. 460) दिनाॉंक 03 अगस्त 2017 के उिर में माननीय मॉंत्री जी द्वारा 
ववधानसभा में प्रकरण के परीक्षण ककए जाने की घोर्णा की गई थी ? यदि हाॉं, तो क्या उक्त सॉंबॉंध में 
परीक्षण प्रकक्रया पणूा कर ली गई ? यदि हाॉं, तो परीक्षण में कौन से त्य आए ? 

 खाद्य मॉंत्री (श्री मोहम्मि अकबर) : जी हाॉं. उक्त सॉंबॉंध में मखु्य वन सॉंरक्षक काॉंकेर वन विृ के 
द्वारा परीक्षण की प्रकक्रया पणूा कर ली गई है. परीक्षण में यह पाया गया है कक काॉंकेर वन विृ में वविीय 
वर्ा 2015-16 में सापरा इॉंटरनेशनल वेयर हाउस एवॉं ल जजजस्टक लललमटेड (महाराष्र) फमा से रुपये 732/- 
प्रनत पौधा की िर से क्लोनल नीलधगरी पौधे का क्रय नहीॉं ककया गया है. 

श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने काॉंकेर वन वतृ् त में क् लोनल नीलधगरी पौधे 
का क्रय से सॉंबॉंधधत प्रश न ककया था। माननीय मॉंत्री जी का उत् तर आ गया है। मैं आपके माध् यम स े
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खाद्य माननीय मॉंत्री जी से जानना िाहता हूूँ कक वर्ा 2015-2016 में ककतनी क् लोनल नीलधगरी पौधे 
खरीिे गये और ककस िर पर?     

श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वर्ा 2015-2016 में काॉंकेर वन वतृ् त वन 
मण् डल का नाम काॉंकेर पवूा भानपु्रतापपरु, पजशिम भानपु्रतापपरु, केशकाल, िक्षक्षण कोण् डागाॉंव, नारायणपरु। 
पौधे खरीिी की िर है 5 रूपये, 20 पसैे, 6 रूपये, 86 पसैे, 6 रूपये, 85 पैसे, 5 रूपये, 30 पसैे, 4 
रूपये, 30 पसै ेऔर 6 रूपये, 80 पसै।े            

श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मॉंत्री जी से जानना िाहता हूूँ कक 
क् या टेण् डर प्रकक्रयाओॉं का पालन ककया गया ? क् योंकक क् लोनल नीलधगरी पौधों के सॉंबॉंध में जो आरोप लग े
थे कक 732 रूपये में, जो महाराष् र की फमा से खरीिा गया था। आपने उत् तर में कहा है कक यह नहीॉं 
खरीिा गया है। क् या उसमें टेण् डर प्रकक्रयाओॉं का पालन ककया गया ?   

श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, टेण् डर का प्रकाशन िैननक भास् कर 7.2.2015, 
उसके बाि अलग-अलग समािार पत्रों के नाम है। 8.5.2015, 10.06.2015 ऐसे परेू नाम हैं। टाईम् स 
ऑफ इजण्डया नई दिल् ली 10.06.2015, पबत्रका रायपरु 07.05.2015, टेण् डर प्रकक्रयाओॉं का परूा पालन 
ककया गया। मैं खुलने का दिनाॉंक भी बता िेता हूूँ टेजक्नकल पीट, फाईनेंलशयल पीट, 29.05.2015 स े
अलग-अलग 15.06.2015, फाईनेंलशयल पीट, 30.05.2015 से 16.06.2015।      

श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने उत् तर में ये जानकारी नहीॉं िी है कक 
ककतने नग खरीिा गया ? ककतने नग क् लोनल नीलधगरी पौधे खरीिे गये ? आपने अपने उत् तर में वह 
जानकारी नहीॉं िी है।  

श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वन वतृ् त का नाम काॉंकेर, क् लोनल 83.50 
रोवपत पौधों की सॉंख् या, प्रनत पौधा मान् य व् यय पौधे की टेण् डर िर, अॉंतर।    

श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं वह नहीॉं पछूा। ककतने नग क् लोनल नीलधगरी 
पौधे खरीिे गये ? आपने िर तो बता दिया कक 4 रूपये, कुछ पसेै। मतलब ककतने नग क् लोनल नीलधगरी 
पौधे खरीिे गये ? वह आप नहीॉं बता पा रहे हैं।  

अध् यक्षमहोिय :- िललये, श्री शलैेर् पाण् ड।े  

 

अरपासाडापररयोिनाबबलासपरुहेतुव्ययरामश 

 

 19. (*क्र. 1166) श्री शलेैश पाण्ड े : क्या खाद्य मॉंत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक 
(क) अरपा साडा पररयोजना बबलासपरु में 25-01-2019 तक ककतनी रालश खिा की गई है ? (ख) क्या 
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अरपा में पानी का सॉंग्रहण प्रवाह ननजशित रखन ेबरैाज और एनीकट ननमााण प्रस्ताववत हैं ? यदि हाॉं, तो 
ककतनी रालश का ?  

 खाद्य मॉंत्री (श्री मोहम्मि अकबर) : (क) अरपा ववशरे् क्षते्र ववकास प्राधधकरण, बबलासपरु द्वारा 
वविीय वर्ा 2011-12 से अब तक कुल रालश रुपये 47113203.00 (िार करोड़ इकहिर लाख तरेह हजार 
िो सौ तीन रुपये) व्यय की गई है. (ख) अरपा ववशरे् क्षेत्र ववकास प्राधधकरण द्वारा तयैार की गई प्रारूप 
पी.पी.पी. योजना में अरपा निी में पानी सॉंग्रहण प्रवाह ननजशित करने बरैाज एवॉं एननकट ननमााण शालमल 
ककया गया है जजसकी अनमुाननत लागत रुपये 142.40 करोड़ (एक सौ बयालीस करोड़ िालीस लाख) 
आॉंकी गई है. 
 श्री शलैेर् पाण् डये :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मॉंत्री जी ने जो जवाब दिया है, उसमें मैं 
माननीय मॉंत्री जी से जानना िाहता हूूँ कक 9 सालों में 4 करोड़ इकहत् तर लाख से अधधक खिा ककये गये। 
ये ककन िीजों में खिा ककये गये और मेरा िसूरा प्रश न ये है कक आप 9 वर्ों में आज तक जो एननकट 
और बरैाज का डडमाण् ड था, वह क् यों नहीॉं परूा ककया गया। वह क् यों नहीॉं बनाया गया, ये मेरे िो प्रश न     

हैं ?  

 अध् यक्ष महोिय :- अ और ब। प्रश न एक पनूछए अ और ब करके।  

 श्री शलैेर् पाण् डये :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अ और ब।    

श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ववत् तीय वर्ा 2011-2012, वर्ा 2012-2013, 
वर्ा 2013-2014 और  वर्ा 2014-2015 में अलग-अलग जो मि में खिा ककये गये हैं उसमें बैंक िाजेस, 
अमानत रालश, वेतन पर खिा, फनीिर क्रय, कॉं सलटेन् ट को भगुतान, ववज्ञापन पर व् यय, आकजस्मक 
व् यय, स् टेशनरी व् यय, अमानत वापसी, कम् पयटूर क्रय ये इनके मि हैं। माननीय अध् यक्ष महोिय, अरपा 
साडा द्वारा निी में पानी के सॉंगम प्रवाह को रोकने हेत ुिौ बरैाज क्रमश: रालश 140 करोड़ एवॉं एनीकट 
2.40 करोड़ का प्रावधान ककया गया है। जो ननलमात हुए हैं, उसका वववरण- प्रथम बरैाज लसॉंिाई ववभाग 
पणूा में िेवरीखुिा में ननमााण ककया जा िुका है जजसमें 1.50 मीटर गहराई तक पानी अपोलो बिज तक 
सॉंग्रदहत रहेगा। धीती बरैाज अपोलो बिज के 500 मीटर आग ेप्रस् ताववत है जजसमें 1.50 मीटर गहराई 
तक पानी इन् रसेत ुतक सॉंग्रदहत रहेगा। ततृीय बरैाज इन् रसेत ुके 500 मीटर आगे प्रस् ताववत है जजसमें 
1.50 मीटर गहराई तक पानी बबलासा ताल तक सॉंग्रदहत रहेगा। 
 श्री शलैेर् पाण् ड े:- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक प्रश न और है। 
 अध् यक्ष महोिय :- नहीॉं। प्रश न क्रमाॉंक- 20 श्री नारायण िॉंिेल। 
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िांिगीरचांपाजिलेिेवििासिण्डोंएिंनगरीयक्षते्रोंमेंसचंामलतिलआिधगनयोिना 
 

 20. (*क्र. 789) श्री नारायण िॉंिेल : क्या लोक स्वास््य याॉंबत्रकी  मॉंत्री महोिय यह बताने की  
कृपा करेंगे कक (क) जाॉंजगीर-िाॉंपा जजल े के ककस-ककस ववकासखण्ड के ग्रामीण क्षेत्रों में एवॉं जजले के 
नगरीय क्षते्रों एवॉं नगर पाललकाओॉं एवॉं नगर पॉंिायतों में जल आवधान योजना सॉंिाललत हैं ? (ख) जजले में 
सॉंिाललत नल-जल योजना कहाॉं-कहाॉं बॉंि एवॉं ककन-ककन स्थानों पर िाल ूहालत में सॉंिाललत हैं ?          

 लोक स्वास््य याॉंबत्रकी मॉंत्री (श्री गरुू रूरकुमार) : (क) जाॉंजगीर-िाॉंपा जजल े के ववकासखॉंड 
बम्हनीडीह, अकलतरा एवॉं पामगढ़ के 12 ग्रामीण क्षते्रों में एवॉं जजले के 02 नगर पाललका पररर्ि में एवॉं 
09 नगर पॉंिायतों सदहत कुल 23 जल आवधान योजना सॉंिाललत है. योजनावार जानकारी  †4  सॉंलग्न 
प्रपत्र “अ” में िलशात अनसुार है. (ख) जजले में सॉंिाललत नलजल योजना के िाल ू एवॉं बॉंि होने की 
जानकारी  †   सॉंलग्न प्रपत्र “ब” में िलशात अनसुार है.  

श्री नारायण िॉंिेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मॉंत्री जी ने बताया है कक जजल ेमें 
इतनी नलजल योजना िाल ू है और बॉंि है। मैं माननीय मॉंत्री जी से सीधा पछूना िाहता हूॉं कक जजला 
मखु् यालय जाॉंजगीर नलैा की नल जल योजना वर्ों से बॉंि है और परूी गमी में वहाॉं भीर्ण पानी की 
ककल् लत होती है। ग्राम समेरा, पौना, साकर, खटोला, बबरगहनी, वपपरसत् ती, मड़ुपार, जजला मखु् यालय 
जाॉंजगीर नलैा, पेण् री, जाॉंजगीर, लस ॉंवनी नलैा इन सब गावों में नलजल योजना बॉंि है। एक तो नलजल 
योजना क् यों बॉंि है और उसको कब तक आप प्रारॉंभ करा िेंगे? 
 श्री गरुू रूरकुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, परेू तरीके से बॉंि नहीॉं है, कुछ-कुछ वाडा में 
पाईपलाईन फूट जाने के कारण मरम् मत काया िल रहे हैं तो वह जल् ि से जल् ि शरुू हो जायेगा तो 
आपको पानी लमल जायेगा। उसके ललए आप ननजशिॉंत रहें। 
 श्री नारायण िॉंिेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, कहीॉं पर पानी टॉंकी बन गई है तो पाईपलाईन 
नहीॉं बबछी है, कहीॉं पाईपलाईन बबछ गई है तो पानी की टॉंकी नहीॉं बनी है और कहीॉं िोनों हो गया है तो 
ववद्यतु का कनेक् शन नहीॉं है। इसललए लोगों को पानी नहीॉं लमल पा रहा है। नलजल योजना का आशय 
यह होता है कक लोगों को पानी लमले। मैं यह पछूना िाह रहा हूॉं कक लोगों को पानी कब तक  लमल 
जायेगा ? 

श्री गरुू रूरकुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जहाॉं-जहाॉं अधूरे काया बिे हैं, उनको पणूा करके 
आपको 4 महीने में लमल जायेगा। 

 

प्रश न सॉंख् या : 21  XX    XX 

                                                           
4  पररलशष् ट “िस” 
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रायपरुजिलांतगगतध्िननप्रदषूणिीप्राप्तमशिायतें 
 

 22. (*क्र. 1173) श्री सत्यनारायण शमाा : क्या खाद्य मॉंत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे 
कक रायपरु जजले के अॉंतगात दिसम्बर, 2016 से माह जनवरी, 2019 तक ध्वनन प्रिरू्ण की ककतनी 
लशकायतें प्राप्त हुई हैं ? प्राप्त लशकायतों पर क्या कायावाही की गई ? 

 खाद्य मॉंत्री (श्री मोहम्मि अकबर) : रायपरु जजले के अॉंतगात दिसम्बर, 2016 से माह जनवरी 
2019 तक की अवधध में 19 लशकायतें प्राप्त हुई है. प्राप्त लशकायतों पर की गई कायावाही की जानकारी 
पररलशष्ट पर †† सॉंलग्न5 है. 
 श्री सत् यनारायण शमाा :-  माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मॉंत्री जी ने जवाब िे दिया है कक 
प्रश न उपजस्थत नहीॉं होता, अब क् या पछूें , बताईये। 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रश न क्रमाॉंक 23 श्री लखशे वर बघेल। 
 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, परेू सिन की सॉंवेिना सत् त ूभयैा के साथ है। 

श्री अजय िन् राकर :- आपके सभी प्रश नों के उत् तर वसैे आयेंगे कक प्रश न  उपजस्थत नहीॉं होता। 
श्री सत् यनारायण शमाा :- आपको धिॉंता करने की जरूरत नहीॉं है। आप अपने वपछले 15 साल के 

कायाकाल को आज तक िेखो नहीॉं हो। 
श्री लशवरतन शमाा :- सत् त ूभयैा, परेू सिन की सॉंवेिना आपके साथ है। 
श्री सत् यनारायण शमाा :- सब कुछ आपके कायाकाल का पछूा जा रहा है। 
नेता प्रनतपक्ष (श्री धरमलाल कौलशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप परेू 25 प्रश न तक ल ेजा 

सकत ेहैं, लेककन आज जो ले गये हैं, उसके ललए मैं आपको धन् यवाि िेना िाहता हूॉं कक प्रश न सॉंख् या 21, 
22 में पहुॉंि गये हैं। 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रश न सॉंख् या-23 िल रहा है। 
 श्री धरमलाल कौलशक :- प्रश न 23 तक पहुॉंि गये हैं और प्रश न जल् िी करें तो आप आगे बढ़ा 
सकत ेहैं। 

अध् यक्ष महोिय :- आप भी धन् यवाि िे िीजजए। 
 

 

 

 

                                                           
5   † पररलशष् ट -“गयारह” 
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बस्तरजिलेमेंअिधैिननिउत्िननएिंपररिहनिेदिगप्रिरण 

 

 23. (*क्र. 504) श्री बघेल लखेशवर : क्या मखु्यमॉंत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक (क) 
बस्तर जजल ेमें वर्ा 2015 से जनवरी, 19 के मध्य अवधै खननज उत्खनन के ककतने प्रकरण िजा ककए 
गये हैं ? (ख) प्रकरणों में क्या कायावाही की गई है ? (ग) क्या अवधै खननज सदहत पररवहन के ललए 
प्रयकु्त वाहनों की भी जप्ती की गई है ? यदि हाॉं, तो ककतने प्ररकणों में ? 

 मखु्यमॉंत्री (श्री भपेूश बघेल) : (क) बस्तर जजले में वर्ा 2015 से जनवरी, 2019 तक अवधै 
उत्खनन के कुल 51 प्रकरण िजा ककये गये है. (ख) उपरोक्त अवधध में अवधै उत्खनन के िजा 51 
प्रकरणों में स े40 प्रकरणों में कुल 26 लाख 27 हजार 194 रुपये समझौता रालश वसलू की गई है तथा 
शरे् 11 प्रकरण में अथािण्ड रालश की वसलूी प्रकक्रयाधीन है. (ग) जी हाॉं. उपरोक्त अवधध में अवधै खननज 
पररवहन के िजा 719 प्रकरणों में प्रयकु्त वाहनों को खननज सदहत जप्त ककया गया. 

श्री लखेश वर बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मखु् यमॉंत्री जी ने जवाब दिया है कक शरे् 
11 प्रकरण में अथािण् ड रालश की वसलूी प्रकक्रयाधीन है, वह तक वसलूी हो जायेगी, उसकी तारीख बताने 
की कृपा करेंगे ? 

श्री भपेूश बघेल :- वह प्रकक्रयाधीन है और जल् िी वसलूी करेंगे। 
अध् यक्ष महोिय :- प्रश नकाल समाप् त । 

 

 

 

(प्रश्निालसमाप्त) 
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श्री धमाजीत लसॉंह :-  माननीय अध् यक्ष महोिय, 23 नॉंबर प्रश न पर भी पहुॉंिे तो आपको बहुत-
बहुत बधाई हो, उसको 25 ही माना जाता है ।  

 अध् यक्ष महोिय :- धन् यवाि ।  

समय : 
12:00 बजे                   िन्मददिसिीबधाई 

श्रीमतीअननलाभेडडया,मदहलाएिंबालवििास,समाििल्याणमतं्री 
 

 अध् यक्ष महोिय :- आज श्रीमती अननला भेडडया जी का जन् मदिन है, मैं अपनी ओर से और 
सिन की ओर से उन् हें जन् मदिन की हादिाक शभुकामनाएॉं िेता हूॉं । उनके सखुमय, उज् जवल भववष् य की 
शभुकामनाएॉं । (मेजों की थपथपाहट) 

श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उनकी तरफ से पाटी भी होनी िादहए । वे मॉंत्री भी 
बन गयी हैं, उनका जन् मदिन भी है, आज परेू सिन को आपकी ओर से पाटी होनी िादहए ।  

 

 

पत्रोंिापटलपररिािाना 
(1) िषग2018-19िेबिटिीततृीयनतमाहीिेआयतथाव्ययिीप्रिवृत्तयोंिीसमीक्षा 

 

मखु् यमॉंत्री (श्री भपेूश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं छत् तीसगढ़ राजकोर्ीय उत् तरिानयत् व 
और बजट प्रबॉंध अधधननयम, 2005 (क्रमाॉंक 16 सन ्2005) की धारा 6 की उपधारा (1) की अपेक्षानसुार 
वर्ा 2018-19 के बजट की ततृीय नतमाही के आय तथा व् यय की प्रववृियों की समीक्षा पटल पर रखता   
हूॉं । 

 

अध् यक्ष महोिय :- माननीय मॉंत्री, श्री कवासी लखमा जी के अनरुोध पर उनके द्वारा आज की 
कायासिूी में पि क्रमाॉंक-2 में उल् लेखखत प्रनतवेिन को सिन में पटल पर रखे जाने हेत ुमैंने श्री मोहम् मि 
अकबर, मॉंत्री जी को अनमुनत प्रिान की है । माननीय अकबर जी ।  

 

(2) छत्तीसगढ़स्टेटबेिरेिसेिापोरेशनमलममटेडिािावषगिप्रनतिेदनिषग2016-17 

 

पररवहन, आवास एवॉं पयाावरण मॉंत्री (श्री मोहम् मि अकबर) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं कॉं पनी 
अधधननयम 2013 (क्रमाॉंक 18 सन ्2013) की धारा 395 की उपधारा (1) के पि (बी) की अपेक्षानसुार 
छत् तीसगढ़ स् टेट बेवरेजेस कापोरेशन लललमटेड का वावर्ाक प्रनतवेिन वर्ा 2016-17 पटल पर रखता हूॉं । 
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पचृ्छा 
 

श्री अजय िॉंराकर (कुरूि) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, दिनाॉंक 23 फरवरी को आरॉंग में एक रेस् ट 
हाऊस का उद्घाटन कायाक्रम था, वहाॉं के तत् कालीन ववधायक, पवूा ववधायक श्री नवीन मारकण् डये जी ने 
वहाॉं के जनप्रनतननधध जो वतामान में मॉंत्री हैं उनको बताने की कोलशश की कक इसका उद्घाटन हो िुका है 
और वास् तव में उद्घाटन हो िुका था, कुछ अधधकारी िापलसूी के कारण उसका कफर से उद्घाटन करने 
का कायाक्रम बनाये और उन् होंने केवल वस् तजुस्थनत बताने की कोलशश की और उनके साथ िवु् यावहार 
ककया गया, वे इस सिन के पवूा सिस् य था उनके साथ िवु् यावहार ककया गया, बबना ककसी कारणों से 5 
घॉंटे बबिाकर रखा गया और सॉंपका  करने की कोलशश की गयी तो सॉंपका  नहीॉं करने दिया गया, िवु् यावहार 
ककया गया । आज भी उन् होंने इस सॉंबॉंध में धरना-प्रिशान जब आयोजजत ककया है तो आज भी उनको 
धमकी-िमकी िी जा रही है, हमने जो पहले दिन स् थगन रखा था कक लोगों के ऊपर इस तरह के 
अत् यािार की घटनायें बढ़ रही हैं, इसमें ननरॉंतरता आ रही है । हमने आपको ध् यानाकर्ाण, स् थगन की 
सिूना िी है और वे जनप्रनतननधध रहे हैं, इस घटना की जाॉंि की िादहए और जो िोर्ी हैं उनके ऊपर 
कायावाही की जानी िादहए और इस तरह के कृत् यों पर कक सस् ती लोकवप्रयता अजजात करने की जो तौर-
तरीके अपनाकर और जनप्रनतननधधयों को अपमाननत करने की जो कोलशश हो रही है उस पर लगाम 
लगाया जाना िादहए । माननीय अध् यक्ष महोिय, इस सॉंबॉंध में हमने ध् यानाकर्ाण-स् थगन दिया है उस पर 
तत् काल आप स् वीकृनत िेकर ििाा करवाने का कष् ट करें।  

श्री लशवरतन शमाा (भाटापारा) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं शनू् यकाल की सिूना पर बोल रहा 
हूॉं । एक-तरफ माननीय मॉंत्री जी जजस रेस् ट हाऊस का उद्घाटन हो िकुा है, उसका उद्घाटन करने में 
लगे हैं वहीॉं िसूरी ओर उनके स् वयॉं के ववधानसभा क्षते्र के िोरभट्टी गाॉंव के 47 मजिरूों को उत् तर प्रिेश 
में बॉंधक बना ललया गया है और उनके बॉंधक बनाये जाने की सिूना ग्राम िोरभट्िी के सरपॉंि ने जनपि 
पॉंिायत के सी.ओ. को, जजले के कलके् टर को 21 तारीख को िी है । 47 मजिरू बॉंधक हैं, आज तक 
उनको छु ड़ाने की कोई कायावाही नहीॉं हुई, प्रशासन की तरफ से उसके ललये कोई पहल नहीॉं की 
गयी । उस 47 में 17 नाबाललग बच् िे हैं और यह शमा की बात है कक मॉंत्री जी जजस भवन का उद्घाटन 
हो िुका है उस भवन का उद्घाटन करने जा रहे हैं और अपने क्षेत्र के लोग जजनको बॉंधक बनाया गया है 
उसके ललये मॉंत्री जी की ओर से कोई कायावाही नहीॉं की जा रही है, इस पर हमने ध् यानाकर्ाण दिया है, 
ध् यानाकर्ाण पर ििाा कराने की कृपा करें । 

अध् यक्ष महोिय :- िललये, आज का ध् यानाकर्ाण पद  ि़ए ।  

श्री नारायण िॉंिेल (जाॉंजगीर-िाॉंपा) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह परेू प्रिेश के ललये गॉंभीर 
ववर्य है कक जजन-जजन भवनों का उद्घाटन पहले हो िुका है, लोकापाण हो िकुा है ।  
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अध् यक्ष महोिय :- इस बात को तो कह दिया है, आप उसी बात को कफर स ेक् यों कह रहे हैं । 
श्री नारायण िॉंिेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उस पर हम सब लोगों ने ध् यानाकर्ाण-स् थगन 

दिया है । (व् यवधान)  

श्री अजय िॉंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मारपीट तो न करें । आप उद्घाटन करने के 
ललये िल िें लेककन मारपीट तो न करें । (व् यवधान)  

श्री नारायण िॉंिेल :- लेककन िवु् यावहार नहीॉं होना िादहए । (व् यवधान) 

अध् यक्ष महोिय :- िललये, उन् होंने कह दिया है ।  (व् यवधान) 

श्री नारायण िॉंिेल :- पलुलस द्वारा कायावाही नहीॉं होनी िादहए । (व् यवधान) 

श्री लशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अगर कहीॉं भलूमपजून, उद्घाटन करने का शौक है 
तो नया काम कीजजये न और नये काम का भलूमपजून और उद्घाटन कररये । (व् यवधान) 

नेता प्रनतपक्ष (श्री धरमलाल कौलशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यदि कोई जनप्रनतननधध, व े
वहाॉं के सम् माननत ववधायक हैं । (व् यवधान) 

श्री नारायण िॉंिेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह राजनीनत गलत दिशा में जा रही           
है । (व् यवधान) 

 नेता प्रनतपक्ष (श्री धरमलाल कौलशक) :- अध् यक्ष महोिय, यदि कोई जनप्रनतननधध, जो कक वहाॉं के 
सम् माननत ववधायक रहे हैं । ववधायक रहे हैं, नवीन मारकॉं डये जी ।   
श्री नारायण िॉंिेल :- राजनीनत गलत दिशा में जा रही है अध् यक्ष महोिय । 
 श्री धरमलाल कौलशक :- उनको लगा कक शायि मॉंत्री जी को मालमू नहीॉं है, अधधकाररयों ने बता 
दिया होगा इसललए उद्घाटन करने जा रहे हैं । क् या जो जनप्रनतननधध रहा है उसे सम् माननत मॉंत्री को 
बताने का अधधकार नहीॉं है । यदि वे बताने जाएॉं तो पलुलस के द्वारा उन पर बबारतापवूाक कारावाई की 
जाए, उनको बॉंि ककया जाए, उन् हें बात करने का अवसर न दिया जाए । इस प्रकार की जो परम् परा डाल 
रहे हैं वह िीक नहीॉं है । ये जनप्रनतननधधयों के साथ इस प्रकार की कारावाई करना सरकार के ललए िीक 
नहीॉं है । अपने क्षेत्र का मामला है, व ेभी सम् माननत ववधायक रहे हैं, उनके कायाकाल में उद्घाटन हुआ है 
यदि वह बताने के ललए गए तो उन् होंने कौन सा गनुाह ककया जजसके ललए उन् हें 6 घॉंटे बिैाकर रखा   
गया । इस ववर्य पर स् थगन दिया गया है । आप सारी कायावाही रोककर उस पर ििाा करवाइए । हम 
आपसे आग्रह करना िाहत ेहैं, हम इस पर सारे त् यों को रखेंगे ।  
 श्री नारायण िॉंिेल :- ये गलत पररपाटी है, नहीॉं बननी िादहए, इस पर ििाा करा लें ।  
 अध् यक्ष महोिय :- माननीय लशवरतन शमाा जी ध् यानाकर्ाण पढ़ेंगे ।  
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समय : 
12:06 बज े                  ध्यानािषगणसचूना 
 

            (1) नांदघाट(मलमतरा)सेभाटापाराबलौदाबािारमागगिेननमागणमेंअननयममतता. 
 

 श्री लशवरतन शमाा (भाटापारा), श्री नारायण िॉंिेल, श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष 
महोििय, मेरी ध् यानाकर्ाण सिूना का ववर्य इस प्रकार है :- नाॉंिघाट(ललमतरा) से भाटापारा बलौिाबाजार 
मागा (राजकीय राजमागा क्रमाॉंक 10) का ननमााण एडीबी द्वारा कराया गया है । काया लगभग 3 से 4 
माह पवूा पणूा हो िकुा है, ककॉं त ुकाया में गणुवत् ता की जस्थनत ऐसी है कक भाटापारा से बलौिाबाजार के 
मध् य ग्राम खपराडीह स ेखैरी लगभग 2 ककलोमीटर, ग्राम खम् हररया के पास लगभग 1.5 ककलोमीटर, 
ग्राम रवान से बलौिाबाजार तक लगभग 3 ककलोमीटर इस प्रकार लगभग 6 से 7 ककलोमीटर सड़क पर 
जहाॉं गाड  डयों का टायर िलता है, वह स् थान धस गया है । जहाॉं एक ओर सड़क धस रही है, वहीॉं रोड के 
समीप ननलमात नाली के ऊपर गणुवत् ताववहीन कव् हडा (सीमेंट स् लबै) ककया गया है । मखु् य मागा में जहाॉं 
नाली क्र स कर गाड  डयाॉं िसूरे रोड में जाती हैं, वहाॉं कव् हडा टूट रहा है । उक् त मखु् य मागा से जो अन् य 
सड़कें  आकर जुड़ी हैं, वहाॉं बहुत सी सड़कों से आने-जाने के ललये रैंप नहीॉं बनाया गया है तथा उक् त 
सड़कों में पानी के ननकास की व् यवस् था नहीॉं हुई है, जजसके कारण ऊॉं िाई कम होने से पानी भरा रहता   
है । भाटापारा शहर के मखु् य नतराहे (तहसील िौक नतराहा) में नाली का काया पणूा नहीॉं हुआ है । अधूरे 
और गणुवत् ताहीन काया से लोगों को परेशानी हो रही है । इससे शासन के प्रनत रोर् एवॉं आक्रोश व् याप् त 
है । 
 लोक ननमााण मॉंत्री (श्री ताम्रध् वज साहू) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह कहना सही है कक 
नाॉंिघाट भाटापारा बलौिाबाजार मागा का ननमााण एडीबी योजना अॉंतगात कराया गया है । यह काया पणूा 
हो िुका है ।  
 यह सही है कक इस मागा के मध् य ग्राम खपराडीह स ेखैरी एवॉं ग्राम खम् हररया के पास तथा ग्राम 
रवान से बलौिाबाजार के मध् य मागा के बाॉंयी ओर लेन एवॉं िादहनी ओर लेन लमलाककर लगभग 9 
ककलोमीटर लम् बाई पर जहाॉं पर गाड़ी का पदहया िलता है वहाॉं पर सड़क लसॉंककॉं ग पररलक्षक्षत हुई है ।  
 सड़क लसॉंककॉं ग की जानकारी पहली बार जून 2017 में हुई थी, इस की जाॉंि ननमााण एवॉं पयावेक्षण 
सलाहकार के इॉंजीननयरों एवॉं ववभागीय इॉंजीननय रों द्वारा की गई । जाॉंि में ननमााण में उपयोग की गई 
सामग्री की गणुवत् ता, सड़क ननमााण की मोटाई एवॉं काम् पेक् शन सभी गणुवत् तायकु् त पाई गई । तत् समय 
सड़क लसॉंककॉं ग से क्षनतग्रस् त लॉंबाई का सधुार काया ननमााण एजेंसी द्वारा स् वयॉं के व् यय पर कराया गया। 
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 वर्ा 2018 में पनु: गाड़ी के पदहये के स् थान पर अलग-अलग दहस् सों में सड़क पर लसॉंककॉं ग 
पररलक्षक्षत हुई । िोबारा ऐसा होने पर मागा के ललए ननयकु् त ननमााण एवॉं पयावके्षण सलाहकार की सलाह 
पर इसके कारणों का तकनीकी ववश लेर्ण ककये जाने एवॉं सधुार हेत ुआवश यक उपाय बताने के ललए 
ववशरे्ज्ञ सॉंस् थान द्वारा परीक्षण कराये जाने का ननणाय ललया गया है । यह कायावाही की जा रही है ।  
 ननलमात नाली के ऊपर कव् हर स् लबै सभी स् थानों पर सरुक्षक्षत है, केवल 1 स् थान, भाटापारा लल ॉंक 
रोड से िादहनी ओर बीडीओ ऑकफस पहुॉंि मागा की तरफ का एक दहस् सा क्षनतग्रस् त हुआ था । जजसे 
ननमााण एजेंसी द्वारा सधुार ककया जा िुका है। मखु् य सड़क से जुड़ने वाले मागों पर आवश यकतानसुार 
सवुवधाजनक रैम् प का ननमााण ककया गया है ।  
 भाटापारा शहर के मखु् य नतराहे (तहसील िौक नतराहा) में लल ॉंक रोड के िोनों तरफ नाली का 
ननमााण ककया गया है । आगे की ननकासी कच् िी नाली द्वारा पवूा से ही प्रावधाननत है । 
 मागा के पनुननामााण एवॉं उन् नयन काया पणूा होने के उपराॉंत जन सामान् य को आवागमन में 
सवुवधा हुई है तथा शासन के प्रनत कोई रोर् एवॉं आक्रोश व् याप् त नहीॉं है। 
          

समय : 
12:10 बजे           (सभापनतमहोदय(श्रीसत्यनारायणशमाग)पीठासीनहुए)  

 

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय सभापनत महोिय, माननीय मॉंत्री जी ने स् वयॉं अपने उत् तर में 
स् वीकार ककया है कक लगभग 9 ककलोमीटर में लस ॉंककॉं ग हुई है। मैंने अपने ध् यानाकर्ाण को जो मलू क पी 
में जमा ककया था, उसमें मैंने छत् तीसगढ़ी शब् ि का उपयोग ककया था कक खोलिावन की जस्थनत हो गई 
है। लस ॉंककॉं ग और खुलिावन में बड़ा अॉंतर होता है। माने जजस स् थान पर आपका टायर पड़ता है, वह जो 
सड़क धस रही है, वह 9 इॉंि स े12 इॉंि तक धस िकुी है एक फीट तक और आपने इसे स् वीकार ककया 
है मतलब कहीॉं न कहीॉं गुणवत् ता में कमी है, इसके िलत ेही 9 ककलोमीटर की सड़क खराब हो रही है। 
िसूरा, आपने स् वयॉं के उत् तर में स् वीकार ककया है कक बी.डी.ओ. ऑकफस जाने वाला रास् ता टूटा है और 
उसको ननमााण एजेंसी ने ननमााण कराया है। सभापनत जी, मैं आपके माध् यम स ेपहला प्रश न यह करना 
िाहता हूॉं कक इस रोड पर जो जॉंक् शन है और जॉंक् शन के ऊपर जो स् लेब डालना था, उस स् लेब का 
मापिॉंड क् या होना िादहए था और वतामान में ककस मापिॉंड में डाला गया था? यह आप बता िीजजए।  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- कौन से स् लबे के ववर्य में आप जानकारी िाह रहे हैं? 

 श्री लशवरतन शमाा :- जहाॉं आपने कवडा ककया है। जहाॉं रोड क्र स होती है। जॉंक् शन जो है वहाॉं स े
हेवी वाहन िलत ेहैं। तो वहाॉं जो स् लेब डलना था नाली के ऊपर, वह ककस मापिॉंड का डलना था और 
वतामान में ककस मापिॉंड का डला है ? 
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 श्री ताम्रध् वज साहू :- सम् माननीय सभापनत जी, नाली के ऊपर स् लेब ि़ालने का प्रश न तो माननीय 
सिस् य ने ककया ही नहीॉं है। नाली के ऊपर कवर के स् लेब का प्रश न ककया है, जजसकी जानकारी मैंने िी 
है।  

 श्री लशवरतन शमाा :- मैं वही तो पछू रहा हूॉं। नाली कवडा की गई। गाड  डयाॉं आती हैं। वह कवडा 
बार-बार टूटता है। मेरा प्रश न यही है कक आपने जो कवडा ककया है। मापिॉंड के दहसाब से जो स् लेब उस 
नाली के ऊपर डाला गया, जॉंक् शन के स् थान पर, उसका क् या प्रावधान होना िादहए था और अभी जो 
डाला गया है, वह ककस प्रकार का है ? 

 श्री ताम्रध् वज साहू :- माननीय सभापनत जी, नाली के ऊपर जो गाड़ी आना-जाना होता है, उसके 
स् लबे पर कोई प्रश न नहीॉं था। नाली के ऊपर जो स् लेब कवर ककया गया है, स् लबे उसका था। पर माननीय 
सिस् य को बताना िाहूॉंगा कक 15 सेंटीमीटर मोटा स् लबे होना िादहए मापिॉंड और वही डला हुआ है।  

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय मॉंत्री जी कहत े हैं कक कोई प्रश न नहीॉं था। मैं अपना जो 
ध् यानाकर्ाण का ववर्य है, आपके सामने कफर से पढ़ िेता हूॉं। जहाॉं एक ओर सड़क धस रही है वहीॉं रोड 
के समीप ननलमात नाली के ऊपर गणुवत् ताववहीन कवडा ककया गया है। मखु् य माॉंगा में जहाॉं नाली क्रास कर  
गाड  डयाॉं िसूरे रोड में जाती हैं, वहाॉं कवडा टूट रहा है। मेरे ध् यानाकर्ाण में बहुत स् पष् ट है कक जहाॉं स े
गाड  डयाॉं क्र स करती हैं, वह कवडा टूट रहा है। आपने कहा कक 15 इॉंि का 15 सेंटीमीटर का डाला जाना 
िादहए। एक बार इसको िेक करवाएॉंगे। आप िेक करवा लीजजए। यह गणुवत् ताववहीन नहीॉं है। िसूरा 
माननीय सभापनत जी, माननीय मॉंत्री जी स् वयॉं स् वीकार कर रहे हैं कक 9 ककलोमीटर की सड़क धस रही 
है और इनने 2018 में सड़क धसने का स् वीकार ककया और ववशरे्ज्ञ सॉंस् थान द्वारा परीक्षण कराये जाने 
का ननणाय ललया गया है। यह ववशरे्ज्ञ सॉंस् थान द्वारा परीक्षण कराये जाने का ननणाय आपने कब ललया 
है ? कौन ववशरे्ज्ञ सॉंस् थान आयेगा ? कौन-कौन आयेंग ेऔर कब तक करा लेंगे यह बता िीजजए।  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- सम् माननीय सभापनत महोिय, मैंने अपने उत् तर में कहा है कक 2017 में 
जब पररलक्षक्षत हुई तो उसको अपने यहाॉं के जो कॉं सल् टेंट हैं, सलाहकार हैं, उसके द्वारा उसको बताया 
गया और िेकेिार के खि ेसे कराया गया और जब पनु: दिखाई दिया तो सलाहकारों से सलाह ललया गया 
कक इसको उच् ि केन् र जो दिल् ली से होता है। वहाॉं जो तकनीकी सलाहकार होत े हैं, उनसे हम जाॉंि 
कराएॉंगे और उसको पत्र भजे दिया गया है। उनको जो जानकारी या रालश िेनी होती है, वह भी आ गया 
है और उसके बाि वह सॉंभाववत मािा के महीने में मैं आपको बता िूॉं, ननमााण एवॉं पयावेक्षण सलाहकार 
तथा ववभागीय अलभयॉंताओॉं की जाॉंि के िौरान मागा की मोटाई काम् प्रेक् शन सही पाया गया था। जैसा मैंने 
पहले कहा कफर भी मागा क्षनतग्रस् त हो रहा है, इसललए कॉं सलटेंट की अनशुॉंसा पर तकनीकी मागािशान िेने 
एवॉं सधुार हेत ुउपाय प्रस् ताववत करने हेत,ु जैसा मैंने अपने उत् तर में कहा है, केन् रीय सड़क अनसुॉंधान 
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सॉंस् थान, नई दिल् ली को दिनाॉंक 26.11.2018 को पत्र ललखा गया है। हमारे पत्र ललखने के बाि उनका 
पत्र आया है, उनके द्वारा आने सहमनत िे िी गई है। उनके द्वारा डडमाण् ड नोट दिया गया है, हम लोगों 
ने 34 लाख 80 हजार रूपये उनका जो फीस लगेगा, वह जमा कर दिया गया है। सॉंभाववत नतधथ, मािा 
महीने में आयेंगे। व ेननगरानी करेंगे, िेखेंगे। माननीय सभापनत जी, जैसा कक सिस् य की धिॉंता है, उनके 
ननरीक्षण करने के बाि, वे जैसी जानकारी िेंगे, हम लोग आगे कायावाही करेंगे। 
 सभापनत महोिय :- माननीय नारायण िॉंिेल जी। 
 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय सभापनत जी,...। 
 सभापनत महोिय :- आप काफी प्रश न पछू िुके हैं।  

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय सभापनत जी, िो ही प्रश न हुए हैं। यह महत् वपणूा ववर्य है। 122 
करोड़ रूपये का काम है। 
 सभापनत महोिय :- माननीय सिस् य को अधधक से अधधक तीन प्रश न पछूने िादहए। 
 श्री लशवरतन शमाा :- एक अॉंनतम प्रश न। माननीय सभापनत जी, मैं आपके माध् यम से माननीय 
मॉंत्री जी से कहना िाहता हूूँ। मॉंत्री जी ने अपने उत् तर में िो बातें ललखी हैं। भाटापारा शहार के मखु् य 
नतहारे से तहसील िौक नतराहा और ललॉंक रोड के िोनों तरफ नाली का ननमााण कर दिया गया है।  वहीॉं 
आपने ललखा है कक ननमााण एजेंसी द्वारा मखु् य मागा से जुड़ने वाले मागों की आवश यकतानसुार, 
सवुवधानसुार रैम् प का ननमााण कर दिया गया है। माननीय मॉंत्री जी, मैं आपसे ननवेिन कर रहा हूूँ, 
आपको िुनौती नहीॉं िे रहा हूूँ। आपने अधधकाररयों के कहने से उत् तर में ललख दिया कक तहसील नतहारे 
के नाली का ननमााण हो गया है।  आज आप ककसी को भी भजे िीजजये और िेक करवा लीजजये कक 
तहसील नतहारे की नाली का ननमााण हुआ है क् या ? एक बात। िसूरी बात, आपने ललख दिया कक सारे 
मखु् य मागों का रैम् प तयैार कर दिया गया है। तरेंगा के रोड पर रैम् प तयैार नहीॉं हुआ है। हाऊलसॉंग बोडा 
कालोनी पर रैम् प तयैार नहीॉं हुआ है। ऐसे कई स् थान हैं, जहाॉं रैम् प बनना था, वहाॉं रैम् प नहीॉं बना है। 
मैंने स् वयॉं आपके ववभाग के अधधकारी ई0ई0 को ले जाकर छ:महीने घमुाया है, उसके बाि भी काम नहीॉं 
हुआ है। मैं आपको जो स् थान बता रहा हूूँ , इसकी जाॉंि कराकर के जो िोर्ी व् यजक्त हैं, उनके खखलाफ 
कारावाई करेंगे क् या ? 

 श्री ताम्रध् वज साहू :- सम् माननीय सभापनत जी, मेरी ककसी भी अधधकारी को बिाने की मॉंशा नहीॉं 
है। मैं भी िाहता हूॉं, आपकी जो धिॉंता है कक सरकार के पसेै का सिपुयोग हो, काम िीक हो, गणुवत् ता  
पणूा हो, कहीॉं पर कोई गलती न हो, हमारी भी मॉंशा है।  इसललए आप जहाॉं-जहाॉं कह रहे हैं कक रैम् प नहीॉं 
बना है या नाली नहीॉं बना है, बात सिन में आ गयी है, मैं इसको ले लेता हूूँ और उसको तत् काल दिखवा 
लेता हूूँ। अगर गलत जानकारी िेना पाया गया तो कारावाई भी ननजशित की जायेगी।  
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 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय सभापनत जी, जो मैंने बताया, बाकी ननमााण काया तो करायेंगे न ? 

 श्री ताम्रध् वज साहू :- सभापनत महोिय, जो हमारे प्रावधान में होगा और वह नहीॉं हुआ होगा तो 
ननजशित कराया जायेगा। जो प्रावधान में नहीॉं होगा, अगर माननीय सिस् य की धिॉंता है, जनता की 
आवश यकता है, वह बतायेंगे तो प्रावधान में होगा तो करायेंगे। अगर नहीॉं होगा तो िसूरे मि से लेंगे। 
उसमें कहीॉं कोई कमी नहीॉं है।  

 श्री नारायण िॉंिेल (जाॉंजगीर-िाम् पा) :- माननीय सभापनत महोिय, यह घदटया ननमााण का 
मामला है। इसमें नाली का ननमााण ककया गया है। एक तो मैं माननीय मॉंत्री जी से जानना िाहता ह ू ॉं कक 
नाली का जो ननमााण होता है, वह ि़ाल ककधर रहेगा, उस दहसाब से होता है। कई बार नाली का ननमााण 
ऐसा कर िेत ेहैं कक उसमें ि़ाल का पता नहीॉं रहता है इसललए पानी का ररसाव होता है। तो इस मागा पर 
जो नाली का ननमााण ककया गया है, वह क् या टोपो सीट के आधार पर ककया गया है ?, प्रश न क्रमाॉंक-1। 
माननीय सभापनत जी, प्रश न क्रमाॉंक-2 कक इस काया का जो इस् टीमटे है, जो प्राक् कलन है, उसके अनसुार 
काया हुए हैं या नहीॉं हुए हैं, इसकी जाॉंि स् थानीय ववधायक की उपजस्थनत में करायेंगे क् या ? 

 श्री ताम्रध् वज साहू :- सम् माननीय सभापनत जी, नाली के ननमााण में टोपो सीट वगरैह िेखन ेकी 
जरूरत नहीॉं पड़ती है। गाॉंव में जो लोग रहत ेहैं, उनको मालमू रहता है कक पानी का बहाव ककधर है।  
जब वह काया होता है तो बराबर हमारे िेकेिार और उनके जो लेबर होत ेहैं, वे लमलाकर िेखत ेहैं कक 
ि़लान ककधर है। ि़लान के दहसाब से पानी का ननमााण होता है। उसमें कहीॉं कोई खराबी या कमी नहीॉं की 
गई है।  िसूरा जो माननीय सिस् य जी ने कहा है, आपका िसूरा प्रश न क् या है ? 

 श्री नारायण िॉंिेल :- माननीय सभापनत महोिय, जो प्राक् कलन उस काया का है...। 

 श्री ताम्रध् वज साहू :- सभापनत महोिय, प्राक् कलन के दहसाब से काम का िसूरा प्रश न है..। 

 श्री नारायण िॉंिेल :- नहीॉं, नहीॉं । काम का नहीॉं, जो प्राक् कलन इस् टीमेट में है कक यह काम 122 
करोड़ का है, ननमााण काया घदटया हुआ है, टेण् डर के मानक के अनसुार नहीॉं हुआ है तो क् या स् थानीय 
ववधायक की उपजस्थनत में इसकी सम् पणूा जाॉंि कराएॉंग ेक् या ? 

 श्री ताम्रध् वज साहू :- सभापनत महोिय, जैसा कक मैंने पहले कहा कक ननमााण घदटया हुआ है, ऐसा 
नहीॉं है । वह ककस कारण से टूट रहा है, तकनीकी सलाहकार से हम उसकी जानकारी लेंगे, हम बलुा रहे 
हैं, वे दिल् ली से आएॉंगे, कफर उसके बाि उसको िीक ककया जायेगा । जब कारण का पता िल जायेगा तो 
मैं जानकारी भी िे िूॉंगा । अब ननरीक्षण का सवाल रहा तो ऐसी कोई बात आएगी तो जरूर करवा लेंगे, 
लेककन अभी इस प्रकार की कोई बात नहीॉं आई है कक ववधायक या सलमनत के द्वारा ननरीक्षण कराई 
जाए। पहले तकनीकी जानकार से ननरीक्षण करा लेत ेहैं, कफर बाकी काम कर लेंगे।  
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 श्री अजय िन् राकर (कुरूि) :- सभापनत महोिय, आपने उत् तर में िो जगह यह स् वीकार ककया है 
कक लसॉंककॉं ग की जानकारी हुई । आपने ललखा है कक जाॉंि पयावेक्षण सलाहकार एवॉं ववभागीय इॉंजीननयरों 
के द्वारा 2017 में जाॉंि की गई, कफर 2018 में जाॉंि की गई । आपके पयावेक्षण सलाहकार ने 2017 में 
लस ॉंककॉं ग के क् या–क् या कारण बताएॉं और ववभागीय इॉंजीननयरों ने िोनों जगहों पर लसॉंककॉं ग होने के क् या-क् या 
कारण बताए ?   

 श्री ताम्रध् वज साहू :- माननीय सभापनत महोिय, जब पहली बार 2017 में जाॉंि में आया, तब 
हमारे यहाॉं के मागा के ललए जो ननमााण एवॉं पयावेक्षण सलाहकार और इॉंजीननयर ननयकु् त थे, उन लोगों ने 
जाॉंि में उसका कोई कारण नहीॉं बता पाये, लेककन जो काम् पेक् शन था, जो सामग्री थी, उसको सही पाया 
था ।   

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत महोिय, जब कोई कारण नहीॉं बता पाये तो कफर आपने 
ककस आधार पर, कौन सी ररपोटा में, कौन से कारण से भारतीय सड़क अनसुॉंधान सॉंस् थान ्को ननिेलशत 
ककया, जब आपके ववभाग को यह नहीॉं मालमू तो आपने क् या बबन् ि ुतय ककये, जब आपके जाॉंिकतााओॉं 
को कोई कारण नहीॉं लमल रहा है तो वे ककस बबन् ि ुपर जाॉंि करेंगे, आपने ककन बबन् िओुॉं पर भारतीय 
सड़क अनसुॉंधान सॉंस् थान ्को कायावाही करने के ललए या जाॉंि करने के ललए कहा है ? ये मेरा पहला ही 
प्रश न है ।  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- माननीय सभापनत महोिय, िन् राकर जी, ववद्वान सिस् य हैं, पहली बार तो 
उन सबको मझुे बधाई िेना िादहए । 
 श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत महोिय, आप हमेशा बधाई लीजजए और कोई आरोप-
प्रत् यारोप नहीॉं है । 
 श्री ताम्रध् वज साहू :- माननीय सभापनत महोिय, मैं आरोप-प्रत् यारोप  पर बधाई िेने के ललए नहीॉं 
बोल रहा हूॉं, पहले मेरी बात सनु लीजजए । पहली बार तो ध् यानाकर्ाण में मॉंत्री जी ललखकर बोल रहे हैं 
कक यह सही है । अन् य ध् यानाकर्ाण में यह सही नहीॉं है, करके उत् तर शरुू करत ेहैं ।  

 श्री अजय िन् राकर :- सभापनत महोिय, आपको उसके ललए बधाई ।  

श्री ताम्रध् वज साहू :- माननीय सभापनत महोिय, जब 2017 में पहली बार लस ॉंककॉंग का पता िला तो सारी 
सामग्री की गणुवत् ता, मोटाई, काम् पेक् शन सब सही पाया गया तो ये कारण माना गया कक िूॉंकक रायपरु 
से बबलासपरु और बबलासपरु से रायगढ़ राष् रीय राजमागा ननमााणाधीन है और राष् रीय राजमागा की 
अधधकाॉंश गाड  डया इस मागा में डायवटा हो गई हैं, इसका उपयोग ककया जा रहा है और ओव् हरलोडडे 
गाड  डयाॉं जो िल रही हैं..। 
     (माननीयसदस्यश्रीमशिरतनशमागिेिडाहोनेपर) 
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 सभापनत महोिय :- शमाा जी, आपने ककतने प्रश न पछू ललये हैं। 
 श्री लशवरतन शमाा :- सभापनत महोिय, मॉंत्री जी, आप गाड  डयों का जजक्र कर रहे हैं तो मैं बताना 
िाहता हूॉं कक रायगढ़ की गाड़ी बलौिाबाजार-भाटापारा मागा में कभी भी डायवटा नहीॉं होती ।  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- माननीय सभापनत महोिय, हो सकता है कक कुछ गाड  डयाॉं उधर गई हों, 
इधर बबल् कुल नहीॉं आई हों, ऐसा तो हो ही नहीॉं सकता तो उसके कारण ये माना गया कक उस कारण स े
हो सकता है, लेककन जब िोबारा हुआ, जैसा कक आपकी धिन् ता है इसीललए उस पर ववश वास नहीॉं करके 
दिल् ली से कॉं सलटेंट और अधधकाररयों को बलुाने का ननणाय हम लोगों ने ललया  और इसी कारण से 
ननणाय ललया गया कक उच् ि स् तरीय अधधकारीगण आयें, केन् रीय सड़क अनसुॉंधान सॉंस् थान ्के अधधकारी 
आएॉं और उसकी जाॉंि करें । 

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत महोिय, मैंने यह प्रश न पछूा है कक आपने ककस-ककस 
ववर्य पर केन् रीय अनसुॉंधान सॉंस् थान ्से आपने जाॉंि की माॉंग की है, आपने क् या पत्र भेजा है, जजसके 
ललए आप 34 लाख रूपया पटाएॉंगे ? वह बबन् ि ुबताईए, यह मैंने आपसे कहा ।  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- माननीय सभापनत महोिय, लस ॉंककॉंग एक शब् ि है..।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत महोिय, आपने कहा कक आपके अधधकारी लस ॉंककॉं ग का 
पता नहीॉं लगा पाये तो आपने उसको ललखा तो ककस-ककस मदु्िे पर जाॉंि के ललए उनसे आग्रह ककया, मैं 
ये पछू रहा हूॉं ।  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- लसॉंककॉंग । 
 श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत महोिय, लस ॉंककॉं ग के कारण क् या थ े? 

 श्री ताम्रध् वज साहू :- माननीय सभापनत महोिय, लस ॉंककॉं ग में जजतने आ जाएॉं, मटेररयल खराब है, 
मोटाई कम है, लमट्टी खराब है, लस ॉंककॉं ग क् यों हुआ? व ेबताएॉंगे न ।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत महोिय, मैंने एक ही प्रश न ककया है, आपसे सॉंरक्षण 
िाहूॉंगा...। 

 श्री ताम्रध् वज साहू :- माननीय सभापनत महोिय, लस ॉंककॉंग क् यों हुआ, उसकी जाॉंि करके वे बताएॉंगे 
इसललए बलुा रहे हैं ।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत महोिय, क् या उस सड़क के जो 122 करोड़ के एडीबी के 
मापिण् ड थे, वे ननमााण काया परेू हो गए, परेू ननमााण काया करा ललए गए या उसमें कोई ननमााण काया 
बाकी हैं और यदि बाकी हैं तो कौन-कौन स ेबाकी हैं, इतना बता िीजजए ।  
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 श्री ताम्रध् वज साहू :- माननीय सभापनत जी, प्रश न है लस ॉंककॉं ग का, और ननमााण काया परूा हुआ, 
कौन सा बिा, इसका है नहीॉं । माननीय सिस् य को बताना िाहूॉंगा कक ननमााण काया परूा हो िकुा है । 
हस् तान् तरण हो िुका है ।  

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय सभापनत महोिय, मॉंत्री जी बोल रहे हैं कक ननमााण काया परूा हो 
िुका है ..।  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- पहले मेरी बात तो सनु लीजजए आप ।  

 सभापनत महोिय :- पहले बात सनुनये । माननीय शमाा जी, माननीय मॉंत्री जी जवाब िे रहे हैं, 
जरा सनुनये ।  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- िललये, बोल लीजजए ।  

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय सभापनत जी, मैंने अपने ध् यानाकर्ाण में स् पष् ट ललखा है कक काया 
पणूा नहीॉं हुआ है...।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत जी, मेरा प्रश न िल रहा था । आप उत् तर िे िीजजए । 
आपने कहा, माननीय क्षेत्रीय ववधायक ने कहा कक इसकी काॉंजस्टटयऐूॉंसी की यह सड़क है, उन् होंने 
आग्रहपवूाक कहा, िुनौतीपवूाक नहीॉं कहा कक  रैम् प और नाली, जो उजल्लखखत है, वह नहीॉं  बना है और 
आपने कहा कक उसको दिखवा लूॉंगा । आप कह रहे हैं, उसी का उत् तर िेने मैंने कहा तो आपने कहा 
उिभतू नहीॉं हो रहा है । इसके पहले आपने उत् तर दिया था, मैंने कहा कक सही कौन सा है।  

 श्री ताम्रध् वज साहू :- सम् मानीय सभापनत जी, काया परूा होने के बाि हस् तान् तरण हुआ है, उसमें 
जो टम् सा और कॉं डीशन रहता है, उसमें स् पष् ट ललखा रहता है कक जो काम बिा होगा, उसको वह परूा 
करेगा । यह उसमें स् पष् ट ललखा रहता है । इसललए अगर कोई छूटा हो तो माननीय सिस् य बतायेंगे...। 
 श्री अजय िन् राकर :- अगर कोई छूटा हो बोल रहे हैं तो क् या बतायेंगे, माननीय सभापनत 
महोिय । िललये, आगे बढ़त ेहैं ।  

 सभापनत महोिय :- माननीय ड . प्रीतम राम । बहृस् पत लसॉंह जी । माननीय पारसनाथ राजवाड़ े। 
  

(2)जिलासहिारीिेन्रीयबैंिअजबबिापरुिेननिागगचतअध्यक्षिोहटायािाना। 
 

 श्री पारसनाथ राजवाड़ े (भटगाॉंव)  :- अध् यक्ष महोिय, मेरी ध् यानाकर्ाण सिूना का ववर्य इस 
प्रकार है-  

 जजला सहकारी केन् रीय बैंक अजम्बकापरु के ननवााधित अध् यक्ष को बहुमत की तथा ववधध-ववधान 
की घोर उपेक्षा कर दिनाॉंक 3 मई, 2018 को हटा दिया गया, ऐसे अवधैाननक काया करने वाले अधधकारी 
के ववरूद्ध किोर कायावाही करने के बजाय ववभाग द्वारा उसे पिोन् नत करके मखु् यालय में पिस् थ कर 
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दिया गया है । सॉंयकु् त पॉंजीयक, सहकाररता सरगजुा ने अपने ही आिेश दिनाॉंक 2 अप्रलै 2018 के पालन 
में बलुवाई गई सॉंिालक मॉंडल, सहकाररता बैंक की बिैक को एक दिन पहले कराकर स् वयॉं उस बिैक में 
उपजस्थत रहकर कोरम के बबना ही अध् यक्ष को पि से हटाने का ननणाय कराया, जो अपने आप में एक 
अद्ववतीय घटना है । उक् त घटना ने परेू राज् य के सहकाररता आॉंिोलन के कायाकतााओॉं को झक झोर कर 
रख दिया है । ऐसे अधधकारी के ववरूद्ध किोर स े किोर कायावाही की जानी िादहये । अवधैाननक 
कायावाही करने वाले व् यजक्त के खखलाफ कोई कायावाही न ककए जाने से आम जनता में असॉंतोर् व् याप् त 
है ।  

 सहकाररता मॉंत्री  (ड . प्रेमसाय लसॉंह टेकाम)  :- सभापनत महोिय, जजला सहकारी केन् रीय बैंक 
मयाादित अॉंबबकापरु के सॉंबॉंध में तत् कालीन सॉंयकु् त पॉंजीयक सहकारी सॉंस् थाएॉं सरगजुा के पत्र दिनाॉंक 
02.04.2018 के अनसुार बैंक के मखु् य कायापालन अधधकारी द्वारा सॉंिालक मॉंडल की बिैक दिनाॉंक 
04.05.2018 को आहूत की गई थी, परॉंत ुसॉंिालक मॉंडल की बिैक दिनाॉंक 03.05.2018 को आयोजजत 
की गई ।  इस बिैक में सॉंिालक मॉंडल द्वारा छत् तीसगढ़ सहकारी सोसाईटी अधधननयम 1960 की धारा 
53-ख  1  के तहत श्री रामिेव राम को अध् यक्ष पि स ेतीन वर्ा के ललए ननरदहात करने का ननणाय 
पाररत ककया गया ।  सॉंिालक मॉंडल की उक् त बिैक में तत् कालीन सॉंयकु् त पॉंजीयक सरगजुा एक सिस् य 
के रूप में उपजस्थत थे । तत् पश िात बैंक के मखु् य कायापालन अधधकारी द्वारा अधधननयम की धारा 53-ख  
1 के तहत श्री  रामिेव राम को अध् यक्ष पि से तीन वर्ा के ललए ननरदहात करने का आिेश दिनाॉंक 
03.05.2018 को जारी ककया गया । बैंक का मखु् य कायापालन अधधकारी सॉंिालक मॉंडल का पिेन सधिव 
होता है तथा उनका िानयत् व सॉंिालक मॉंडल की बिैक आयोजजत करना, पाररत ननणाय को ललवपबद्ध 
करना तथा उसे कायााजन्वत करना होता है ।  

 बैंक का उक् त प्रकरण न् यायालय अपर पॉंजीयक सहकारी सॉंस् थाएॉं छत् तीसगढ़ रायपरु के समक्ष 
वविाराधीन है। इस प्रकरण में माननीय न् यायालय के आिेश दिनाॉंक 11.01.2019 द्वारा जजला सहकारी 
केन् रीय बैंक मयाादित अॉंबबकापरु के सॉंिालक मॉंडल की बिैक दिनाॉंक 03.05.2018 के प्रभाव को आगामी 
आिेश तक स् थधगत ककया गया है, जजससे पनु: श्री रामिेव राम अध् यक्ष पि पर कायारत हैं। इस प्रकार 
प्रकरण से वे व् यधथत नहीॉं हैं। 
 ववभागीय पिोन् ननत सलमनत के द्वारा वररष् िता एवॉं ननधााररत मापिॉंड में पात्र पाये जाने पर 
तत् कालीन सॉंयकु् त पॉंजीयक सहकारी सॉंस् थाएॉं सरगजुा की पिोजन् न् त  अपर पॉंजीयक के पि पर पिस् थापना 
मखु् यालय में ररक् त पि पर की गई है। अतएव आम जनता में ककसी प्रकार का असॉंतोर् व् याप् त नहीॉं है। 
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 ड . प्रीतम राम :- माननीय सभापनत महोिय, जजला सहकारी केन् रीय बैंक अॉंबबकापरु के सॉंयकु् त 
पॉंजीयक के द्वारा सहकारी सोसायटी अधधननयम 1960 की धारा 53(ख) के तहत इस तरह की कारावाई 
करने का अधधकार है या नहीॉं?  

 ड . प्रेमसाय लसॉंह टेकाम :- माननीय सभापनत महोिय, बिैक बलुाने का अधधकार तो वहाॉं के 
सी.ई.ओ. का होता है और उन् होंने बिैक बलुाई। और जजस धारा का मैंने उल् लेख ककया है धारा 53 (ख) 
(1) के तहत सॉंयकु् त पॉंजीयक या आपके जजले में जो भी होत ेहैं उनको इस बात का अधधकार है कक बैंक 
में क् या गड़बड़ी हो रही है उसके ललए उन् हें बिैक बलुाने का अधधकार है।   

 ड . प्रीतम राम :- माननीय सभापनत महोिय, इसमें अधधननयम 53(ख) के तहत जो सॉंयकु् त 
पॉंजीयक हैं उनको इस तरह का कोई अधधकार ही न हीॉं है और इस तरह से यह प्रथम दृष् टया ही गलत 
है। उस ननयम के तहत जो मीदटॉंग आहूत की गई जजसमें ननवााधित सॉंिालक मॉंडल के सिस् यों की सॉंख् या 
महज 4 है जबकक वहाॉं पर ननवााधित सॉंिालक मॉंडल के सिस् यों की सॉंख् या 11 होती है। उसमें िो नतहाई 
बहुमत के ललए कम से कम 8 सिस् य होने िादहए। सॉंयकु् त पॉंजीयक के द्वारा मीदटॉंग के ललए जो नोदटस 
भेजा गया था वह 04 तारीख का था और इन् होंने 3-4-2018  को ही मीदटॉंग कराकर इस तरह से उनको 
अपिस् थ ककए। यह बबल् कुल ननयम ववपरीत है और लोकतॉंत्र की हत् या करने वाली बात है इ सललए ऐसे 
अधधकारी के खखलाफ सख् त से सख् त कारावाई होनी िादहए ? 

 ड . प्रेमसाय लसॉंह टेकाम :- माननीय सभापनत महोिय, सॉंपणूा प्रकरण की समीक्षा के ललए अपर 
पॉंजीयक के पास मामला लॉंबबत है और अपर पॉंजीयक परेू मामले को िेख रहे हैं, यह उनके कोटा में है। 
जैसे ही उनका ननणाय होता है हम सॉंपणूा प्रकरण को िेखकर जो भी किोर से किोर कायावाही हो सकती 
है हम उसमें करेंगे।    

 ड . प्रीतम राम :- माननीय सभापनत महोिय, मैं मॉंत्री महोिय से आश वासन िाहता हूॉं कक इस 
सॉंबॉंध में घोर्णा करें कक उन् होंने ववधध के ववरूद्ध एवॉं गलत काया ककया है और उनके खखलाफ समय 
सीमा में सख् त से सख् त कारावाई करें? 

 ड . प्रेमसाय लसॉंह टेकाम :- माननीय सभापनत महोिय, जब अध् यक्ष जी को ननकाला गया था तो 
उनको प्रापर फोरम में आना था। वे हाईकोटा गये और हाईकोटा के डायरेक् सन के मतुाबबक अपर पॉंजीयक 
के न् यायालय में वह अभी प्रिलन में है। जैसे ही अपर पॉंजीयक के न् यायालय में फैसला होता है, वह उसी 
बात की जाॉंि कर रही है कक ककसको अधधकार था, ककसको नहीॉं था और जो भी इसमें िोर्ी होगा उसके 
ऊपर कायावाही की जायेगी।  

समय :  

12:34 बजे                     (अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए) 
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 ड . प्रीतम राम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, पिेन सधिव जब तक एजेंडा अध् यक्ष से अनमुोदित 
नहीॉं करात ेहैं तथा बिैक की सिूना भी अध् यक्ष के अनमुोिन से ही जारी होती है, तो ऐसी जस्थनत में 
अध् यक्ष महोिय, सॉंयकु् त पॉंजीयक कैसे अपने आप ही स् वयॉं सॉंज्ञान में ल ेकरके नोदटस जारी ककये और 
बिैक के ललए सभी सिस् यों को ववधधवत बलुाया गया। उसमें से महज 4 ही सिस् य उपजस्थत थे। वसैे भी 
उनका कोरम कम् पललट नहीॉं हो रहा था। इसके बावजिू भी इस तरह से कायावाही की गई। जो बहुत ही 
नन ॉंिनीय है। अध् यक्ष महोिय, मैं आपका सॉंरक्षण िाहता हूॉं और माननीय मॉंत्री महोिय से आश वस् त होना 
िाहता हूॉं कक सिन में घोर्णा करें कक उनके खखलाफ सख् त से सख् त कायावाही करें। 
 ड . प्रेमसाय लसॉंह टेकाम :- अध् यक्ष महोिय, मैंने पहले ही कहा कक सॉंपणूा प्रकरण की कैसे 
ननकाला गया, कोरम था कक नहीॉं था, ककसको अधधकार था। इन सारे प्रकरणों को िेखेंगे िूॉंकक ये पॉंजीयक 
के यहाॉं लॉंबबत है। सारे प्रकरणों की समीक्षा करके, जाॉंि करके सॉंपणूा कायावाही करके जो भी िोर्ी होगा, 
उसके ऊपर सख् त से सख् त कायावाही करेंगे। 
 श्री प्रीतम राम :- अध् यक्ष महोिय, इस सॉंबॉंध में सिूना जारी करने के ललए पिेन सधिव को नहीॉं 
बोलत ेहैं, उनको आिेश नहीॉं िेत ेहैं, उनको इस तरह के अधधकार ही प्राप् त नहीॉं हैं। ऐसी जस्थनत में बहुत 
ही गॉंभीर मामला है, जो कक माननीय मॉंत्री जी उन िोर्ी अधधकाररयों को बिाने के ललए काम कर रहे हैं। 
अध् यक्ष महोिय के माध् यम से ननिेश हों कक उनके खखलाफ किोर से किोर कायावाही हो। 
 ड . प्रेमसाय लसॉंह टेकाम :- अध् यक्ष महोिय, ककसी को बिाने का प्रश न ही नहीॉं उिता है। जो भी 
मामला िल रहा है उसमें सॉंपणूा प्रकरण की जाॉंि करके जजतनी किोर से किोर कायावाही हो सकती है वो 
हम करेंगे। मैं आश वस् त ले रहा हूॉं।  

समय : 
12:36 बजे               ननयम–267“ि”िेअतंगगतविषय  

 अध् यक्ष महोिय :- ननम् नललखखत सिस् यों की शनू् यकाल की सिूनाएॉं सिन में पढ़ी हुई मानी 
जायेगी तथा इन् हें उत् तर के ललए सॉंबॉंधधत ववभागों को भेजा जायेगा :- 
 1. श्री सौरभ लसॉंह 
 2. श्री लालजीत रादिया 
 3. श्री य.ूडी.लम ॉंज 
 4. श्री भीमा मॉंडावी 
 5. श्री रामकुमार  

 6. श्री रामपकुार िाकुर 
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समय : 
12:37 बज े                   वित्तीयिषग2019-2020िीअनदुानमांगोंपरचचाग 

 

   मांगसखं्या-20 लोिस्िास््ययाबंत्रिी 
   मांगसखं्या-56 ग्रामोद्योग 

 

 श्री गरुू रूर कुमार (लोक स् वास् ् य याॉंबत्रकी मॉंत्री) :- अध् यक्ष महोिय, मैं राज् यपाल महोिया की 
लसफाररश के अनसुार प्रस् ताव करता हूॉं कक दिनाॉंक 31 मािा, 2020 को समाप् त होने वाले वर्ा में राज् य 
की सॉंधित ननधध में से प्रस् ताववत व् यय के ननलमत् त राज् यपाल महोिया को :-  

माॉंग सॉंख् या -  20  लोक स् वास् ् य याॉंबत्रकी के ललये - छ: सौ ततैीस करोड़, िौवालीस लाख, 
   अिहत् तर हजार रूपये तथा 
माॉंग सॉंख् या -  56  ग्रामोद्योग के ललये - एक सौ सत्रह करोउ , एक लाख, अठ्िारह  हजार रूपये तक 
   की रालश िी जाये। 
 

 अध् यक्ष महोिय :- प्रस् ताव प्रस् ततु हुआ। 
 अध् यक्ष महोिय :-  अब इन माॉंगों पर कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु होंगे। कटौती प्रस् तावों की सिूी 
पथृकत: ववतररत की जा िुकी है। प्रस् तावक सिस् य का नाम पकुारे जाने पर जो माननीय सिस् य हाथ 
उिाकर कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु ककये जाने हेत ुसहमनत िेंगे, उनके ही कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु हुए माने 
जायेंगे। 
 

मांगसखं्या-20 

लोिस्िास््ययाबंत्रिी 
 

    1. श्री धरमलाल कौलशक 5 
    2. श्री लशवरतन शमाा   2 
    3. श्री केशव प्रसाि िॉंरा  1 
    4. श्रीमती रॉंजना डीपेन् र साहू  1 
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मांगसखं्या-56 
ग्रामोद्योग 

 

    1. श्री पनु् नलूाल मोहले   1 
    2. श्री अजय िॉंराकर   1 
    

 उपजस्थत सिस् यों के कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु हुए। 
 अब माॉंगों और कटौती प्रस् तावों पर एक साथ ििाा होगी।  

 

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी (मस् तरूी)  :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मॉंत्री के ववभागों के माॉंग 
सॉंख् या 20, 56 का ववरोध करने के ललए खड़ा हुआ हूॉं।  

 अध् यक्ष महोिय :- मैं पहले बता िेता हूॉं कक आज मझुे 3 माॉंगों पर ििाा करानी है। आपकी पाटी 
को 30 लमनट का समय है। आप अकेले उपयोग करें 10 को िें, 2 को िें, आप जाने।  

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- अध् यक्ष महोिय, कोलशश करत ेहैं। 
 नेता प्रनतपक्ष (श्री धरम लाल कौलशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इतनी उिारता दिखायेंगे तब 
तो काम िलेगा। ये िीक है 30 लमनट का, ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी जी अपना ववर्य रखेंगे। वसेै भी हम 
नाम कम िे रहे हैं। 
 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपके माध् यम से मैं माननीय मॉंत्री जी स े
बात रखना िाहता हूॉं। आप छत् तीसगढ़ के लगभग शहरी और ग्रामीण क्षेत्रों में शदु्ध पेयजल व् यवस् था 
बनाने की दृजष्ट से आप एक प्रनतशत बजट का उपयोग कर रहे हैं। आप इस एक प्रनतशत बजट, टोटल 
बजट में से उपयोग कर रहे हैं ।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मॉंत्री जी, अब परेू ग्रामीण और क्षते्रीय व् यवस् था को शदु्ध 
पेयजल उपलब् ध कराना ये आपकी जजम् मेिारी में है। पर आप िेखेंगे कक आपने कोई ऐसी योजना, 
कायाक्रम नहीॉं बनाया, जजसमें शहरी और ग्रामीण अॉंिल की जो शदु्ध पेयजल व् यवस् था की उपलब् धता को 
सनुनजशित कर सके। ऐसा कोई  कायाक्रम नहीॉं है, ऐसी कोई रूपरेखा नहीॉं है। आपने ग्रामीण अॉंिलों में 
हैण् डपम् प खोिने का ककतना लक्ष् य बनाया है ? आप िेखेंगे कक पवूावती सरकार ने हैण् डपम् प खोिन ेके ललए 
जैसा लक्ष् य बनाया था लगभग 2 लाख, 72 हजार, 439 ऐसा लक्ष् य अभी तक हुए, लेककन इस ववत् तीय 
वर्ा में आपने हैण् डपम् प के सॉंधारण के ललए, हैण् डपम् प खुिाई के ललए लक्ष् य क् या ननधााररत ककया है ? 

समय : 
12:42 बजे(सभापनतमहोदय(श्रीसत्यनारायणशमाग)पीठासीनहुए) 
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 माननीय सभापनत महोिय, यहाॉं तक उनकी खिुाई करनी है। यदि हैण् डपम् प की खुिाई करनी है 
तो आप जजले में खिुाई करने के ललए ककतने मशीन लगाये हैं ? और ये कब से प्राॉंरभ होगा ? अगर आप 
िेखेंगे तो िो मशीने हैं या तीन मशीने हैं। एक मशीन ककतने दिन में खोिता है ? लगभग 2 या 3 दिन 
में एक बोर ये खोिेंगे। माननीय मॉंत्री जी, अब उस जजले का परूा ररक् वायरमेंट आप कर नहीॉं पायेंगे और 
लोगों को आने वाले समय में आपकी तयैारी नहीॉं दिख रही है आपके ववभाग की तयैारी नहीॉं दिख रही है, 
जो ग्रामीणों, लोगों को पानी वपला सके। क् योंकक आपका जजले में कैसा जाएगा, वह खुिाई करने वाले 
ककस तरीके से खोिगें ? िो दिन में एक बोर खुिाई करत ेहैं और खुिाई करने के बाि आपका ववभाग ये 
तो आपने लक्ष् य बनाया है और पवूावती इतने बबगड़ े हैण् डपम् प हैं कक उसको सॉंधारने करने के ललए भी 
आपके पास कहीॉं व टर लवेल धगर रहा है तो एक् रा पाईप की जरूरत पड़गेी। आपका ववभाग के पास 
एक् सरा पाईप के ललए पाईप नहीॉं है, बोल् ट नहीॉं है। ग्रामीण छोटे-छोटे कारणों से परेशान रहत ेहैं और 
पेयजल की व् यवस् था है। माननीय मॉंत्री जी, आप अभी से, हैण् डपम् पों के मामलों पर आप िेख लीजजए 
और हैण् डपम् पों को सधुारने के ललए काया कररयेगा और आपके जजतने हैण् डपम् पों असफल हैं उसके कोई 
आॉंकड़ ेनहीॉं है अब हम उनका कैसे सॉंधारण करेंगे?  

माननीय मॉंत्री जी, यहाॉं तक कक जो हैण् डपम् प मकेैननक हैं, यही हैण् डपम् पों को बनाने और सधुारने 
वाले हैं। आपने ववभाग में जानकारी िी है कक इतने पि स् वीकृत हैं। लगभग 876 पि स् वीकृत हैं ऐसा 
आपने हैण् डपम् प मकेैननक की जानकारी िी है। अब इतने हैण् डपम् प मकेैननक के पि जो स् वीकृत हैं, अब 
वह जानकारी नहीॉं है कक ककतने कायारत हैं, इसकी कोई जानकारी नहीॉं है। अब हैण् डपम् प मकेैननक नहीॉं 
होने के कारण,  ग्रामीण अॉंिल के लोग उसको बनाने के ललए परेशान रहत ेहैं, आवेिन करत ेरहत ेहैं। 
लेककन हमारे पास हैण् डपम् प मकेैननक नहीॉं है। माननीय मॉंत्री जी, हैण् डपम् प मकेैननक की कमी के कारण 
परेशान होत ेहैं और इसललए हैण् डपम् प मकेैननक की ननयजुक्त या जैसा भी हो या कफर ग्रामीण अॉंिल में 
आप जो भी व् यवस् था बना सकत ेहैं। आप बबना व् यवस् था बनाये सफल नहीॉं हो सकत ेहैं। आप ककसी न 
ककसी तरीके से िाहे सॉंवविा ननयजुक्त से बनायें या रेग् यलुर ननयजुक्त करे, आप जैसे भी ननयजुक्त करें। 
लेककन अभी आने वाले सीजन के ललए गमी में पानी के ललए हाहाकार होने वाला है। उसकी आपकी 
तयैारी नहीॉं दिख रही है। इसललए मैं आपसे कहना िाहता हूूँ कक जो स् वीकृत पि हैं, ककतने कायारत हैं, 
आप उसको भी दिखवा लीजजएगा।  

माननीय सभापनत महोिय, आपने उच् ि टॉंकी के ललए नलजल प्रिाय योजना  बनायी। आपने तो 
आॉंकड़ ेिे दिये, कक इस वर्ा तक इतने  हैण् डपम् प स् वीकृत हैं। 4 हजार स् वीकृत हैं और लगभग इस 4 
हजार में 3 हजार, 487 पूणा हो गये। माननीय मॉंत्री जी, आपने कभी इसमें नलजल योजना के आॉंकड़ े
िेखे हैं कक ककतनों नलों का सॉंधारण करने के बाि पानी प्रिाय नहीॉं हो रहा है और वहाॉं पानी नहीॉं प्रिाय 
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होने के कारण, कहीॉं बोले कक पाईप फट गया, वह प्रेशर नहीॉं सह पा रहे हैं, वह आपकी टॉंकी योजना को 
फेल ककये बिेै हुए हैं। आप िेखेंगे कक नलजल प्रिाय योजना के एक समस् या और आ रही है, आपने नल 
जल योजना की टॉंकी बनाने का सॉंकल् प ललया है, उनमें छोटी-छोटी समस् याओॉं के कारण असफल है, 
लोगों का उसका लाभ नहीॉं लमल रहा है। बबजली की कमी आ रही है, यह बात फॉं स जा रही है कक 
बबजली का बबल कौन पटायेगा? पॉंिायत या ववभाग पटायेगा? उसके सॉंधारण की जो बात आ रही है, 
उसमें पॉंिायत और आपके ववभाग के बीि में समस् या खड़ी हुई है, कई जगह इन् हीॉं कारणों से उसके 
सॉंधारण की बात नहीॉं हो पा रही है। आपने टॉंकी बना दिया, लेककन वाटर लबेल कम होने के कारण 
करोड़ों रुपये की लागत से बनाई गई वह टॉंककय ॉं असफल पड़ी हुई हैं। मेरे क्षेत्र में िेवरीखुिा, महमॉंि में 
आज भी वह समस् या बनी हुई है। माननीय मॉंत्री जी से हम करीब 150 करोड़ रुपये स् वीकृत करा कर ले 
गये थे, आज भी उसका समधुित उपयोग नहीॉं हो पाया है और िेवरीखिुा बहुत बड़ी कालोनी है। िेवरीखिुा 
23-24 हजार की जनसॉंख् या वाली बहुत बड़ी ग्राम पॉंिायत है, उसकी साडा की बहुत बड़ी पानी की 
समस् या है। पसैा िेने के बावजूि और जल व् यवस् था बनाने के बावजिू भी हम सफल नहीॉं हो रहे हैं। 
माननीय मॉंत्री जी से आग्रह है कक आने वाले समय में आपका ववभाग सतका  रहे, जवाबिेही रहे, नहीॉं तो 
हमें हर बार धरना-प्रिशान कलेक् टर साहब के साथ करना पड़ता है, हर बार बातिीत करत ेिल ेआ रहे हैं। 
आपसे ननवेिन है कक इन बातों को ध् यान िेंगे। 
 माननीय सभापनत महोिय, आपकी एक योजना है, जहाॉं पर जलस् त्रोत कम हैं, गणुवत् ता नहीॉं हैं, 
उनके ललए आपने नलजल प्रिाय योजना बनाई है। माननीय मॉंत्री जी, ऐसा बसाहटों, ग्राम पॉंिायतों के 
ललए आपका जो लक्ष् य का ननधाारण है, जजस ग्राम पॉंिायत में समस् या है, इन लोगों को पानी की 
अत् यन् त जरूरत है। ऐसी बसाहट जहाॉं पर वाटर लेबल या गणुवत् ता के कारण कम है और हम उनको 
जल प्रिाय कर रहे हैं, क् या आपने ऐसी बसाहटों का सवे ककया? क् या कोई लक्ष् य का ननधाारण ककया? 
जब आपका सवे, लक्ष् य नहीॉं हैं, ऐसे गाॉंव, बसाहट के रहवासी परेशान होकर िल रहे हैं। मैंने कई बार 
आग्रह ककया कक ऐसी पॉंिायत हैं, जैसे ववकासखॉंड मस् तरूी में लोढ़ाबोर, पतईडीह, सेमराडीह, भरुकुॉं डा गाॉंव 
हैं, इन गावों में एक जमानें में बलैगाड़ी से पानी भर के पीने के पानी की व् यवस् था होती थी, ऐसे िरुस् थ 
अॉंिल के गावों के ललए हम आपसे आग्रह करत ेहैं कक ग्राम लोढ़ाबोर एक स् थान है जजसमें पानी की 
अत् यन् त आवश यकता है और इन् हीॉं शे्रणी में आता है। आपका ववभाग उसमें काम कर रहा है लेककन सफल 
नहीॉं हो पा रहा है।  

माननीय सभापनत महोिय, िसूरा आपका ववभाग कोलशश कर रहा है कक सोलर लसस् टम स े
सॉंधाररत करके लमनीजल प्रिाय योजना के माध् यम स ेजल प्रिाय करने का काम करें। आपने बजट भी 
रखा है कक सोलर पॉंप के माध् यम से इन बसाहटों में पानी की व् यवस् था करेंगे। माननीय मॉंत्री जी, आपका 
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ववभाग आवॉंदटत प्रावधान रालश का भी उपयोग नहीॉं कर पा रहा है। वपछले साल भी इस पसैे का उपयोग 
नहीॉं कर पाये हैं। जब बजट में प्रावधान हो िुका है और 50 प्रनतशत भी आप उपयोग नहीॉं कर पा रहे हैं 
तो इस माध् यम से पानी प्रिान के करने के ललए आपका ववभाग कैसे सफल हो पायेगा? आप यह भी 
िेख लीजजए आपने जजतनी भी जल प्रिाय योजना की स् कीम बनाई है, यदि सोलर लसस् टम एक बार फेल 
हो रहा है तो उसको बनाने के ललए ककतनी मशक् कत करनी पड़ती है, आप आॉंकड़ें लगा लीजजए कक 
आपके ककतने सोलर पनैल सही सलामत िल रहे हैं और ककतने बबगड़ गये हैं? उनकी लशकायतें कब स े
प्राप् त हैं और उसको िीक होने में अब तक क् या प्रयास हुए हैं? माननीय मॉंत्री जी िेखखयेगा आपके सोलर 
लसस् टम में ररपेयर करना बहुत िुनौती का काम बना हुआ है। इस तरीके से यह जो सोलर आधाररत 
लसस् टम फेल है। कई ग्राम पॉंिायत ेऐसी हैं, अभी प्रश न के िौरान भी गणुवत् ता यकु् त पानी की व् यवस् था 
की बात आई कक कहीॉं-कहीॉं पर आयरन है, फ्लोराईड है, कहीॉं पर नमक-पानी का है, कहीॉं पर नाईरेट का 
है । ऐसे बसाहटों का जो धिजन्हत तो हैं लेककन क् या आपने उसके ललये कोई ववशरे् कायाक्रम बनाये हैं ? 
यदि आपने इन बसाहटों के ललये जब तक ववशरे् कायाक्रम की कल् पना और योजना नहीॉं करेंगे तो यह 
कागजों में बना रह जायेगा और ऐसे गाॉंव जहाॉं नाईरेट, फ्लोराईड, पानी में नमकीन ज् यािा है ऐसे को 
हमको िीक करना केवल कागजों में रह जायेगा, हम इसको िीक स ेकक्रयाजन्वत नहीॉं कर पायेंग ेइसललये 
आपकी इस योजना के ललये, इसका स् थायी ननिान करने के ललये कोई ववशरे् कायाक्रम और ववशरे् 
योजना बनाने की आपको जरूरत है जो आपके बजट में दिख नहीॉं रहा है इसललये मैं इन िीजों के ललये 
कह रहा हूॉं । 
 माननीय सभापनत महोिय, आप नगरीय ननकाय में भी जल प्रिाय करत ेहैं । आपका ववभाग 
शहरी क्षेत्रों में जल प्रिाय का काम कर रहा है । मॉंत्री जी, आप कल् पना कर सकत ेहैं कक आज भी 
नगरीय ननकाय क्षेत्रों में टैंकरों से पानी की व् यवस् था हो रही है, क् या आप कोई कल् पना कर सकत ेहैं, 
कोई योजना बना सकत ेहैं कक शहरी क्षेत्र में जो रहने वाले लोग हैं उनको हम पणूात: पानी उपलब् ध करा 
सकें  । कई तो ऐसे हो गये हैं, सब तरफ से परेशान हो गये हैं । माननीय मॉंत्री जी, आप कल् पना 
कररयेगा, सोधियेगा कक लोग ककसी प्राईवेट सॉंस् था को आर.ओ. पानी का िेका िेकर के कक हमको इतने 
लीटर पानी पीने के ललये िे िेना यह सब िल रहा है । यह पजब्लक के द्वारा बनायी गयी एक व् यवस् था 
है, लेककन हमारा ववभाग इस काम पर मौन है इसललये माननीय मॉंत्री जी आप िेखेंगे कक कई जगह 
लशकायत आती है । आपके बबलासपरु के ववधायक पाण् ड ेजी भी एक दिन हमारे बबलासपरु में पानी लेकर 
पहुॉंि गये थे । परुाने जमाने के आपके शहरों में नल हैं, जो नल, नाली से होकर के जा रहे हैं । कई नल 
20-30-40 वर्ों परुाने हैं, जब सक् शन प्रेशर कम होता है तो नाली का पानी वहाॉं िला जाता है । 
 सभापनत महोिय :- बाॉंधी जी, समाप् त करें । आपके िल का समय मात्र 30 लमनट है ।   
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 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय सभापनत महोिय, आपसे आग्रह है कक जो 20 साल, 25 साल स े
हैं तो आप कम से कम एक-बार तो जानकारी लीजजये । कम से कम उन शहरों के ललये, नगरीय ननकाय 
के शदु्ध पेयजल के ललये आप प् लान करके परुाने  परुाने नलों के, परुाने पाईप लाईनों के ववस् तारों की 
एक-बार जाॉंि करा लीजजये। इसके बगरै हम शहरों में शदु्ध पानी उपलब् ध नहीॉं करा पायेंगे । िसूरा हम 
जजतना पानी का उपयोग करत ेहैं उससे भी ज् यािा जरूरी हमारी कायायोजना बनती है कक हम उस व टर 
लेवल को भजूल के सॉंवधान के कायाक्रम के ललये क् या योजना बनायें वह बहुत जरूरी है । आप िेखेंगे कक 
आपका ववभाग इस भजूल का जो सॉंवधान के ललये जो बजटेट एल ट है उसका भी उपयोग करने में सक्षम 
नहीॉं है । उनका इॉंटरेस् ट इस दिशा में नहीॉं जा रहा है, इस दिशा में उनका कोई लगाव नहीॉं है कक यह जो 
व टर लेवल है, बबगड़ ेहुए हैंडपॉंप हैं हम उसका भी उपयोग व टर ररिाजजिंग में कैसे करें । माननीय मॉंत्री 
जी, आपको वविार करके योजना बनानी पड़गेी क् योंकक ऑलरेडी वह एकिम ड यरेक् ट लेवल पर जायेगा 
100 फीट, 150 फीट, 200 फीट तक के गड्िे़ खोिे हैं और ककन् हीॉं कारणों से हैंण् डपॉंप असफल हैं हम उन 
हैंडपॉंपों का ऐसा थोड़ा इस् तमेाल करें कक व टर ररिाजा पर हम कैसे उपयोग कर सकत ेहैं इस पर आपको 
िेखने की जरूरत है । यह अत् यॉंत महत् वपणूा है । आपने इस बजट का कोई उपयोग नहीॉं ककया, स् कूलों में 
भी आपके द्वारा प्रावधान ककया गया है । आप िेखखयेगा ककतने स् कूलों के हैंण् डपॉंपों से पीने योग् य पानी 
आता है, क् या उसका उपयोग हो रहा है ? एक-बार ववकासखॉंड स् तर पर ररपोटा तो मॉंगवाईये कक ककतने 
स् कूलों में पानी की व् यवस् था बच् िों के ललये उपलब् ध हो पा रही है कक नहीॉं हो पा रही है इसललये 
माननीय मॉंत्री जी मेरा आपसे ननवेिन है कक आप इन मामलों में ध् यान िीजजयेगा । 
 सभापनत महोिय :- कृपया समाप् त करें ।  

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय सभापनत महोिय, मैं अपनी एक छोटी सी बात रख लेता हूॉं ।  
माननीय मॉंत्री जी, जो पम् प जल रहे हैं, उन पम् पों का ररप् लेसमेंट नहीॉं हो रहा है और उनका ररप् लेसमेंट 
नहीॉं होने के कारण परूी गमी ननकलने के बाि पम् प बनकर आता है । उनके द्वारा कहा जाता है कक 
अभी बनने गया है, अभी बनकर आएगा और गमी ननकलने के बाि पम् प बनकर आता है । ररप् लसेमेंट 
का प्रावधान कररये । आपके ववभाग में िेखेंगे कक ककतनी मशीने हैं, ककतने पम् प हैं तो यही जवाब आता 
है कक पम् प नहीॉं हैं । अगर वाटर लेवल धगर गया तो कहत ेहैं कक हमारे पास ररिाजा के ललए नहीॉं है । 
ऐसी समस् या आ रही है । िसूरी िीज, माननीय मॉंत्री जी आपने जजतनी नलजल योजनाएॉं बनाई हैं । 
पता नहीॉं, कैसी हैं । वे प्रेशर को सह ही नहीॉं पात े। अब आप थोड़ी ननगरानी कररये कक आपकी िेखरेख 
में वह प्रेशर सह जाए, याॉंबत्रकी ववभाग उस पर ऐसा काम करे । सभापनत महोिय, मैं हाथकरघा पर भी 
अपनी बात रखना िाहूॉंगा । हाथकरघा ववभाग ननजशित तौर पर छत् तीसगढ़ का कला एवॉं सॉंस् कृनत की 
पहिान है । छत् तीसगढ़ अपनी परम् पराओॉं को लेकर जजस तरह से कला का प्रिशान हो रहा है, यह 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

52 

ववभाग उसकी माकेदटॉंग करने का बहुत बड़ा माध् यम है । खािी एवॉं ग्रामोद्योग ववभाग ऐसा सके् टर है, 
जजसमें स् थानीय लोगों को ज् यािा से ज् यािा काम िे सकत ेहैं । रोजगार के अवसर उपलबध करा सकत ेहैं 
लेककन आपका ववभाग, यदि रेशम उत् पािन के क्षेत्र में िेखें तो जो बजट है उसका भी उपयोग नहीॉं हो 
पाता । रेशम उत् पािन के ललए कोई प्रयास नहीॉं दिखता । जबकक हमारे छत् तीसगढ़ में रेशम उत् पािन के 
बहुत अच् छे अच् छे सेंटर हैं । लेककन ववभाग इनका उपयोग िीक स ेनहीॉं कर पा रहे हैं और हम पहिान 
बनाने में सफल नहीॉं हो पा रहे हैं । हमारी माकेदटॉंग िीक से नहीॉं हो पा रही है । माननीय मॉंत्री जी, 
अभी यह पछूा जाएगा कक इसके माध् यम से ककतने लोगों को रोजगार के अवसर उपलब् ध हो रहे हैं । यह 
भी एक िुनौती है । माननीय सभापनत महोिय, आपने माटीकला बोडा बनाया, यह बहुत बद  ि़या योजना   
है ।  
 श्री अजय िन् राकर :- िन् रशखेर पाॉंड ेजी इसके प्रथम अध् यक्ष बने, जो कक बसना के हैं । 
 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- जो माटीकला बोडा है उसमें कम से कम हर ग्राम पॉंिायत में एक प्रस् ताव 
हो और उस प्रस् ताव के अनसुार जो इस लमट्टी को आकार िेने में लगे रहत ेहैं, उन प्रजापनतयों को हमें 
अवसर िेना िादहए । ककतनी ग्राम पॉंिायतों ने इस माटीकला बोडा के अनसुार भलूम आवॉंटन ककया । 
ककतने ग्राम पॉंिायतों द्वारा इसके माध् यम से रोजगार सनुनजशित हो रहा है । छत् तीसगढ़ के लोगों को 
रोजगार के अवसर उपलब् ध कराने का बहुत बड़ा माध् यम है, यह फेल खाया हुआ बिैा है, माननीय मॉंत्री 
जी कभी इस पर वविार करके िेखखएगा । यह बहुत बद  ि़या योजना है । सभापनत महोिय, आपने मझु े
बोलने का अवसर दिया उसके ललए धन् यवाद् । 
 

सदनिोसचूना 
 
 सभापनत महोिय :- आज भोजनावकाश नहीॉं होगा । मैं समझता हूॉं कक सभा सहमत है । भोजन 
की व् यवस् था माननीय मॉंत्री श्री कवासी लखमा की ओर से माननीय सिस् यों के ल बी जस्थत कक्ष में एवॉं 
पत्रकारों के ललए प्रथम तल पर की गई है । कृपया सवुवधानसुार भोजन ग्रहण करें ।  
                 (सभाद्िारासहमनतप्रदानिीगई) 
 

वित्तीयिषग2019-2020िीअनदुानमांगोंपरचचाग(क्रमश:) 
 
 सभापनत महोिय :- माननीय अमरजीत भगत । 
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 श्री मोहन मरकाम :- सभापनत जी, आिरणीय कवासी लखमा जी की ओर से कुछ ववशरे् 
व् यवस् था है या ऐसे ही खाली खाली है साहब ।  
 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- उनके अनरुूप व् यवस् था होगी । 
 श्री अरूण वोरा :- सभापनत महोिय, आजकल कवासी लखमा जी ने िधू पीना िाल ूकर दिया   
है  । 
 सभापनत महोिय :- रात में लमल लीजजए, आपकी व् यवस् था हो जाएगी । 
 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- पहले नहीॉं पीत ेथे कया । 
 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- आपको भ्रम होगा, शाम को लमलकर िेखखएगा भ्रम िरू हो जाएगा ।  
 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- पहले नहीॉं पीत ेथे क् या वोरा जी । 
 सभापनत महोिय :- वोरा जी का कहना है कक शदु्ध शाकाहारी भोजन है ।   

 श्री अमरजीत भगत (सीतापरु):- माननीय सभापनत महोिय, मैं माननीय लोक स् वास् ् य याॉंबत्रकी 
ववभाग के मॉंत्री के ववभाग से सॉंबॉंधधत डडमाॉंग माॉंग में बोलने के ललए खड़ा हुआ हूॉं। माॉंग सॉंख् या 20 लोक 
स् वास् ् य याॉंबत्रकी ववभाग, जजसमें पेयजल से सॉंबॉंधधत माॉंग से सॉंबॉंधधत डडमाॉंड में बोलने के ललए मैं अपनी 
बात को रखता हूॉं। माननीय सभापनत महोिय, ककसी भी सरकार की जवाबिारी प्रिेश में स् वच् छ पेयजल 
उपलब् ध कराने की रहती है और वतामान सरकार माननीय रूर कुमार गरुू जी इस ववभाग के मॉंत्री हैं, जो 
इस काम को बखूबी ननभा रहे हैं। ववभाग के द्वारा पेयजल के सॉंिालन के ललए, पेयजल उपलब् ध कराने 
के ललए नल जल पेयजल योजना स् थल प्रिाय योजना, सोलर पॉंप आधाररत जल प्रिाय योजना के 
माध् यम से प्रिेश में स् वच् छ पेयजल उपलब् ध कराया जा रहा है। रायपरु, बलौिाबाजार, गररयाबॉंि, धमतरी, 
महासमुॉंि के कुल 3886 ग्रामों में कुल 49337 हैंड पॉंप एवॉं 871 नल जल योजना....।  

 श्री अजय िन् राकर :- क् या अमरजीत जी। आप क् या पढ़ रहे हो? 

 श्री अमरजीत भगत :- मैं आॉंकड़ा िे रहा हूॉं।  

 श्री अजय िन् राकर :- ककस िीज का ? 

 श्री अमरजीत भगत :- मैं नल जल योजना...।  

 श्री अजय िन् राकर :- वह तो इसमें है आॉंकड़ा।  

 श्री अमरजीत भगत :- और क् या िाहत ेहैं? 

 श्री अजय िन् राकर :- जैसा बोलत ेहो वसैा बोलो। गनु गाने से, सहमत होने से मॉंत्री नहीॉं बनने 
वाले। ज् यािा से ज् यािा उपाध् यक्ष बन जाओगे।  

 श्री अमरजीत भगत :- आप थोड़ा सा बदैिए।  
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 श्री अजय िन् राकर :- ज् यािा से ज् यािा उपाध् यक्ष तक। इसललए स् टेम् पोर। जैसा बोलत ेथे और 
नहीॉं तो कफर सहमत हूॉं। प्रशॉंसा करता हूॉं। योगिान का आप मझुे आश वासन िे िो , ऐसा बोलकर बिै 
जाओ।  

 श्री अमरजीत भगत :- 871 नल जल योजना। 611 स् थल प्रिाय जल योजना और 1046..।  

 श्री अजय िन् राकर :-िेखो न पढ़ रहे हैं वे परूा।  

 सभापनत महोिय :- वे आॉंकड़ ेपढ़ रहे हैं। भई, आॉंकड़ ेपढ़ रहे हैं।  

 श्री लशवरतन शमाा :- सभापनत जी, भगत जी के भार्ण का जो मौललक स् वरूप रहा है, वह उधर 
जाने के बाि पररवनत ात हो गया।  

 सभापनत महोिय :- माननीय सिस् य, आॉंकड़ ेपढ़ रहे हैं।  

 श्री लशवरतन शमाा :- नहीॉं- नहीॉं, मौललक जरूरी पररवनत ात हो गया है।  

 श्री अजय िन् राकर :- जो भी आॉंकड़ ेहैं, सभी तो ववपरीत हैं। सब जो आॉंकड़ ेपढ़ रहे हैं। सरकार 
में और कुछ जोड़ घटा दिये होंगे।  

 श्री लशवरतन शमाा :- क् या है सभापनत जी...।  

 सभापनत महोिय :- िेखए, माननीय सिस् य का स् वयॉं का वववेक है कक वे क् या पढ़ना िाहत ेहैं? 
क् या करना िाहत ेहैं। ये कहाॉं से लाता है? आप लोग भी आॉंकड़ ेबता बतात ेहैं। कोई नई बात नहीॉं है।  

 श्री अजय िन् राकर :-माननीय सभापनत महोिय, वही आपवि है। व ेस् वयॉं के वववके का इस् तमेाल 
नहीॉं कर रहे हैं। (हॉंसी)  

 श्री लशवरतन शमाा :- क् या है सभापनत जी, पॉंिम ववधान सभा में हमारे िो वररष् ि सिस् यों के जो 
प्रस् ततुीकरण हैं, उनकी मौललकता में अॉंतर आ गया है। उसमें एक माननीय अमरजीत जी हैं और एक 
माननीय वहाॉं बिैत ेहैं, वे हैं। िोनों का जो मौललक स् वरूप है, वह बिल गया है। मौललक स् वरूप में बोलो 
जैसा पहले बोलत ेथ ेवसैा। स् तनुत गान करने से कुछ नहीॉं लमलने वाला है।  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय सभापनत महोिय..। 
 श्री लशवरतन शमाा :-माननीय मैंने सॉंसिीय शब् ि कहा है स् तनुत गान, जजसके नीि े(व् यवधान) 
 सभापनत महोिय :- बस हो गया।  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय सभापनत महोिय, प ता नहीॉं जब मैं बोलने लगता हूॉं तो इन 
लोगों को लमिी लगने लगती है।  

 श्री अजय िन् राकर :- हाॉं, अब शरुू हुए। हाॉं, अब शरुू करो।  

 श्री अमरजीत भगत :- अभी तो हमने शरुू ही नहीॉं ककया है। भलूमका तो बाॉंधेंगे न। मैं यह बोल 
रहा था कक परेू प्रिेश में जहाॉं सवा िो करोड़ लोग ननवासरत रहत ेहैं, उनके पेयजल की सॉंपणूा जवाबिारी 
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प्रिेश सरकार की है और यह सरकार नल जल योजना से स् प ट जल योजना से एवॉं सोलर पॉंप के 
माध् यम से इसकी पनूत ा कर रही है। जहाॉं पर इस प्रिेश में 70 परशेंट आबािी ग्रामीण क्षेत्र में ननवासी 
करती है, उन क्षते्रों में जहाॉं पर पानी की दिक् कत है, जहाॉं पर आयरन यकु् त पानी लोगों को पीने के ललए 
मजबरू होना पड़ता है, जहाॉं पर क् लोराइड यकु् त पानी लोगों को पीने के ललए मजबरू होना पड़ता है, उन 
क्षेत्रों में आयरन ररमवूल प् लाॉंट लगाकर उन समस् याओॉं का समाधान ककया जा रहा है। ररमवूल प् लाॉंट भी 
उन क्षते्रों में जहाॉं क् लोराइड यकु् त पानी व े पी रहे हैं, वहाॉं पर करने की व् यवस् था है। स् कूल, शाला, 
अस् पताल, पॉंिायत जहाॉं पर भी पेयजल की समस् या है, वहाॉं के ललए ववभाग के द्वारा कायायोजना 
बनाकर उसकी आपनूत ा करने की योजना है। सभापनत महोिय, वपछली सरकार के समय में हमने िेखा है 
कक आज तक ऐसा नहीॉं होता था कक केन् रीय आबॉंटन इन क्षते्रों में पेयजल के ललए आता था। सेंरल पलु 
का पसैा ही आना बॉंि हो गया। उन क्षते्रों में जहाॉं पर पहाड़ी एररया है, जहाॉं पर आदिवासी लोग 
पहुॉंिववहीन क्षेत्र में रहत ेहैं, जहाॉं कोररया, पॉंडवा, माॉंझी, मझवार वगा के लोग रहत ेहैं, जहाॉं मलेररया और 
डायररया से बड़ ेपमैाने में लोग बीमार पड़त े है, उसके समाधान के ललए सरकार की तरफ से योजना 
बनाकर पीने के ललए साफ पानी उनको उपलब् ध कराने के ललए कायायोजना बनाकर पानी की आपनूत ा की 
व् यवस् था बनाई गई है। 
 सभापनत महोिय, हम लोगों ने वपछली सरकार में िेखा है तथा बार-बार माॉंग करने के बाि भी 
परेू वर्ा भर तक ववभाग में काम नहीॉं होता था। पहले क् या होता था कक सभी ववकासखण् ड में आवॉंटन 
रहता था।  सभी ववकासखण् ड के ललए एक टारगटे दिया जाता था कक जहाॉं पर पयेजल की समस् या है तो 
कहीॉं पर सौ, कहीॉं पर डढे़ सौ हेण् ड-पम् प स् वीकृत ककए जात ेथे। लेककन वपछले कुछ समय से यह योजना 
ही बॉंि कर िी गई थी। सरकार ने उसके ललए भी योजना बनाकर आवॉंटन जारी ककया है और उन क्षते्रों 
में साफ पेयजल उपलब् ध कराने की व् यवस् था सनुनजशित की गई है। हम लोगों ने वपछल ेसमय िेखा कक 
इनके जो मकेैननकल डडपाटामेंट हैं, वहाॉं पर बहुत सारी जगहों में माॉंग आती थी कक मशीन नहीॉं है। जो 
बजट में आवॉंटन िेना होता था, वह व् यवस् था नहीॉं की जाती थी। इस कारण कॉं डम मशीनों से बोररॉंग 
करना, पाईप लाईन बबछाना और पेयजल उपलब् ध कराने की व् यवस् था नहीॉं हो पाती थी। जैसे-जैसे गमी 
के दिन आत ेहै, प्रेशर बढ़ता है और माॉंग बढ़ती है। वपछले समय सरकार के पास समाधान के ललए कोई 
व् यवस् था नहीॉं होने के कारण लोग िरू-िरू तक पानी के ललए जाना पड़ता था। लोग कहीॉं नाले का पानी 
पीत ेथे, कहीॉं डभरा का पानी,  ढ़ोरी का पानी पीने के ललए मजबरू होत ेथे। लेककन अब सरकार ने ऐसी 
व् यवस् था की है कक जहाॉं-जहाॉं पेयजल की दिक् कत है, वहाॉं पर कायायोजना बनाकर हैण् ड-पम् प के माध् यम 
से, कहीॉं पर सोलर पॉंप के माध् यम से तो कहीॉं पर नल-जल योजना के माध् यम से पेयजल आपनूत ा की 
व् यवस् था बनाई गई है।  
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 माननीय सभापनत महोिय, मैं आकड़ें बता रहा था, जब मैं आकड़ा पढ़ना शरुू ककया तो मेरे उस 
पार के लमत्रों को आपवि होने लगी। मैं कुछ आकड़ें बताना िाहता हूूँ कक कहाॉं-कहाॉं पर क् या-क् या व् यवस् था 
की गई है।  

 श्री अजय िन् राकर :- आप जजतने आकड़ें बतायेंगे, वह 2018-18 और 2018-19 के बतायेंगे। 
आप 2019-20 के आकड़ें अगले साल पढ़ना। आप हमारी क् यों प्रशॉंसा कर रहे हो। हमको आपसे प्रशॉंसा 
नहीॉं िादहए। 
 श्री अमरजीत भगत :- हम, आपकी प्रशॉंसा कहाॉं कर रहे हैं ? हम तो आप जो काम ककए हो, 
उसको बता रहे हैं। आप अच् छा काम ककए हो तो वह भी दिखेगा और खराब काम ककए हो, तो वह भी 
दिखेगा। हम तो बता रहे हैं कक वपछले समय भ-ूजल का उपयोग हैण् ड-पम् प और बोररॉंग करके करत ेथे, 
वहाॉं पर आप लोगों ने प्रनतबॉंध लगा दिया था। सरगजुा जजले के तत् कालीन कलेक् टर ने उस समय 
प्रनतबॉंध लगा दिया था। जजसको हैण् ड-पम् प या नलकूप खनन करवाना हो, उसके ललए आकफस का िक् कर 
काटना पड़ता था। लेककन हमारी सरकार की तरफ स ेयह व् यवस् था की गई है कक जहाॉं-जहाॉं पर पानी की 
दिक् कत है, जहाॉं पर फ्लोराइड यकु् त पानी का सेवन कर रहे हैं, आयरन यकु् त पानी का सेवन कर रहे हैं, 
वहाॉं पर कफल् टर प् लाण् ट लगाया जा रहा है। 
 श्री लशवरतन शमाा :- भगत जी, अभी आपकी पाटी की ववधायक जी का ही प्रश न था कक ककन 
सॉंकटों से जझू रही हैं। माननीय तखतपरु की ववधायक जी बिैी हैं, उनका भी प्रश न था।  

 श्री अमरजीत भगत :- मैं वही तो बोल रहा हूूँ कक वपछले समय आप लोगों ने कछ नहीॉं ककया। 
अगर आप लोगों ने कुछ ककया तो केवल कटआऊट लगवाने, बोडा लगवाने, प्रिार-प्रसार करने का काम 
ककया है। जजतने का बाब ूनहीॉं उतने का झुनझुना था। 
 श्री लशवरतन शमाा :- आप कुछ मत करो, खाली गरुू जी का आशीवााि ले लो। 
 सभापनत महोिय :- शमाा जी, टोका-टाकी न करे। यह उधित नहीॉं है। आप ही को दिक् कत होगी। 
आप टोका-टाकी करेंगे, वह जवाब िेंगे, कोई मतलब नहीॉं है।   

 श्री अमरजीत भगत :- आज हमारी सरकार इस दिशा में काम कर रही है।  तो ननजशित तौर पर 
धन् यवाि के पात्र हैं। मैं माननीय भपेूश बघेल जी की सरकार और उनके मॉंबत्रमण् डल के सहयोगी, ववभाग 
के मॉंत्री भाई रूर कुमार गरुू जी को बहुत-बहुत धन् यवाि िेता हूूँ जजन् होंने रायपरु सॉंभाग में 165 आयरन 
ररमवूल प् लाण् ट, 40 फ्लोराइड ररमवूल प् लाण् ट स् थावपत करने का ननणाय ललया है। 2018-19 के माह 
जनवरी 2019 तक 1,008 बसाहटों एवॉं 266 शालाओॉं में तथा 54 नगरीय ननकायों में नलकूप खनन कर 
पेयजल उपलब् ध कराने का ननणया ललया है। माननीय सभापनत महोिय, बबलासपरु सॉंभाग के बबलासपरु 
जजला, मुॉंगेली, कोरबा जाॉंजगीर-िाम् पा एवॉं रायगढ़ के कु 4,744 ग्रामों में 59,864 हैण् ड-पम् प, 939 
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नलजल प्रयाि योजना  एवॉं 585 स् थल जल प्रिाय योजना, 654 नग सोलर आधाररत जल प्रिाय योजना 
के माध् यम स े पेय जल उपलब् ध कराने का ननणाय ललया गया है । बबलासपरु सॉंभाग में पेय जल 
गणुवत् ता प्रभाववत बसाहटों में ववभाग द्वारा 972 आयरन ररमवूल प् लाॉंट लगाने का ननणाय ललया गया है, 
वहीॉं पर 50 फ्लोराईड ररमवूल प् लाॉंट एवॉं 15 आर.ओ. स् थावपत करने का ननणाय ललया गया है ।  

 माननीय सभापनत महोिय, ववत् तीय वर्ा 2018-19 में माह जनवरी, 2019 तक 734 बसाहटों एवॉं 
171 शालाओॉं एवॉं 30 नगरीय ननकायों में नलकूप खननत जल कर पेय जल उपलब् ध कराने का ननणाय 
ललया गया है । सरगजुा सॉंभाग के जजला जशपरु, सरगजुा, बलरामपरु, सरूजपरु एवॉं कोररया के कुल 
3197 ग्रामों में कुल 64097 हैण् ड पम् प, 326 नल-जल प्रिाय योजना, 285 स् थल प्रिाय योजना, 2087 
सोलर पम् प आधाररत जल प्रिाय योजना के माध् यम से पेयजल उपलब् ध कराने की व् यवस् था की गई है । 
सरगजुा सॉंभाग में पेयजल गणुवत् ता प्रभाववत बसाहटों के ववभाग द्वारा 786 आयरन ररमवूल प् लाॉंट 
लगाने का ननणाय ललया गया है, वहीॉं पर 289 फ्लोराईड ररमवूल प् लाॉंट स् थावपत ककया जा रहा है । 
2018-19 में 1298 बसाहटों एवॉं 198 शालाओॉं में एवॉं 23 नगरीय ननकाय में नलकूप खनन करके 
पेयजल उपलब् ध कराने का ननणाय ललया गया है । सरूजपरु जजले के 18 ग्रामों की हराा दटकरा समहू जल 
प्रिाय योजना जजसकी लागत 3026.43 लाख की कक्रयाजन्वत की जा रही है, जजसका काया प्रगनत पर है । 
योजना पणूा होने के पश िात ्78,00,990 जनसॉंख् या लाभाजन्वत होंगे ।  

 माननीय सभापनत महोिय, इसी प्रकार िगुा सॉंभाग में िगुा, बेमेतरा, बालोि, राजनाॉंिगाॉंव एवॉं 
कबीरधाम के कुल 4453 ग्रामों के कुल 45648 हैण् ड पम् प स् थावपत ककय ेगए हैं । 913 नलजल प्रिाय 
योजना, 898 स् थल प्रिाय योजना, 1106 नग सोलर पम् प आधाररत जल प्रिाय योजना के माध् यम स े
पेयजल उपलब् ध कराने का ननणाय ललया गया है । िगुा सॉंभाग में पेयजल गणुवत् ता प्रभाववत बसाहटों में 
ववभाग द्वारा 501 आयरन ररमवूल प् लाॉंट लगाने का ननणाय ललया गया है, 32 फ्लोराईड ररमवूल प् लाॉंट 
तथा 101 नग आर.ओ. स् थावपत कर जल प्रिाय योजना यहाॉं पर लगाई गई है । राजनाॉंिगाॉंव जजले में 
आसेननक से प्रभाववत िौकी क्षते्र के 20 ग्रामों के ललए 33.85 करोड़ की पेयजल योजना का काया पणूा 
कर जल प्रिाय ककया जा रहा है । योजना से 46855 जनसॉंख् या लाभाजन्वत हो रही है । बेमेतरा जजला के 
ववकासखण् ड साजा, बेमेतरा एवॉं नवागढ़ के खारे पानी से प्रभाववत 152 ग्रामों के ललए 189.54 करोड़ की 
पेयजल योजना का काया पणूा कर जल प्रिाय ककया जा रहा है । योजना से 1,68,736 जनसॉंख् या 
लाभाजन्वत होंगी । इस ववत् तीय वर्ा 2018-19 में माह जनवरी, 2019 तक 939 बसाहट एवॉं 145 
शालाओॉं तथा नगरीय ननकायों में 39 नलकूप खननत कर पेयजल उपलब् ध कराया जा रहा है। इस प्रकार 
सरकार की जो काया योजना है, वह परेू प्रिेश की नगरीय एवॉं ग्रामीण बसाहट को शदु्ध पेयजल उपलब् ध 
कराने की व् यवस् था की गई है । इस काया के ललए मैं सरकार की भरूर-भरूर प्रशॉंसा करता हूॉं और आपने 
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मझुे बोलने के ललए अवसर दिया, उसके ललए मैं बहुत-बहुत धन् यवाि िेता हूॉं और अनरुोध करता हूॉं कक 
इसको आप पाररत करें ।  

सभापनत महोिय :- माननीय श्री पनु् नलूाल मोहले । 
श्री पनु् नलूाल मोहल े (मुॉंगेली)  :- माननीय सभापनत महोिय, माॉंग सॉंख् या 20 और माॉंग सॉंख् या 

56 का ववरोध करत ेहुये और कटौती प्रस् ताव के समथान में  बोलना िाहता ह ू ॉं कक प्रिेश में जल स् तर का 
लेवल नीिे हो िकुा है । जल स् तर का लेवल नीिे होने के कारण पम् प नहीॉं िल रहे हैं ।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- आज इनको ममा नहीॉं बोल रहे हैं ?  

सभापनत महोिय :- वहाॉं बोलेंगे, यहाॉं नहीॉं ।  

श्री बजृमोहन अग्रवाल :- जब तक मॉंत्री पि पर थे, आप ममा बोलत ेथे । अब आप इनको 
बोलना भलू गये ?  

सभापनत महोिय:- वहाॉं से बोलूॉंगा, यहाॉं से नहीॉं । वसेै मैंने पीएलएम भी नहीॉं बोला है ।  

ड .लशवकुमार डहररया :- आिरणीय बजृमोहन भईया, वह ममा नहीॉं, अब बबा हो गये हैं । 
 श्री पनु् नलूाल मोहले :- तोर बबा हई हॉंव । माननीय सभापनत महोिय, जल स् तर नीिे होने के 
कारण पम् प नहीॉं िल रहे हैं । उन पररजस्थनतयों में पम् पों का सॉंधारण करना आवश यक है, क् योंकक कहीॉं 
पर 100 फीट में, कहीॉं पर 120 फीट में, कहीॉं पर जल स् तर सही है, वहाॉं पम् प बढ़ाये जाये और जहाॉं पर 
पम् प नहीॉं लगने की गुॉंजाईश है, वहाॉं पर नये प वर पम् प लगाने की आवश यकता है । मुॉंगेली के ऐसे बहुत 
से गाॉंव है...।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत जी, माननीय पनु् नलूाल जी का प्रमखु ववर्य है, पम् पों 
का सॉंधारण । परेू प्रिेश में पम् प काम नहीॉं कर रहे हैं ।  

 सभापनत महोिय :- इनका हैंण् डपॉंप आज भी काम कर रहा है । जहाॉं अल् प वर्ाा हुई है, अल् प वर्ाा 
होने के कारण भी वहाॉं के लोगों को पानी नहीॉं लमल पा रहा है । िरू से पानी लात ेहैं । इसके अॉंतगात 
वजृष्ट छाया, अल् पवजृष्ट योजना के अॉंतगात समहू योजना बनाये गये हैं । समहू योजना के अॉंतगात एक 
जगह प वर पम् प हो, एक बड़ा पम् प हो, गाॉंव के लोगों को वहाॉं पाईप लाईन के द्वारा पानी दिया जाये । 
माननीय सभापनत महोिय, कई गाॉंव ऐसे हैं, जहाॉं खारा पानी है । पीने योग् य नहीॉं है । गॉंिा पानी है, ऐसे 
गाॉंवों में बहुत समस् या है, बहुत िरू तक जात ेहैं । न तो तालाब का पानी पीत ेहैं, न निी का पानी पीत े
हैं, उिाहरण क्षते्र के ललए मुॉंगेली क्षते्र की बात करूॉं , सोनपरुी । सोनपरुी है, ममा-भाॉंिा है, धनगाॉंव है और 
पीथमपरु है । ऐसे गाॉंवों में आर.ओ.कायाक्रम के अॉंन् तगात योजना लाग ूककया जाये । आर.ओ.कायाक्रम में 
पवूा से पानी लाकर शदु्ध जल दिया जा सकता है । कुछ गाॉंव में आर.ओ. लगे हैं । आर.ओ.महीना-पन् रह 
दिनों में खराब हो जात ेहैं । उनके सधुार के ललए और सॉंधारण के ललएरालश की आवश यकता है या रालश 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

59 

नहीॉं है । समय में रालश न लमलने के कारण वहाॉं के लोगों को पीने के पानी स ेवॉंधित होना पड़ता है । 
माननीय सभापनत महोिय, मैं माननीय मॉंत्री जी से माॉंग करूॉं गा कक वहाॉं कुछ व् यवस् था के ललए रालश 
उपलबध करायी जाये, क् योंकक बजट में कम रालश है । उसी को बढ़ाने की भी आवश यकता है । अगर हम 
कहे कक अनसुधूित जानत बाहुल् य क्षते्र है, अनसुधूित जानत बाहुल् य क्षेत्र में 25 परशेंट स ेज् यािा आबािी 
वाले गाॉंवों को अनसुधूित जानत बाहुल् य ग्रामों के नाम से  नल-जल योजना लाग ूकी जाती है । हजार की 
जनसॉंख् या पर जल प्रिाय योजना भी िी जाती है । ऐसे गाॉंवों को भी प्राथलमकता िी जाये ।  ननजशित 
रूप से बहुत से ऐसे गाॉंव है, पारे-टोल ेमें भी इसकी आवश यकता है । प्रिेश में या जजले में बहुत से ऐसे 
गाॉंव हैं, जो गाॉंवों को छोड़कर शहर की ओर आ गये हैं या शहर को छोड़कर गाॉंव में जा रहे हैं । पारे-
टोले, मोहल् ल ेबस गये हैं ।  उस पारे-टोले, मोहल् ल ेके ललए पीने का पानी नहीॉं है । उसके ललए सवे भी 
हो िुका है। सवे होने के बाि वहाॉं सॉंख् या के अनपुात में नलकूप लगाना आवश यक है । ऐसे  गाॉंव है, 
जहाॉं बबजली नहीॉं है, बबजली से िरू होने के कारण प वर पम् प भी नहीॉं लगता है । ऐसे गाॉंवों में सोलर 
उजाा आवश यक है । सौर उजाा होने से बहुत से गाॉंवों में इसकी पनूत ा हो सकती है । मैं माननीय मॉंत्री जी 
से भी अनरुोध करूॉं गा कक इन बातों को भी याि रख ेऔर नल-जल समहू योजना लाग ूकरे । ऐसे गाॉंव 
जहाॉं का पानी गॉंिा है, पीने योग् य भी नहीॉं है, 300 फीट, 400 फीट में पानी नहीॉं ननकलता । 500 फीट, 
700 फीट मशीन में आपके पास आया है । ऐसे 500, 700 फीट वाले मशीन वहाॉं भेजा जाये, जजसस े
उस गाॉंव में पीने के पानी की व् यवस् था उपलबध हो । प वर पम् प दिया जाये, जजससे उस गाॉंवों को 
जलप्रिाय योजना से जोड़ा जाये ताकक परेू गाॉंव को पानी लमल सके । सभापनत महोिय, मैं ग्रामोद्योग 
ववभाग के बारे में कहना िाहूॉंगा कक ववगत कायाकाल में आप सबके सहयोग से मॉंत्री पि लमला था, मैं 
मॉंत्री जी से अनरुोध करूॉं गा कक आपका ववभाग है, ग्रामोद्योग पाॉंि क् लस् टर में बना हुआ है । एक  
ग्रामोंद्योग नीनत बनाई गई थी । ग्रामोद्योग नीनत में जो बनुकर समहू है या अन् य काम करने वाले हैं 
या मजिरू वगा हैं वह स् वत: का अपना रोजगार करना िाहत ेहैं उनके ललए िाहे कॉं प् यटूर हो, माकेदटॉंग हो, 
िाहे कपड़ा उद्योग हो, लसलाई हो, बनुाई हो, कताई हो, पॉंप लगाने की योजना हो, ताना-बाना बनुने की 
योजना हो, िरखा की योजना हो, िाक लमट्टी की योजना हो, जजतनी योजनाएॉं बनाई गई हैं उन 
योजनाओॉं में सब अलग-अलग काया करत े हैं। इसमें लगभग 1 लाख लोग कायारत हैं। उन कायारत 
बनुकरों और मजिरूों को समय पर रालश नहीॉं लमल पाती। इनके ललए ग्रामोद्योग नीनत में 3 लाख रूपये 
पर कजा िेने की योजना बनाई गई थी, जजसमें 25 प्रनतशत अनिुान िेने की योजना थी। उस नीनत को 
आप जरूर लाग ूकरेंगे जजससे अधधक से अधधक लोगों को फायिा होगा और कम ब् याज पर कजा लमलेगा। 
माननीय प्रधानमॉंत्री मोिी जी का मरुा बकैकॉं ग योजना का कायाक्रम है। उस मरुा बकैकॉं ग योजना में 10 
लाख रूपये तक की रालश बबना ब् याज के िी जाती है। इस योजना में भी इसे लाग ूककया जा सकता है, 
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इसमें भी हमने जोड़ने का प्रयास ककया था। इसी प्रकार से कौशल उन् नयन योजना है, बहुत से लोग 
कौशल उन् नयन करना िाहत ेहैं। पढे़-ललख ेलड़के हैं या पढ़ ललखकर छोड़ दिये हैं या उससे उन् हें गाॉंव में 
रोजगार नहीॉं लमल रहा है तो इन् हें भी इसके रोजगार से जोड़कर रेनन ॉंग िेने की व् यवस् था है जजससे वह 
रेनन ॉंग कर सकें  और अपने जीवन को सधुार सकें  और ऋण लेकर अपने परै पर खड़ा हो सकें । इसललए 
इन योजनाओॉं को लाग ूकरेंगे। 
 इसी प्रकार रायपरु में हाट बाजार योजना है। मनूत ाकला है, अन् य कला है, साड़ी है, रेशम साड़ी है, 
लसल् क साड़ी है, मनूत ा बताने की कला है, लमट्टी की योजना है, लोहे से बतान बनाने की योजना है। एक 
माटी कला बोडा है, माटी कला बोडा में भी एक यनूनट फुलझर बसना में भी है जो लमट्टी स ेखखलौने स े
लेकर, िाकलमट्टी, बतान यहाॉं तक कक िाय बनाने का कप, प् याला, तवा, खाने बनाने का आदि अनेक हैं। 
उन् हें  धिकनाई के ललए डडजाईनन ॉंग की भी रेनन ॉंग िी जाती है। इन डडजाईनन ॉंग रेनन ॉंग को बढ़ाया जाए 
और लमट्टी के बरतन बनाने के ललए, प्रोसेलस ॉंग यनूनट के ललए अन् य  जजले में भी यनूनट बनाने की 
आवश यकता है क् योंकक यह एक ही जजले बसना तरफ है। इससे लोगों को रोजगार भी लमलेगा और गाॉंव 
में लमट्टी का काम करने वाले जो कुम् हार हैं उनको पाॉंि एकड़, तीन एकड़ तक जमीन िेने की भी 
योजना थी। इन योजनाओॉं को लाग ू ककया जाए जजससे वहाॉं के लोग अपना स् वत: रोजगार प्राप् त कर 
सकें । अगर बस् तर क्षते्र की बात करें तो आटा बनाने की कला है, कौड़ी है, घोंघी बनात ेहैं, बरतन भी 
पीतल, ताॉंबा और जस् ता का बनात ेहैं, अन् य प्रकार की मनूत ायाॉं बनात ेहैं िेवी-िेवता और हनमुान एवॉं 
अन् य की मनूत ा बनात ेहैं। हाट बाजार रायपरु में है और वहाॉं इन सबकी प्रिशानी लगाई जाती है और हाट 
बाजार में सब उद्योग धॉंधा करने वालों को वहाॉं जगह दिया जाता है, जजससे वह ज् यािा लाभ प्राप् त करत े
हैं। हाट बाजार के माध् यम से एक राष् रीय योजना भी लाग ू है जजसमें प्रिशानी आयोजजत की जाती है। 
अन् य राज् य के जजतने बनुकर हैं वह अपने नये-नये कपड़,े नए-नए डडजाईन लकेर आत ेहैं और डडजाईन 
से भी कपड़ा तयैार कर बेित ेहैं। उससे लाखों लोगों को रोजगार भी लमलता है और परेू प्रिेश के अनेक 
लोग उनसे खरीिने आत े हैं और अपनी मनपसॉंि खरीिी करत े हैं। इन योजनाओॉं को बढ़ाने की 
आवश यकता है। ग्रामोद्योग में मात्र 1 करोड़ 17 लाख का बजट है। मैं अनरुोध करना िाहूॉंगा कक इस 
योजना के बजट को बढ़ाया जाए। वपछले समय इसका बजट 2 करोड़ रूपये था। इस योजना में लशक्षा 
ववभाग के ललए भी रसे दिया जाता है, पलुलस ववभाग के ललए भी रसे दिया जाता है यहाॉं तक कक 
आॉंगनबाड़ी और आदिवासी क्षेत्रों में भी दिया जाता है। कॉं बल प्रोसेलस ॉंग यनूनट राजनाॉंिगाॉंव में भी है। उस 
राजनाॉंिगाॉंव में यनूनट के माध् यम से िॉंड में छात्रों के ललए भी कॉं बल की आवश यकता होती है तो वहाॉं का 
उत् पािन नगण् य है। वहाॉं और ज् यािा बनाया जाए क् योंकक नया एक साल से लाग ू है। मैं माननीय 
सभापनत महोिय से अनरुोध करना िाहूॉंगा कक इस योजना को लाग ू करने से लोगों को और लाभ 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

61 

लमलेगा। इस योजना का लाभ दिलाने के ललए मॉंत्री जी से अनरुोध करूॉं गा। वविेश में कोसा का साड़ी 
बेिने की योजना है। वपछले समय हमने एक यनूनट भेजा था। वह वहाॉं से जाकर एम.ओ.य.ू करने की 
योजना है। उससे यहाॉं जो साड़ी पाॉंि हजार-िस हजार रूपये में बबकती है वह वहाॉं 30 हजार रूपये तक में 
बबकती है। लोहे के खखलौने वगरैह हैं, नॉंिी है, बलै है, अन् य है ये सब बाहर में बबकत ेहैं। यहाॉं तक कक 
बनुकरों के द्वारा जजतने भी सामान बनाये गये हैं उन् हें एयरपोटा में भी सब सामान रखने की योजना है, 
क् योंकक एयरपोटा में लोग लनेे ज् यािा आत ेहैं, खरीिी होती है, लोगों को रोजगार लमलता है । अपने आप 
स् वत: उनकी मजिरूी बढ़ती है। आज ये हमको सोिने की आवश यकता है। सभी एयरपोटा में भी लाग ू
ककया जाये । बड़ ेबड़ ेमॉंदिर हैं जैसे परुी, धगरौधपरुी, जगन् नाथ, बाम् ब ेअन् य महाराष् र जहाॉं बड़ ेबड़ ेस् थल 
हैं । उन धालमाक स् थलों में भी इन योजनाओॉं को लाग ूककया जाये जजससे वहाॉं लोग जायेंगे, समान की 
बबक्री होगी, लोगों को रोजगार लमलेगा। लोग स् वत: अपने परै में खड़ े होंगे। इतना ही कहत े हुए मैं 
माननीय मॉंत्री जी को धन् यवाि िेता हूॉं। मेरी माॉंगों को जरूर समथान करेंगे ऐसी मैं आशा करता हूॉं। 
सभापनत महोिय, आपने मझुे बोलने का समय दिया उसके ललए बहुत बहुत धन् यवाि। 
 श्री शलैेर् पाण् ड े (बबलासपरु) :- माननीय सभापनत महोिय, आपको धन् यवाि िेता हूॉं। आज 
पी.एि.ई ववभाग का बहुत ही अच् छा ववर्य है । मैं समझता हूॉं कक परेू प्रिेश की ललए बहुत जरूरी है और 
सिन के ललए भी बहुत जरूरी है। आिरणीय श्री अमरजीत भगत जी ने इसमें बहुत अच् छी अच् छी बातें 
बताई है। मैं कहना िाहता हूॉं कक हमारे प्रिेश में जो पेयजल का लक्ष् य प्रनत व् यजक्त के ललए रखा गया है 
जो शहरी क्षते्र में 70 लीटर प्रनत व् यजक्त रखा गया है और ग्रामीण क्षेत्र में 40 लीटर प्रनत व् यजक्त रखा 
गया है। यह एक ऐसा लक्ष् य है जजसमें व् यजक्त को पीने के ललए पानी प्रनतदिन वसैे नहीॉं लगता है लेककन 
उनकी समस् त आवश यकताओॉं को परूा करने के ललए इतनी पानी की जरूरत पड़ती है। आज ग्रामीण क्षते्र 
में पानी का बहुत सॉंकट आ िुका है। शहरी क्षेत्र में तो हम सब जानत ेहैं क् या जस्थनत है, लगातार प्रश न 
सिन में पछेू जात ेहैं। मैं ये कहना िाहता हूॉं कक आज जनता जागरूक हो िकुी है। पहले के जमाने में 
आज से 15, 20 साल पहले ये बातें नहीॉं होती थी, लोग कुॉं ए से पानी ननकालत ेथे 20, 25 साल पहले 
और उसकी पानी स ेनहात ेभी थ ेऔर उसी पानी को पी भी लेत ेथे। लेककन आज समय बिल गया है। 
आज लोग ये िाहत ेहैं कक उनको साफ सथुरा पेयजल लमले, जागरूकता भी है और ये सही भी है। शासन 
के ललए और िुनौतीपणूा िानयत् व हो जाता है कक हम लोगों के घरों में जो पानी िेत ेहैं, वह पानी उनके 
पीने के ललए शदु्ध ये हमारी जरूरत है। मैं आपका ध् यान आकर्ाण करना िाहता हूॉं कक वपछले 15 वर्ो 
से पेयजल को ल ेकरके ऐसी िोस नीनत क् यों नहीॉं बनाई गई। आज मैं अपने बबलासपरु का ही उिाहरण 
िेता हूॉं कक आज से 12, 14 साल पहले 500 बोर करा दिये गये थे। 500 बोर करा दिये गये थे तो 
शासन ने सोिा जनता को पानी वपलाने से हमको छुट्टी लमल गई। लेककन 50 बोर कराना उस वक् त 
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तात् काललक व् यवस् था थी, क् या बोर से केवल हम लोगों को पानी वपलाना िाहत े हैं। हमारे पास िसूरी 
व् यवस् थाएॉं नहीॉं थी। आज 12 साल में लगातार ककतने बोर खराब हो गये, परेू प्रिेश में बोर का सॉंकट है। 
िाहे कोई सी ववधानसभा ले लीजजए, मुॉंगेली, तखतपरु का ले लीजजए। जैसा कक आपने बताया लेककन 
ऐसी योजना हम आज से 15 साल पहले यो 10, 12 साल पहले क् यों नहीॉं बनाई ? जजसमें हमको कम 
से कम बोर कराने पड़त ेऔर हम कोई बड़ी पानी की योजना लात े जजसमें लोगों की पानी पीने की 
समस् या का समाधान करत।े इसललए आज बबना सोिे समझे वपछले 10, 12 सालों में इस प्रकार की 
योजनाएॉं बनी कक हम केवल बोर के माध् यम से जनता को ननभार करत ेरहे। आज िेश में, प्रिेश में जल 
सॉंकट की जस्थनत आ िकुी है। हर बार हम गमी के पहले पानी से लड़ाई लड़ना िाहत ेहैं। ग्रामीण लोगों 
में लड़ाई झगड़ा होता है। शहर के लोगों में झगड़ा होता है। मैं स् वयॉं वपछले वर्ा कई बार नगर ननगम के 
सामने धरने में जा के बिैा। पानी की समस् या को लेकर धरने में बिैा। मैं जनता को वहाॉं पर लेकर 
गया। मेरा पास वहाॉं पर धरना िेने के लसवाय कोई आप् सन नहीॉं रहता था। मेरे को सरकार से जवाब 
आत था कक हमारे पास फॉं ड नहीॉं है, फाईल कलेक् टर साहब के सामने रखी हुई है। हमारे पास िो ही हैंड 
पॉंप का फॉं ड है और हम आपको इतना ही िे सकत ेहैं। उनस ेकस् में खखलवाने के बाि ललख के िेत ेथे कक 
तीन दिन में समस् या का समाधान कर िेंगे। पानी के टॉंकरों से लोगों की समस् या का समाधान करना 
पड़ता था। पानी के ललए जो पाईप लाईन डली हुई है, वह पाईप लाईन इतनी परुानी है कक इसमें जॉंग 
लग िुका है। न जाने ककतने लोग इस प्रिेश में जजनको बहुत सारी बबमाररयों का सामना करना पड़ता है। 
पीललया जैसी गॉंभीर बीमारी का सामना करना पड़ता है। इस प्रिवूर्त पानी के कारण न जाने ककतने लोग 
मौत के घाट उतर जात ेहैं और इस प्रिेश में ककसी प्रकार की कोई व् यवस् था, ऐसी नहीॉं है और हमेशा 
हमारा आपिा प्रबॉंधन जो है, हमारा प्रबॉंधन िीक नहीॉं था और हमारा आपिा प्रबॉंधन जो था, वह भी िीक 
नहीॉं था और इसके कारण लोगों, जनता को पानी की समस् या से जझूना पड़ता है।  

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय सभापनत महोिय, आप सत् ता पक्ष के हैं और ववपक्ष की तरह 
बोल रहे हैं।  

श्री शलैेर् पाॉंड े:- मैं वपछली सरकार की बात कर रहा था। 

ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :-  आप उपलजब्धयों का उल् लखे कररये। 
श्री शलैेर् पाॉंड े:- मैं कर रहा हूूँ। आज हमारे सामने...।    

श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत महोिय,  ये ववपक्ष की तरह इसललए बोलेंगे क् योंकक व े
मखु् यालय के ववधायक थे, उनको झण् डा फहराने नहीॉं दिया गया। बाहर के ववधायक को बबलासपरु में 
झण् डा फहराने दिया गया तो क् यों नहीॉं बोलेंगे, वे सही बोल रहे हैं।   
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श्री धमाजीत लसॉंह :- नहीॉं। माननीय सभापनत महोिय, वे सत् तापक्ष के हों या ववपक्ष के हों। जनता 
की तकलीफ को व् यक् त करने का इससे अच् छा अवसर नहीॉं है और वे कह रहे है तो बबल् कुल िीक बोल 
रहे हैं बबलासपरु में तकलीफ है, उसमें क् या सत् ता और क् या ववपक्ष ? तकलीफ है तो उसको िरू कररये। ये 
कह रहे हैं। आप आगे बद  ि़ए।  

श्री ववक्रम मण् डावी :- माननीय सभापनत महोिय, वपछले 15 सालों के कल-कारनामों को बताना 
होगा।  

श्री शलैेर् पाॉंड े :- माननीय सभापनत महोिय, मैं माननीय सिस् यों से क्षमा िाहता हूूँ। मझुे इस 
बात को रखना पड़ा। क् योंकक ये बात रखना जरूरी है और मैं अपनी सरकार स ेउम् मीि करता हूूँ कक जो 
हमने योजनाएॉं बनायी हैं। उन योजनाओॉं में हमको आने वाले समय में ऐसा लाभ लमलेगा, जैसे जल 
आवधान योजना है। माननीय मॉंत्री जी को ये बताना िाहता हूूँ कक जल आवधान योजना वपछली सरकार 
में बबलासपरु के ललए लायी गई थी।  

 

समय :  

1:31 बजे            (सभापनतमहोदय(श्रीअमरिीतभगत)पीठासीनहुए)  

 

माननीय सभापनत महोिय,  आज तक वह हैण् ड ओव् हर, टेक ओव् हर नहीॉं हुई और करोड़ो रूपये 
लगाकर खड़ ेकर दिये गये। वह लसफा  ववभाग, ववभाग की लडाई में और इस प्रकार से हमारी सरकार ने 
जो काम ककया है। जजस प्रकार से बहुत सारी जल आवधान योजना के अॉंतगात बहुत सारे शहरों को पानी 
िेने की जजम् मेिारी उिायी गई है। मैं इसकी प्रशॉंसा करता हूूँ और जो योजनाओॉं की परुानी ववसॉंगनतयाॉं हैं, 
उनको भी िरू करने के ललए मैं ध् यानाकर्ाण करना िाहता हूूँ, जजससे जनता को बहुत कम परेशाननयों का 
सामना करना पड़ ेऔर आने वाले समय में हम अच् छे से अच् छा पानी और हम सवुवधा लोगों को िे पायें।  

माननीय सभापनत महोिय, वसैा मेरा ववर्य ग्रामोंद्योग था। इसललए मैं एक् स् रा थोड़ा पहल ेअपनी 
बात पी.एि. ई. ववभाग में रख दिया। पनु् नलूाल मोहले जी ने जजस प्रकार से से पवूा ग्रामोद्योग मॉंत्री थे, 
आज उन् होंने जो समस् याएॉं रखी हैं जो बातें रखी है आज हमारे ललए ये सारी िीजें बहुत आवश यक है। 
और ये खुशी की बात है कक हमारी सरकार ने बहुत सारे जो ग्रामोद्योग, कुटीर उद्योग हैं छोटे-छोटे 
उद्योग हैं, जजसमें आज ग्रामीण क्षते्रों में बहुत सारे लोगों को जरूरत पड़ती है, अपना जीवन यापन करने 
के ललए। बहुत सारे लोगों के अॉंिर ऐसी प्रनतभाएॉं होती हैं कक जजससे वे अपना जीवन यापन कर सकत ेहैं 
थोडा अननिंग कर सकत े हैं। हम बहुत सारे ग्रामीण लोगों को ऐसी लशक्षा रेनन ॉंग िे सकत े हैं, उनकी 
जस्कललॉंग कर सकत ेहैं, जजससे कक वह वहाॉं पर अपना जीवन स् तर बेहतर बना सकत ेहैं। इसको लेकर 
जो हथकरघा क्षते्र है, इसमें ग्रामीण अॉंिल में बनुकरों द्वारा उत् पादित वस् तओुॉं का जो ववपणन, जो 
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प्रोत् सादहत करने के ललए हमारी सरकार ने शासकीय कायाालयों और शासकीय लशक्षण सॉंस् थाओॉं में वस् त्रों 
का  बनुकरों के माध् यम स ेजो उत् पािन ककया गया है, ववतरण ककया गया है, ये बहुत ही प्रशसॉंनीय है 
मैं अपनी सरकार  ये उम् मीि करता हूूँ कक अकेले इस हथकरघा वाले काम से हमको लाखों स् वरोजगार 
ननलमात भी कर सकत ेहैं और लोगों का जीवन स् तर ग्रामीण क्षेत्र में बहुत अच् छा भी बना सकत ेहैं। इसमें 
बनुकरों द्वारा उत् पादित वस् त्र मदहला स् व सहायता समहूों के द्वारा गणवेश बनाये जात ेहैं और स् कूल के 
बच् िों को वही िीजें िी जाती हैं, जजसस ेकक शासन के ऊपर कम व् यय आता है और िसूरा है कक बनुकरों 
को उधित मलू् य भी लमल जाता है। ये बहुत ही प्रशॉंसनीय है। वर्ा 2017-2018 में इसके ललए 25 करोड़ 
का प्रावधान ककया गया था और वर्ा 2018-2019 में 26 करोड़ 17 लाख रूपये के गणवेश लसलाई का 
ववतरण ककया गया है ये बहुत ही खुशी की बात है। हमारे प्रिेश में वस् त्र लसलाई के ललए 725 मदहला 
स् व सहायता समहू को लगभग 8 हजार, 700 मदहलाओॉं को अनतररक् त रोजगार भी उपलब् ध कराया गया 
है। ये भी बहुत खुशी की बात है। हमारी सरकार नन:सॉंिेह गरीबों की सरकार है, हमारी सरकार ककसानों 
गरीबों की सरकार है, इसको एक साकार रूप िेने के ललए हमारे माननीय मॉंत्री गरुू रूरकुमार जी ने जजस 
प्रकार का बजट पेश ककया है, मैं उसका परूा-परूा समथान करता हूॉं और उनकी जो माॉंगे हैं, मैं यह मानता 
हूॉं कक यह बहुत ही जन उपयोगी लसद्ध होंगी और माननीय मॉंत्री जी से अपने क्षेत्र के ललए भी ववनती 
करता हूॉं कक यह बहुत ही गॉंभीर समस् या है और इस पर जरूर ध् यान िीजजयेगा। माननीय सभापनत 
महोिय, आपने बोलने का समया दिया, इसके ललए बहुत-बहुत धन् यवाि। 
 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- खासकर जो 20 साल से जॉंग लगी हुई पाईप है, उस पर ध् यान िेंगे। 
 श्री नारायण िॉंिेल (जाॉंजगीर-िाॉंपा) :- माननीय सभापनत महोिय, मैं माॉंगों का ववरोध करता हूॉं 
और कटौती प्रस् ताव का समथान करता हूॉं। ननरॉंतर भ-ूजल पाताल में जा रहा है, लगातार भ-ूजल स् तर 
धगरत ेजा रहा है, इसललए ककसी एक एररये में नहीॉं, परेू प्रिेश में जल का सॉंकट पिैा हो जा रहा है और 
गॉंभीर जस्थनत पिैा होती जा रही है। आज ही के प्रश न में माननीय मॉंत्री जी ने हमारे जजले के बारे में 
बताया था कक इतने स् थानों पर नलजल योजना िाल ूहै, बॉंि है। कई लाख रुपये एक-एक गाॉंव में नल 
जल योजना, जल आवधान योजना के ललए लग जाता है। जल आवधान का मखु् य हेत ुहै लोगों को पीने 
के ललए शदु्ध पानी लमले। लेककन उसके बाि भी कहीॉं पर पानी टॉंकी का ननमााण हुआ है तो पाईपलाईन 
नहीॉं बबछी है, कहीॉं पाईपलाईन बबछ गई है तो टॉंकी नहीॉं बनी है और कहीॉं टॉंकी और पाईपलाईन िोनों 
काया हो गया है तो ववद्यतु का कनेक् शन नहीॉं है। कई वर्ों से, िो, तीन, िार साल से वह िोनों िीजें 
खड़ी हैं लेककन उसके बाि भी वहाॉं पर पेयजल की सप् लाई नहीॉं हो रही है। माननीय मॉंत्री जी, इस पर 
गॉंभीरता से ध् यान िें, परेू प्रिेश में इसकी परूी समीक्षा करें कक कहाॉं पर ऐसी जस्थनत है और लोगों को 
सारे काम होने के बाि में क् यों पानी नहीॉं लमल पा रहा है और उस पर तत् परता से कायावाही करें। मैं 
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माननीय मॉंत्री जी को मेरे क्षेत्र का कुछ बताना िाहूॉंगा कक जजला मखु् यालय जाॉंजगीर में नलजल योजना 
करीब 4-5 वर्ों से बॉंि है और परूी गमी में गॉंभीर सॉंकट पिैा होता है। टैंकरों से पानी की सप् लाई होती 
है, 2-3 ककलोमीटर स ेलोग पानी लात ेहैं, इस पर ववशरे् रूप स ेध् यान  िें। जाॉंजगीर िाॉंपा ववधानसभा 
क्षेत्र का एक बड़ा गाॉंव सेमरा है, पौना, साॉंकर, खटोला, बबरगहनी-ि, वपपरसत् ती, मड़ुपार, लसवनी, पेन् री, 
नवागढ़ ब् लाक के ऐसे कुछ गाॉंव हैं जहाॉं पर नलजल योजना बॉंि पड़ी हुई है। 
 लोक स् वास् ् य याॉंबत्रकी मॉंत्री (श्री गरुू रूरकुमार) :- माननीय सभापनत जी,  अभी जो आपने 
आपके यहाॉं का बताया कक 4 सालों से बॉंि है, ककस कारण से बॉंि हैं, क् या खालमयाॉं हैं, इसका भी जरा 
उल् लखे करे िें। 
 श्री नारायण िॉंिेल :- वहाॉं पर 7-8 साल पहले नलजल योजना 3 करोड़ कुछ लागत की बनाई 
गई थी और जो उसका कफल् टर प् लाण् ट है, वह हॉंसिेव निी से गलत स् थान पर कफल् टर प् लाण् ट बन गया 
था, अब वहाॉं पर पानी ही नहीॉं आता है इसललए वह नलजल योजना तकनीकी मामलों के कारण बॉंि हो 
गई। िसूरा 9 ककलोमीटर िरू से पानी आता है तो पाईपलाईन का जो स् तर है, वह ननम् नकोदट का था। 
पाईपलाईन कई जगह से फुट गई थी, इसललए वह नलजल योजना 4-5 साल से िप् प पड़ी है। आप 
उसको दिखवा लेंगे। शायि उसकी नई नलजल योजना की स् वीकृनत वपछली सरकार में हुई है, लेककन 
उसका काम जल् िी शरुू हो जाये। 
 माननीय सभापनत महोिय, हमारा क्षते्र कोसा का क्षते्र है। िाॉंपा का कोसा प्रलसद्ध है और बड़ी 
सॉंख् या में वहाॉं पर बनुकर हैं। िाॉंपा में बनुकरों की करीब 4 से 5 हजार की आबािी अकेले शहर में है। 
बनुकरों की जो समस् या है, यहाॉं पर अधधकारी भी हैं और आप भी हैं, अभी वतामान में बनुकरों को धागा 
नहीॉं लमल पा रहा है। उनका धागा मॉंहगा हो गया है। वह लोग जो कपड़ ेका मेहनत करके प्रोडक् शन 
करत ेहैं, बनात ेहैं, उसका रेट नहीॉं लमल पा रहा है। बनुकर सलमनत को वपछली सरकार में 20 दिनों में 
उनका भगुतान हो जाता था, जब से नई सरकार बनी है करीब डढे़ महीने से ऊपर हो गये हैं बनुकरों का 
भगुतान नहीॉं हो पा रहा है । (शमे-शमे की आवाज) बनुकरों की यह माॉंग है कक बनुकरों को भी खुला 
माकेट लमलना िादहए ताकक वे अपने माल का उधित रेट प्राप् त कर सकें  । कपड़ों के मापिण् ड के दहसाब 
से ननधााररत िर उनको प्राप् त होना िादहए यह मलू रूप से हमारे क्षते्र के बनुकरों की समस् या है । वहाॉं 
पर एकमात्र क लेज हैं, वहाॉं पर भी आप जाकर िेखखये जहाॉं पर बनुकरों से सॉंबॉंधधत, कोसा कपड़ ेस े
सॉंबॉंधधत उनको तकनीकी लशक्षा िी जाती है तो वहाॉं पर उस क लजे में भी भारी अव् यवस् था है । 
 वाखणजज्यक कर मॉंत्री (श्री कवासी लखमा) :- माननीय िॉंिेल जी, व ेजो कोसा वाले प्रिेश अध् यक्ष 
रहे, क् या वे आपके साथ िनुाव लड़त ेहैं ? आपको यह कैसे पता िला ? वे तो अच् छे हैं, वे आपके साथ 
िुनाव लड़ े। वही तो बनुकर के प्रिेश अध् यक्ष हैं न । 
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 श्री नारायण िॉंिेल  :- वे बनुकर के प्रिेश अध् यक्ष हैं  । वे खुि महाजन हैं, वे बनुकर थोड़ी है । 
 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- क् या है कक उन् होंने पहले इनका सहयोग ककया और अब ये उनका सहयोग 
करेंगे ।  

 श्री कवासी लखमा :- िोनों का अिला-बिली होता है क् या ? 

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- सहयोग का आिान-प्रिान है ।  

 श्री कवासी लखमा :- िोनों की अॉंिर-अॉंिर िोस् ती है ।  

 सभापनत महोिय :- िललये, माननीय सिस् य को परूा करने िीजजये । 
 श्री नारायण िॉंिेल  :- माननीय सभापनत महोिय, मैंने यह जो कुछ बातें बतायी हैं उन पर आप 
ववशरे् रूप से ध् यान िेंगे और ववभाग को थोड़ा टाईट कररये क् योंकक इसमें गरीब आिमी जुड़ े हुए हैं । 
आप ककसी बनुकर के यहाॉं जाईये, वह ककतनी मेहनत करता है, आप वहाॉं प्रत् यक्ष रूप से जाकर के 
िेखखये । मैं आपको आमॉंबत्रत करता हूॉं । माननीय सभापनत महोिय, आपने मझुे बोलने के ललये समय 
दिया इसके ललये बहुत-बहुत धन् यवाि ।  

 श्री मोहन मरकाम (कोंडागाॉंव) :- माननीय सभापनत महोिय, छत् तीसगढ़ शासन के पीएिई एवॉं 
ग्रामोद्योग मॉंत्री के ववत् तीय वर्ा 2019-20 की अनिुान माॉंग सॉंख् या- 20 एवॉं 56 के अनिुान माॉंगों का 
समथान करत ेहुए मैं अपनी बात कहना िाहता हूॉं । िूॉंकक जल ही जीवन है । िाहे मनषु् य के ललये हो, 
िाहे पश-ुपक्षी के ललये हो या जीव-जॉंतओुॉं के ललये हो । जल का सॉंरक्षण, जल के सॉंवधान के साथ-साथ 
हर व् यजक्त को जल उपलब् ध कैसे हो उसकी व् यवस् था हमारे पीएिई मॉंत्री के माध् यम से पीएिई ववभाग 
के माध् यम स ेहोता है । इस ववभाग के ललये जो माॉंग की गयी है 637 करोड़ 44 लाख 78 हजार और 
ग्रामोद्योग के ललये 117 करोड़ जो माॉंग की गयी है इसका मैं समथान करता हूॉं । आज जो बातें पानी 
की होती हैं, पानी वपलाना पणु् य का काम है और वह पणु् य का काम हमारे श्री रूर गरुू जी कर रहे हैं 
और छत् तीसगढ़ की जनता उनको आशीवााि िे रही है ।  

माननीय सभापनत महोिय, आज हम िेखत ेहैं कक छत् तीसगढ़ सरकार ने जो तय ककया है, जो 
ग्रामीण क्षते्रों में पेयजल की समस् या है उसके ललये 12 समहू जल प्रिाय योजनाओॉं का ननष् पेक्ष पि से 6 
समहू जल प्रिाय योजनाओॉं का कक्रयान् वयन ककया जा रहा है जजसमें बेमेतरा जजले के ववकासखॉंड, 
बेमेतरा, साजा, बेमेतरा के नवागढ़ के खारे पानी स ेप्रभाववत 152 ग्रामों के ललये 189 करोड़ 54 लाख 
का प्रावधान इसमें ककया गया है जजसमें 1 लाख 68,736 जनसॉंख् या इसमें लाभाॉंववत होंगे। बस् तर जजल े
की बात हो रही है, बस् तर जजले में गणुवत् ता से प्रभाववत 33 ग्रामों के ललये 49 करोड़ 68 लाख कोसा 
टेडा समहू योजनाॉंतगात 29 ग्रामों में योजना का काया पणूा कर पेयजल प्रिाय ककया जा रहा है जजसमें 60 
हजार से अधधक जनसॉंख् या इसमें लाभाॉंववत होगी । बस् तर सॉंभाग में जो फ्लोराईडयकु् त ग्राम हैं, कोंडागाॉंव 
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जजले में 30 ग्राम, काॉंकेर जजले में 13 ग्राम, बीजापरु जजले में 8 ग्राम और बस् तर जजले में 56 ग्राम, 
107 ग्राम ऐसे हैं जो फ्लोराईडयकु् त हैं । इससे कहीॉं न कहीॉं आज सतही जल जो हम ननकालत ेहैं तो 
उसमें फ्लोराईड की मात्रा बहुत ज् यािा होती है इसललये सतही जल के माध् यम से माननीय मॉंत्री जी मैं 
आपके सॉंज्ञान में लाना िाहता हूॉं कक सतही जल का ज् यािा से ज् यािा उपयोग करके ककया जा सकता   
है । कोंडागाॉंव शहर जजला मखु् यालय है, लगभग 30 हजार से ज् यािा जनसॉंख् या है उसमें कोसा टेडा स े
जो जल आवधान योजना के तहत ्वहाॉं िेना प्रस् ताववत है तो मैं आपके माध् यम से माननीय मॉंत्री जी स े
िाहूॉंगा कक कोंडागाॉंव शहर को जल आवधान योजना के तहत जल् िी से जल् िी पानी लमले । क् योंकक वहाॉं 
गलमायों में पानी की बहुत समस् या होती है । वहाॉं के लोग पानी के ललए त्रादह-त्रादह करत ेहैं । मैं िाहूॉंगा 
कक उस योजना को जल् िी से जल् िी कक्रयाजन्वत करके कोंडागाॉंव शहर के लोगों को जल प्रिाय ककया   
जाए । सभापनत जी, ग्रामीण जल प्रिाय सवेक्षण एवॉं जाॉंि पड़ताल योजना, 13 ग्रामीण समहू जल प्रिाय 
योजना के तहत 400 एकल ग्रामीण नलजल योजना के तहत 2019-20 में 22 करोड़ का प्रावधान ककया 
गया है । ताकक ग्रामीण क्षेत्रों में होने वाली पानी की समस् या िरू हो सके । राष् रीय ग्रामीण पेयजल 
कायाक्रम योजना, 1300 बसाहटों को हैंडपम् पों एवॉं अन् य माध् यमों से लोगों तक पानी पहुॉंिाने के ललए 
सरकार ने काया योजना बनाई है उसके तहत 2019-20 में 180 करोड़ का प्रावधान ककया है, जजसमें 600 
से अधधक आयरन एवॉं फ्लोराइडयकु् त समस् या से ग्रलसत । 
 सभापनत महोिय :- इसको थोड़ा सॉंक्षक्षप् त करेंगे । अपने क्षेत्र से सॉंबॉंधधत कुछ माॉंग हो तो उसको 
रख लीजजए आप ।  
 श्री मोहन मरकाम :- मैं 5 लमनट में अपने बात कहना िाहता हूॉं । राज् य मि में ग्रामीण पेयजल 
कायाक्रम के तहत, इसके ललए भी 138 करोड़ का प्रावधान ककया है । जजसमें 6500 समस् याग्रस् त 
बसाहटों के साथ साथ 300 नलजल योजनाओॉं के ललए 27500 से अधधक हैंडपम् पों के सॉंधारण के ललए 
और 6500 नलजल स् प ट सोसा के माध् यम से इन योजनाओॉं को सॉंिाललत ककया जाएगा । सभापनत जी, 
शहरी नगरीय ननकाय क्षेत्रों में जल प्रिाय योजना, अभी हमारे आिरणीय साथी कह रहे थे ।  
 श्री लशवरतन शमाा :- क् या है, सभापनत महोिय, जब आप आसॉंिी पर बिैत ेहैं तो आपके िेहरे 
की प्रसन् नता झलकती है, िेहरे में ननखार आता है । उसके पीछे क् या कारण थोड़ा बताने का         
कष् ट करेंगे ।  
 श्री अजय िन् राकर :- नरू झलकता है, सभापनत महोिय ।  
 सभापनत महोिय :- अॉंिर की बात आप लोग कैसे जानत ेहैं ।  
 श्री धमाजीत लस ॉंह :- नरू वरू नहीॉं झलकता । वहाॉं से वे बिैकर इधर िेखत ेरहत ेहैं कक सभापनत 
ताललका वाला िसूरा सिस् य कब आए तो उसको बलुवाउॉं  । क् योंकक उनको वहाॉं मजा नहीॉं आता । उनको 
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आप लोगों से बबना प्रेम ककये मजा ही नहीॉं आ रहा हूॉं । इसललए मैं आपकी पीड़ा समझ रहा हूॉं । मैं 
बबल् कुल समझ रहा हूॉं आपकी पीड़ा ।  
 श्री मोहन मरकाम :- सभापनत महोिय, नगरीय क्षेत्रों में जल प्रिाय योजना, इससे वतामान राज् य 
में नगर ननगम में 150 लीटर प्रनत व् यजक्त प्रनतदिन, नगर पाललका क्षते्र में 115 लीटर प्रनत व् यजक्त 
प्रनतदिन एवॉं नगर पॉंिायतों में 70 लीटर प्रनत व् यजक्त प्रनत दिन िेने का प्रावधान है, इसके ललए शदु्ध 
पानी की व् यवस् था कैसे हो इसके ललए सरकार ववशरे् कायायोजना बनाकर प्रावधान ककया है, इसके ललए 
18 नगर पाललका पररर्िों में एवॉं 38 नगर पॉंिायतों के ललए 2019-20 के बजट में 146 करोड़ का 
प्रावधान ककया है  । सभापनत जी, हमने िेखा है कक वपछले 5 सालों से लगातार शालाओॉं में पानी की 
व् यवस् था नहीॉं होने के कारण हम लोग माॉंग करत े रहे हैं । वतामान सरकार ने शासकीय शालाओॉं में 
पेयजल उपलबध कराने के ललए 700 पावर पम् प एवॉं टॉंकी के माध् यम से शालाओॉं में पेयजल के ललए 
2019-20 के बजट में 12 करोड़ का प्रावधान ककया है ।  
 सभापनत महोिय :- मोहन जी सॉंक्षक्षप् त करें, आपके क्षते्र की कोई डडमाॉंड हो तो रख लें ।  
 श्री मोहन मरकाम :- सौर ऊजाा आधाररत ग्रामीण पेयजल योजना के तहत, 1200 सौर ऊजाा 
पम् पों के माध् यम से ग्रामीण बसाहटों में पानी की व् यवस् था करने के ललए 16 करोड़, 50 लाख का 
प्रावधान ककया गया है । सभापनत जी, आज हम िेखत ेहैं कक परेू छत् तीसगढ़ में लगभग 73716 बसाहटें 
हैं, उनमें स ेलगभग 3858 में आयरन और फ्लोराइडयकु् त पानी है । यह कहीॉं न कहीॉं धि ॉंता का ववर्य  
है । मैं ववभागीय मॉंत्री जी से ननवेिन करूॉं गा कक यहाॉं लोगों को शदु्ध पानी लमले, यह हम सबकी 
प्राथलमकता है । छत् तीसगढ़ की जनता भी िाहती है कक लोगों को शदु्ध पानी लमले । मैं िाहता हूॉं कक 
इसके ललए ववशरे् कायायोजना बनाकर काया करें । पानी के ललए बजट िेने में तो माननीय मखु् यमॉंत्री जी 
भी ना नहीॉं करेंगे ।  लोगों को शदु्ध पानी लमलना िादहए । हम सभी जनप्रनतननधधयों की यही माॉंग 
रहती है इसललए मैं िाहूॉंगा । सभापनत महोिय, मैं पनु: िोहराना िाहता हूॉं कक माकड़ी, जोबा, बनउसरी में 
आज भी फ्लोराइडयकु् त पानी है । हम वपछले 5 सालों से सरकार से लगातार माॉंग करत ेरहे हैं हैं क् योंकक 
यहाॉं फ्लोराइड यकु् त पानी बहुत ज् यािा है। वहाॉं जो भी नल खोित ेहैं, उसमें फ्लोराइड की मात्रा बहुत 
ज् यािा होती है। जोबा माकड़ी से लेकर इन ग्रामों में बड़-ेबड़ े3-3 हजार लोगों की जनसॉंख् या है। उन गाॉंवों 
में ववशरे् कायायोजना बनाकर पानी की व् यवस् था हो और साथ ही साथ सबस ेबड़ी माॉंग मैंने रखी है 
कोंडागाॉंव शहर के ललए। कोसा रेडा जल आवधान योजना, उसको तत् काल लाग ूकरेंगे। इन् हीॉं माॉंगों के साथ 
मैं माननीय मॉंत्री जी का माॉंगों का समथान करत ेहुए अपनी बातों को ववराम िेता हूॉं। माननीय सभापनत 
जी, आपने बोलने का मौका दिया। धन् यवाि।  

 सभापनत महोिय :- श्री डमरूधर पजुारी।  
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 श्री डमरूधर पजुारी (बबन् रानवागढ़) :- माननीय सभापनत महोिय जी, मैं आज पी.एस.ई. मॉंत्री के 
अनिुान माॉंगों पर ििाा करने के ललए खड़ा हूॉं।  माॉंग सॉंख् या 20, माॉंग सॉंख् या 56। माननीय सभापनत 
जी, जल ही जीवन है और जल से जीवन है, यह  मेरे क्षेत्र में छोटी सी कहावत है लेककन हम लोग जल 
से मर रहे हैं। एक सपेूबेड़ा में हमारी माननीय प्रभारी मॉंत्री भी हैं और पी.एि.ई. मॉंत्री भी हैं। हाल में 
हमारे िोनों मॉंत्री सपेूबेड़ा गये थे तो जल से जीवन है और हम लोग मर रहे हैं। अगले समय हमारे 
मखु् यमॉंत्री गये थे कक हम 10 लाख रूपया प्रनत ककडनी बीमार से ग्रलसत व् यजक्त को दिलाएॉंग ेऔर एक 
पररवार को एक नौकरी दिलाएॉंगे। हमारे माननीय मखु् यमॉंत्री जी यह बोलकर आये थे। जल से आिमी 
अच् छा होना िादहए। मनषु् य अच् छा होना िादहए मगर जल से ककडनी की बीमारी से हमारी मतृ् य ुहो रही 
है। हमारे पी.एि.ई. मॉंत्री अभी 2 करोड़ रूपये का बजट लाये हैं मगर 2 करोड़ में नहीॉं होता। माननीय 
मॉंत्री जी उसमें ह जस्पटल भी होना िादहए। आप तो प्रभारी मॉंत्री जी हैं। अभी हमारे क्षेत्र गये हैं और 
िेखकर भी आये हैं। स् वास् ् य मॉंत्री भी गये थ ेतो हमको पेयजल के साथ-साथ स् वस् थ अस् पताल भी होना 
िादहए। तब हम जल पीकर भी बि सकत ेहैं और इलाज भी कर सकत ेहैं। सभापनत जी, मेरे क्षेत्र में 
इतने परुाने-परुाने हैण् ड पॉंप है और अभी जल स् तर भी कम है। महोिय जी, मेरे क्षेत्र की जनता ने बहुत 
माॉंग की है तो उसके ललए तत् काल स् वीकृनत करवाएॉं और ग्राम पॉंिायत में बड़-ेबड़ ेटॉंकी खोि दिये हैं, वह 
लाइट की कमी से या कुछ तकनीकी कारणों से परूा पेडड ॉंग पड़ी है, उसको तत् काल िाल ू ककया जाए 
क् योंकक अभी गमी का समय आने वाला है। गमी में जनता में हाहाकार मिेगा और महोिय जी, हमारे 
क्षेत्र की एक और समस् या  है और मेरे घर की बात है कक मेरे गाॉंव में पानी नहीॉं लमलता है और हम 
जल मदटया से लात ेहैं और जल की कमी से हमारे गाॉंव वाले तड़पत ेहैं। एक छोटा सा नाला है नतलनिी। 
उस नतलनिी नाला में हम लोग झरननया पानी पीत ेहैं और जीवन बिा रहे हैं। ये हमारे अधधकारी लोग 
हमें हाय हैलो करत ेहैं हाय हैलो करने से भी ...।  

 सभापनत महोिय :- मॉंत्री जी, नोट कररए ववधायक जी के गाॉंव में पानी की की समस् या है।  

 श्री डमरूधर पजुारी :- महोिय जी, मेरा गाॉंव है और पानी वहाॉं मदटया से जाता है। कभी लो 
वोल् टेज में पानी भी नहीॉं लमलता है। मैं तो रहता हूॉं और मेरा पररवार भी रहता है। हम लोग पानी के 
ललए इतना तड़पत ेहैं। उसको भी िीक िाक करा लीजजए।  

 सभापनत महोिय :- गॉंभीर बात है। बोल दिया।  

 श्री डमरूधर पजुारी :- और मेरा िो तीन जगह है। उरमाल में भी पानी टॉंकी है। उरमाल, झरगाॉंव, 
सेनापाली, कोयबा, अमलीपिर, ननष् िीगड़ुा, धगरसलू में इन् होंने बड़ी-बड़ी टॉंकी तो बना दिये हैं, मगर टॉंकी 
सॉंिाललत नहीॉं है और उसमें गाॉंव वाले पानी के ललए तड़प रहे हैं। तो इन बड़ी-बड़ी टॉंककयों को थोड़ा दिखा 
लें और पानी की व् यवस् था कर लें और हमारे िोनों माननीय मॉंत्री जी गये थे।  
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 श्री कवासी लखमा :- टॉंकी बनाये हैं।  

 श्री डमरूधर पजुारी :- जी, िािी आप तो मेरे क्षते्र में गये हो। िेखे भी हैं है न। कैसा है ? आप तो 
परूा नस-नस में जानत ेहो।  

 श्री गरुू रूर कुमार :- आपके पक्ष में बोल रहे हैं।  

 श्री डमरूधर पजुारी :-जी-जी, तो हमारे प्रभारी मॉंत्री जी भी हैं। अभी गये थे मगर हमको 2 करोड़ 
िेने से नहीॉं होता। मगर वहाॉं ह जस्पटल िेने का है। हमारे िोनों प्रभारी मॉंत्री जी पी.एि.ई. मॉंत्री गये थे 
और स् वास् ् य मॉंत्री गये थ ेमगर जनता को लभुाने के ललए मोबाइल नॉंबर िेकर आये और कुछ िेकर नहीॉं 
आये थे और हमारे सपेुबेड़ा की जनता पानी के ललए तरस रही है और ककडनी की मौत के ललए। यह 
हमारे क्षेत्र की बड़ी ववडॉंबना है और जहाॉं-जहाॉं परुाने हैण् ड पॉंप हैं, उसमें जॉंग लगा है।  

 सभापनत महोिय :- अपने क्षेत्र से सॉंबॉंधधत कुछ माॉंग है तो उसको रख लीजजए। अपने क्षेत्र से 
और कहीॉं कुछ माॉंग हो तो उसको रख लीजजए।  

 श्री डमरूधर पजुारी (बबन् रानवागढ़) :- माननीय सभापनत महोिय, हमारे क्षेत्र में एक महरा जानत 
है, जो बनुकर का काम करत ेहैं, कपड़ा बनुत ेहैं। उनके ललए भवन िादहए। उनका रोजी-रोटी भी िीक 
होना िादहए। क् योंकक हम लोग महरा जानत वाले हर जगह हैं। महुझर में हैं, सरीवड़ा में हैं,  सालनुभाड़ी 
में हैं। तो हमारे महरा जानत समाज, बनुकर बॉंधुओॉं के ललए भी भवन िादहए। तो मेरा माननीय मॉंत्री जी 
आग्रह और ननवेिन है क् योंकक व ेहमारे प्रभारी मॉंत्री भी हैा। इसललए हमारी जो भी समस् या है, उनका 
समाधान करवाये। सभापनत महोिय, आपने बोलने का अवसर दिया, धन् यवाि। 
 श्रीमती रजशम आशीर् लसॉंह िाकुर (तखतपरु) :- माननीय सभापनत महोिय, मैं आज अनिुान माॉंग 
सॉंख् या 20 और 56 के समथान में अपनी बात रखना िाहती हूूँ। 
 माननीय सभापनत महोिय, मैं सबसे पहले माननीय मखु् यमॉंत्री जी और माननीय मॉंत्री महोिय को 
धन् यवाि िेना िाहती हूूँ कक उन् होने मेरे ववधान सभा क्षेत्र तखतपरु और नगर पॉंिायत सकरी को जल 
आवद्ाधन योजना में अपने बजट प्रस् ताव में शालमल ककया है।  मैं माननीय मॉंत्री जी से ननवेिन करना 
िाहती हूॉं कक बबलासपरु जजले में केवल 210 नलकूप खनन का लक्ष् य रखा गया है, जो कक काफी कम है। 
मैं उसमें आपसे वदृ्धध का आग्रह करती हूूँ। वपछले वर्ा जब गमी पड़ी थी, जैसा मैंने पवूा में भी उल् लेख 
ककया है कक मेरे ववधानसभा के केकराड़ में 12 बोर सखू गए थे। गलुसरी में भी बोर सखू गए हैं। 
तखतपरु ववधानसभा के नगर पाललका में पेयजल बरेला, खपरी और ननगारबॉंि से सप् लाई होता है। क् योंकक 
वहाॉं के पानी का स् वाि अच् छा नहीॉं है। तो मेरा आपसे आग्रह है कक तखतपरु में एक बड़ी पानी टॉंकी का 
ननमााण जल आवद्ाधन योजना के माध् यम से स् वीकृत करके अनतशीघ्र शरुू कराने का कष् ट करे। क् योंकक 
योजनाएॉं तो बन जाती हैं, लेककन उनका अमल और पानी की जो व् यवस् था है, वह शीघ्र नहीॉं होती है। 
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जब मैं सन ्1994 में बबलासपरु नगर ननगम में पार्ाि थी तो 11 करोड़ रूपये की जल आवद्ाधन योजना 
शरुू की गई थी, जजससे लगभग 20-22 वर्ों तक कोई पानी की आपनूत ा नहीॉं होती थी। तो कृपया ऐसा 
न हो, ऐसा मेरा आग्रह है और आप ववशरे् ध् यान िेंग।े  

 माननीय सभापनत महोिय, मेरे ववधान सभा क्षेत्र के ग्राम-सिैा के नतवारीपारा में पीने के पानी की 
बारहो महीने ककल् लत रहती है। तो मेरा आग्रह है कक िो-िार ककलोमीटर िरू कोपरा जलाशय है। यदि 
कोपरा जलाशय से पानी लाने के ललए पाईप लाईन की व् यवस् था कर िी जायेगी तो ग्राम सिैा के नतवारी 
पारा के लोग लाभाजन्वत होंगे। इसी तरह से खम् हररया में भी बोर फेल हो जा रहे हैं। अगर यहाॉं जोरा 
और पेण् री से पानी लाने की व् यवस् था हो जायेगी, तो खम् हररया के बोर फेल होने के कारण जो पानी की 
ककल् लत है, उससे बिा जा सकेगा। अत:तखतपरु के भी कई गाॉंव में पेयजल की समस् या है। तो वहाॉं 
नलजल योजना से पानी की व् यवस् था कराये।  

 माननीय सभापनत महोिय, मैं आपको धन् यवाि िेना िाहती हूूँ कक सकरी में हाल ही में एक 
वाटर ए0टी0एम0 की शरुूआत हुई है। उस वाटर ए0टी0एम0 में लोगों को एक रूपये में पाॉंि लीटर 
आर0ओ0 वाटर लमलता है। इस योजना का और प्रिार-प्रसार करें यदि और अधधक जगह वाटर 
ए0टी0एम0 लगता है तो उससे ग्रामीण अॉंिल की जनता को लाभ होगा। जजस तरह से सपेुबेड़ा की घटना 
हई, उस तरह की जहाॉं भी समस् या है, वहाॉं वाटर ए0टी0एम0 के स् थावपत कर सतही स् त्रोत का प्रबॉंधन 
ककया जायेगा तो बहुत सारी जगह बीमारी के होने वाले व् यय से बिा जा सकेगा।  

 माननीय सभापनत महोिय, मेरे ववधान सभा क्षेत्र में बनुकर पररवार बहुत ज् यािा सॉंख् या में हैं।  
वहाॉं उनका व् यवसाय मतृ प्राय हो गया है। वे लोग अपने पतैकृ व् यवसाय को छोड़कर ककन् हीॉं िकुानों या 
िसूरी जगहों, बबलासपरु शहर में आकर िकुानों में नौकरी कर रहे हैं। तो मेरा आग्रह है कक अगर आप, 
आपका ववभाग तारणहार बनकर उन् हें आधथाक मिि दिलात े हैं तो वे अपने पतैकृ व् यवसाय को कफर 
जजन् िा कर सकें गे। इससे उनके पाररवाररक व् यवसाय में जो उनका हुनर है, वे उसका इस् तमेाल कर 
सकें गे। जजस तरह स ेअभी उल् लखे हुआ कक िाॉंपा के एक कालेज में व् यवसानयक लशक्षा का ववर्य है। तो 
मेरा आग्रह है कक आप माननीय उच् ि लशक्षा मॉंत्री जी, स् कूल लशक्षा मॉंत्री जी से ननवेिन करें कक तखतपरु 
में भी व् यवसानयक लशक्षा में हथकरघा को शालमल ककया जाए तो मैं आपका बहुत ऋणी रहूॉंगी, आपको 
बहुत-बहुत धन् यवाि िूॉंगी।  

 माननीय सभापनत महोिय, तखतपरु ववधान सभा, बबलासपरु से लगा हुआ है। यदि वहाॉं पीने के 
पानी की ककल् लत होती है तो टैंकर से व् यवस् था करायेंगे, यह मेरा आपसे आग्रह है। बनुकरों के ललए जो 
भी योजनाएॉं िल रही हैं, उसके बारे में जन जागरण लशववर इस तरह का लगाकर उन् हें बतायेंगे तो 
ननजशित तौर पर वे लाभाजन्वत होंगे। माननीय सभापनत महोिय, आपने मझुे बोलने के ललए समय दिया, 
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उसके ललए बहुत-बहुत धन् यवाि।          
   

समय : 
2:00 बज े

 श्री केशव प्रसाि िॉंरा (जैजपैरु) :- माननीय सभापनत महोिय, माननीय श्री गरुू रूर कुमार जी, 
लोक स् वास् ् य याॉंबत्रकी ववभाग के मॉंत्री जी के ववभाग की अनिुान माॉंग पर मैं ििाा करने के ललए खड़ा   
हूॉं । 
 

 माननीय सभापनत महोिय, 2018-19 की प्रशासकीय प्रनतवेिन में 90 प्रनतशत ग्रामीण घरों में 
पाईप लाईन से जल प्रिाय की बात कही गई है, बहुत अच् छी बात है, लेककन वास् तववकता क् या है ? 
छत् तीसगढ़ प्रिेश में 19708 गाॉंव हैं और उसमें करीब 75 हजार बसाहट है और आज नलजल योजना 
3485 गाॉंव में है । 90 प्रनतशत लक्ष् य को प्राप् त करने के ललए ककतना लॉंबा समय लगेगा, न उसके ललए 
कोई व् यापक बजट है, न कोई योजना है । आज भी लोग पारम् पररक जो स् त्रोत है, निी-तालाब के ऊपर 
आज भी ग्रामीण अॉंिल के लोग पेयजल के ललए ननभार हैं । छत् तीसगढ़ में जल की गणुवत् ता स ेप्रभाववत 
बहुत सारे गाॉंव हैं और इन गाॉंवों में शदु्ध पेयजल िेने की योजना भी बनी हैं। समहू बनाकर इनको 
रीटमेंट के माध् यम से शदु्ध पेयजल िें, लेककन 12 योजना में 316 गाॉंव को सजम्मललत ककया गया है, 
उसमें केवल 5 प्रारॉंभ हुआ है, अभी भी 7 समहू नलजल योजना प्रारॉंभ नहीॉं हो पायी है, परूा नहीॉं हो 
पाया है । इनके अलावा और बहुत सारे गाॉंव हैं । आज जजतने फ्लोराईड से प्रभाववत हैं, वहाॉं परेू प्रिेश में 
जजतने मशीन लगाएॉं हैं, वह लगभग सब बॉंि है। कहीॉं-कहीॉं धगने-िुने जगह पर सॉंिाललत हो रहे हैं ।  
अभी आपने एक प्रश न के उत् तर में बताया कक नलजल योजना और स् थल जल प्रिाय योजना को उनके 
मरम् मत के ललए, रख-रखाव के ललए ग्राम पॉंिायत को 15 हजार और 5 हजार रूपये प्रनत साल िेत ेहैं, 
लेककन आपके ववभाग की ननगरानी सही नहीॉं है, जो बॉंि है, उसको िाल ूबता रहे हैं । आप 15 हजार 
और 5 हजार रूपये ग्राम पॉंिायत को िे रहे हैं, जो खाली बॉंिरबाॉंट के ललए है और जो िाल ूहैं, वहाॉं आप 
िे रहे हैं तो ग्राम पॉंिायत एक रूपये भी आपकी उस रालश का उपयोग नहीॉं कर रहा है । मेरा आपसे 
आग्रह है कक ये जो आप ग्राम पॉंिायत को रालश िेत ेहैं, उसको आप अपने ववभाग के पास रखें और 
उनका सॉंधारण, उनकी मरम् मत आप अपने ववभाग से करवाए तो मैं समझता हूॉं कक उस रालश का सही 
सिपुयोग होगा ।  

 माननीय सभापनत महोिय, आज माननीय िॉंिेल जी के प्रश न के उत् तर में माननीय मॉंत्री जी ने 
बताया कक 249 नलजल योजना जाॉंजगीर-िाॉंपा में है, उसमें लसफा  16 िाल ूहैं, ये भी आपके ववभाग की 
सही जानकारी नहीॉं है, कम से कम 25 प्रनतशत बॉंि है ।  
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 उद्योग मॉंत्री (श्री कवासी लखमा) :- सभापनत महोिय, ये 15 साल से बॉंि है, अभी तो िो ही 
महीना हुआ है ।  

 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- बबल् कुल िािी । मैं आपकी बातों का समथान करता हूॉं । माननीय मॉंत्री 
जी, 15 सालों से बॉंि हैं, लेककन अब आपकी जजम् मिेारी है कक आप उनको िाल ूकरवाएॉं। जो अधधकारी 
पहले भी गलत जानकारी िेत ेथे, आज भी वे गलत जानकारी िे रहे हैं । इस ओर थोड़ा ध् यान िें । 
 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- सभापनत महोिय, कई वर्ों से हैण् डपम् प बॉंि है, उसको िाल ूकरना कदिन 
है ।  

 श्री लशवरतन शमाा :- सभापनत महोिय, िॉंरा जी, िािी िाल ूकरने की बात कर रहे हैं । इस िो 
महीने में आपने बस् तर में क् या-क् या िाल ूककया, परेू प्रिेश की जनता िेख रही है और आजकल आपका 
जो बयान आया है, वह छत् तीसगढ़ का परूा मीडडया िेख रहा है ।  

 श्री अरूण वोरा :- शमाा जी, लोहण् डीगड़ुा की जमीन वापस करवाई, वह आप नहीॉं िेख रहे हैं । 
हमारी सरकार ने ककतना बड़ा काम ककया ।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत महोिय, जब बात शरुू हो गई तो ये बताओ कक उसकी 
अॉंग्रेजी-िेशी वाली नीनत में सहमत हो । अॉंग्रेजी सरकार के पास है और िेशी िेके में है, इससे आप 
सहमत हो ?  

 श्री कवासी लखमा :- उसको क् या पता, िधू पीने वाले आिमी को पछूोगे तो क् या पता ? 

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत महोिय, उसको कुछ नहीॉं पता, अभी भी िधू पीता है । 
काहे की ? बकरी की ।  

 श्री अरूण वोरा :- कक्ष में आईए, मैं आपको बता िूॉंगा । सभापनत महोिय..। 
 श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत महोिय, घोड़ ेका िधू ? 

 श्री लशवरतन शमाा :- आपके सामने और और आपके बाजू वाला क् या पी रहे हैं, ये आप स् पष् ट 
कर िो ।  

 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- सभापनत महोिय, बाकी कोई कुछ भी पीये, लेककन पानी जरूरी है । 
बबना पानी के जीवन अधूरा है।        

 सभापनत महोिय :- जल् िी अपने क्षेत्र की माॉंग रखखये ।  

 श्री केशव प्रसाि िन् रा :- िार लमनट तो यही लोग ल ेललये । आप मेरे को िार लमनट का समय 
िें । थोड़ा सा कृपा करें । माननीय सभापनत महोिय, मैं माननीय मॉंत्री महोिय जी से अनरुोध करना 
िाहता ह ू ॉं कक हर साल हैण् ड पॉंप की खुिाई का लक्ष् य ननधााररत करत ेहैं । उसके माध् यम से पेयजल के 
ललए व् यवस् था भी करत ेहैं । आज आपका स् कूलों में, आॉंगनबाड  डयों में भी शत-प्रनतशत लक्ष् य परूा नहीॉं 
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हुआ है । स् कूलों में भी अभी पेयजल की समस् या है, आॉंगनबाड़ी में भी आपकी समस् या है, आप उनको 
परूा करें ।  उसके बाि जो आप लक्ष् य ननधााररत करत ेहैं, उसमें आपसे मेरा व् यजक्तगत ननवेिन है कक 
जनप्रनतननधधयों के द्वारा जो अनशुॉंसा की जाती है, उन पर भी आप वविार करें । वह अनशुॉंसा आपके 
क्राइटेररया में आता है, कृपया उनको पहले प्राथलमकता िें । सभी ववधायक गाॉंव-गाॉंव घमूत ेहैं, उनके पास 
भी आवेिन आत ेहैं, लशकायत आती है, समस् याओॉं स ेअवगत होत ेहैं, कहाॉं हैण् डपम् प बॉंि है, कहाॉं खराब 
है, यह लोगों की आम जरूरत की िीज है, पहली प्राथलमकता लोग ऐसे ही िीजों की िाहत ेहैं । इसललए 
मेरा आपसे ननवेिन है कक जनप्रनतननधध के जो पत्र हैं, उनको आप प्राथलमकता िेत ेहुये अपने लक्ष् य को 
परूा करने का काम करें । माननीय सभापनत महोिय, मैं माननीय मॉंत्री जी का ध् यान आकवर्ात करना 
िाहता ह ू ॉं कक आज ही मेरा प्रश न लगा था । वर्ा 2014-2015 के ववत् तीय वर्ा में मेससा ए.डी.सी.सी. 
इफको केन् र लललमटेड, नागपरु को आपने 18 करोड़ 32 लाख रूपये का स् वीकृनत दिया । इसका तकनीकी 
स् वीकृनत हुआ, लेककन ववभाग का शासकीय स् वीकृनत नहीॉं हुआ । उसमें आप जो है, 23-3-2016 से लेकर 
25-8-2018 तक 18 करोड़ 22 लाख रूपये भगुतान भी कर दिये । कहीॉं नमनूा नहीॉं ललये, कहीॉं जाॉंि 
नहीॉं ककये, मतलब पणूारूपेण कागजों पर काम हुआ । आपके ववभाग को 12 करोड़ रूपये का भगुतान 
हुआ है । इसी प्रकार कोरबा जजले के  ववकासखॉंड करतला में आप वहाॉं फलोराईडयकु् त पानी के ललए 
शदु्ध पानी िेने के ललए करतला में, नछन् िई नाला आधाररत ग्रामीण समहू नल-जल योजना, वर्ा 2008 
में 10 करोड़ 88 लाख रूपये स् वीकृत ककये । यह बजट रालश थी, प्रशासकीय स् वीकृनत भी हुआ, बाि में 
ववभाग के द्वारा यह प्रनतवेिन दिया गया, वहाॉं पर स् थल पर स् त्रोत नहीॉं है, उसके कारण उस काम को 
नहीॉं ककया गया । काम नहीॉं ककया गया है, वह िीक है । जल का स् त्रोत नहीॉं लमला, वह भी िीक है । 
प्रशासकीय स् वीकृनत लमला, लेककन वह रालश कहाॉं गया ? बजट की रालश 10 करोड़ 88 लाख रूपये कहाॉं 
गये ? आपके ववभाग के लोग उसमें कम् प् यटूर की ररपयेररॉंग कराये, फोटो कापी कराये, कम् प् यटूर खरीिे, 
ववज्ञापन दिये, 10 करोड़ 88 लाख रूपये को खिा कर दिये । आज 13 गाॉंव के लोग फलोराईडयकु् त पानी 
को पी रहे हैं । माननीय मॉंत्री जी, मैं आपसे ननवेिन कर रहा ह ू कक यह आपके कायाकाल का नहीॉं है । 
आप कृपया िोनों कायों की जाॉंि करायें । ननजशित रूप से अच् छा पररणाम आयेगा ।  

 सभापनत महोिय :- और ककतना समय लेंगे ?  

 श्री केशव प्रसाि िन् रा :- िो लमनट । माननीय सभापनत महोिय, जाॉंजगीर-िाॉंपा जजला जो है, 
बनुकर के क्षेत्र में, खासकर कोसा के व् यवसाय में, ववश व में प्रलसद्ध है । परेू ववश व में िाॉंपा से कोसा का 
कपड़ा भेजा जाता है । माननीय िॉंिेल जी बता रहे थे कक वहाॉं पाियक्रम भी सॉंिाललत है] बनुकर भी 
बहुत ज् यािा है, लेककन बनुकरों का बहुत ज् यािा शोर्ण है । माननीय मॉंत्री जी, वे इतने मेंहनत करत ेहैं, 
मैं बनुकर के घर में ही रहकर पढ़ा ह ू ॉं । सब लोग या तो िो हाथ से काम करत ेहैं, या िो परै से काम 
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करत ेहैं, लेककन बनुकर ऐसे हैं जो िोनों हाथ और िोनों परै से एक साथ काम करत ेहैं और कपड़ ेको 
बनुत ेहैं, लेककन उनको उनका प्रनतफल नहीॉं लमलता है । बड़-ेबड़ ेसेि, साहूकारों से धागा लेकर जात ेहैं, 
कपड़ा बनुत ेहैं, मात्र पाररश्रलमक के रूप में मीटर के दहसाब से थोड़ी-बहुत रालश िी जाती है । अगर इनके 
दहत मेंकोई काम करे, तो ननजशित रूप स ेमेंहनत करके वे उसक्षते्र का नाम रोशन कर रहे हैं, छत् तीसगढ़ 
को सम् मान दिला रहे हैं, उनको सम् मान लमल जायेगा । परुानी परम् परा में कुम् हार लोग बतान बनात ेथे, 
माटी कला बोडा का गिन हुआ, सरकार ने ननणाय भी ललये, जहाॉं-जहाॉं कुम् हार है, उनके ललए िार एकड़ 
जमीन उनके ललए आरक्षक्षत ककया जायेगा। लेककन ये लाग ूनहीॉं हुआ और िार एकड़ लमला नहीॉं। मेरे 
ववधानसभा क्षते्र में बम् हनीडीह ववकासखॉंड है जहाॉं अधधकाॉंश लोग उस वगा के हैं और आज भी उस काम 
को करत ेहैं। मैं आपसे अनरुोध करना िाहता हूॉं कक कृपया यदि उन् हें बम् हनीडीह में िार एकड़ जमीन 
उपलब् ध करा िें, और आपकी योजना से ककसी न ककसी माध् यम से ऋण पर यदि िाक उपलब् ध करा िें 
तो ननजशित ही उनका व् यवसाय बढे़गा। माननीय सभापनत महोिय, आपने समय दिया, उसके ललए 
धन् यवाि।  

 ड . (श्रीमती) लक्ष् मी ध्रुव (लसहावा) :- माननीय सभापनत महोिय, आप सभी लोग जानत ेहैं कक 
जल ही जीवन है, जल है तो कल है और हमारी छत् तीसगढ़ सरकार जल के सॉंरक्षण, सॉंवधान एवॉं प्रिेश 
में पेयजल व् यवस् था को जन-जन तक पहुॉंिाने के ललए सॉंकजल्पत है। ववलभन् न योजनाओॉं के द्वारा 97.79 
प्रनतशत बसाहटों में शदु्ध पेयजल की व् यवस् था है जो कक राष् रीय औसत 80.73 प्रनतशत है। पेयजल की 
व् यवस् था के ललए हमारी सरकार नगरीय क्षेत्रों में और ग्रामीण क्षते्रों में जन-जन तक पहुॉंिाए इसके ललए 
योजनाओॉं के द्वारा ववलभन् न कायाक्रम कक्रयाजन्वत कर रहे हैं। नगरीय क्षेत्र में पेयजल की गणुवत् ता के 
परीक्षण के ललए सभी सॉंभागों में प्रयोगशाला स् थावपत की गई है और इसके ललए 11 करोड़ रूपये का 
प्रावधान है। प्रयोगशाला स् थवपत करना बहुत जरूरी है क् योंकक पयाावरण का असॉंतलुन है और शहरों में 
नाललयों की अधधकता के कारण पाईप लाईन भी िवूर्त हो गया है। इसललए पानी का परीक्षण जरूरी है 
और प्रयोगशाला का होना भी जरूरी है ताकक परीक्षण करके उस पानी का प्रयोग करें ताकक बीमाररयाॉं िरू 
हों। नवीन नगरीय जल प्रिाय योजना के ललए 78 करोड़ 40 लाख रूपये का प्रावधान रखा गया है 
क् योंकक दिनों दिन जनसॉंख् या बढ़ती जा रही है और सभी को पानी उपलब् ध कराना सरकार का िानयत् व है। 
इसललए इसमें 78 करोड़ 40 लाख रूपये का जो प्रावधान है उसका मैं समथान करती हूॉं। नवीन नगरीय 
आवधान जल प्रिाय योजना के ललए 50 करोड़ 94 लाख रूपये का प्रावधान है इसका भी मैं समथान 
करती हूॉं। ग्रामीण क्षते्रों के पेयजल के ललए अभी राष् रीय पेयजल कायाक्रम तयैार ककए गए हैं उसके ललए 
180 करोड़ रूपये का प्रावधान रखा गया है और पाईप लाईन बबछाने के ललए 185 करोड़ रूपये का 
प्रावधान है। माननीय सभापनत महोिय, मैं पहले भी बता िुकी हूॉं कक मेरो क्षते्र बाॉंधों से नघरा हुआ है। 
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लेककन जो अधधकाॉंश एररया है उसमें शदु्ध पेयजल का अभाव है और बड़ी टॉंकी का अभाव है क् योंकक जहाॉं 
जनसॉंख् या ज् यािा है वहाॉं बड़ी टॉंकी का होना आवश यक है। यदि माननीय मॉंत्री जी, इसे पणूा कर िेत ेहैं 
और सॉंपणूा क्षते्र में पाईपलाईन बबछा िेत ेहैं तो बहुत ही सवुवधा होगी। इससे मलेररया से बिाव होगा और 
ववलभन् न और बीमाररयाॉं जो पानी से होती हैं उससे भी बिाव होगा क् योंकक वहाॉं िरूस् थ इलाकों में शदु्ध 
पेयजल न लमलने के कारण पानी से सॉंबॉंधधत बीमाररयाॉं बहुत होती हैं और अधधकाॉंश लोगों को अपनी 
जान खोना पड़ता है। मैं मॉंत्री महोिय से ननवेिन करती हूॉं कक पानी की व् यवस् था पाईप लाईन के माध् यम 
से सभी गाॉंवों में लमले ऐसी मैं आशा करती हूॉं। हमारी सरकार के द्वारा इसके ललए बहुत सारी योजनाएॉं 
तयैार की गई हैं और बी.पी.एल. के ललए लमनीमाता अमतृ नल-जल योजना जजसके ललए 30 हजार करोड़ 
घरेल ूकनेक् शन और उसके ललए 10 हजार करोड़ रूपये का प्रावधान ककया गया है इसका भी मैं समथान 
करती हूॉं। 
 सभापनत महोिय :- एक लमनट में अपने क्षेत्र की डडमाॉंड रखखए और उसके बाि समाप् त कररये। 
 ड . लक्ष् मी ध्रुव :- माननीय सभापनत महोिय, मैं ग्रामोद्योग के बारे में कहना िाहती हूॉं कक मेरे 
क्षेत्र में सभी इलाकों में एक नगरीय लसहावा है जहाॉं कस् बा जैसा है। बाकी परूी जगह जॉंगलों से 
आच् छादित है। मझुे सभी क्षेत्रों में पानी िादहए, जन जन तक पहुॉंिाना बहुत जरूरी है। इसके ललए िाहे 
बोररॉंग हो, िाहे पाईप लाईन हो। मैं खािी एवॉं ग्रामोद्योग के बारे में कहना िाहती हूॉं कक जो योजनाएॉं 
प्रधानमॉंत्री रोजगार सजृन कायाक्रम सॉंिाललत हैं, मखु् यमॉंत्री रोजगार श्रजृन कायाक्रम और कारीगर प्रलशक्षण 
योजना इसका कक्रयान् वयन ककया जा रहा है लेककन बैंक में जो सवुवधाएॉं हैं, उसमें बैंक जनता को बहुत 
परेशान करती है। बैंक जनता को बबना परेशान ककये आशानी से लोन िे िें तो बहुत अच् छी बात होगी। 
उससे कायाक्रम बहुत अच् छा िलेगा। सभापनत महोिय, आपने मझुे बोलने का मौका दिया उस के ललए 
बहुत बहुत धन् यवाि। 
 श्री धमाजीत लसॉंह (लोरमी) :- माननीय सभापनत महोिय, पी.एि.ई डडपाटामेंट एक बहुत ही 
महत् वपणूा डडपाटामेंट है। जजसका सीधा ररस् ता आम गाॉंवों के और शहर के गरीब लोगों से जुड़ा हुआ रहता 
है। मैं आॉंकड़ों में नहीॉं जाना िाहता क् योंकक हर बजट सत्र में प्रनतवेिन में आॉंकड़ें दिये जात ेहैं उसे हम 
पढ़ त ेहैं और आॉंकड़ों पर ििाा करके, मैं समय भी व् यथा नहीॉं कर रहा हूॉं। छत् तीसगढ़ में 19 हजार गाॉंव 
में नल तो खिुी है, आज नहीॉं तो 10 साल पहले, 15 साल, 20 साल पहले खिुा होगा। मैं माननीय मॉंत्री 
जी को नेट सलाह िेने के ललए खड़ा हुआ हूॉं। सबसे पहले आप अपने अधधकाररयों से एक काया योजना 
बना िीजजये, जजस जजस गाॉंव में हैंडपैंप बबगड़ा है उस ेतत् काल प्राथलमकता के आधार पर, एक हफ्त ेके 
भीतर परेू छत् तीसगढ़ के बबगड़ ेहैंडपैंपों को बना िीजजए। कई हैंडपैंप का प् लेटफामा नहीॉं है जजसके कारण 
िवूर्त जल पीने के ललए मजबरू होत ेहैं उसको प् लेटफामा बनवा के और कहीॉं कहीॉं पर बड़ी बड़ी सड़क बन 
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गई है वह गड्िे़ में डाऊन में िला गया है तो उसको पाईप लगा के थोड़ा ऊपर करके प् लेटफामा बनवा 
िीजजए। तीसरी बात आप मकेैननक की सॉंख् या बि़ाईये, अधधकारी से मतलब नहीॉं है, वे तो बिेै रहत ेहैं। 
जो कफल् ड में जाता है वह है मकेैननक, उसको समान की सप् लाई परूा होना िादहए। कहीॉं वायसर खराब है, 
कहीॉं िैन टूटा है, कहीॉं उसका पेिकस जो भी उसकी मशीनरी है वो लगा िेने से आपका अमला कफल् ड में 
सकक्रय रहेगा। अब अधधकाररयों से ककतनी उम् मीि करें, श्री िेवव्रत जी बता रहे थे राजनाॉंिगाॉंव में 10 
साल से एक ही अधधकारी बिेै हैं। वहाॉं टेंडर नहीॉं होता, वहीॉं बिै के 20 लाख तक के टेंडर का प्रावधान 
नहीॉं है, ऐसा उन् होंने बताया। सही और गलत तो आप बतायेंगे। ये सब हटाईये, अॉंगि के परै को थोड़ा सा 
हटाने की भी कोलशश कररये। कयोंकक वो एक जगह रहेंगे तो यही सब समस् या रहेगी। मैंने आपका 
प्रनतवेिन पढ़ा उसमें ललखा था कक मुॉंगेली जजले में िो उपखॉंड हैं। मुॉंगेली और पथररया, मुॉंगेली से आधे से 
ज् यािा बड़ा क्षेत्र लोरमी में है। आधी आबािी एक तरफ और आधी आबािी लोरमी है वहाॉं उपखॉंड क् यों 
नहीॉं है? तत् काल खोललये, आप नया जजला बनाये हैं, तो लोगों को सवुवधा पहुॉंिाने के ललए वहाॉं सब 
डडववजन ऑकफस होना बहुत जरूरी है। तीसरी सलाह ये है कक आप स् कूल को प्राथलमकता में खिुाई 
कराईये। हम हर स् कूलों में जात ेहैं कई स् कूलों में नल है, कई जगह बच् िे लोग माॉंग करत ेहैं कक पीने 
का पानी नहीॉं है, कुछ नहीॉं है। जो भी नल आप 25,10,5,2,1 जो भी मॉंजूर करें उसमें प्राथलमकता से 
बच् िों के स् कूल को पहले प्राथलमकता िीजजये, िसूरे नॉंबर में रायवल और अनसुधूित जानत, अनसुधूित 
जनजानत, के गाॉंवों में िीजजये। कफर तीसरे में आप नीिे उतररये। क् योंकक रायवल एररया में पीने की बहुत 
समस् या है। मैं कल ही गया था इतना कागज लमला उसमें आधे से ज् यािे तो हैंडपॉंप के हैं या तो बबगड़ा 
है या तो खोित ेनहीॉं हैं। आपके अधधकाररयों की एक और समस् या है कक रायवल एररया में जून में गाड़ी 
भेजेंगे बोलत ेहैं, जब पानी धगर गया तो इतना बड़ा मशीन कैसे जायेगा। दिसॉंबर जनवरी में वहाॉं खोिों, 
मिैान में जून में भेजों तो एक बार िलेगा। प्राथलमकता में जॉंगलों में बसे हुए गाॉंवों को नलकूलप खोिने 
के ललए, आप आिेश करेंगे। मेरा अपना अनभुव है कक आपका जो नल जल योजना है, वह बहुत अच् छी 
योजना है, लेककन ये पॉंिायत को िे दिये, ये ललखने, पढ़ने, सनुने में तो बहुत अच् छा लगता है पर फील् ड 
में ये बबल् कुल फेललयर है। नल की बड़ी-बड़ी पानी टॉंकी बनी हैं। बनने के टाईम में उसका जो पाईप 
लाईन बबछता है वही कमीशनखोरी और भ्रष् टािार के भेंट पहले िढ़ िुका होता है। जैसे ही उसका पम् प 
शरुू करत ेहैं पे्रशर में परूा पाईप फट जाता है और उसके बाि वह िबुारा बनता नहीॉं है तो इसमें आप 
कोई ऐसी कायायोजना बनाईये, जजसमें आपके अधधकारी कोई इसको ननरीक्षण करें। हाई क् वाललटी का 
लगायें, बद  ि़या बनायें और जो भी, आप भले िो बनाईये लेककन जो बनाईये, वह सफलतापवूाक बनाईये। 
वहाॉं पर उसको ताजजया सरीखे खड़ा कर दिया जाता है तो अच् छा नहीॉं लगता, क् योंकक वह करोड़ो रूपये 
खिा करके जनता के फायिे के ललए बनाया गया है तो उसे एक कागजी रूप िेने की की जरूरत नहीॉं है।  
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माननीय सभापनत महोिय, मैं एक बात और कहना िाहता हूूँ कक बबलासपरु और रायपरु ये िोनों 
शहर में वपछले वर्ों में पानी के कारण बहुत सी मौतें हुई हैं। मैं आपसे बोलूॉंगा तो आप ये कह सकत ेहैं 
कक ये नगरीय ननकाय का मामला है। नगरीय ननकाय के मॉंत्री जी से बोलेंग ेतो वे बोल सकत ेहैं कक ये 
आपका मामला है। ये मामला आप िोनों का है। आपको ये सनुनजशित करना िादहए कक आप जो पानी िे 
रहे हैं उसकी सप् लाई नाली के अॉंिर के पाईप से नहीॉं होनी िादहए। गरीब, झोपड़पट्टी में रहने वाले लोग 
मरत ेहैं तो आप एक कायायोजना बनाईये, कुछ करोड़ रूपये भले बजट लगे, लेककन ये जो बड़-ेबड़ ेशहर 
रायपरु, लभलाई, राजनाॉंिगाॉंव, रायगढ़, कोरबा, यहाॉं पर पानी के नीि े से जाने वाली पाईप लाईन को 
तत् काल प्राथलमकता से बिलने का काम, आप कराईये क् योंकक अभी तो आपके पास जवाब है कक ये 
वपछली सरकार का है। बात-बात में मॉंत्री खड़ ेहोत ेहैं कक ये वपछली सरकार का है, ये बहाना बहुत दिन 
नहीॉं िलेगा। क् योंकक ये बजट सत्र खत् म होत ेही कफर वपछली सरकार नहीॉं, आपकी सरकार करके, हम 
प्रश न पछूें गे। इसललए गॉंिे पानी के कारण, आगे जो भी मौतें होंगी, पीललया होगा, डायररया होगा, उसकी 
जजम् मिेारी आपकी सरकार की होगी। आपकी होगी इसललए कायायोजना बनाईये ताकक गाॉंव और शहर में 
पीने के पानी के अभाव में या गॉंिे पानी के कारण मौत न हो।  

माननीय सभापनत महोिय, मैं केवल िो लमनट में अपनी बात समाप् त कर रहा हूूँ। नल जल 
योजना स ेजो स् थल योजना है जो छोटी-छोटी पानी टॉंकी रखत ेहैं वह कम खिें में ज् यािा कारगर होती 
हैं। आपसे ननवेिन है कक आप उस नल जल योजना के बजाए स् थल योजना पर ज् यािा जोर िीजजए। 
आपसे एक ननवेिन और करना िाहता हूूँ कक हैण् ड पम् प के बबगड़ने के कारण जब पानी नहीॉं लमलता तो 
अभी सोलर डडपाटामेंट में बहुत सी जस्कम आयी है, आप सोलर डडपाटामेंट के मॉंत्री जी, मखु् यमॉंत्री हैं। आप 
मॉंत्री हैं आप िोनों बात कर लीजजए। जहाॉं पर भी जल स् त्रोत अच् छा है वहाॉं पर सोलर लाईट लगवाकर, 
सोलर पम् प लगवाकर, पानी की टॉंकी रखवा िीजजए। वहाॉं दिन भर पानी लमलता रहेगा। अगर पानी 
ओव् हर फ्लो होगा तो तालाब में िला जाएगा तो सोलर का उपयोग कररये। जॉंगलों में बबजली नहीॉं है, 
वहाॉं इसका उपयोग कररये, तो ये सब है।  

माननीय सभापनत महोिय, मुॉंगेली जजले में पी.एि.ई. की हालत  बहुत अच् छी नहीॉं है।वहाॉं मशीन 
है या नहीॉं है। कब खोित ेहैं नहीॉं खोित ेहैं, मैं थक गया हूूँ। मैं ककसी अधधकारी को हटाने या जाॉंि कराने 
की बात नहीॉं कह रहा हूूँ। आपसे कृपा करके हाथ जोड़कर प्राथाना है कक अपने महान अधधकररयों को जरा 
बोललए कक जब हम गरीब लोगों की कुछ बात कहत े हैं तो उसको सनु लें और उसको िरू करने की 
कोलशश करें। मुॉंगेली जजले में बहुत बड़ा एररया आदिवासी और सतनामी समाज के भाईयों और बहनों का 
है और अगर उनके गाॉंव में हम पानी भी नहीॉं िे तो कफर वे बड़े-बड़ ेआॉंकड़ों को क् या करेंग?े गाॉंव का 
आिमी इन आॉंकड़ों को पढ़कर कहाॉं से पानी पायेगा ? जब आप पानी िेंगे तब वह पानी पाएगा। हमारी 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

79 

माताएॉं बहनें िरू से पानी लाने जाएॉं, तो हमारा लसर शमा से झुकता है इसललए जहाॉं जरूरत है उसको 
आप प्राथलमकता में कराने की कृपा करें। मैं 100 नाम रखा हुआ हूूँ। पर मैं जानता हूूँ कक इसको पढ़ भी 
िूॉंगा तो कुछ होना नहीॉं है। कृपा करके आप इसे परूा करें।  

 माननीय सभापनत महोिय, मैं अॉंत में एक बात और कहना िाहता हूॉं कक मैं पजू् य बाबा गरुू 
घासीिास जी की जयॉंती में बगैाकापा गाॉंव गया था। बगैाकापा गाॉंव में मझुसे माॉंग की गई, उस दिन तक 
आप मॉंत्री नहीॉं बने थे। मैंने वहाॉं बाबा जी की जयॉंती में कहा था कक जब भी छत् तीसगढ़ की ववधानसभा 
में बोलने का अवसर लमलेगा तो लोरमी ववधानसभा क्षेत्र के गाॉंव में सबस े पहली माॉंग करूॉं गा कक 
बगैाकापा में पानी टॉंकी बनवा िी जाये। सॉंयोग से आप भी मॉंत्री बन गये, जयॉंती का अवसर भी था, मझु े
नहीॉं मालमू था कक आप मॉंत्री बनने वाले हैं, मैं ववधानसभा में बोल रहा हूॉं, मैं अपने वायिे को परूा कर 
रहा हूॉं। आपसे भी आग्रह है कक बगैाकापा गाॉंव में एक पानी की टॉंकी की स् वीकृनत प्रिान करेंगे, ताकक 
हमारे गाॉंव वाले आपको याि रख सकें । क् योकक माननीय मॉंत्री जी ये अवसर ऐसा है कक आप यहाॉं कुछ 
िेंगे तो आपका ही नाम होगा, गरीबों को सेवा, सवुवधा लमलेगी। हम िाहत ेहैं कक हम कोलशश करके 
सीलमत सॉंसाधन में भी ऐसी व् यवस् था करें, मेनेजमने् ट इतना तकड़ा रखखये, छोटे-छोटे काम से हमारा 
मेनेजमेन् ट िीक हो सकता है, बहुत बड़ ेआॉंकड़ें से मतलब नहीॉं है। आज तक कोई तगमा ककसी को नहीॉं 
लमला है कक मैंने ये आॉंकड़ा प्रस् ततु ककया और उसमें ववधानसभा में प्रस् ताव पास हुआ। तगमा इसमें 
लमलेगा कक आपके रहत े लोगों को शदु्ध पेयजल लमल सके, लोग आपको याि रखेंगे, उस दिशा में 
कोलशश कररये। राजनाॉंिगाॉंव में जो टेन् डर पद्धनत है उसको िीक करा िीजजए। और थोड़ा-थोड़ा जो कई 
वर्ों से बिेै हैं, उनको अिल-बिल कर िीजजए। क् योकक पौधा भी पिैा नहीॉं होता, अगर रोपा लगायेंगे तभी 
वह पिैा होगा, थरहा बोने से धान नहीॉं होता, इसललए थोड़ा इधर-उधर लसस् टम बिललये। ककसको लाना है 
या नहीॉं लाना है, यह आपका वववेक है, लेककन अच् छे अधधकारी को रखखये। हमारा काम सनेु, गरीबों की 
बात को सनेु, ये ननिेश भी िे िीजजए। कहीॉं राजनीनतक िश मे स ेमत िेखे, इसका भी आप ख् याल रखना। 
आप पढे़-ललखे यॉंग डायनेलमक लमननस् टर हो। हम उम् मीि करत ेहैं कक आप अपने ववभाग को सख् त करेंग े
और लोगों तक पानी पहुॉंिायेंगे। माननीय सभापनत महोिय, आपने बोलने का समय दिया, बहुत-बहुत 
धन् यवाि। 
 श्रीमती इॉंि ुबॉंजारे (पामगढ़) :- माननीय सभापनत महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीय मॉंत्री 
जी को बताना िाहती हूॉं मेरे पामगढ़ क्षेत्र में बहुत ज् यािा पानी की समस् या होती है और पामगढ़ क्षेत्र के 
बहुत से गाॉंवों में हेण् डपॉंप पॉंप खराब हो िुके हैं और जो पाईपलाईन बबछी रहती है वह जॉंग लगने के 
कारण फट िुकी है। मैं आपके माध् यम से माननीय मॉंत्री जी से ननवेिन करती हूॉं समधुित पानी की 
व् यवस् था को सरल करने के ललए ररपेयररॉंग कराकर उनको बनवायें ताकक मेरे क्षेत्र के सभी ग्रामवालसयों 
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को जल लमले। मेरे पामगढ़ क्षेत्र में सभी ग्राम पॉंिायतों में पानी टॉंकी नहीॉं है, मैं सभी ग्राम पॉंिायतों में 
पानी टॉंकी की माॉंग करती हूॉं। प्रमखु रूप से भईुगाॉंव, पिरी, उियपािा, दहरी, लसरी, गॉंगाजल, तसु् मा, 
ि़ाबाडीह, जोरेला, इन सभी गावों में पानी टॉंकी की माॉंग करती हूॉं क् योकक यह बहुत ज् यािा जनसॉंख् या वाल े
आबािी गाॉंव हैं, इन गावों में पानी टॉंकी की माॉंग करती हूॉं। पामगढ़ क्षेत्र में पामगढ़ कोसा, कोनारगढ़ 
और कटौि इन सब जगहों में पानी टॉंकी का ननमााण है, लेककन ननमााण होने के बावजिू वह टॉंकी टूट 
िुकी हैं जजससे पानी का बहाव होता है और गाॉंव के लोगों को पानी प्राप् त नहीॉं होता है। माननीय 
सभापनत महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीय मॉंत्री जी से ननवेिन करती हूॉं कक फूटी हुई पानी टॉंकी 
की ररपेयररॉंग करा कर उसकी जाॉंि करायें। उसकी जाॉंि कराकर ररपेयररॉंग करायें जजससे गाॉंव के लोगों को 
पानी लमल।े अभी गमी की शरुूआत होने वाली है और सबसे ज् यािा परेशानी इन् हीॉं क्षेत्रों में होती है। 
माननीय मॉंत्री जी से ननवेिन है कक इन टॉंककयों की ररपेयररॉंग करा कर उनको बनवा कर गाॉंव को 
लाभाजन्वत करें। मेरे क्षेत्र के कोसीर में भी पाईपलाईन ववस् तार है लेककन इसका लाभ गाॉंव वालों को नहीॉं 
लमल पाता है मैं जहाॉं ननवास करती हूॉं लभलौनी..। 
 सभापनत महोिय :- आप अपने क्षेत्र की माॉंग का रख करके समाप् त कररये। 
 श्रीमती इॉंि ुबॉंजारे :- लभलौनी और जुरैला में पाईपलाईन ववस् तार करें ताकक लोगों का उसका लाभ 
लमल सके। हमारे क्षते्र में जो बनुकर हैं, पकररया, रहौि, खरौि, लशवनरीनारायण, यहाॉं के बनुकरों को 
उनका उधित मलू् य लमल सके, क् योकक बहुत ज् यािा जनसॉंख् या में मेरे तीनों नगर पॉंिायत ग्राम में बनुकरों 
की आबािी है। आपसे ननवेिन है कक इन सभी को उधित मलू् य लमल सके और जल् ि से जल् ि मेरे क्षते्र में 
पानी की समस् या को िरू करें। माननीय सभापनत महोिय, आपने मझुे बोलने का समय दिया, इसके ललए 
आपका धन् यवाि। 
 सभापनत महोिय :- श्री अजय िॉंराकर जी, 2 लमनट में अपनी बात रखेंगे । (हॉंसी) 
 श्री अजय िॉंराकर (कुरूि) :- माननीय सभापनत महोिय, मैं कोलशश करता हूॉं कक मैं 2 लमनट में 
अपनी बोल लूॉं । सबसे महत् वपणूा बात यह है छत् तीसगि़ राज् य को बने लगभग 19 वर्ा हो िुके हैं । 
ग्रामोद्योग ववभाग में हमने एक ट स् क फोसा बनायी कक कुटीर उद्योग कौन-कौन से हैं ? कुटीर उद्योग 
की प ललसी क् या हो ? कुटीर उद्योग को कच् िे माल हम कैसे उपलब् ध करवा सकत ेहैं और परॉंपरागत 
उद्योगों का सॉंरक्षण हम कैसे कर सकत ेहैं ? और उसको स् टेट गारॉंटी स ेलेकर उसका ववत् त पोर्ण कैस े
कर सकत ेहैं ? सरकार जो बातें कर रही है कक हमने इसमें किम बढ़ाया लेककन कहीॉं पर भी वह बात 
पररलक्षक्षत नहीॉं हो रही है कक हम कुटीर उद्योग या ग्रामोद्योग को सॉंरक्षण िेने के ललये, स् टेट गाॉंरटी िेने 
के ललये उसके कच् िे माल, उसकी माकेदटॉंग, उसके ववपणन सबके ललये इॉंतजाम करेंगे, एक बात । िसूरी 
बात जो बनुकर सॉंघ है, लगभग सभी माननीय ववधायकों ने अपनी बात कही । बनुकर सॉंघ यदि िसूरी 
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सलमनतयाॉं बनाता है जजन गाॉंवों में बनुकर रहत ेहैं । एक बनुकर सॉंघ का काया क्षेत्र ककतना है ? उसकी 
सिस् यता ककतनी होती है?उसका ननवाािन कब होगा ? नयी सलमनतयाॉं बनाती हैं तो उसके ललये अॉंशपूॉंजी 
िूॉंकक बनुकर गरीब हैं तो क् या अॉंशपूॉंजी शासन िेगा ? जजतने भी सहकारी उद्योग हैं वह जगह की जगह 
में खड़ ेहैं उसके ललये इस तरह की नीनत नहीॉं बनायी गयी उसमें सारी बातें हैं। माननीय हाथी छाप 
महोिय ने एक बात कही कक कुम् हारों के ललये जमीन आवॉंटन करने का एक बहुत अच् छा फैसला हुआ 
लेककन आज ककसी भी कुम् हार को उसमें अधधकार, खोिने का अधधकार और वहाॉं तक समधुित व् यवस् था 
आज तक नहीॉं हुई कक यह शत-प्रनतशत हमने जहाॉं-जहाॉं कुम् हारों ने माॉंग की, जजला कलेक् टरों ने अनशुॉंसा 
भेजी वह आरक्षक्षत हो गयी और उसमें वह कब् जा लमल गया ।  

 

समय :  

2:32 बजे            (अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए) 
 

 माननीय अध् यक्ष महोिय, एक नवािार हमने माटी कला बोडा के बाि शरुू ककया । जो दहॉंिसु् तान 
में 4-5 लसरेलमक ऑटा के कलाकार हैं । उसमें से एक लसरेलमक ऑटा का कलाकार कुरूि में भी है, वपछले 
समय उसकी एक प्रोजेक् ट ररपोटा सबलमट हुई । 25 लाख रूपये से कुछ और अधधक रालश लसरेलमक ऑटा 
बनाने के ललये एक मॉंिरौि गाॉंव में रालश कलके् टर को िे िी गयी । आज तक आपको लशलान् यास करने 
के ललये आमॉंबत्रत कर िेता हूॉं, कुछ मॉंत्री इधर ऐसे हैं जजन् होंने कुछ नहीॉं ककया है, उद्घाटन करने जा रहे 
हैं । िोबारा-तीबारा कर रहे हैं, आपको मैं फे्रश काम के उद्घाटन के ललये, आपका प्रभार जजला है, आप 
आईये, कररये और उसको शरुू कराईये । जो कुम् हार काम करत ेहैं लसरेलमक ऑटा या लसरेलमक वह छोटा 
सा पाका  जब शरुू होगा तो उस काम का वेल् यएूडीशन होगा और जो िीजें िो रूपये की हैं वह 200 रूपये 
में दिल् ली-बॉंबई में जायेंगी । मझुे यह समझ में नहीॉं आता कक आपके ववभाग वालों ने उसमें रूधि क् यों 
नहीॉं ली ? कलके् टर के पास वह पसैे हैं । माननीय अध् यक्ष महोिय, आप जजस क्षेत्र से आत ेहैं वह क्षेत्र 
खुि भी परूी िनुनया में कुटीर-क टेज इॉंडस् री के कारण ही पहिान बनाये हैं और अब इस नौजवान मॉंत्री 
जी से यह अपेक्षा है कक कम से कम उनके ललये सरकारी ववत् त पोर्ण, ववपणन से लेकर, उत् पािन स े
लेकर प्रलशक्षण वेल् य ू एडीशन तक का काम आप समयावधध करेंगे ऐसा मैं समझता हूॉं, अगली बार 
मलुाकात होगी तो आपसे पछूें गे कक आप क् या करत ेहैं ? 

 अध् यक्ष महोिय :- समाप् त कररये । 
 श्री अजय िॉंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक लमनट में समाप् त कर िेता हूॉं । मैं पेयजल 
पर एक लाईन बोल िेता हूॉं, मैंने अभी कुटीर में बोला । यह माना जाता है परूी िनुनया में, दहॉंिसु् तान में, 
छत् तीसगढ़ में सब जगह पीने योग् य पानी की कमी हो रही है । जलवाय ुपररवतान में हमने उस दिन बात 
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की, इनकी कोई नीनत नई है, ये समझने लायक तयैार नहीॉं हैं, अभी इनका केवल एक ही काम है कक 
फजी कजाा माफी वाला । छत् तीसगढ़ शासन में सरफेस व टर के उपयोग के ललये, पानी सरफेस व टर के 
उपयोग से पेयजल योजनाएॉं भी सॉंिाललत होंगी और ररिाजा भी होगा। सरफेस व टर के उपयोग के ललये 
इनकी कोई प ललसी नहीॉं बनी है जहाॉं पर बाॉंधो से एग्रीमेंट हुआ या एनीकट से एग्रीमेंट हुआ, इरीगेशन 
डडपाटामेंट से कक हम पेयजल के ललये पानी िेंगे । िभुााग् य का ववर्य है कक एग्रीमेंट होने के बाि भी 
उतना पानी साल भर में आपनूत ा हो इसका एग् जीक् यशून नहीॉं हो रहा है तो यह जो इॉंटर डडपाटामेंट 
क् वाडड ानेशन है, अभी अगर मैं पछूूॉंगा तो बोल िेंगे कक इतना पानी दिखाया जा रहा है । मैं आपको साथ 
लेकर िल सकता हूॉं कक जजस एनीकट या जजस जगह से एग्रीमेंट हुआ है वहाॉं पानी दिया ही नहीॉं जा रहा 
है, अभी पानी नहीॉं है । ये बड़ी िीजें है जजसे सरकार नहीॉं कर रही है । िौथी और आखखरी बात, पेयजल 
के ववर्य में सरकार ने माना है कक पेयजल के मामले में ऐनतहालसक धगरावट िजा की जा रही है । 
लेककन गमी लग गई, आप पेपरों में पढ़ेंगे कक िो दिनों में 36 डडग्री से ऊपर िला गया । मौसम ववभाग 
रोज बोल रहा है कक बाररश की सॉंभावना है । लेककन कोई भी कायायोजना, कोई भी बात, आज के 
प्रश नोत् तर के दिन यह बात प्रस् ततु नहीॉं की गई कक हम इतने दिनों में, बबलासपरु का प्रश न था मैंने 
प्रनतप्रश न के ललए हाथ उिाया था कक सरकार के पास कोई कायायोजना नहीॉं है । सरकार की ओर से एक 
फ माल उत् तर आता है कक इसको िेख लेंगे, इसको दिखा लेंगे । आज की तारीख में इस वर्ा आप िेख 
लीजजएगा जो िेतावनी है, आप इॉंटरनेट पर मौसम की जानकारी िेखेंगे तो जानकारी आती है कक 
छत् तीसगढ़ सबसे ज् यािा पयेजल के सॉंकट का सामना करने वाला है । उसके अनपुात में सरकार की 
तयैारी और जो प्रिललत पररयोजनाएॉं जो जल् िी परूी हो सकती हैं, उनके ललए भी आपने कोई अवधध तय 
नहीॉं की है । अध् यक्ष महोिय, मेरा एक लाईन में कहना है कक यह सरकार पेयजल योजनाओॉं को परूा 
करने में, पेयजल सॉंकट स ेननपटने में और उसको सम् पादित करने में गॉंभीरता दिखाए । 
 अध् यक्ष महोिय, कुटीर उद्योग छत् तीसगढ़ की एक बड़ी सम् पवि है, एक बड़ी ववरासत है, 
परम् परागत उद्योग है, उसके सॉंरक्षण उसके ववत् त पोर्ण के ललए कोई अधधकृत नीनत घोवर्त करे । इन् हीॉं 
अपेक्षाओॉं के साथ आपने समय दिया उसके ललए धन् यवाद् ।  
 श्री ववकास उपाध् याय :- अध् यक्ष महोिय ।  
 अध् यक्ष महोिय :- आप अगले वाले में बोललएगा । माननीय मॉंत्री जी ।  
 लोक स् वास् ् य याॉंबत्रकी मॉंत्री (श्री गरुू रूर कुमार) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आज सभी 
सम् माननीय सिस् यों के द्वारा सिन में अच् छी-अच् छी बातें आईं । अच् छी जानकाररयाॉं और अच् छे सझुाव 
लमले, जजसके ललए मैं सभी को धन् यवाि िेता हूॉं । ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी जी, अमरजीत भगत जी, 
पनु् नलूाल मोहले जी, शलेैश पाॉंड ेजी, नारायण िॉंिेल जी, मोहन मरकाम जी, डमरूधर पजुारी जी, श्रीमती 
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रजशम आलशश लसॉंह जी, केशव प्रसाि िॉंरा जी, ड . लक्ष् मी ध्रुव जी, सम् माननीय धमाजीत लस ॉंह जी, श्रीमती 
इॉंि ूबॉंजारे जी, अजय िन् राकर जी । मैंने उम् मीि की थी कक अजय जी प्रथम वक् ता होंगे ।  
 अध् यक्ष महोिय :- समापन में धन् यवाि िेना िादहए ।  
 श्री गरुू रूर कुमार :- आप सभी को मैं धन् यवाि िेता हूॉं । जजन् होंने बीि-बीि में उिक-उिक कर 
बोला उन् हें भी धन् यवाि । 
 अध् यक्ष महोिय :- जो बिेै रहे, उनको भी िे िीजजए । 
 श्री गरुू रूर कुमार :- ववशरे् तौर पर, आसॉंिी की बात मानी जाएगी । माननीय अध् यक्ष जी, जल 
ही जीवन का आधार है । हमें प्रकृनत की ओर से जल के रूप में बहुमलू् य उपहार लमला है । जजसका हमें 
सिपुयोग करना िादहए । मैं अपने आप को सौभाग् यशाली मानता हूॉं कक जन समस् या की मलूभतू 
आवश यकताओॉं से जुड़ ेववभागों के िानयत् वों का ननवहान करने की जजम् मेिारी माननीय मखु् यमॉंत्री जी द्वारा 
मझुे सौंपी गई है ।  
 माननीय अध् यक्ष जी, छत् तीसगढ़ राज् य की अधधकाॉंश आबािी पेयजल के ललए मखु् य रूप से भ-ू
गभीय स्रोत पर ननभार है । वपछले कुछ वर्ों से अननयलमत एवॉं अपयााप् त वर्ाा तथा भजूल के अत् यधधक 
िोहन से जहाॉं पेयजल की उपलब् धता में कमी आई है, वहीॉं जल की गणुवत् ता भी प्रभाववत हुई है । इन 
पररजस्थनतयों को ध् यान में रखत े हुए । यह प्रयास ककया जा रहा है कक वर्ाा के जल के सॉंरक्षण एवॉं 
भजूल सॉंवधान की योजनाओॉं के साथ ही जल स्रोतों का उपयोग प्राथलमकता से ककया जावे । भववष् य में 
भी राज् य में उपलब् ध समधुित सॉंसाधनों का उपयोग करत े हुए आप सभी के सहयोग एवॉं भागीिारी से 
आने वाली पीढ़ी को शदु्ध एवॉं पयााप् त जल उपलब् ध  कराने हेत ुहम दृढ़सॉंकजल्पत हैं । माननीय अध् यक्ष 
जी, सवाप्रथम मैं ग्रामीण पयेजल व् यवस् था की जस्थनत से अवगत कराना िाहूॉंगा । ग्रामीण पेयजल प्रिाय 
कायाक्रम, राष् रीय मापिॉंड अनसुार 40 व् यजक्त प्रनत व् यजक्त प्रनतदिन के मान से शदु्ध पेयजल उपलब् ध 
कराने के उद्िेश य से प्रिेश में जल प्रिाय के काया पणूा ककये जा रहे हैं। ग्रामीण जल प्रिाय कायाक्रम के 
अॉंतगात हैण् ड पॉंप योजना, नल जल योजना एवॉं सोलन आधाररत हैण् ड पॉंप योजना के माध् यम स ेग्रामीण 
जनता को पेयजल उपलब् ध कराया जा रहा है। हैण् ड पॉंप योजना के अॉंतगात प्रिेश के अधधकाॉंश ग्रामीण 
आबािी को लगभग 2 लाख 72 हजार 493 हैण् ड पॉंपों के माध् यम से शदु्ध पेयजल उपलब् ध हो रहा है। 
हैण् ड पॉंपों के माध् यम से बसाहटों में शदु्ध पेयजल उपलब् ध कराये जाने के ललए ववत् तीय वर्ा 2019-20 
के बजट में रूपये 64 करोड़ 50 लाख का प्रावधान ककया गया है। वतामान में राज् य में नलकूप खनन हेत ु
45 ररॉंग मशीनों से नलकूप खनन का काया कराया जा रहा है। मतलब हमारे ववभाग के पास खिु की 45 
मशीनें हैं। माननीय अध् यक्ष जी, ग्रामीण क्षते्रों में सतत ् पेयजल सवुवधा उपलब् ध कराने की दृजष्ट स े
लगातार नये हैण् ड पॉंप लगाये जा रहे हैं। इस तरह हैण् ड पॉंपों की सॉंख् या में लगातार वदृ्धध हो रही है। 
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ग्रामीण क्षेत्रों में हैण् ड पॉंपों के ऊपर ननभार रहने के कारण हैण् ड पॉंप सॉंधारण के काया दिनों-दिन बढ़त ेजा 
रहे हैं। बबगड़ ेहैण् ड पॉंपों के सधुार काया त् वररत गनत से करने के ललए ववभाग के पास अनभुवी अमले के 
साथ ही साथ 66 सॉंधारण वाहन उपलब् ध हैं। ववभाग द्वारा गलमायों में ग्रामीण क्षेत्रों में पेयजल की 
ननरॉंतरता बनाये रखने में सफल रहा है। ग्रामीण क्षेत्रों में पेयजल की ननरॉंतर उपलब् धता सनुनजशित की है। 
ववत् तीय वर्ा 2019-20 के बजट में हैण् ड पॉंप सॉंधारण हेत ुबजट में रूपये 33 करोड़ का बजट प्रावधान 
ककया गया है। ग्रामीण क्षते्र में पेयजल से सॉंबॉंधधत लशकायतों की त् वररत सिूना के अवगत कराये जाने के 
उद्िेश य से स् थावपत टोल फ्री नॉंबर 18002330008 की व् यवस् था है, जजस पर ववभाग के द्वारा त् वररत 
ननराकरण ककया जाता है। इस ववत् तीय वर्ा में...।  

 श्री धरमलाल कौलशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक लमनट। एक लमनट। यह जो हैण् ड पॉंप की 
सॉंख् या के सॉंिभा में मॉंत्री जी बात कर रहे हैं उसमें सबसे बड़ी समस् या यह है कक हैण् ड पॉंप आपका राय हो 
गया या पेड़ आने के बाि में आपका हैण् ड पॉंप खराब हो गया। उसकी एवज में उसको ररप् लेस करने के 
ललए खुिाई करना।  एक तो यह सनुनजशित करना िादहए। हम ककतना नये खोिेंगे, वह अलग है लेककन 
हमारे जो परुाने हैण् ड पॉंप खराब हो गये तो उसके स् थान पर नये हैण् ड पॉंप और मैं िसूरा बात यह बोल 
रहा हूॉं कक अभी गमी के समय मतलब अप्रलै जैसे ही आयेगा तो 12 पाइप लगात ेहैं। 12 पाइप लगाने 
के बाि में 13 पाइप लगाने की जस्थनत में िो लोग जब हैण् डल मारत ेहैं तो भी पानी ननकलना मजुशकल है 
और आपके पास एक भी पॉंप नहीॉं है। जहाॉं भी आप बात करेंगे तो बात यह आती है कक साहब हम बोर 
खोिकर िे िेंगे। पॉंप की व् यवस् था आप कररए। तो 12 पाइप के बाि में पानी नीिे उतर गया, डढे़ सौ 
फीट िला गया, िो सौ फीट िला गया तो कफर उस जस्थनत में जब तक आप उसमें पॉंप नहीॉं लगाएॉंगे 
तब तक उस हैण् ड पॉंप में पानी नहीॉं आयेगा और आप पॉंप िेंगे नहीॉं । यह दिक् कत आ रही है तो इसे 
आप सनुनजशित करेंगे कक जब पानी उतर जाए और हैण् ड पॉंप काम न करें तो उसमें हम पॉंप लगा िें और 
पॉंप के माध् यम से उसको पानी िे िें तो यह आप सनुनजशित करें।  

  श्री गरुू रूरकुमार :- जी, ननजशित तौर पर जहाॉं पर पॉंप सखु जाता है या खराब हो जाता है तो 
वहाॉं पर आवश यकतानसुार उसको बिला भी जाता है साथ ही साथ जहाॉं पर वाटर लेवल कुछ ज् यािा नीि े
िले जाता है तो वहाॉं पर मोटर पॉंप लगाया जाता है ताकक पानी लमल सके। यह व् यवस् था वतामान में है।  

 श्री केशव प्रसाि िन् रा :- ववभाग में अभी पॉंप है नहीॉं। अभी नहीॉं, ववगत लॉंबे समय से नहीॉं है।  

 श्री गरुू रूरकुमार :- हो जायेगा।  

 अध् यक्ष महोिय :- मॉंत्री जी का गला खराब है, उनको जल् िी समाप् त करना है।  

 श्री गरुू रूरकुमार :- इस ववत् तीय वर्ा में 21 फरवरी, 2019 तक टोल फ्री के माध् यम से बॉंि रहे 
हैण् ड पॉंपों में सधुार सॉंबॉंधी एक हजार िालीस लशकायतों के ववरूद्ध 814 लशकायतों का ननराकरण ककया 
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गया है। ग्रामीण नल जल प्रिाय योजना के अॉंतगात माननीय अध् यक्ष जी ग्रामीण क्षते्रों में शदु्ध पेयजल 
उपलब् ध कराने की यह एक महत् वपणूा योजना है। राज् य में 4 हजार 97 नल जल प्रिाय योजनाएॉं स् वीकृत 
की गई हैं,  जजनमें स े3,485 योजनाएॉं पणूा ककए गए हैं। जजसे सॉंबॉंधधत ग्राम पॉंिायतों को सॉंिालन हेत ु
सौंपा गया है। 305 प्रगनतरत एवॉं 307 ननवविा प्रकक्रयाधीन हैं।  माननीय अध् यक्ष जी, इस ववत् तीय वर्ा 
में ग्रामीण नलजल प्रिाय योजना के माध् यम से लगभग  2,876 घरेल ूकनेक् शन प्रिय ककए गए हैं। 
ग्रामीण नलजल प्रिाय योजना के कक्रयान् वयन के ललए वर्ा 2019-20 के बजट में 61 करोड़ 90 लाख का 
प्रावधान ककया गया है। हमारी सरकार द्वारा राज् य में नलजल योजना के कक्रयान् वयन हेत ुजनसॉंख् या की 
सीमा की बाध् यता को समाप् त कर दिया गया है एवॉं सभी छोटे-बड़ ेगाॉंवों में नलजल योजना का काया 
आवश यकतानसुार सॉंपादित ककया जा रहा है। यानन आप सिस् यगण अपनी जो बात रख रहे थे। उनमें से 
अधधकाॉंश सिस् यों की यही बात आ रही थी कक बड़ी आबािी वाले गाॉंव हैं, यहाॉं नलजल योजना के तहत 
काया करवाकर पानी दिया जाए। तो मैं यह बताना िाहूॉंगा और यह आपके ललए खुशी की बात है कक जो 
2 हजार आबािी की सीमा थी, उसे हमारे ववभाग ने समाप् त कर दिया है। छोटे-छोटे गाॉंव में जहाॉं 
आवश यकता होगी, वहाॉं पर नलजल योजना के द्वारा पानी प्रिाय ककया जायेगा। (मेजों की थपथपाहट) 
अजय जी, आप ही बजा िीजजये। फायिा आपको भी होगा।  

 श्री केशव प्रसाि िन् रा :- नहीॉं, मैं बजाया हूूँ। यह अच् छा ननणाय है।  

 श्री गरुू रूर कुमार :- आपने बजाया है। 
 श्री अजय िन् राकर :- नहीॉं, मैंने तो यह कहा कक आपको अवसर लमलना िादहए। माननीय 
अध् यक्ष महोिय, मैं तो प्रनतदिन यह बोलता हूूँ कक बजट िेखकर उत् साह का ही वातावरण नहीॉं है। आप 
ही हैं एक आशा की ककरण। मैं नारायण िॉंिेल जी को बोला हूूँ कक याधिका लगायें। मैं भी आपके पास 
सत्र के पहले याधिका लगाऊॉं गा।  

 श्री गरुू रूर कुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, समहू जल प्रिाय योजना, ग्रामीण क्षते्र की 
पेयजल व् यवस् था मखु् यत: नलकूपों पर आधाररत है। भजूल के अत् यधधक िोहन, पयाावरण में पररवतान 
इत् यादि कारणों से भजूल में धगरावट के साथ ही साथ भजूल स् त्रोतों की क्षमता में भी कमी पररलक्षक्षत हुई 
है।  इसी के साथ ही भजूल की गणुवत् ता भी प्रभाववत हुई है। इन् हीॉं बातों को ध् यान में रखत ेहुए ववभाग 
द्वारा राज् य मि से 12 समहू जल प्रिाय योजनाओॉं एवॉं ननरपेक्ष मि से 6 समहू जल प्रिाय योजनाओॉं 
का कक्रयान् वयन ककया जा रहा है। जजला बेमेतरा के ववकासखण् ड नवागढ़, बेमेतरा, साजा एवॉं जजला 
राजनाॉंिगाॉंव के ववकासखण् ड िौकी तथा जजला बस् तर के ववकासखण् ड कककोसाि और टेडा समहू जल 
प्रिाय योजना पणूा हो िुकी है। नवीन एवॉं प्रगनतरत समहू जलप्रिाय योजनाओॉं के कक्रयान् वयन के ललए 
ववत् तीय वर्ा 2019-20 के बजट में रूपये 112 करोड़ 85 लाख का प्रावधान ककया गया है। वतामान में 
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राज् य में 7 समहू जल प्रिाय योजना ननमााणाधीन है।  जजसमें िॉंतवेाड़ा जजले के नछॉंिनार, राजनाॉंिगाॉंव 
जजले के धीरी एवॉं मोहारा, बालोि जजल ेमें िेवरी 'ि' और कबीरधाम जजले में पोड़ी, सरगजुा जजले में 
हराादटकरा एवॉं बीजापरु जजले में भोपालपटट्नम, रालापल् ली समहू जल प्रिाय योजना का काया प्रगनत पर 
है।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, शालाओॉं में पेयजल व् यवस् था, 50,622 हैण् ड पम् पों के माध् यम स े
ग्रामीण क्षेत्रों में शासकीय शालाओॉं में पेयजल व् यवस् था ववभाग द्वारा की गई है। ग्रामीण क्षेत्रों में 
शासकीय शालाओॉं में पेयजल व् यवस् था पणूा होने के ललए ववत् तीय वर्ा  2019-20 में पेयजल व् यवस् था हेत ु
12 करोड़ रूपये बजट में प्रावधान रखा गया है।   माननीय अध् यक्ष जी, स् कूलों में, शालाओॉं में हमारी 
प्राथलमकता है कक जो छोटे-छोटे बच् िें हैं, वहाॉं पर जो पढ़त ेहैं, अध् ययनरत हैं, उनको ककसी भी प्रकार स े
शदु्ध पेयजल की समस् या न हो, ताकक उन् हें ककसी भी प्रकार की बीमाररयों का सामना न करना पड़।े तो 
हमारे ववभाग की तरफ से उसमें प्रयास जारी है।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, सोलर आधाररत पेयजल योजना, ववभाग ने एक अलभनव प्रयोग ककया 
है। जजसके अन् तगात सोलर पनैल पर आधाररत पावर पम् प एवॉं हैण् ड पम् प एक साथ काया करत े       
हैं। यह योजना उन बसाहटों एवॉं शालाओॉं के ललए बहुत उपयोगी है, जहाॉं ववद्यत व् यवस् था उपलब् ध नहीॉं 
है। प्रिेश के ग्रामीण क्षेत्र की बसाहटों में सोलर आधाररत लमनी नलजल प्रिाय योजना का कक्रयान् वयन 
ककया जा रहा है, जजसके अॉंतगात 2027 योजनाओॉं को स् वीकृत ककया गया है, जजसमें से 1785 योजनाओॉं 
को पणूा ककया गया है एवॉं 242 योजनाओॉं का काया प्रगनत पर है । प्रिेश के ग्रामीण क्षेत्र की बसाहटों में 
5134 सोलर आधाररत ड्योल आपरेटेड पम् प स् वीकृत है, जजसमें से 4837 पम् प स् थावपत ककए गए हैं ।  

 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इस सोलर पम् प पर आप टॉंकी बनात ेहैं तो 
इलेजक्रक पम् प पर टॉंकी का प्रावधान आपके ववभाग में नहीॉं है क् या ? खासकर पारा-टोला के ललए बहुत 
उपयोगी है, लेककन वहाॉं बबजली उपलब् ध है, आपके पम् प भी हैं तो उसमें आप सोलर पम् प पर टॉंकी 
बनाकर िेत ेहैं वसेै ही ववद्यतु पम् प पर भी टॉंकी बनाकर िे िें ।  

 श्री रूर गरुू कुमार :- उसमें वविार करत ेहैं । अध् यक्ष महोिय, राज् य के अपने स् वयॉं के ववत् तीय 
सॉंसाधनों से सिुरू वनाॉंिन क्षेत्रों में सौर ऊजाा आधाररत पेयजल योजनाओॉं के ललए नाबाडा पोवर्त योजना 
के अॉंतगात ग्रामीण पेयजल योजनाओॉं का ननमााण कराया जाना प्रस् ताववत है । इस काया हेत ुवर्ा 2019-
20 के ललए बजट में रूपये 15 करोड़, 50 लाख का प्रावधान ककया गया है । राज् य में अब तक 6622 
सोलर पम् पों के माध् यम से जल प्रिाय ककया जा रहा है ।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, राष् रीय ग्रामीण पेय जल प्रिाय योजना-1 अप्रलै, 2009 से भारत 
सरकार द्वारा ग्रामीण पेयजल आपनूत ा के क्षते्र में पवूा में प्रिललत कायाक्रम में बिलाव करत ेहुए राष् रीय 
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ग्रामीण पेयजल प्रिाय कायाक्रम शरुू ककया गया है । इस कायाक्रम में पेयजल आपनूत ा की ईकाई बसाहट 
के स् थान पर घर-पररवार रखा गया है एवॉं ग्रामीणों की भागीिारी को ववशरे् महत् व दिया गया है । भारत 
सरकार  की नवीन दिशा-ननिेशों के अनसुार केन् रीय प्रवनत ात योजना राष् रीय ग्रामीण पेयजल कायाक्रम के 
ललए भारत सरकार से प्राप् त होने वाली रालश के ललए ववत् तीय वर्ा 19-20 में 90 करोड़ का प्रावधान 
ककया गया है ।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, घोर्णा तो कुछ होनी नहीॉं है, ववधायकों को 
सॉंबोधधत करना नहीॉं है । पढ़ना है तो कफर टेबल में रखने की एक नई व् यवस् था िे िीजजए कक भार्ण 
टेबल में रखा जाएगा, कफर हम लोग िेख लेंगे । 
  श्री गरुू रूर कुमार :- माननीय ववधायक जी, पहले मैं आपको जानकारी िे िूॉं । मैंने नोट करके 
रखा हुआ है, बाि में सबको लमल जायेगा ।  

 श्री मोहन मरकाम :- माननीय िन् राकर जी, पानी वपलाना पणु् य का काम है, हमारे मॉंत्री जी 
ववस् तार से बता रहे हैं, सनुनए न ।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, नेता प्रनतपक्ष जी बिेै हैं, कल हम लोगों की एक 
बिैक है । हम लोग माननीय अध् यक्ष जी को 2000 याधिकाएॉं लगाने वाले हैं। 
 श्री मोहन मरकाम :- आपका स् वागत है । याधिका लगाना आपका अधधकार है, वह आप लगा 
सकत ेहो ।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो माननीय मॉंबत्रगण हैं, उनके भार्ण में आपके 
पक्ष के ललए भी एक भी घोर्णा नहीॉं हुई, हमारी तो छोड़ िो, आप लोग बोलत े हैं कक आश वासन िे 
िीजजए और कभी बजट भार्ण ननकालकर सनुनए, आप तो और कभी सनु लीजजए कक ककतनी घोर्णाएॉं 
सिन के अॉंिर हुई है ।  

 श्री गरुू रूर कुमार :- िीक है अजय जी, मैं उसमें भी बाि में आ जाऊॉं गा।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप वविललत मत होईए, आप िललए । 
 श्री गरुू रूर कुमार :- अध् यक्ष महोिय, राष् रीय ग्रामीण पेयजल प्रिाय कायाक्रम-1 अप्रलै, 2009 स े
भारत सरकार द्वारा ग्रामीण पेयजल आपनूत ा के क्षेत्र में कुल प्रिललत कायाक्रम में बिलाव करत े हुए 
राष् रीय ग्रामीण पेयजल कायाक्रम शरुू ककया गया है । इस कायाक्रम में पेयजल आपनूत ा की ईकाई बसाहट 
के स् थान पर घर-घर पररवार कायाक्रम रखा गया है एवॉं ग्रामीणों की भागीिारी को ववशरे् महत् व दिया 
गया है । भारत सरकार के नवीन दिशा-ननिेशों के अनसुार केन् र पररवनत ात योजना राष् रीय ग्रामीण 
पेयजल कायाक्रम के ललए भारत सरकार से प्राप् त होने वाली रालश के ललए बीत ेवर्ा 2019-20 में 90 
करोड़ रूपये का प्रावधान ककया गया है । केन् र पररवनत ात योजना राष् रीय ग्रामीण पेयजल कायाक्रम के 
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ललए ववलभन् न घोर्णाएॉं और कवरेज, जल गणुवत् ता तथा सहायक गनतववधधयों हेत ुभारत सरकार से प्राप् त 
रालश के अनपुात में राज् य की दहस् सेिारी हेत ुववत् तीय वर्ा 2019-20 में 90 करोड़ का प्रावधान ककया गया 
है ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, नवीन मिों के अॉंतगात ववत् तीय वर्ा 2019-20 में ववलभन् न काया 
शालमल हैं । हमारी सरकार द्वारा अलभनव प्रयोग करत ेहुए आगामी वर्ा में तीन नवीन योजनाएॉं प्रारॉंभ 
करने का ननणाय ललया है । सबसे पहले लमनी माता अमतृधारा योजना । माननीय अध् यक्ष जी, इसमें 
ग्रामीण क्षेत्रों में बी.पी.एल. पररवारों को मफुत नल कनेक् शन प्रिाय करने हेत ुलमनी माता अमतृधारा नल 
योजना के रूप में नवीन योजना प्रारॉंभ की जा रही है । इसमें ववत् तीय वर्ा 2019-2020 के ललए 10 
करोड़ का बजट में प्रावधान ककया गया है । छत् तीसगढ़ राज् य में ननवासरत 1 लाख 96 हजार जनसॉंख् या 
के ललए 39.9 प्रनतशत लोगों को इस योजना का सीधा लाभ लमलेगा । 78 लाख जनसॉंख् या या 33 लाख 
पररवार गरीबी रेखा के नीिे आत ेहैं । इन् हें इस योजना का सीधा लाभ लमलेगा । माननीय अध् यक्ष जी, 
अभी तक क् या होता आया है कक नल-जल योजना के तहत ग्रामों में, शहरों में, पानी सप् लाई ककया जाता 
था, जजसमें घर के सामने से पाईप लाईन को ले जाया जाता था । जो सक्षम व् यजक्त रहत ेथे, ए.पी.एल. 
पररवार के जो व् यजक्त रहत ेथे, जो भी उसका एक ननधााररत शलु् क रहता था, उसे पटाकर पाईप लाईन 
का कनेक् शन ले आत ेथे । लेककन जो गरीब पररवार है, जो बी.पी.एल. पररवार है, वह इसका लाभ नहीॉं 
उिा पात ेथे, उनको सवुवधा नहीॉं लमलती थी । हमारी सरकार ने जो बी.पी.एल.धारक है, उसके अॉंतगात 
जो आत ेहैं, उनको घर के अॉंिर तक मफुत में पाईप लाईन बबछा कर दिया जायेगा । ताकक उन् हें इस 
योजना का पणूात: लाभ लमल सके । माननीय अध् यक्ष जी, हमारी िसूरी नवीन योजना राजीव गाॉंधी सवा 
जल योजना के रूप में िसूरी नवीन योजना का शभुारॉंभ अगले ववत् तीय वर्ा में ककया जा रहाहै । इस 
ववत् तीय वर्ा के अॉंतगात िगुा सॉंभाग के साजा, समहू जल प्रिाय योजना में पहले प्रोजेक् ट के रूप में व टर 
कफल् टर प् लाॉंट स् थावपत कर पेकेज् ड कराये जाने की नई योजना बनाई गई है । इसकी अनमुाननत लागत 
तीन करोड़ रूपये है । उक् त काया हेत ुववभाग वर्ा 2019-2020 के बजट में रूपये 2 करोड़ का प्रावधान 
ककया गया है । इस योजना में ववभाग द्वारा सॉंिाललत व टर कफल् टर प् लाण् ट में उपलब् ध जल को पररसर 
में ही स् विाललत मशीनों के माध् यम से ववलभन् न क्षमता के पकेैज् ड में आम जनता की आवश यकतानसुार 
ववलभन् न प्रकार के शासकीय योजनाओॉं के ललए पेयजल का सॉंकट एवॉं जल गणुवत् ताववहीन से प्रभाववत 
ग्रामों में प्रिाय ककया जायेगा । ववभाग के ववत् तीय भार कम करने के उद्येश य से यह योजना लाग ूकी 
जा रही है । माननीय अध् यक्ष जी, मखु् यमॉंत्री िललत सॉंयॉंत्र पेयजल योजना, इसमें प्राकृनतक आपिा जैसी 
बाढ़ की जस्थनत में अल् प वर्ाा,अवर्ाा की जस्थनत में, पेयजल सॉंकट उत् पन् न होने पर तथा जलजननत 
बीमारी, जैसे पीललया, डायररया फैलने की जस्थनत में शदु्ध पेयजल प्रिाय करने ववभाग का िानयत् व है, 
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अत: हमारी सरकार द्वारा इस ववत् तीय वर्ा में मखु् यमॉंत्री िललत सॉंयॉंत्र पेयजल योजना प्रारॉंभ करने का 
ननणाय ललया गया है । इसके अॉंतगात रायपरु, बबलासपरु एवॉं बस् तर सॉंभाग में मोबाईल व टर प् यरूीफायर 
सॉंयॉंत्र के माध् यम से शदु्ध पेयजल के ललए 5 करोड़ का बजट प्रावधान ववत् तीय वर्ा 2019-2020 के ललए 
ककया गया है । माननीय अध् यक्ष जी, हमारे एक सिस् य सपेुबेड़ा को लेकर भी धिॉंनतत थे । यह आपके 
ववधानसभा में आता है । मैं आपको बताना िाहूॉंगा कक मैं और टी.एल.बाबाजी गये थे, हमने घोर्णा भी 
ककया था, उसके तहत एक नई योजना सपेुबेड़ा जल प्रिाय योजना हम शरुू कर रहे हैं । इ सके तहत 
ग्राम सपेुबेड़ा में वतामान में गॉंभीर सॉंकट िरू करने के उद्येश य से जजला गररयाबॉंि ववकासखॉंड िेवभोग के 
अॉंतगात तले निी से पानी लाकर ग्राम सपेुबेड़ा में जल प्रिान करने हेत ुववत् तीय वर्ा में योजना प्रारॉंभ की 
जायेगी, जजसकी अनमुाननत लागत रूपये 10 करोड़ है । इस काया हेत ुववत् तीय वर्ा 2019-2020 के बजट 
में इस रालश  का प्रावधान ककया गया है । माननीय अध् यक्ष जी, इसी प्रकार धगरौिपरुी धाम समहू जल 
प्रिाय योजना भी हमारी सरकार ला रही है । इसके अॉंतगात जजला बलौिाबाजार ववकासखॉंड कसडोल के 
अॉंतगात धगरौिपरुी समहू जल प्रिाय योजना, प्रारॉंभ की जायेगी, जजसकी अनमुाननत लागत लगभग 90 
करोड़ है । इस हेत ुववत् तीय वर्ा 2019-2020 के बजट में 5 करोड़ रूपये का प्रावधान ककया गया है । 
इससे इसके आसपास के गाॉंवों के लगभग 40 से 50 हजार की जनसॉंख् या को लाभ लमलेगा।  

 अध् यक्ष महोिय :- बद  ि़या, आपने सब नये मिों की जानकारी िे िी है। अब इनसे माॉंग कररय े
कक इसे स् वीकृत करें।  

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- मेरे ववधानसभा क्षेत्र में िेवरीखुिा करीब-करीब 25 हजार की जनसॉंख् या 
वाला ग्राम पॉंिायत है जबकक उस ेनगर पॉंिायत बन जाना िादहए। इसी प्रकार महमॉंि है बहुत बड़ा गाॉंव 
है, वहाॉं पेयजल का बहुत भीर्ण सॉंकट है। िेवरीखुिा और महमॉंि में भीर्ण सॉंकट है। आपसे आग्रह कर 
रहा हूॉं कक इसे थोड़ा िेख लीजजएगा।  

 श्री गरुू रूर कुमार :- बाॉंधी जी, मझुको ललखकर िे िीजजएगा, मैं दिखवा लूॉंगा। 
 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- मॉंत्री जी, धन् यवाि।   

 श्री मोहन मरकाम :- 15 साल आपकी सरकार ने नहीॉं ककया तो हमारे मॉंत्री जी जरूर करेंगे, आप 
ननजशिॉंत रदहए। 
 श्री लालजीत लसॉंह रादिया :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मॉंत्री जी से कहना िाहूॉंगा कक 
उप स् वास् ् य केन् र, प्राथलमक स् वास् ् य केन् र, सामिुानयक स् वास् ् य कें र हैं, मेरे क्षेत्र में बहुत से जगहों पर 
हैंडपॉंप नहीॉं है।    

 श्री गरुू रूर कुमार :- उसे बजट में ले ललये हैं। माननीय अध् यक्ष महोिय, छत् तीसगढ़ की ग्रामीण 
अथाव् यवस् था में ग्रामोद्योग ववभाग की महत् वपणूा भलूमका है। ग्रामोद्योग का सॉंबॉंध रेशम, हथकरघा 
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प्रभाग, छत् तीसगढ़ हस् तलशल् प बोडा, छत् तीसगढ़ खािी एवॉं ग्रामोद्योग बोडा, छत् तीसगढ़ माटी कला बोडा के 
माध् यम से ग्रामीण अॉंिलों में दहतग्राही उत् थान मलूक योजना सॉंिाललत ककये जा रहे हैं। इस वर्ा 
ग्रामोद्योग के माध् यम से 3 लाख 67 हजार लोगों को प्रत् यक्ष एवॉं परोक्ष रूप स ेरोजगार उपलब् ध हो रहा 
है। वर्ा 2019-20 में लगभग 3 लाख 97 हजार लोगों को हमने रोजगार उपलब् ध कराने का लक्ष् य रखा 
है। वर्ा 2018-19 में ग्रामोद्योग का कुल बजट माॉंग सॉंख् या– 56, 41, 64 एवॉं 80 में 155 करोड़ 96 
लाख रूपये है। ग्रामोद्योग के ववकास को दृजष्टगत रखत े हुए आगामी ववत् तीय वर्ा 2019-20 के ललए 
कुल बजट में रालश रूपये 167 करोड़ 19 लाख रूपये का प्रावधान रखा गया है। इस प्रकार आगामी वर्ा 
के बजट में रालश रूपये 11 करोड़ 23 लाख अधधक है। इस प्रकार 7.2 प्रनतशत की वदृ्धध हुई है। रेशम 
गनतववधधयों के ववकास हेत ु इस वर्ा 94 करोड़ 48 लाख बजट प्रावधान, आगामी वर्ा के ललए बजट 
प्रावधान 101 करोड़ 87 लाख रखा गया है। इस प्रकार 7.81 प्रनतशत की वदृ्धध हुई है। खािी तथा 
ग्रामोद्योग बोडा में ग्रामीण क्षेत्रों में कुटीर एवॉं ग्रामोद्योगों को बढ़ावा िेने हेत ुइस वर्ा 16 करोड़ रूपये 
का बजट प्रावधान है। आगामी वर्ा के ललए बजट 17 करोड़ 66 लाख रखा गया है। इस प्रकार 10.36 
प्रनतशत की वदृ्धध हुई है। छत् तीसगढ़ हस् तलशल् प बोडा में प्रिेश के हस् तलशजल्पयों को बढ़ावा िेने हेत ुइस 
वर्ा 13 करोड़ 38 लाख का बजट प्रावधान है। आगामी बजट के ललए बजट प्रावधान में 15 करोड़ 70 
लाख का प्रावधान रखा गया है, इस प्रकार 17.98 प्रनतशत की वदृ्धध है। छत् तीसगढ़ माटी कला बोडा में 
प्रिेश के माटी लशजल्पयों के ववकास हेत ुइस वर्ा 3 करोड़ 75 लाख रूपये का बजट प्रावधान है। आगामी 
वर्ा के बजट प्रावधान में 4 करोड़ 75 लाख रूपये का प्रावधान रखा गया है इस प्रकार 26.67 प्रनतशत 
की वदृ्धध है। इसी प्रकार हतकरघा गनतववधधयों को बढ़ावा िेने हेत ुआगामी वर्ा के बजट में 23 करोड़ 
14 लाख का प्रावधान रखा गया है। छत् तीसगढ़  कोसा उत् पािन एवॉं कोसा वस् त्र ननमााण के क्षेत्र में 
अग्रणी राज् य है। छत् तीसगढ़ को उत् कृष् ट टसर उत् पािक राज् य का परुस् कार केन् रीय मॉंत्री भारत सरकार के 
मखु् य  आनत् य में प्रिान ककया गया है। वर्ा 2019-29 के बजट के बजट अनमुान में टसर रेशम ववकास 
एवॉं ववस् तार कायाक्रम तथा पाललत प्रजानत के कृलम पालकों को टसर स् वास् ् य डड ॉंब समहू योजना अॉंतगात 
रालश रूपये 36 करोड़ 38 लाख बजट प्रावधान है जजसमें 11 करोड़ 50 लाख नग कोसा उत् पािन एवॉं 31 
हजार लोगों को रोजगार से जोड़ ेजाने का लक्ष् य है। वर्ा 2019-20 हेत ुनसैधगाक टसर कोसा उत् पािन 
योजनाॉंतगात रालश 7 करोड़ 96 लाख का बजट अनमुान प्रस् ताववत है। टसर कृलम पालन प्रलशक्षण एवॉं 
अनसुॉंधान मि में आगामी वर्ा के ललये रालश रूपये 1 करोड़ 12 लाख का प्रावधान रखा गया है जजसमें 
1400 दहतग्रादहयों एवॉं कमािाररयों को प्रलशक्षण िेने का लक्ष् य है। रेशम उत् पीड़न एवॉं ववकास कायाक्रम 
अॉंतगात जाॉंजगीर िाॉंपा जजले में लमट्टी से रेशम पररयोजना हेत ुकेन् रीय रेशम बोडा भारत सरकार वस् त्र 
मॉंत्रालय द्वारा प्राप् त केन् राॉंश रालश के पररपे्रक्ष् य में राज् याॉंश रालश रूपये 84 लाख का प्रावधान ककया गया 
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है। उक् त रालश से जाॉंजगीर िापा जजले में पररवतान पररयोजना अॉंतगात 2500 हेक् टेयर में नवीन 
पौधारोपण अॉंतगात दहतग्रादहयों को िौकी, कृलमपालन, बनुनयािी मशीन एवॉं उपकरण हेत ुसहायता रालश 
प्रिान की जायेगी। प्रिेश में हथकरघा क्षते्र के ....। 

 श्री धमाजीत लस ॉंह :- अध् यक्ष महोिय, मॉंत्री जी हो गया आप अब रख िीजजए। फुसात कररये आगे 
बढ़ाईये। सब मान ललये हम लोग कहीॉं कोई दिक् कत नहीॉं है। ग्रामोद्योग का तो है, पी.एि.ई का आप 
बद  ि़या बोल दिये। हम लोग जो माॉंग ककये हैं उसको भी स् वीकार कर लेना।  

 श्री गरुू रूर कुमार :- अध् यक्ष महोिय, मैं नोट कर ललया। 
 श्री धमाजीत लस ॉंह :- अध् यक्ष महोिय, बस हो गया, ग्रामोद्योग तो हम लोग 20 साल से िेखत े
आ रहे हैं कहीॉं दिखता नहीॉं है।  

 श्री गरुू रूर कुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने जो बगैा काॉंपा की माॉंग की है उसको मैं 
स् वीकृनत िेता हूॉं। यहीॉं से स् वीकृनत िेता हूॉं। 
 श्री धमाजीत लस ॉंह :- अध् यक्ष महोिय, बहुत बहुत धनयवाि। ग्रामोद्योग से बहुत ज् यािा माॉंग नहीॉं 
है। 
 श्री गरुू रूर कुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, श्री डमरूधर पजुारी जी, आपके खुि की गाॉंव की 
बात है, ववधायक के गाॉंव में पानी की पयााप् त व् यवस् था होना िादहए। मैं आपको भी स् वीकृनत िेता हूॉं। 
 श्री लशवरतन शमाा :- अध् यक्ष महोिय, क् या है, गरुू जी ने जो कहा वो सही जो नहीॉं कहा वो भी 
सही।  

 श्री धमाजीत लस ॉंह :- अध् यक्ष महोिय, गरुू जी ने जो कहा वही सही नहीॉं कहा वो भी सही और 
जो कहा सब सही। वो इसललए कक आप अपनी ऊजाा को कमजोर टाईप जगह में मत लगाओ, बद  ि़या 
अभी बोले तो ककतना अच् छा लग रहा है। (हॉंसी) आपको धन् यवाि िे रहे हैं। आप अलमताभ बच् िन हो, 
अपनी ताकत को पहिानो। 
 श्री िीपक बजै :- अध् यक्ष महोिय, श्री धमाजीत भयै्या अब तो गया आप लोगों की माॉंग इधर भी 
और उधर भी। अब तो सवा सम् मनत से पास होना िादहए।  

 श्री अजय िॉंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सब अच् छा है। पाररत मान ललया जाये। 
 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- अध् यक्ष महोिय, मे हा तो सगा हरव गा, मोरो तो ध् यान रख गा। 
 श्री गरुू रूर कुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप सभी से यही आग्रह है कक सवा सम् मनत से 
हमारे ववभाग के िोनों बजट को पाररत कराने की कृपा करें। 
 श्री धमाजीत लस ॉंह :- अध् यक्ष महोिय, आपको बहुत बहुत धन् यवाि गरुू जी। बहुत बहुत धन् यवाि 
आपकी मॉंजूरी के ललए। 
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 अध् यक्ष महोिय :- मैं पहल ेकटौती प्रस् तावों पर मत लूॉंगा। 
 

 प्रश न यह है कक माॉंग सॉंख् या - 20 एवॉं 56 पर प्रस् ततु कटौती प्रस् ताव स् वीकृत ककये जाये।
        िटौतीप्रस्तािअस्िीिृतहुए। 
 अध् यक्ष महोिय :- अब मैं माॉंगों पर मत लूॉंगा। 

 अध् यक्ष महोिय :- प्रश न यह है कक - दिनाॉंक 31 मािा, 2020 को समाप् त होने वाले वर्ा में राज् य 
की सॉंधित ननधध में से प्रस् ताववत व् यय के ननलमत् त ्राज् यपाल महोिया को :- 
 

माॉंग सॉंख् या -  20  लोक स् वास् ् य याॉंबत्रकी के ललये- छै: सौ ततैीस करोड़, िौवालीस लाख, अिहत् तर 
   हजार रूपये तथा 
माॉंग सॉंख् या -  56  ग्रामोद्योग के ललये - एक सौ स9ह करोड़ृ एक लाख, अठ्िारह हजार रूपये तक 
   की रालश िी जाये। 
         मांगोंपरप्रस्तािस्िीिृतहुआ। 

          (मेिोंिीथपथपाहट) 
 (2)  मांगसखं्या- 9 रािस्िविभाग 

   मांगसखं्या- 8 भू-रािस्ितथाजिलाप्रशासन 

   मांगसखं्या- 35 पनुिागस 

   मांगसखं्या- 58 प्रािृनतिआपदाओंएिंसिूाग्रस्तक्षेत्रोंमेंराहतपर 
      व्यय 

 राजस् व मॉंत्री (श्री जयलसॉंह अग्रवाल) :- अध् यक्ष महोिया, मैं राज् यपाल महोिया की लसफाररश के 
अनसुार प्रस् ताव करता हूॉं कक दिनाॉंक 31 मािा, 2020 को समाप् त होने वाले वर्ा में राज् य की सॉंधित 
ननधध में स ेप्रस् ताववत व् यय के ननलमत् त राज् यपाल महोिया को :- 
 

माॉंग सॉंख् या -  9 राजस् व ववभाग से सॉंबॉंधधत व् यय के ललये - बाईस करोड़, बारह लाख, साि हजार 
   रूपये 

माॉंग सॉंख् या -  8 भ ू- राजस् व तथा जजला प्रशासन के ललये - नौ सो नतरानबे करोड़, पतैीस लाख, 
   पिपन हजार रूपये 

माॉंग सॉंख् या -  35 पनुवाास के ललये - िो करोड, पतैीस लाख, िौरासी हजार रूपये  

 

माॉंग सॉंख् या -  58  प्राकृनतक आपिाओॉं एवॉं सखूाग्रस् त क्षेत्रों में राहत पर व् यय के ललये - छ: सौ 
   छत् तीस करोड़, बीस लाख, उन् िास हजार रूपये  तक की रालश िी जाये। 
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 अध् यक्ष महोिय :- प्रस् ताव प्रस् ततु हुआ। 
 अध् यक्ष महोिय :- अब इन माॉंगों पर कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु होंगे। कटौती प्रस् तावों की सिूी 
पथृकत: ववतररत की जा िुकी है। प्रस् तावक सिस् य का नाम पकुारे जाने पर जो माननीय सिस् य हाथ 
उिाकर कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु ककये जाने हेत ुसहमनत िेंगे, उनके ही कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु हुए माने 
जायेंगे। 
 

मांगसखं्या-9 

रािस्ि 
 

    1. श्री बजृमोहन अग्रवाल   6 
    2. श्री अजय िॉंराकर   1 
    3. श्री नारायण िॉंिेल   1 
    4. श्री लशवरतन शमाा   2 
    5. श्री धमाजीत लसॉंह   5 
    6. श्री िेवव्रत लसॉंह    1 
    7. श्री प्रमोि कुमार शमाा   1 
 

  

मांगसखं्या-8 
भ-ूरािस्ितथाजिलाप्रशासन 

 

    1.  श्री अजय िॉंराकर  2 
 

    

मांगसखं्या-35 

पनुिागस 
 

    1.  श्री अजय िॉंराकर   1 
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मांगसखं्या-58 

प्रािृनतिआपदाओंएिंसिूाग्रस्तक्षेत्रोंमेंराहतपरव्यय 

 

    1.  श्री अजय िॉंराकर   2 
    2.  श्री नारायण िॉंिेल   1 
    3.  श्री धमाजीत लसॉंह   1 

 

 उपजस्थत सिस् यों के कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु हुए। 
 अब माॉंगों और कटौती प्रस् तावों पर एक साथ ििाा होगी।       

 श्री अजय िन् राकर (कुरूि) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय जयलसॉंह अग्रवाल जी राजस् व 
मॉंत्री बने हैं। मैं उनको इसललए बधाई िूॉंगा क् योंकक मैं वपछले ववधान सभा से उनको बोलता था कक इस 
प्रिेश के आप ककसान नेता हैं। पर इनके प्रनतवेिन को पढ़ने और बजट को िेखने से ये लगता है मैं 
पहले दिन से जजस डडमाण् ड माॉंग में बोलना शरुू ककया हूूँ, उस दिन से बोलता हूूँ कक बजट में कटौती 
ककतनी हुई ? राजस् व ववभाग के हेड वाईस बजट में कटौती को पढ़ िूॉंगा। लेककन अब मैं उसको पढ़ना बॉंि 
कर दिया, इसललए कक जहाॉं पर भी पत् ता खोलेंगे, बजट में कटौती ही दिखती है। वह बढ़ने का तो सवाल 
ही नहीॉं दिखता। अब ककसानों से जुड़ा हुआ मामला है कक हम ककसानों को सशक् त करेंगे, हम सवुवधा िेंगे 
तो उसका एक मात्र उपाए ऋण माफी है। यदि हम राजस् व ववभाग के ननयम, राजस् व ववभाग के काननू, 
जो ककसान सबसे ज् यािा गवना होता है उसकी िैननक दिनियाा, िैननक के काम यदि ककसी ववभाग स े
सबसे ज् यािा होत े हैं तो वह ववभाग है राजस् व ववभाग। राजस् व ववभाग में काम करना तो िरू अब 
राजनीनत शरुू हो गई। प्रधानमॉंत्री नरेन् र मोिी जी ने एक योजना ल न् ि की, ककसान सम् मान ननधध। 
ककसान सम् मान ननधध में छत् तीसगढ़ में जो लघ ु सीमान् त कृर्कों की सॉंख् या लगभग 30 लाख के 
आसपास है। जो कायाक्रम घोवर्त हुए थे, इस तारीख से फामा भरना है इस तारीख को िावा आपवि 
बलुाना है इस तारीख से उसको ऑन लाईन करना है जो मेरी जानकारी है िूॉंकक ऑन लाईन है कक     
1 लाख, 30 हजार के आसपास फामा ऑन लाईन हुए हैं 33 लाख में। ये कहत ेहैं मैं जजस जजले से आता 
हूूँ। लगभग 1 लाख, 25 हजार लघ ुसीमाॉंत ककसान होंगे, केन् र सरकार ने जो सक् युालर जारी ककया है 
आज की तारीख तक यदि कहें तो 8 हजार ककसान ऑन लाईन हुए हैं। मैं राजनीनत कर रहे हैं मैं 
इसललए बोल रहा हूूँ । आज कृवर् मॉंत्री जी का बयान है...। 

अध् यक्ष महोिय :- ये ककस माॉंग के अॉंतगात आता है ? आप जो पढ़ रहे हैं।   

श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रधानमॉंत्री सम् मान ननधध में।   

अध् यक्ष महोिय :- नहीॉं। इसमें है क् या ?  
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श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वह राजस् व ववभाग का ही काम है। राजस् व 
ववभाग नोडल डडपाटामेंट है।  

नेता प्रनतपक्ष(श्री धरमलाल कौलशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, नोडल अधधकारी यही हैं ररपोटा 
इन् हीॉं को भेजनी है।  

श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, राजस् व ववभाग उसके ललए नोडल डडपाटामेंट है। 
उन लोगों ने नोडल अधधकारी तय ककया है। अब आज कृवर् मॉंत्री जी का पेपर में बयान आया है कक हम 
इससे अच् छी योजना लाएॉंगे। हमने आपनी 2-3 अच् छी योजना सनुी है यनूनवसाल हेल् थ केयर लाईन, हम 
शराबबॉंिी करेंगे। हम बेरोजगारी भत् ता िेंगे। हम 12 वीॉं तक की लशक्षा फ्री िेंग।े साहब, इन हवा हवाई 
िीजों में ककसान के नाम पर राजनीनत मत कीजजए। उनको जो पसैा राॉंसफर हो रहा है, उनको जाने 
िीजजए। इनकी योजनाएॉं ...।   

 श्री िीपक बजै :- माननीय अजय भईया, अभी केवल 2 महीने हुए हैं बहुत सारे वािे परेू हुए हैं 
और अभी बिा हुआ है। अभी आप कुछ दिन और इॉंतजार कररये। आपके पास 5 सालों में कुछ बोलने के 
ललए नहीॉं बिेगा।  

श्री अजय िन् राकर :- मैं आता हूूँ।  

 श्री िीपक बजै :- माननीय अजय भईया, आप लोग 15 साल रहे, कुछ नहीॉं हुआ। 5 सालों में 
आपके बोलने के ललए कुछ नहीॉं बिेगा।  

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय िीपक जी, ऐसा है कक िार महीने बाि तो हमारे पास लसफा  बोलने 
के ललए रहेगा। अभी जो आरोप लगा रहे हैं वह िार महीने में खत् म हो जाएगा।  

अध् यक्ष महोिय :- िललये, समय कम है, माननीय िन् राकर जी, आप शरुू कररये।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक िसूरी बात बता रहा हूूँ।  

  

 श्री िीपक बजै :- माननीय लशवरतन भईया, हम लोगों ने आपका 3-3 सॉंकल् प पत्र िेखा है। हम 
लोग हमारा केवल एक ही सॉंकल् प पत्र िेख रहे हैं।   

 श्री अमरजीत भगत :- मगर आज आपका भार्ण जम नहीॉं रहा है। मतलब क् या हो गया?                       
 श्री अजय िन् राकर :- मैं उसको बधाई दिया हूॉं, आप िेखखयेगा मैं आरोप नहीॉं लगाता हूॉं पर जो 
बोलूॉंगा उसका उत् तर आ जाये, वही बहुत है। 

 ड . ववनय जायसवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय सिस् य जजस प्रधानमॉंत्री सम् मान 
ननधध की बात कर रहे हैं, कल मैं अपने ववधानसभा में खड़गवाॉं में उसके शभुारॉंभ के अवसर पर था। 
लोकसभा का िुनाव िो महीने बाि होने वाला है और 600 रुपये महीने का सम् मान िे रहे हैं और वह भी 
5 एकड़ से कम जजनकी जमीन है, ऐसे ककसानों को िे रहे हैं। हमारे जो दिलरे, यशस् वी मखु् यमॉंत्री हैं, 
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उन् होंने 11 हजार करोड़ का कजाा माफ ककया है। इस बात को आपकी जानकारी में लाना िाहूॉंगा। 
 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने आपको कहा कक मि क्रमाॉंक - 7770 है, 
आपिाओॉं का ववश लेर्ण एवॉं योजना तयैार करना, जब सनुामी आई, भकूॉं प आये, उड़ीसा का िक्रवात 
आया, तब यह बात की आवश यकता महससू की गई  कक इस प्रिेश में भी डडजास् टर मनेैजमेन् ट होना 
िादहए। डडजास् टर मनेैजमने् ट, राजस् व ववभाग में आपिा प्रबॉंधन ववभाग भी जोड़ा गया। डडजास् टर 
मनेैजमेन् ट को अध् ययन करना है। अब ककतने अधधकतम सॉंपवि की, जीवन की रक्षा कर सकत े हैं, 
छत् तीसगढ़ कौन-कौन सी आपिाओॉं से प्रभाववत है, अब तो मैं यह कहूॉंगा कक जो गरीब लोग, वॉंधित 
लोग, जो सबसे ज् यािा इन आपिाओॉं में प्रभाववत होत े हैं, उनके रक्षण के ललए हम कायायोजना कैस े
तयैार करें, कैसे अध् ययन करें, उसके ललए जीरो रालश है। माननीय अध् यक्ष महोिय, अब यह बताईये कक 
इनकी सरकार आने के बाि जजस दिन यह महत् वपणूा काम करत ेहैं, शपथ ग्रहण करत ेहैं, ववधानसभा 
आत ेहैं, उस दिन तो पानी धगरता है। 
 वाखणज् य एवॉं उद्योग मॉंत्री (श्री कवासी लखमा) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह परेू छत् तीसगढ़ 
को कैसे करके रख ेहैं, इसललए शदु्ध करने के ललए पानी धगरता है, शदु्धधकरण है। 

श्री िीपक बजै :- अजय भयैा, वसेै पानी धगरना शभु है, ककसानों के ललए लाभिायक है। 
 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी जहाॉं से आप साॉंसि रहे, धिरलमरी, मरवाही 
इलाके में िो दिन पहले भकूॉं प आया, छत् तीसगढ़ में ककतनी तीव्रता थी, समािार पत्रों में छपा। िभुााग् य 
यह है कक उनके ललए योजना तयैार करने के ललए, अध् ययन के ललए जो मि थ ेउसको जीरो कर दिया, 
छत् तीसगढ़ में आपिा प्रबॉंधन की तयैारी शनू् य कर िी गई। बहुत-बहुत बधाई, आप स् वीकार करें। आपका 
ववभाग, आपकी सरकार छत् तीसगढ़ को अगले िरण में ले जाने के ललए गरीब, वॉंधित जो आपिाओॉं स े
सबसे ज् यािा प्रभाववत होत ेहैं, उनको आपने भगवान भरोसे छोड़ दिया, इसके ललए आप बधाई स् वीकार 
करें। 

श्री िीपक बजै :- अजय भयैा, सनुामी से आप लोग भी पीड  डत हो, उस सनुामी में लसफा  आप 15 
लोग बि गये। 

श्री अजय िन् राकर :- बहुत अच् छे। 
 श्री मोहन मरकाम :- उस सनुामी का ककतना असर होता है, आपको पता िल गया होगा। 

अध् यक्ष महोिय :- िन् राकर जी, आप वविललत मत होईये। 
 श्री अजय िन् राकर :- आपको एक सझुाव िे िेता हूॉं, आप आपिा प्रबॉंधन के ललए कुछ नहीॉं कर 
सकत,े बजट ही नहीॉं तो क् या करेंग े? आप िाहेंगे तो नहीॉं कर सकत,े ववरोध कर नहीॉं सकत।े 

श्री अमरजीत भगत:- िन् राकर जी, यह भकूॉं प मरवाही और कोटा क्षेत्र में ही क् यों आया ? 
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श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक सझुाव है, जजतने तफूान आत ेहैं या बड़ी 
आपिाएॉं आती हैं, उसका नाम रखा जाता है। ललैा, कटरीना, उसकी एक परॉंपरा है, कोई अपनी प्रेलमका 
के नाम पर, कोई अपने िशु मन के नाम पर रख िेता है। हुिहुि, सनुामी ये सब ककसी न ककसी के नाम 
पर रखे गये हैं। यहाॉं जो भकूॉं प आया है न, आप अपने अच् छे िशु मन या िोस् त के नाम से रख िो, बस 
इतना ही काम कर िो, नामकरण कर िो, हुिहुि आयेगा तो नाम होगा। उससे ज् यािा आप कुछ नहीॉं कर 
सकत,े बजट यह बता रहा है। माननीय अध् यक्ष महोिय, तीसरी जो बात है भाजपा शासन या वपछली 
सरकार की बात है। 
 श्री लशवरतन शमाा :- आप अमरजीत जी से पछू लो कक उनका िशु मन कौन है, उनको मॉंत्री बनने 
से कौन रोक रहा है ? उसी के नाम पर कर िो। 
 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो सबसे महत् वपणूा ववर्य है, इस ववभाग का 
महत् वपूणा काम प्रशासन का ववकेन् रीकरण है। इस बजट में एक पटवारी हल् के, एक तहसील, एक जजला 
के ननमााण की भी घोर्णा नहीॉं हुई, लेककन यदि छत् तीसगढ़ में प्रशासन के ववकेन् रीकरण का काम ककया, 
िो नये सॉंभाग बनाने का, जजला बनाने का, तीन ग्राम पॉंिायतों के बाि िो ग्राम पॉंिायतों तक पटवारी 
हल् के बनाने का काम, शहरी क्षेत्र में तीन पटवारी हल् के में सकका ल बनाने का यदि काम ककया तो वपछली 
सरकार ने ककया। ववकेन् रीकरण के बारे में आपने कोई योजना प्रस् ततु नहीॉं की ताकक गरीब, वॉंधित, 
शोवर्त या छोटे-छोटे ककसान कम िरू िलें, इसके ललए आपकी कोई दृजष्ट इस बजट में नहीॉं झलकी। 
माननीय अध् यक्ष महोिय, बॉंधक भलूम जजसके बारे में बोल रहा हूॉं । इनकी एक योजना है बॉंधक भलूम 
उसके बारे में इसललये बोल रहा हूॉं कक एन.आई.सी. की लाईन में दिखती है कमलशायल बैंक में और 
सहकारी बैंक में ककतनी बॉंधक भलूम है ? बहुत िालाकी से बॉंधक भलूम की साईट को इन् होंने जनता के 
ललये उपलब् ध नहीॉं करवाया है । आज भी मैं िावे के साथ कहता हूॉं कक 9 लाख से ज् यािा लोगों की कृवर् 
भलूम बॉंधक है और इसका कहने का मतलब यह है कक इसकी ऋण माफी आज की तारीख तक फजी है । 
आप िेख लीजजये एन.आई.सी. की लाईन खोलवाकर कक बॉंधक भलूम उस लाईन में ककतनी दिख रही है ?  

 वाखणजज्यक कर मॉंत्री (श्री कवासी लखमा) :- 15 साल में कृवर् भलूम को बॉंधक रखने का काम 
आप लोग ही ककय ेन । क् या हम लोगों ने अभी 2 महीने में बॉंधक रखा ? ककसान आज कजाा माफी को 
िेख रहा है, ककसान का ककतना कजाा माफ हुआ उसको िेखकर वह खुश हो रहा है, मोटरसाईककल ले रहा 
है, सोना ले रहा है उनका आप अपमान कर रहे हैं ।  

 श्री अजय िॉंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वे क् या कह रहे हैं वह जानें । मैं आपको प्रमाण 
के साथ यह बात कह रहा हूॉं कक एन.आई.सी. की लाईन में बॉंधक ककसान, बॉंधक भलूम ककतनी है यह 
िेख ललया जाये । माननीय अध् यक्ष महोिय, लोकसेवा गारॉंटी अधधननयम, सबसे ज् यािा लोक सेवा गारॉंटी 
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अधधननयम इसी ववभाग में कायाशील है । जानत प्रमाण पत्र बनाने का, आय प्रमाण पत्र बनाने का कोई 
भी िीजें हों, फौती का, नामाॉंतरण का, अवववादित बॉंटवारा का आज भी एक भी कायावाही 2 महीने में 
लोकसेवा गारॉंटी अधधननयम में नहीॉं ककये हैं, मैं आपको उिाहरण बता िूॉंगा कक यहाॉं पर समयावधध का 
राजस् व ववभाग भर में लोक सेवा गारॉंटी अधधननयम का पालन नहीॉं होता और इसीललये मैंने क हा कक ये 
ककसान की सेवा नहीॉं कर रहे हैं, ककसान की सेवा का अथा क् या लसफा  ऋण माफी होता है वह भी आधी-
अधूरी फजी ऋण माफी होता है ? मैं आपको एक छोटी सी बात कहूॉंगा कक राजस् व न् यायालय है, राजस् व 
मॉंडल, ककसानों के लगभग 2 लाख 35 हजार मकुिमें पेंडड ॉंग हैं । अब ककतने साल लगेंगे और ककतना 
खिाा आता है और इसके ललये क् या योजना है, क् या ये योजना लायेंगे, क् या ये सरकार में नीनत प्रस् ततु 
करेंगे कक हम कोई फ स् टरेक लायेंगे और फ स् टरेक में मकुिमे को हम ककसानों की सेवा करेंगे, इतनी 
अवधध में फ स् टरेक कोटा लाकर हम उसको ननपटायेंगे, कुछ नहीॉं है । केवल 4 लाईन ललख दिया, कोई 
सॉंकल् प शजक्त इस बजट में उसके ललये नहीॉं दिखती । माननीय अध् यक्ष महोिय, उसके बाि इनके पास 
एक िीज वप्र ॉंदटॉंग पे्रस है । वप्र ॉंदटॉंग पे्रस ऐसा है कक बड़ी योजनाओॉं में ऋण पजुस्तका का अभाव सिा बना 
रहेगा और उसकी क् वाललटी माननीय सॉंसिीय कायामॉंत्री जी आप सरकार में घोर्णा तो करवा नहीॉं सकत,े 
भार्ण पढ़कर दिलवात ेहैं । डडमाॉंड माॉंग में भार्ण पढ़कर दिलवात ेहैं ।  

 सॉंसिीय कायामॉंत्री (श्री रववन् र िौबे) :- आॉंकड़ ेतो पि़ना पड़गेा ।  

 श्री अजय िॉंराकर :- नहीॉं-नहीॉं सब लोग पढ़त ेहैं, आपको छोड़कर । 
 श्री रववन् र िौब े:- माननीय अध् यक्ष महोिय, आॉंकड़ ेतो पि़ना ही पड़गेा न और आप जो बोले जा 
रहे हैं । अभी माननीय कवासी जी ने िो बातें बोलीॉं तो या तो आप श्री कवासी जी की बात को समझ े
नहीॉं या उत् तर आप िेना नहीॉं िाहत ेथे, आप जो िोनों बातें बोल रहे थ ेप्राकृनतक आपिा के ललये भी 
और जो प्रधानमॉंत्री ककसान सम् मान योजना के ललये तो आपकी जानकारी िोनों में सही नहीॉं है, मैंने 
स् टेटमेंट दिया है, मैं उसमें ििाा कराउॉंगा, आपने स् थगन दिया है, मैं िाहूॉंगा कक माननीय अध् यक्ष जी कर 
लेंगे, आसॉंिी अनमुनत िे तो उसमें भी ििाा करेंगे लेककन आप यह जानकारी िे रहे हैं कक प्रिेश ने नहीॉं 
भेजा है, ऐसा हो गया है, यह सारी जानकारी सत् य नहीॉं है ।  

 श्री कवासी लखमा :- माननीय प्रधानमॉंत्री जी ने 2000 रूपये कहने की बात कही थी । अभी तो 
1 एकड़ से लेकर 100 एकड़ का कजाा माफ हुआ है । िेश के नेता 5 एकड़ से नीिे वाले को 6 हजार 
िेंगे, वह भी 2000 खत् म करने के बाि कफर 2000 तो उसको भी िीक कर िो ।  

 श्री िीपक बजै :- िािी, वह भी हमारी सरकार से सीखने की कोलशश कर रहे थे लेककन वह भी 
नहीॉं हो रहा है ।  
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 श्री लशवरतन शमाा :- िािी, यह कजाा माफी नहीॉं है । यह 6000 रूपये हर साल लमलना है इतनी 
जानकारी होनी िादहए । आपने कजाा माफी में परेू िेश के ककसानों को धोखा दिया है अगर कजाा माफी 
ही करना है तो िीघाकालीन और मध् यमकालीन भी करो । (व् यवधान) 

 श्री िीपक बजै :- श्री लशवरतन भयैा, आप सभी ककसानों के ललये बोललये न । आपने उसमें क् यों 
सीमा बाॉंध िी है ?   आप सबके ललये बोललये ।   

 श्री लशवरतन शमाा :- आप तो एक-बार िेने के बाि भलू जाओगे, यह तो हर साल ककसान लमलना 
है । (व् यवधान) 

 श्री िीपक बजै :- आपने छोटे-बड़ ेककसानों को तो बाॉंट दिया, सबके ललये बोललये । (व् यवधान) 

ड . कृष्णमनूत ा बाॉंधी :- श्री कवासी जी, यह तो हर साल लमलेगा । 
श्री अजय िॉंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने जजस बात को सॉंबोधधत करत ेहुए माननीय 

सॉंसिीय कायामॉंत्री जी से कहा । िो जगह वप्र ॉंदटॉंग प्रेस हो गई । राजनाॉंिगाॉंव के बाि अब अटल नगर में 
भी हो गई । ऋण पजुस्तका का अभाव सिैव रहता है । भले ही 10 रूपए के बजाय 50 रूपए ल ेलें 
लेककन उसकी क् वाललटी तो सधुारें । उस ऋण पजुस्तका में इतने सील िप् पे लगत ेहैं, आधे पषृ् िों के बाि 
उसकी क् वाललटी िेखने लायक रहती है । अध् यक्ष महोिय, इसके अनतररक् त ई-धरती, सबस ेमहत् वपणूा 
कायाक्रम । िो ववर्य को छोड़कर बाकी सबमें बजट कम कर दिया गया । वे जरूर बताएॉंगे कक ई-धरती 
में कौन-कौन स ेकम् पोनेंट हैं और उसको कैसे-कैस ेकरें । अध् यक्ष महोिय, मैं कुछ िीजें बोलना िाहता   
था । आज माननीय मखु् यमॉंत्री जी का बयान आया है कक कोटवार कभी ररटायर नहीॉं होता । यदि राजस् व 
न् यायालयों में सबसे ज् यािा मकुिमे लॉंबबत हैं तो वो कोटवार ननयजुक्त के ही हैं । इनके प्रनतवेिन में हैं, 
िललए हमारे प्रनतवेिन कह िेता हूॉं । 14 हजार गाॉंवों में कोटवार काम कर रहे हैं । हमारे यहाॉं गाॉंवों की 
सॉंख् या साढे़ 19 हजार से ऊपर हैं । बाकी पाॉंि हजार गाॉंवों में कोटवार क् या वववादित हैं या खाली हैं, क् या 
हैं, ररटायर हो गए हैं । भर रहे हैं या नहीॉं भर रहे हैं । अध् यक्ष महोिय, वह व् यवस् था का सबसे अॉंनतम 
आिमी है ।  
 श्री कवासी लखमा :- 2-2 गाॉंव में, 3-3 गाॉंव में एक कोटवार होता है । 
 श्री अजय िन् राकर :- अध् यक्ष महोिय, मैंने आपिा प्रबॉंधन के ववर्य में बात की । आपिा प्रबॉंधन 
के ललए जो टास् क फोसा बने हैं, आपिा प्रबॉंधन के ललए जो प्रलशक्षण हैं, आपिा प्रबॉंधन के ललए जो 
ववशरे्ज्ञों की ननयजुक्त है, उस पर मेरा एक प्रश न है । जजस दिन वह आएगा उस दिन उस पर ििाा 
करूॉं गा । लेककन कुछ िीजें ऐसी हैं जजसमें यह सरकार अपनी पीि थपथपा रही है । भ-ूराजस् व सॉंदहता 
1959 की धारा 234 में, जब हमारे परुख ेथे कल् याण साय जी, व ेछत् तीसगढ़ के भलूम पतु्र हैं, अध् यक्ष 
महोिय, आप भी बबलासपरु सॉंभाग के हैं, यदि आप गजेदटयर पढ़ेंगे तो भलूम बॉंिोबस् त छत् तीसगढ़ से हुआ 
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जो जहाॉंगीर के िरबार में छत् तीसगढ़ के कल् याण साय जी ने, यह बात गजेदटयर में है । उस समय स े
गोिान के ललए भलूम आरक्षक्षत होती है । यह कौन सा नया काम कर रहे हैं ? अध् यक्ष महोिय, गोिान 
की भलूम कैसे खत् म हो रही है उस पर आगे बात करेंगे । उसमें है, घरुूवा उसमें ऑलरेडी है, गड्ि़ा करके 
उसको सरुक्षक्षत रखा जाता है । अध् यक्ष महोिय िरनोई की भलूम 10 प्रनतशत स े5 प्रनतशत ककसने की ? 
5 प्रनतशत से 2 प्रनतशत ककसने की ? आपने कम की, काॉंग्रेस सरकार ने कम की, आपने गाॉंव को 
सवुवधाओॉं से वॉंधित ककया और कागजों में गोिान इसी कारण से है कक आपने िरनोई भलूम की सीमा को 
2 प्रनतशत कम कर दिया । ककसानों की जमीन को उल् टा-पलु् टा बाॉंटा और आज आप कह रहे हैं कक 
छत् तीसगढ़ की धिन् हारी बिाएॉंगे । छत् तीसगढ़ की धिन् हारी को खत् म करने वाली कोई पाटी है तो आप हैं, 
ये सारी घटनाएॉं 2000 के पहले की हैं । आज नरवा, गरवा, घरुवा, बारी की क् या–क् या बात कर रहे हैं । 
 श्री मोहन मरकाम :- साहब, 15 साल तक तो आपने कुछ नहीॉं ककया, बिाना था तो उस समय 
बिा लेना था ।  
 श्री लशवरतन शमाा :- आप तो पहाड़ा बना लो 15 गखुणत 15 बराबर 225 ।  
 श्री अजय िन् राकर :- क् या है, ये 15 साल, 15 साल मेरे ऊपर कोई प्रभाव डालने वाला नहीॉं है । 
यदि आप इससे प्रसन् न होंगे तो दिन भर बोलो ।  
श्री िीपक बजै :- अजय भइया, आपके कमों का ही फल बता रहे हैं, कोई नई िीज नहीॉं बोल रहे हैं  । 
 श्री लशवरतन शमाा :- एक काम करो, एक बार अपनी सरकार से कहो कक 15 सालों का एक श वते 
पत्र जारी करे ताकक बार बार 15 सालों से मजुक्त पाओ । 
श्री िीपक बजै :- बड़ी मजुशकल से 15 आए हो, अब श वेत पत्र जारी करने से क् या फायिा है, कोई फायिा 
नही है ।  
 अध् यक्ष महोिय :- ये सब् जके् ट आपके लायक नहीॉं है । 
 श्री अजय िन् राकर :- अध् यक्ष  महोिय, आप बहुत जजम् मेिार हैं, हम सब लोगों के सॉंरक्षक हैं । 
10 परसेंट से 5 परसेंट और 5 परसेंट से 2 परसेंट ककसी ने ककया तो इनकी सरकार ने ककया । िसूरी 
बात, बॉंिोबस् त के िौरान जो वाजजब-उल-अजा है उसको खत् म कर दिया । गाॉंव में क् या-क् या िीजें होतीॉं 
थीॉं, धरसा कौन सा है, मसान घाट कौन सा है, ये सब िजा होत ेथे । आज उस वाजजब-उज-अजा को 
खत् म करने के बाि गाॉंव में वववाि की जस्थनत है । ववकृत शहरीकरण बढ़ने के बाि, ककसानों के सामने 
की जमीन खरीि ली गई, पीछे के ककसानों के पास रास् ता नहीॉं है उसे लोग औने-पौने िामों पर खरीि रहे 
हैं । परेू प्रिेश में गाॉंव में वववाि है । हमारी सरकार ने कहा कक 1959 की धारा 128 में िाॉंिा, मनुारा 
का ननयलमत मरम् मत होना िादहए । आपने उस मि को हटा दिया साहब । वववाि को आपने और आग े
बढ़ा दिया । एक बात होती है कक अनतक्रमण हटाने का अधधकार ककसके पास है ग्रामीण क्षते्र में और 
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शहरी क्षेत्र में। ये हमेशा कहत ेहैं कक पॉंिायत को है। पॉंिायत को भ ूराजस् व सॉंदहता में पॉंिायत सॉंस् तनुत 
करेगी तो तहसीलिार हटायेगा या तहसीलिार के समकक्ष कोई हटाएगा। आज तक राजस् व ववभाग ने 
अवधै कब् जा हटाने में कभी मिि नहीॉं ककया। शहरी क्षेत्र में अनतक्रमण हटान ेकी एजेंसी कौन है? मैं 
िाहता हूॉं कक मॉंत्री अपने जवाब में बताएॉंगे कक नजूल भलूम पर यदि कब् जा है या िसूरे प्रकार की जमीन 
पर कोई कब् जा है तो शहरी क्षते्र में उसको हटान ेकी जजम् मेिारी राजस् व ववभाग की है या कलके् टर की है 
या नजूल ववभाग की है कक नगर-ननगम या कोई शहरी क्षेत्र की है। यह जरूर बताएॉंगे क् योंकक उसमें बहुत 
सारे फैसले हैं। िललए, अब कोरबा जजला िलत े हैं। प् ल टर मशीन आपने सब जगह िी है। माननीय 
अध् यक्ष महोिय, मैं जल् िी-जल् िी पढ़ रहा हूॉं। आपने प् ल टर मशीन िी है। हम लोगों ने िी है। नक् शा 
तरुॉंत सधुरकर लमल जायेगा। परेू प्रिेश में सब के सब बॉंि पड़ी हैं। उसका कारण कोई ननयत नहीॉं है। 
उसका कारण यह है कक जजस एजेंसी को इन् होंने तय ककया था कक िलाएॉंगे, प्रलशक्षण िेंगे, मेंटेन करेंग े
उसको कोई िेखने वाला नहीॉं है। बॉंि पड़ ेहैं। ककसान एक बड़ी सवुवधा स ेवॉंधित हो रहे हैं। एक महत् वपणूा 
ववर्य यह है कक ककसानों के कजा की बात होती है । ककसान की जमीन यदि बॉंधक रख ली गई, जजसकी 
मैं बात कर रहा था बॉंधक भलूम की, उसका साफ्टवेयर बॉंि है। आप िेख लीजजएगा। ककसी भी ववधायक 
जी को आप बोल िीजजए। न फौती उिेगी, न नामाॉंतरण होगा, न नक् शा लमलगेा, न खसरा लमलेगा, न 
कुछ लमलेगा और िभुााग् य यह है कक उसकी जमीन की सीमा, अधधकतम सीमा यदि सहकारी बैंक से लेंग े
तो 5 लाख है साि िालीस है। पर उसकी 10 एकड़ जमीन की लागत 10 लाख भी है, 20 लाख भी है, 
25 लाख भी है आजकल तो 5-7 लाख एकड़ कहीॉं पर भी है तो वे परेू का परूा बॉंधक रख िेत ेहैं। इसमें 
आप क् या बोलेंगे, मझु ेजरूर बताएॉंगे कक कजे के िौरान भी जो साफ्वेयर बॉंि हो सकता है। उन् होंने कजाा 
ललया है, कोई पाप नहीॉं ककया है। आप ककसान की बड़ी बात कर रहे हैं तो उनको नक् शा, खसरा िेंगे कक 
नहीॉं िेंगे। उस िौरान उस ककसान के काम होंगे कक नहीॉं होंगे, यह बताएॉंगे। माननीय अध् यक्ष महोिय, जो 
लोक सेवा गारॉंटी की मैं बात कर रहा था 6-6 महीने तक अवववादित बॉंटवारा के भी प्रकरण लॉंबबत हैं। 
छोटे-छोटे काम लॉंबबत हैं। मैं जय लसॉंह के ऊपर बबल् कुल आरोप नहीॉं लगा रहा हूॉं पर सवे यही है कक यदि 
छत् तीसगढ़ में कुछ ववभागों की बात करें, जजसमें सबसे ज् यािा यदि लोगों को िक् कर लगानी पड़ती है 
ककन् हीॉं भी कारणों से तो वह राजस् व ववभाग है और काननूों का कक्रयान् वयन खासकर लोक सेवा गारॉंटी, 
जजसके ललए जजन ककसानों, जजन गरीबों, जजन मजलमूों के ललए बनाई गई, उसका कक्रयान् वयन यदि 
स बसे धीम ेहै तो राजस् व ववभाग में है। नहीॉं-नहीॉं खत् म कैस ेहो जाएगा। अब माननीय अध् यक्ष ने जल् िी 
खत् म करने के ललए कहा न। जो भइूयाॉं है । भइूयाॉं में एक जगह आएॉंगे पसैा खिा होता है। सभी के पास 
कम् प् यटूर नहीॉं है। कहीॉं इॉंटरनेट नहीॉं है। तो भइूयाॉं कायाक्रम को प्रभावी बनाने के ललए पटवारी है। पटवारी 
नाम की सॉंस् था को मजबतू बनाना जरूरी है और कुल लमलाकर जो बातें मैं कहना िाहता था कक यह  
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ववभाग ककसानों की सॉंपवि, छत् तीसगढ़ की पारॉंपररक भ ूप्रबॉंधन और भववष् य की जो तयैारी है और जो 
पटवारी प्रलशक्षण सॉंस् थान है। नये पटवारी प्रमोशन सेट जो है प्रशासन के ववकेन् रीयकरण में सस् ता न् याय 
दिलाने में परूी तरह असफल रही और मैं जो सबसे महत् वपणूा बात कहना िाहता हूॉं। यह 15 सालों वालों 
को िललए साहब, मैंने 15 सालों में नहीॉं ककया, हमने नहीॉं ककया। मैं आज आपके सामने इस सरकार से 
यह माॉंग करता हूॉं दह बस् तर में राजस् व न् यायालय का राजस् व मॉंडल का लल ॉंक कोटा शरुू करेंगे क् या। ऐसे 
ही शरुू करेंगे क् या कक बस् तर के आदिवासी इसे पायें। यह इसमें मत धगनाएॉं कक उसमें प्रकरण सॉंख् या 
ककतनी है ? ककतनी क् या है, ककतनी क् या है? यदि ईमानिारी से करनी है तो मैं िेखूॉंगा कक वे क् या बात 
करत े है? माननीय अध् यक्ष महोिय, यह सबस ेमहत् वपणूा ववभाग है। आज ककसान नक् शा खसरा जैसी 
छोटी िीज के ललए छोटे-छोटे काम नहीॉं होने से वववाि में हैं। उनको ऋण पजुस्तका नहीॉं लमल रही है। ये 
सारी िीजें िजा हैं और खासतौर पर आपिा प्रबॉंधन में छत् तीसगढ़ परूी तरह से असफल साबबत हो रहा है। 
उसके बजट खत् म कर दिये गये और उससे बढ़कर जो ककसानों के ललए सबसे महत् वपणूा ववभाग है, उसके 
बजट को परूी तरह से काट दिया गया। मैं हेड वाइस पढ़ सकता था पर िूॉंकक आपने ननिेश दिया मैंने 
पढ़ा नहीॉं। मैं िाहता हूॉं कक इस ववभाग को माननीय मॉंत्री जी को एक ताकत िें और नहीॉं तो कफर वही 
रहेगा जो मैं बोला ललैा, कैटरीना और सनुामी वाला भर एक नाम रख िेंगे। इतना ही रहेगा और कुछ 
नहीॉं होगा इसके आगे। आपने जो समय दिया उसके ललए बहुत-बहुत धन् यवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन् यवाि। मोहन मरकाम जी। 10 लमनट तक बोललए।                                                                              

 श्री मोहन मरकाम (कोण् डागाॉंव) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय राजस् व मॉंत्री के ववत् तीय 
वर्ा 2019-20 के अनिुान माॉंग सॉंख् या-8 भ-ूराजस् व तथा जजला प्रशासन के ललए नौ अरब नतरानब ेकरोड़ 
पैंतीस लाख, पिपन हजार रूपये, माॉंग सॉंख् या-9 राजस् व ववभाग के ललए बाईस करोड़ बारह लाख रूपये 
साि हजार रूपये, माॉंग सॉंख् या-35 पनुवाास के ललए- िो करो  ड़, पैंतीस लाख, िौरासी हजार रूपये तथा 
माॉंग सॉंख् या-58 राहत काया के ललए छ: अरब छत् तीस करोड़ बीस लाख उनिास हजार, सभी अनिुान 
माॉंगों का समथान करत ेहुए मैं अपनी बात करना िाहता हूूँ। 
 माननीय अध् यक्ष जी, राजस् व ववभाग महत् वपणूा ववभाग है। िाहे राज हो, रॉंक हो या आम आिमी 
हो, हर व् यजक्त को जरूरत पड़ता है।  
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सदनिोसचूना 
स्िास््यपरीक्षणमशविर''िाआयोिन 

 

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय सिस् यों हेत ु ववधान सभा भवन जस्थत ऐलोपधैथक धिककत् सालय, 
आयवेुदिक डडस् पेंसरी तथा होम् योपथैी डडस् पेंसरी में दिनाॉंक 26 से 28 फरवरी, 2019 तक स् वास् ् य 
परीक्षण लशववर'' आयोजजत है तथा स् वाईन फ्ल ूके वेक् सीन लगाने की व् यवस् था भी की गई है। 
 कृपया माननीय सिस् य प्रात: 11.00 बजे से सायॉं 5.00 के मध् य स् वास् ् य परीक्षण लशववर एवॉं 
वेक् सीनेशन की सवुवधा का लाभ लेवें। 
 

समय : 
3:36 बजे           (सभापनतमहोदय(श्रीअमरिीतभगत)पीठासीनहुए) 

 

वित्तीयिषग2019–2020िीअनदुानमांगोंपरचचाग(क्रमश:) 
 

 श्री मोहन मरकाम :- माननीय सभापनत महोिय, राज स् व ववभाग महत् वपणूा ववभाग होता है। वह 
िाहे राजा हो, रॉंक हो या आम जनता हो, आम जनता को कैसे सवुवधाएॉं लमले, उनको कैसे लाभ लमले, 
हमारी सरकार ववशरे् कायायोजना बनाकर काम कर रही है।  

 माननीय सभापनत जी, ई-कोटा, हमारे ववपक्ष के साथी कह रहे थे कक ई-कोटा के माध् यम से वहाॉं 
के कायों में पारिलशाता एवॉं त् वररत गनत से सॉंपादित करने की दृजष्ट से जहाॉं एक ओर भलूम सॉंबॉंधी 
अलभलेखों को आनलाईन ककया है, वहीॉं िसूरी ओर भलूम सम् बन् धी ववलभन् न वववािों के ननराकरण के ललए 
ई-कोटा की व् यवस् था की है।  ई-कोटा के अन् तगात पररवनत ात राजस् व न् यायालयों में प्राप् त आविेनों का 
आनलाईन पॉंजीयन एवॉं आवेिकों को पावती िेने का प्रावधान है।  पॉंजीयन उपरान् त ईश तहार, प्रकाशन हेत ु
पक्षकारों को नोदटस जारी करने सदहत सभी न् यायालयीन प्रकक्रयाओॉं का आनलाईन ननष् पािन ककया जा 
रहा है।  माननीय सभापनत जी, दहतबद्ध पक्षकारों को एस0एम0एस0 के माध् यम से सिूना प्रिान की 
जायेगी। सॉंपणूा न् यायालयीन प्रकक्रया आनलाईन अवलोकन हेत ु उपलब् ध रहेगा।  ई-कोटा में वविाराधीन 
प्रकरणों से सॉंबॉंधधत भलूमयों की जानकारी आनलाईन उपलब् ध रहेगी।  प्रत् येक न् यायालय में ई-कोटा 
व् यवस् था के कक्रयान् वयन हेत ुसभी राजस् व न् यायालयों को नवीन कम् प् यटूर एवॉं वप्रन् टर प्रिान ककए गए हैं। 
न् यायालय के सगुम सॉंिालन हेत ुइॉंटरनेट की व् यवस् था हेत ुपथृक से आवॉंटन सभी जजला कलेक् टरों को 
प्रिान करने की व् यवस् था की गई है।  

 माननीय सभापनत जी, माननीय साथी हमारे वररष् ि सिस् य िन् राकर जी कह रहे थे कक लगभग 
2 लाख राजस् व प्रकरण आज भी पेजण्डग हैं।  इसललए हमारी सरकार ने पारिलशाता के साथ इन कामों को 
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करने का प्रयास ककया है।  माननीय मखु् यमॉंत्री जी ने सख् त ननिेश दिया है कक लोक सेवा         
गारन् टी  योजना का अक्षरश: पालन हो, जो भी उसमें समय-सीमा है, 15 या 20 दिन में नक् शा, खसरा 
से लेकर जो भी समयाधीन है, लोक सेवा गारन् टी योजना के तहत सख् त ननिेश सभी 27 जजला कलके् टरों 
को ननिेलशत ककया है।  उसके अनसुार लोक सेवा गारन् टी योजना के तहत सभी काम लगातार हो रहे हैं। 
इस कारण लगातार शासन-प्रशासन में पारिलशाता के साथ हमारी सरकार काम कर रही है। आगे आने 
वाले समय में इसका वहृि लाभ लमलेगा। आने वाले समय में छत् तीसगढ़ की जनता को लाभ लमलेगा। 
 माननीय सभापनत जी, मासाहती एवॉं असवेक्षक्षत ग्रामों का सवेक्षण, इसके तहत 1252 ग्रामों का 
ियन सवेक्षण हेत ुककया गया है। जजसमें 1,013 ग्रामों के नक् शा तयैार कर सत् यापन हेत ुजजला कलेक् टरों 
को उपलब् ध कराया गया है। अबझूमाड़ के 32 ग्राम , माननीय सभापनत जी, अभी तक अबझूमाड़ नान 
सवे एररया रहा है। उन ग्रामों को भी हमारी सरकार ने प्राथलमकता के साथ सवे करने का ननणाय ललया 
है। आने वाले समय में जो अबझुमाड़ में बसे हमारे ग्रामीण भाई हैं, उनको कहीॉं न कहीॉं इसका लाभ 
लमलेगा । अगर उनको नक् शा–खसरा उपलब् ध होंगे तो शासन की योजनाओॉं का लाभ अॉंनतम व् यजक्त तक 
लमलेगा और साथ-साथ ही राजस् व अलभलेखों में उनका नाम भी िजा होगा ।  

 माननीय सभापनत महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीय मॉंत्री जी के सॉंज्ञान में कोण् डागाॉंव जजल े
की बात लाना िाहता हूॉं । वहाॉं 1924-25 से आज तक नजूल सवे नहीॉं हुआ है, वपछली सरकार हमें 
लगातार 5 सालों तक आश वासन िेती रही कक हम 5 सालों से रूढ़की से सवे करा रहे हैं, मगर उसका 
आज भी सवे नहीॉं हुआ है । मैं माननीय मॉंत्री जी से ननवेिन करूॉं गा कक कोण् डागाॉंव शहर जो आज जजला 
मखु् यालय है, अगर जजला मखु् यालय का 1924 सवे नहीॉं हुआ है तो कहीॉं न कहीॉं गॉंभीर ववर्य है । मैं 
माननीय मॉंत्री जी से ननवेिन करूॉं गा कक जो वपछली सरकार लसफा  पाॉंि साल आश वासन िेकर ननकाल िी, 
अभी मैं िाहता हूॉं कक वहाॉं का सवे हो और वहाॉं के लोगों को लाभ लमले । जजस ि़ॉंग से आपने अबझुमाड़  
का ननणाय ललया है, वह स् वागतयोग् य है। उससे सिमिु में हमारे बस् तरवालसयों को, हमारे अबझुमाड़ के 
लोगों को कहीॉं न कहीॉं उसका लाभ लमलेगा ।  

 माननीय सभापनत महोिय, 612 ग्रामों के नक् श ेतथा प्रथम िरण का सत् यापन, द्ववतीय िरण 
में 590 ग्रामों का सत् यापन तथा ततृीय िरण में 71 ग्रामों का सत् यापन काया पणूा कर ललया जायेगा । 
हमारी सरकार ने एक छोटे भखूण् डों के क्रय-ववक्रय का एक ऐनतहालसक ननणाय ललया है । वपछली सरकार 
में हम लोग लगातार माॉंग करत ेरहे, मगर वह माॉंग परूी नहीॉं हुई, मगर गरीबों का, आम जनता का, 
मध् यम वगों की धिॉंतन करने वाली सरकार, माननीय भपेूश बघेल जी की सरकार, माननीय राजस् व मॉंत्री 
जी ने, माननीय मखु् यमॉंत्री जी ने जो ऐनतहालसक ननणाय ललया है, उसका कहीॉं न कहीॉं लाभ छत् तीसगढ़ 
के आम गरीब लोगों को लमल रहा है । पवूावती सरकार के द्वारा 1:4000 के पमैाने पर तयैार नक् शों का 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

105 

5 डडसलमल से छोटे भखूण् डों का आॉंकलन नहीॉं होने के कारण बबना नक् शा के पॉंजीयन तथा नामाॉंतरण के 
कायों पर रोक लगा िी गई थी, हमारी सरकार के गिन होत ेही हमने नगरीय क्षेत्रों के 1:4000 के नक् शों 
को 1:500 के पमैाने पर पररवनत ात करने की योजना हाथ में ली है । कहीॉं न कहीॉं अक् सर लशकायत होती 
थी और बोलत ेथ ेकक कम् प् यटूर नील है तो हमारी सरकार ने उसमें काम करना शरुू कर दिया है और 
उसमें जो पाॉंि डडसलमल स ेकम जजनकी जमीन जो मध् यम वगा, गरीब वगा का है, हर ककसी का सपना 
होता है कक घर बने, हर कोई का सपना होता है कक अपनी खुि की जमीन हो, वह सपना परूा करने के 
ललए हमारी सरकार ने ऐनतहालसक ननणाय ललया है । इस काया हेत ु2019-20 के बजट में 13 करोड़, 20 
लाख रूपये का बजट प्रावधान ककया गया है । जो बातें लगातार आई हैं, उन कायों को भी हम कर रहे   
हैं ।  

 माननीय सभापनत महोिय, ई धरती योजना के तहत राजस् व अलभलेखों को आम जनता तक 
सलुभ रूप से कैसे पहुॉंिाएॉं, उस योजना को वपछली सरकार ने शरुू की थी, उसी को आगे बढ़ात े हुए 
2019-20 में 79 करोड़, 69 लाख, 50 हजार रूपये का प्रावधान इस बजट में ककया गया है जजससे आम 
जनता को जो भी राजस् व के अलभलेख हैं, उसको सलुभ उपलब् ध हो सके, मगर इसमें कुछ टेजक्नकल 
बातें आ रही हैं । सभापनत जी, हम लोग ग्रामीण क्षेत्र से आत ेहैं, कभी ग्रामीण क्षेत्रों में नेट की सवुवधा 
नहीॉं होती, नेट सवुवधा नहीॉं हो तो उसकी मनैअुल व् यवस् था भी हो, ताकक जो भी शासन की योजनाओॉं का 
लाभ लेना िाहें तो समय पर उपलब् ध हो सके । अक् सर हम िेखत ेहैं कक 5-6 दिन तक ककसान आिमी 
तहसील कायाालय, पटवारी कायोलयों के िक् कर लगात ेहैं, उनको समय पर नक् शा-खसरा-बी 1 नहीॉं लमल 
पाता । इसीललए मैं िाहता हूॉं कक वह व् यवस् था मनैअुल भी हो, ताकक आम जनता को इसका सलुभ लाभ 
लमल सके ।  

 सभापनत महोिय :- कृपया सॉंक्षक्षप् त करें । 
 श्री मोहन मरकाम :- सभापनत जी,  मैं पहला वक् ता हूॉं तो पहले वक् ता होने के नात ेमैं परूी बात 
कहने िीजजए । राष् रीय भ ूअलभलेख का आधुननकीकरण एनआरएनपी भ ू पॉंजीयनों का कम् प् यटूरीकरण 
सवेक्षण राज् य के 18 स् वीकृत जजलों का कम् प् यटूरीकरण के ललए वपछली सरकार ने बजट में पयााप् त 
प्रावधान ककया था, मैं िेख रहा था कक 2015-16 49 करोड़, 2016-17 में 69 करोड़, 2017-18 में 17 
करोड़ का प्रावधान ककया गया था । कफर भी आजकल अधधकतर गाॉंवों के नक् शा-खसरा से लेकर बी-1 
अपडटे नहीॉं है । कहीॉं न कहीॉं आम जनता को इसका खालमयाजा बहुत भगुतना पड़ता है । वपछली 
सरकार ने, तत् कालीन सरकार ने, इतना बजट में प्रावधान करने के बाि भी अप टू डटे नहीॉं है तो 
माननीय सभापनत जी, मैं आपके माध् यम से िाहूॉंगा कक सरकार जो अपडटे नहीॉं है, कोई भी गाॉंव के हो, 
परेू छत् तीसगढ़ के लगभग 19 हजार गाॉंव के नक् शा-खसरा अपडटे हो ताकक आम जनता को उसका लाभ 
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लमल सके । माननीय सभापनत जी, कृवर् सॉंरिना । इस बजट में 2 करोड़ 48 लाख का प्रावधान ककया 
गया है । इसमें कृवर् के आधनुनक एवॉं पारम् पररक  साधनों के उपयोग की जानकारी प्राप् त करना, कृवर् 
जोत की सॉंरिना तथा क्षेत्रफल, भ-ूराजस् व के आधार पर जोतों की सॉंख् या तथा क्षेत्रफल बताना, माननीय 
सभापनत जी, जो हम लोग आ धनुनक खेती करना िाहत ेहैं, इसमें जो ककसानों को लाभ लमलना िादहये, 
उसका लाभ लमले । प्रधानमॉंत्री फसल बीमा योजना के ललए भी 4 करोड़, 25 लाख का इसमें प्रावधान 
ककया गया है । लघ ुलस ॉंिाई योजनाओॉं के ललए सवेक्षण काया, लघ ुसाधनों का बेहतर उपयोग कैसे हो, 
कृवर् क्षते्रफल की वदृ्धध कैसे हो, उसके ललए सरकार ने वर्ा 2019 एवॉं वर्ा 2020 में 4 करोड़ का 
प्रावधान ककया है । माननीय सभापनत जी, नक् सल प्रभाववत पररवारों के ललए आवास योजना, इसके ललए 
भी इस योजना में 10 लाख रूपये का प्रावधान ककया गया है । माननीय सभापनत महोिय, पवूा मॉंत्री 
आिरणीय िन् राकर साहब कह रहे थे, उसके ललए कोई प्रावधान नहीॉं ककया गया है । जबकक सरकार ने 
आपिा एवॉं पनुवाास के ललए 636 करोड़ का इस बजट में प्रावधान ककया है । जब आप अन् य बात कर 
रहे थे, उसके ललए भी आपिाओॉं में 636 करोड का इस बजट में प्रावधान ककया गया है । माननीय 
सभापनत जी, ककसान सम् मान ननधध, पाॉंि साल तक तो आपकी सरकार, केन् र की सरकार सोई थी । 
आपने ककसान सम् मान ननधध क् यों नहीॉं दिया, आपने अभी ल ली प प 2000 रूपये िेने का प्रयास ककया 
है जो कक ऊॉं ट के मुॉंह में जीरा है । आज प्रिेश के ककसानों ने जो जनािेश दिया है, िा वह राजस् थान हो, 
छत् तीसगढ़ हो, मध् यप्रिेश हो, आज केन् र की सरकार की नीॉंि खुल गई है । इसललए परेू ककसान िाहे वह 
छत् तीसगढ़ के हो, परेू िेश के ककसान, जागे हैं । इसललए केन् र की मोिी सरकार को पलटन ेका प्रयास 
कर रहे हैं । इसललए  इन् होंने अनाप-शनाप में, जब िो महीना िुनाव बिा है, प्रनतदिन 15 रूपया  
ककसान सम् मान ननधध िेने का प्रयास ककया है । माननीय सभापनत महोिय, जहाॉं तक पटवारी हल् के की 
बात है, हर पॉंिायत में एक पटवारी हल् का है । हमारे जजतने भी पॉंिायत हैं, उसमें एक पटवारी हल् का है, 
उसका लाभ हमारे ककसानों को लमलेगा । रही बात बॉंधक भलूम की, जो  9 लाख लोगों की आपने ििाा 
की है, आपकी सरकार ने 15 साल तक राज ककया है तो 9 लाख बॉंधक आपने ही बनाया है ना ? हमने 
तो नहीॉं बनाये हैं । माननीय सभापनत जी, हमारी सरकार को तो जुम् मा-जुम् मा िो महीना हुये हैं । आज 
िो महीना में हमारी सरकार की बहुत सी योजना, माननीय मखु् यमॉंत्री जी ने, माननीय राजस् व मॉंत्री जी ने 
जो ऐनतहालसक ननणाय ककया है, लोकसेवा गारण् टी योजना के तहत समयसीमा में जो नक् शा खसरा स े
लेकर जो भी बी-1 िेने का ननणाय ललया है, कहीॉं न कहीॉं लाभ हमारी जनता को लमलगेा । माननीय 

सभापनत जी, हम िेखत े हैं कक छत् तीसगढ़ राज् य के जो 13 जजले अधधसधूित क्षते्र में आत े हैं, 85 
ववकासखॉंड आदिवासी उप योजना में आत ेहैं । उसके बाि भी वपछली सरकार ने भ-ूराजस् व सॉंदहता की 
धारा 165 2  में सॉंशोधन करने का प्रयास ककया था, मगर मैं छत् तीसगढ़ की जनता को धन् यवाि िेना 
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िाहता ह ू ॉं कक वपछली सरकार ने आदिवालसयों की जमीन को लटूकर बड़-ेबड़ ेउद्योगपनतयोंको िेना िाह 
रही थी, हमने लगातार इस सिन में ववरोध ककया, आज भी सॉंख् या बल के बिौलत भ-ूराजस् व सॉंदहता की 
धारा में सॉंशोधन करने का प्रयास ककया था ।  

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय सभापनत महोिय, माननीय मोहन मरकाम जी ने जो आदिवालसयों 
की जमीन लटूकर उद्योगपनतयों को िेने की बात की, लटू शब् ि आपविजनक है । कभी भी ककसानोंकी 
जमीन की जबरिस् ती रजजस् री नहीॉं कराई जा सकती । इसलटू शब् ि को ववलोवपत करायें, यह ननवेिन 
करता ह ू ॉं ।  

श्री मोहन मरकाम :- आज जब मैं कुछ कहता हूॉं तो लमिी लगती है। 
श्री लशवरतन शमाा :- कहीॉं ककसी को लमिी नहीॉं लगती। बस् तर में ही 289 हेक् टेयर जमीन 2001 

में ली गई और आज तक उसका उपयोग नहीॉं हुआ और ककसान वॉंधित हो गये।  

श्री िीपक बजै :- सभापनत महोिय, लटू शब् ि कहाॉं से असॉंसिीय हो गया?  

श्री धमाजीत लस ॉंह :- सभापनत महोिय, हम भार्ण जरूर िे सकत ेहैं, िेना भी िादहए। मरकाम 
साहब बद  ि़या बोलत े हैं इसमें ककसी को कोई शॉंका नहीॉं है। पर हम शब् िों की शालीनता, भार्ा की 
शालीनता का थोड़ा ख् याल रखेंगे तो तकलीफ नहीॉं होती है। अब लमिी लग गई, ये बाजार की भार्ा है, 
सिन की भार्ा नहीॉं है। ये लटू, खसोट, डकैती इस प्रकार की भार्ा ककसी राजनीनतक िल या सरकार के 
खखलाफ करना भी उधित नहीॉं है। इसललए आपसे ननवेिन है कक इन सब िीजों को ववलोवपत कीजजए। 
आप बोललए ना, आप तो िीक बोल रहे हैं। 15 साल में ये हुआ, वो हुआ, बोलत ेरदहए, हम उसको सनु 
रहे हैं। कहीॉं गुॉंजाईश हो, एक सीट बिा है तो आप रोज बोलो, आप तो रोज 15 साल बोल ही रहे हो। 
पर सभापनत महोिय, लटू-खसोट, लमिी ये सब सिन की भार्ा नहीॉं है यह आपसे ननवेिन है। 

श्री अजय िन् राकर :- माननीय सभापनत महोिय, माननीय मोहन मरकाम जी लशक्षा से जुड़ ेरहे 
हैं। एक माधुया गणु होता है- शब् िों का माधुया। आलोिना भी हम अच् छे शब् िों में कर सकत ेहैं। आपको 
हमारी अनपु लजब्धयों पर बोलने का अधधकार है। लेककन आप अनऔधित् यपणूा शब् ि और असॉंसिीय    
शब् ि का इस् तमेाल करके कहीॉं से िमिारी नहीॉं दिखात ेबजल्क हाऊस का स् तर धगरात ेहैं। हम सब इस 
बात के ललए प्रनतबद्ध हैं कक हाऊस की गररमा बढे़। आलोिना हाऊस का मखु् य ववर्य है वह आप कररय े
लेककन शब् िों का जो इस् तमेाल है वह गररमापणूा हो जजसके ललए छत् तीसगढ़ की ववधानसभा जानी जाती 
है।  

श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- माननीय सभापनत महोिय, लटू तो परेू राजस् व ववभाग में मिा है उस 
लटू को समाप् त करें, अब तो नई सरकार आ गई है। 
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श्री मोहन मरकाम :- माननीय सभापनत महोिय, सॉंख् या बल के आधार पर इनहोंने भ-ूराजस् व 
सॉंदहता की धारा 165(2) में सॉंशोधन करने का प्रयास ककया था। हमने लगातार सरकार स ेननवेिन ककया 
था कक आप सलेक् ट कमेटी के पास भेजजए, ववशरे्ज्ञों से राय लीजजए, उसके बाि इस ननयम को लाग ू
कीजजए मगर इन् हें तो हड़बड़ी थी क् येाॉंकक इन् हें तो िॉंि उद्योगपनत लमत्रों को िेना था। बस् तर जैसी जगह 
इनको खाली करके िेना था इसललए आज 15 की सॉंख् या आने के पीछे भी यह एक महत् वपणूा कारण है 
क् योंकक आम जनता की भावना का इन् होंने ख् याल नहीॉं रखा इसीललए आम जनता इनके ववरूद्ध िली गई 
और ये जो 65 प् लस की बात करत ेथे आज 15 में आकर लटक गए।  

माननीय सभापनत महोिय, इनकी सरकार लोहॉंडीगड़ुा को जस्वटजरलैंड से भी खूबसरूत बनाने की 
बात करती थी, ककन् त ुहमारे 1707 ककसानों का 4000 एकड़ से अधधक जमीन इन् होंने कब् जा कर ललया 
था और उसे उद्योगपनत लमत्रों को दिया था। उसके बाि हमारी सरकार ने आत े ही िेश में पहला 
ऐनतहालसक ननणाय ललया है कक 4000 स ेअधधक एकड़ जमीन वहाॉं के 1700 से अधधक ककसानों को 
वापस ककया है। यह िो महीने की सरकार का ऐनतहालसक ननणाय है। हमारा नगरनार स् टील प् लाॉंट जो 
भारत सरकार के उपक्रम की कॉं पनी है उसमें 2007 में 1032 ककसानों की जमीन अधधग्रदहत की गई। 
तत् कालीन वपछली सरकार कहती थी कक हमारी जो पाललसी है बहुत अच् छी है उसमें हम उन् हें जमीन के 
बिले जमीन िेंगे, उनको नौकरी िेंगे। आज भी 1032 ककसान जजनकी जमीन अधधग्रदहत की गई है 
उनको भी आज नौकरी नहीॉं िी गई है। आप इससे अॉंिाजा लगा सकत ेहैं। आज हमारी सरकार लगातार 
ऐनतहालसक ननणाय ले रही है। आने वाले समय में इसका बहुत अच् छा पररणाम लमलेगा। मैं सॉंवेिनशील 
माननीय मखु् यमॉंत्री जी और राजस् व मॉंत्री जी को धन् यवाि िेना िाहता हूॉं कक कहीॉं न कहीॉं इन िो माह में 
आपने जो िार-पाॉंि ननणाय ललये हैं यह ऐनतहालसक ननणाय हैं। इसमें सबसे बड़ा ननणाय 5 डडसलमल स े
कम जमीन की रजजस् री का है जजसमें लाखों लोग स् वागत कर रहे हैं और उसका लाभ भी आने वाले 
समय में लमलेगा । माननीय सभापनत जी, मैं आपके माध् यम से सिन से आग्रह ननवेिन करूॉं गा कक 
माननीय राजस् व मॉंत्री जी के जो अनिुान माॉंग हैं उसका सवा सम् मनत से समथान करत े हुए माॉंग का 
समथान करें। इन् हीॉं बातों के साथ अपनी बातों को समाप् त करता हूॉं। आपने मझुे बोलने का समय दिया 
धन् यवाि । 
 श्री केशव प्रसाि िॉंिा (जैजपेरु) :- माननीय सभापनत महोिय, राजस् व ववभाग की अनिुान माॉंग है 
और ज् यािा लॉंबा िौड़ा नहीॉं बोलत ेहुए मैं थोड़ ेसे व् यावहाररक िीजों की ओर मैं माननीय मॉंत्री जी का 
ध् यान आकवर्ात करना िाहता हूॉं। सीधे सीधे गरीब और ककसानों से जुड़ी हुई बात है। कोई भी गरीब और 
ककसान का काम इस ववभाग के बबना नहीॉं होता है। अगर हमको पेंशन का प्रमाण पत्र लेना है तब भी 
राजस् व ववभाग के प्रनतवेिन की आवश यकता होती है। जमीन बेिना है तब भी राजस् व ववभाग की 
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आवश यकता है, फौती कटवाना है तो इस ववभाग की आवश यकता है। नामाॉंतरण करवाना है तो इस 
ववभाग की आवश यकता है, ककसान सीधा सीधा इस ववभाग से जुड़ा हुआ है। इस  ववभाग के कारण सभी 
लोग परेशान भी हैं। छत् तीसगढ़ में अगर सबसे ज् यािा भ्रष् टािार है तो इसी राजस् व ववभाग में है। बबना 
लेन िेन के कहीॉं कुछ काम नहीॉं होना है। लोग ककसके पास लशकायत करें, पटवारी की लशकायत 
तहसीलिार स ेकरेंगे, एस.डी.एस से करेंगे, कलके् टर से करेंगे। एक गाॉंव को आिमी सीधे सीधे मखु् यमॉंत्री 
और सधिव के पास तो नहीॉं आयेगा लेककन कहीॉं सनुवाई नहीॉं है। ककसी जगह सनुवाई नहीॉं है, परूा लटू 
मिा हुआ है। मैं प्रनतवेिन पढ़ रहा था। प्रनतवेिन में तो ज् यािा पटवारी की कमी नहीॉं है लेककन क् या 
कारण है कक जाॉंजगीर िाॉंपा जजले में एक एक पटवारी को पाॉंि पाॉंि पटवारी हल् का नॉंबर दिया गया है। 
आज पटवारी लोग अपने अधीनस् थ एजेंट बना के रखे हैं हर गाॉंव में एक एक आिमी को बिैा दिये हैं, 
अपने ररकाडा को िे करके। ककसान उनके पास जायेगा, मोल भाव करेगा, एजेंट उसका काम करेगा। 
पटवारी मखु् यालय में बिै करके वहाॉं से खाली ननिेश िेने का काम करेगा। मैं माननीय मॉंत्री जी से 
ननवेिन करना िाहता हूॉं कक आप तमाम ररकाडा को आन लाईन करवा िीजजये, लेककन ककसी भी ककसान 
को आसानी स ेनक् शा खसरा उपलब् ध नहीॉं हो पा रहा है। लोक सेवा केन् र जायेंगे, पॉंजीयन करायेंगे, 
कफराक् त ववभाग में जा करके पनु: रसीि कटवायेंगे और रसीि कटवाने के बाि उनको समय दिया 
जायेगा। कफर बाि में पता िलेगा उस समय पर आपका ररकाडा तो आनलाईन िजा नहीॉं हुआ है। कफर वह 
िार महीने, छ: महीने घमेूगा तब कहीॉं जा करके उसका ररकाडा आनलाईन होगा तब उसको नक् सा खसरा 
बीमा लमलेगा। इसी ववभाग से हमको जमीन बेिना है तो नॉंबर छाॉंट लेने है उसके बबना पॉंजीयन कायाालय 
में रजजस् री नहीॉं होगा। उसके ललये मारी मारी, कई जगहों पर तो ननयम से अलग हटकर नायब 
तहसीलिार लोग ननयम बना ललये हैं। इजशतहार प्रकालशत करेंगे, ककसी को िावा आ पवि थोड़ी है। मेरी 
जमीन पर ककसी को क् या िावा आपवि है? कोई गलत आ िमी िावा आपवि भी करता है तो उससे क् या 
आशय है? मतलब जबिास् ती ककसानों को परेशान करना, इस ववभाग का उद्िेश य हो गया है। फौती 
तत् काल कटना िादहए। अगर ककसी व् यजक्त की मतृ् य ुहोती है, उनके वाररस के नाम पर तत् काल फौती 
कट के उनके नाम पर जमीन आ जानी िादहए। मैं अभी माननीय मॉंत्री जी के प्रश नकाल का समय था, 
मैंने प्रश न लगाया था। फौती का 168 प्रकरण एक अकेले मेरे तहसील में लॉंबबत है। 168 प्रकरण, मतलब 
168 ककसान आपके धान बेिने से वॉंधित हो गये। क् योंकक फौती नहीॉं कटा तो उसका पॉंजीयन नहीॉं हुआ 
और वे धान नहीॉं बेि पाये। नामाॉंतरण बॉंटवारा का तो हालत ही खराब है। नामाॉंतरण के ललए घमू रहे हैं, 
बॉंटवारे के ललए घमू रहे हैं। ये तमाम प्रकरण पॉंिायत स् तर पर हो जाना िादहए। आज आिमी लािार 
और बेबश हो करके, न् यायालय की शरण में जाने के ललए लािार बेबश हो गये हैं। जानत आमिनी 
ननवास की क् या हालत है, आपने तो एक समय सीमा तय की है। क् या लोक सेवा गारण् टी अधधननयम का 
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पालन ककया जा रहा है ? अभी माननीय अजय िन् राकर जी बोल रहे थे कक अगर सबसे ज् यािा इस 
अधधननयम का िरुूपयोग हो रहा है तो राजस् व ववभाग में हो रहा है। ये बबल् कुल सही बात है। राजस् व 
ववभाग से ही मआुवजा तय ककया जाना है। अधधग्रहीत की गई जमीन 8, 10 साल हो गये।  

 सभापनत महोिय :- कृपया जल् िी समाप् त करें।  

श्री केशव प्रसाि िन् रा :- जी। माननीय सभापनत महोिय, 8, 10 साल हो गये, आज ककसानों को 
मआुवजा नहीॉं लमला है। मेरे जजले से िरिर राॉंसलमशन लाईन गजुर रही है। ट वर लग रहा है सरकार ने 
नया ननयम बनाया कक शतप्रनतशत मआुवजा के बाि ट वर का ननमााण काया िाल ूहोगी, लेककन आज 4 
साल हो गये, ट वर का ननमााण काया िाल ूहो गया, ट वर लग भी गया, तार भी खखॉंि गई, लाईन भी 
प्रभाववत हो गये, 2 साल हो गया। लेककन आज ककसान मआुवजा से वॉंधित है। राजस् व ववभाग अपनी 
जवाबिारी और जजम् मिेारी को नहीॉं ननभाने के कारण आज ककसान परेशान हैं।  

माननीय सभापनत महोिय, डडजजटल हस् ताक्षर की बात कर रहे हैं। जब हमारा ररक डा ही ऑन 
लाईन नहीॉं हुआ है तो डडजजटल हस् ताक्षर पर हम कहाॉं जाएॉंगे ? मैं माननीय मॉंत्री जी से ननवेिन करना 
िाहता हूूँ कक मेरे ववधान सभा में उप तहसील भोधथया है, आपकी ही सरकार में वर्ा 2002 में उसका 
शभुारॉंभ ककया गया था, लेककन एक भी पि स् वीकृत नहीॉं है, न बबजल्डॉंग बनी है और आज उप तहसील 
परूी तरह से बॉंि है केवल आपके ररक डा में भोधथया उप तहसील है वहाॉं एक दिन भी लल ॉंक कोटा नहीॉं 
लगता है और भोधथया की बात बता रहा हूूँ। न वहाॉं पर लल ॉंक कोटा लगता है, न आपके कोई नायब 
तहसीलिार बिैत ेहैं। जजैेपरु तहसील जो बड़ा तहसील है, वह 103 गाॉंवों का तहसील है तहसीलिार का 
एक पि स् वीकृत है। अनतररक् त तहसीलिार का एक पि,  नायब तहसीलिार के 04 पि, लेककन इसकी 
ववरूद्ध आप एक नये नायब तहसीलिार को बिैा कर, उनको तहसीलिार का प्रभार दिये हैं और उनको 
जो काम करना िादहए, वह काम नहीॉं कर रहे हैं। कहीॉं ईंटा पकड़ रहे हैं, कहीॉं रेती पकड़ रहे हैं कहीॉं बेजा 
कब् जा के नाम पर िहशत फैला रहे हैं और जो काम उनको करना िादहए, ककसानों को नक् शा, खसरा 
िेना िादहए, अपने न् यायालय पर बिैकर न् यायालय का प्रकरण ननपटाना िादहए। ल  एण् ड ऑडार की 
व् यवस् था सधुारना िादहए, उससे भटकर, केवल अवधै  वसलूी में भलेू हैं। एक सप् ताह  में कलके् टर साहब 
4 बार अपना नया आिेश िेकर उप नायब तहसीलिार को पिस् थ ककये हैं। मेरा ननवेिन है कक आप 
ककसानों की रक्षा कीजजए। ककसान के प्रनत सॉंवेिनशील सरकार बोल रहे हैं। ये लटू मिी है, साहब कफर 
लटू असॉंसिीय भार्ा है ऐसा बोलेंगे, ये जो भ्रष् टािार मिा है, ये असॉंसिीय भार्ा नहीॉं है। भ्रष् टािार थोड़ी 
है तो ये भ्रष् टािार मिा है उसको आप कृपया करके समाप् त करें।  

सभापनत महोिय :- क् या अब समाप् त हो गया ?  
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श्री केशव प्रसाि िन् रा :- जी। माननीय सभापनत महोिय, लोक सेवा गारण् टी अधधननयम का 
शतप्रनतशत अपने ववभाग में पालन करवायें। ऐसा मैं आपसे अनरुोध करत े हुए, आपने मझुे बोलने का 
समय दिया, उसके ललए आपको बहुत-बहुत धन् यवाि।  

   

समय : 
4:03 बजे  (अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए) 

 

श्री धमाजीत लस ॉंह (लोरमी) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, राजस् व मॉंत्री जी के ववभाग की माॉंगों पर 
ििाा करने के ललए खड़ा हुआ हूूँ। मैं मॉंत्री जी के बारे में अच् छे से जानता हूूँ। जब ये एम.एल.ए. नहीॉं थे, 
हम भी नहीॉं थे तब से इनसे हमारी मलुाकात है। अपने ववभाग, अपने काम के ललए बहुत समवपात होकर, 
काम कर रहे हैं। यहाॉं भी मझुे उम् मीि है कक वह समवपात होकर ही राजस् व ववभाग के ि़रे को िीक 
करेंगे। 

 माननीय अध् यक्ष महोिय, केशव प्रसाि िन् रा जी ने िीक कहा कक जो पटवारी वगरैह हैं व े
आजकल रेत पकड़ने का काम ज् यािा करत ेहैं। रेक् टर वाला रेत, कोई बड़ा हाईवा का रेत नहीॉं, अब ये 
बताईये कक गाॉंव में न कोई खिान धिजन्हत होता, सरकारी छोटा-छोटा काम होता है, रेक् टर स ेकोई लाता 
है तो पटवारी, क् यों पकड़ े ? तहसीलिार, पटवारी की ववशरे् रूधि लसफा  रेत पकड़ने में है। जरा, उनको 
समझाईये कक भईया राजस् व प्रकरण इतना लम् बा िौड़ा पहाड़ सरीख े बिैा है, आप पहल े उसको िीक 
कररये।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, िसूरा आपसे ननवेिन ये है कक मरकाम साहब कहाॉं िले गये ? वे बोल 
रहे थे कक हमारी सरकार ने इतना वापस कर दिया, उतना वापस कर दिया। आपके ही शहर में 40 साल 
पहले से फटीलाईजर कारखाने के ललए जमीन आरक्षक्षत है । स् वाभाववक रूप से मैं जानता तो नहीॉं हूूँ पर 
समझता हूूँ कक उसमें कुछ न कुछ ककसानों की जमीन गई होगी तो आप दिल् ली की सरकार से बात 
कररये। हम लोग सब िाहत ेहैं हमारी प्राथलमकता है कक वहाॉं पर फटीलाईजर का कारखाना खुले। अगर 
वह नहीॉं खुल रहा हो तो कोई और कारखाना जो वहाॉं के दहत के ललए या प्रिेश के ललए उधित हो, वह 
खोल िीजजए। और वह भी नहीॉं है तो कृपा करके उस जमीन को गरीबों को बटवा िीजजए या नगरीय 
प्रशासन को िे िीजजए ताकक शहर के ललए वहाॉं पर कुछ िसूरे सॉंस् थान खड़ ेहों। पर वह साईट ररजवा फार 
फदटालाईजर फैक् टरी  का बड़ा बोडा लगा हुआ है, वपछले 40 साल से आत-ेजात े िेखत ेहैं, अच् छा नहीॉं 
लगता, इसके ऊपर भी जरा ध् यान िे िीजजयेगा। हालाॉंकक ये माॉंग रेणु जोगी जी भी अभी करेंगी, कफर भी 
मैं उन् हीॉं की माॉंग को अपना समथान िेत ेहुए पेण् रा, गौरेला और मरवाही को जजला बनाने की माॉंग करता 
हूॉं। वह इसललए करता हूॉं कक बबलासपरु से 180 ककलोमीटर िरू ये अॉंिल है, आदिवासी बाहुल् य क्षेत्र है, 
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मध् यप्रिेश के बाडार में है, वहाॉं के लोग बीमारी स े मर जात े हैं, वहाॉं के लोगों को धिककत् सा, लशक्षा, 
यातायात की सवुवधा नहीॉं है, अगर ये जजला बन जायेगा तो ये जनदहत का एक बहुत बड़ा काम होगा। मैं 
ये भी समझ सकता हूॉं कक उस  जजले के बनने में और नही बनने के बीि में श्री अजीत जोगी, ड  
(श्रीमती) रेणु जोगी और जोगी पररवार आपके आड़ ेआ सकता है। लेककन मैं आपसे ववनती करता हूॉं कक 
अब कोई वहाॉं पिैा हुआ है, पिैा होने के ललए कोई जगह तो िुन नहीॉं सकता कक मैं कहाॉं पिैा होऊॉं गा। 
अगर वह वहाॉं पिैा हुए हैं तो हुए हैं। अगर आपसे पटती है तो पटती है, नहीॉं पटती है तो नहीॉं पटती है, 
लेककन वहाॉं के लाखों आदिवालसयों का कोई जुमा नहीॉं है कक अगर अजीत जोगी नाम का कोई व् यजक्त 
आपके ननणाय में आड़ ेआ रहा हो तो उसे ववनम्रतापवूाक हटा िीजजए और वहाॉं जजला बना िीजजए। आप 
जजला बनायेंगे तो आपका नाम होगा, सिन की आसॉंिी पर बिेै हुए हमारे अध् यक्ष जी जजनका वह 
कायाक्षेत्र है, उनका भी नाम होगा, हमारा भी होगा और लोगों को सवुवधा लमलेगी। कहने का आशय यह है 
कक तॉंग राजनीनतक िश म ेसे िेखने की बजाय बड़ ेदिल से इस ननणाय को स् वीकाररये। अभी या माननीय 
मखु् यमॉंत्री जी की सभा के िौरान इसको घोर्णा कराईये।  

माननीय अध् यक्ष जी, एक आखखरी बात कह लूॉं। माननीय मॉंत्री जी मेरे क्षेत्र में लालपरु थाना 
करके गाॉंव है। उसके आसपास लगभग 60-70 गावों में अनसुधूित जानत बाहुल् य के हमारे भाई और बहन 
ननवास करत ेहैं। मैं िाहता हूॉं कक उसको आप उप-तहसील का िजाा िे िीजजए। लोरमी में एक तहसीलिार 
और उप-तहसीलिार है। उस एक उप-तहसीलिार को लालपरु थाना के नाम से धिजन्हत करके वहाॉं पर 
उप-तहसील का िजाा िे िीजजए, ताकक प्रशासन का ववकेन् रीकरण हो और वहाॉं पर लोगों को न् याय लमल 
सके। मझु ेआशा है कक आप मेरी बात पर सहानभुनूतपवूाक वविार करेंगे, मेरे क्षते्र के ललए और पेण् रा, 
गौरेलावालसयों के ललए सह्ियतापवूाक यहाॉं पर घोर्णा करेंगे। माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने बोलने का 
समय दिया, उसके ललए आपको बहुत-बहुत ध् न् यवाि।  

 श्रीमती रजशम आलशर् लसॉंह (तखतपरु) :-माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय राजस् व मॉंत्री जी के 
ववभागों से सॉंबॉंधधत अनिुान माॉंग सॉंख् या  8, 9, 35, 58 का समथान करत ेहुए अपनी बात रखना िाहती 
हूॉं। माननीय मखु् यमॉंत्री जी, माननीय राजस् व मॉंत्री को डायवसान के सरलीकरण के ललए, 5 डडसलमल तक 
छोटी जमीनों की रजजस् री से रोक हटा लेने के ललए लाभाजन्वतों की ओर से धन् यवाि िेती हूॉं। इसी तरह 
अरपा साडा पररयोजना के अॉंतगात आने वाली जमीनों की खरीिी-बबक्री में जो वर्ों से रोक लगी थी, उस े
हटाने के ललए भी माननीय मखु् यमॉंत्री जी द्वारा जो घोर्णा की गई है, उसका स् वागत करती हूॉं। मैं 
अपनी ववधानसभा तखतपरु में अनवुवभाग घोवर्त करने का आग्रह करती हूॉं और साथ ही सकरी को 
तहसील घोवर्त ककये जाने का मेरा आग्रह है। माननीय अध् यक्ष महोिय, सपु्रीम कोटा की गाईडलाईन के 
अनसुार जो तालाबों के ललए गाईडलाईन जारी की गई है उसका उलॉंघन करत ेहुए तखतपरु ववधानसभा 
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क्षेत्र के अनेक तालाबों की पटाई की जा रही है और उसे भलूम में बिला जा रहा है, कृपया उस पर रोक 
लगाने का आग्रह करती हूॉं। िूॉंकक माननीय मॉंत्री महोिय, आप आपिा प्रबॉंधन भी िेखत ेहैं तो आपके 
ववभाग के अॉंतगात आने वाली नगर सेना में अजग्नशमन  सेवा के ललए तखतपरु ववधानसभा के ललए मैं 
आग्रह करती हूॉं कक वहाॉं एक वाहन प्रिान करें। राजस् व मामले के ननपटारे के ललए लशववर लगायें जजसस े
नामाॉंतरण प्रकरण, ऋण पजुस्तका इत् यादि लमलने लग ेऔर ककसानों के अन् य राजस् व प्रकरण में उनके 
पास जाकर के उनका ननपटारा करें जजससे उनको लाभ होगा । इसी तरह कॉं प्यटूर से अधधकाॉंश काम होने 
लगे हैं, ई धरती योजना में कई बार सवार डाऊन होता है या लाईट गोल होती है तो ई धरती योजना स े
उन् हें जो पेपर नहीॉं लमल पात ेहैं तो उसके ललये मनै् यअूली भी समानाॉंतर व् यवस् था करने का आिेश िें तो 
ग्रामीण जो बस का खिाा करके आत ेहैं और खाली हाथ लौट जात ेहैं तो उसको सवुवधा हो जायेगी । 
माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आग्रह करती हूॉं कक रजजस् री ववभाग और राजस् व ववभाग के बीि में पॉंजीयन 
को लेकर के अस् पष् टता है उसे स् पष् ट करा िीजजये । इसी तरह मेरे ववधानसभा तखतपरु में सकरी नगर 
पॉंिायत आता है, जजसमें क लोनाईजसा बहुत सारी क लोनी डवलप कर रहे हैं, कई क लोननयों का ननमााण 
अभी िल रहा है और कई अभी परूी हो िकुी हैं, मैं आपके सामने यह उल् लेख करना िाहती हूॉं कक उसमें 
शासकीय भलूम और धरसा, जो छोटे-बड़ ेपौधों का जॉंगल है, निी-नाले हैं उसको भी कब् जा करके धरती 
बना ललया गया है और उसका ड यवसान कराकर क लोनाईजसा ने बेि दिया है । ऐसी आबािी भलूम के 
कब् जे और ववक्रय के सॉंबॉंध में कोई स् पष् ट ननिेश नहीॉं होने का लाभ यह भमूाकफया उिा रहे हैं । 
बबलासपरु में नजूल के पट्टों का नवीनीकरण वर्ों से लॉंबबत है तो उसके नवीनीकरण की ओर भी कृपया 
ध् यान िेंगे और आिेलशत करेंगे ऐसा मेरा आग्रह है । 14 हजार कोटवारों की समस् याओॉं पर भी ध् यान िेंग े
क् योंकक वह सबसे छोटी इकाई हैं जो राजस् व के बहुत सारे प्रकरणों में मििगार होत ेहैं और उन् हें अभी 
बहुत ही कम आधथाक लाभ हो रहा है तो उनकी भी आधथाक जस्थनत सधुारने की दिशा में ध् यान िेंगे तो 
मैं उनकी ओर से आपको धन् यवाि िेना िाहूॉंगा । माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने मझुे बोलने का 
अवसर प्रिान ककया इसके ललये बहुत-बहुत धन् यवाि ।  

 सशु्री शकुन् तला साहू (कसडोल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरे कसडोल ववधानसभा अॉंतगात 
ग्राम पॉंिायत गमुा जो कक ववकासखॉंड पलारी के अॉंतगात आता है। वहाॉं अल् टररेक कॉं पनी है और 
अल् टररेक कॉं पनी में 40 ककसानों का अभी तक भ-ूअधधग्रहण नहीॉं हुआ है और ग्राम पॉंिायत गमुा जो 
अधधकृत की गयी भलूम के बीि में 40 ककसानों की जमीन अभी तक फॉं सी हुई है, आज तक 7 साल हो 
गये हैं लेककन 7 सालों में उन लोगों का अभी भ-ूअधधग्रहण नहीॉं हुआ है जजसके कारण ककसानों को बहुत 
ज् यािा तकलीफ होती है क् योंकक उस गाॉंव में ज् यािातर ककसान लोग रहत ेहैं और वे खेती के माध् यम से 
ही ककसानी करत ेहैं और अभी कॉं पनी वाले लोग िारों तरफ से बाउॉं रीव ल िाल ूकर दिये हैं जजसके कारण 
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40 ककसानों का खेत बीि में पड़ने के कारण उन लोग 7 साल से एसडीएम कायाालय में पेशी में जा रहे 
हैं उसके बावजूि भी ककसानों का अभी तक खेती का भ-ूअधधग्रहण नहीॉं हुआ है तो मैं माननीय अध् यक्ष 
महोिय जी, आपके माध् यम से ननवेिन करना िाहती हूॉं कक प्रभाववत ककसानों की फॉं सी हुई जमीन को 
ककस प्रावधान या प्रकक्रया के तहत ्खरीिी-बबक्री की जायेगी । माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने मझु े
बोलने का अवसर दिया इसके ललये धन् यवाि ।  

 श्रीमती अननता योगेंर शमाा (धरसीॉंवा) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय राजस् व मॉंत्री जी 
के बजट का समथान करने के ललये खड़ी हुई हूॉं । छत् तीसगढ़ राज् य का उत् तरी एवॉं िक्षक्षणी भाग जो कक 
प्राकृनतक सॉंपिा से भरापरूा है वहीॉं मध् य मिैानी भाग में धान, गेहूॉं, िना तथा िलहन-नतलहन के उत् पािन 
में िेश में अहम ्स् थान है । वन सॉंपिा के साथ-साथ कोयला, लोहा सदहत अन् य खननज सॉंसाधनों से प्रिूर 
राज् य की समदृ्धध का आधार है । माननीय अध्यक्ष महोिय, मैं आपसे आग्रह करती हूॉं कक मेरे 
ववधानसभा क्षते्र के अॉंतगात धरसीॉंवा तहसील में जो तहसीलिार है वह 3 जगहों के प्रभार में हैं जजसके 
कारण तहसील में सप् ताह में एक या ज् यािातर िो दिन ही बिै पात ेहैं बाकी समय वे अन् य प्रभार वाली 
जगह पर बिैत ेहैं जजसकी वजह से क्षेत्र के कई प्रकरण लॉंबबत पड़ ेहैं । माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं 
आपसे आग्रह करती हूॉं कक धरसीॉंवा तहसील के ललए एक अलग से तहसीलिार ननयकु् त ककया जाए । 
जजससे कक क्षेत्र की समस् या का ननराकरण ककया जा सके । अध् यक्ष महोिय, मरेे ववधान सभा अॉंतगात 
कई ऐसे पटवारी हल् के हैं, जजसमें एक ही पटवारी को 3 या 4 हल् कों का प्रभार िे दिया गया है। जजसकी 
वजह से न तो वे बटाॉंकन कर पात,े न ही सीमाॉंकन कर पात ेऔर न ही नक् शा खसरा िे पात,े जजसकी 
वजह से ककसानों को समय पर बीज या कृवर् ऋण लेने में बहुत ज् यािा समस् या का सामना करना पड़ता 
है । आपसे आग्रह है कक पटवारी की ननयजुक्त की जाए, जजससे क्षेत्रवालसयों की समस् याओॉं का ननराकरण 
ककया जा सके । मेरे ववधान सभा क्षेत्र में कई जगहों पर अवधै प् लादटॉंग करके कृवर् भलूम को बेिा जा 
रहा है जजससे कक न केवल लोग गमुराह हो रहे हैं, बजल्क हमारी कृवर् भलूम भी कम होती जा रही है । 
इसललए आपसे आग्रह करती हूॉं कक कोई ऐसा ननयम लाएॉं जजससे कक अवधै प् लादटॉंग पर रोक लगाया जा 
सके और कृवर् भलूम को बिाया जा सकेस । अध् यक्ष महोिय, मेरे ववधान सभा क्षते्र में ऐसे बहुत से 
उद्योग स् थावपत हैं लेककन कफर भी हमारी सरकार द्वारा समय-समय पर प्रिललत उद्योग नीनतयों को 
बढ़ावा िेने के ललए नये उद्योगों की स् थापना होनी है इसके ललए आपसे आग्रह करती हूॉं कक उनको 
ननयम बनाकर दिया जाए, जजससे मेरे ववधान सभा क्षेत्र में बनी हुई प्रिरू्ण की जस्थनत न बढे़, बजल्क 
ननयॉंबत्रत हो सके । अध् यक्ष महोिय, आपने बोलने का अवसर दिया उसके ललए धन् यवाद् । 
 अध् यक्ष महोिय :- आिरणीया रेणु जोगी जी । आप िेवव्रत के समय का इस् तमेाल कररये । 
 श्री िेवव्रत लसॉंह :- केवल पाॉंि लमनट लूॉंगा सर । 
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 श्री लशवरतन शमाा :- अध् यक्ष जी, समय के मामले में थोड़ा उिारता बरनतये आप । ऐसा ननवेिन 
है आपसे ।   

श्री िेवव्रत लसॉंह :- राजस् व ववभाग में थोड़ा समय की आवश यकता है, थोड़ा बढ़ाइए अध् यक्ष 
महोिय । 
 ड . (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी :- आप और मैं, राजस् व ववभाग से ही जुड़ े हैं तो समय    
िीजजएगा । 
 अध् यक्ष महोिय :- मैं तो समझता हूॉं आप कब जुड़ीॉं थीॉं । 
 ड . (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी :- मतलब । 
 अध् यक्ष महोिय :- पनतिेव थे । 
 ड . (श्रीमती) रेण ुअजीत जोगी (कोटा) :- जी जी । अध् यक्ष महोिय, मैं आपकी अनमुनत से अपने 
क्षेत्र की प्रमखु समस् या और प्रमखु राष् रीय तीथा स् थल अमरकॉं टक की ओर माननीय मॉंत्री जी का ध् यान 
आकवर्ात करना िाहूॉंगी । िूॉंकक वहाॉं तीन जजलों का सॉंगम है, डड ॉंडौरी, बबलासपरु और अनपूपरु । सीमा 
का अभी तक ननधाारण नहीॉं हुआ । जब राज् य बना था तो उस समय माननीय श्रीननवास नतवारी जी 
मध् यप्रिेश ववधान सभा के अध् यक्ष थे । सॉंभवत: वे िाहत ेथे कक नमािा उद्गम का स् थल मध् यप्रिेश में 
ही रहे और उस कारण अभी तक सोनमड़ुा, जलेश वर और नमािा कुॉं ड ककस प्रिेश में है इसका ननधाारण 
िीक से नहीॉं हो पाया । इसललए वहाॉं पजुाररयों में आए दिन झगड़ ेहोत ेहैं । िो पजुाररयों की मतृ् य ुभी 
हो िुकी है । जलेश वर धाम जो कक छत् तीसगढ़ में आता है, जहाॉं स ेजोदहला निी और अरपा निी की 
प्रमखु शाखा आमानाला भी ननकलता है । नमािा कुॉं ड में बहुत सफेि सॉंगमरमर और बहुत साफसफाई 
और सुॉंिर है, लेककन जलेश वर धाम यदि िशान करने जात ेहैं तो यही डर लगता है कक कब कफसलकर 
धगर जाएॉंगे, हड्डी-पसली टूट जाएगी और वह बबल् कुल जीणा-शीणा अवस् था में पड़ा है । उसका जीणााद्धार 
भी नहीॉं हुआ है । वपछली सरकार ने रालश भी िी थी लेककन उसका कोई उपयोग नहीॉं हुआ है । पजुारी 
भी एक झोपड़ीनमुा शडे में रहता है तो कृपया इस ओर ववशरे् ध् यान िीजजएगा । एक प्राधधकरण बना 
दिया गया ।  

अध् यक्ष महोिय :- एक लमनट । अभी मडैम जोगी जो कह रही हैं । उसको आप ललखखए भी और 
अपने अधधकाररयों को इशारा कर िीजजए कक जो सके तो आप उसका उत् तर िीजजए । 

ड . (श्रीमती) रेण ुअजीत जोगी :- धन् यवाद् । वहाॉं एक प्राधधकरण बना दिया गया है। इसमें तीनों 
जजले के कलेक् टर, माननीय सिस् य हैं । लेककन उसमें एक भी मीदटॉंग में जनप्रनतननधधयों को नहीॉं 
बलुाया जाता और न ही मीदटॉंग हुई है । नाममात्र का वह प्राधधकरण बना है । िसूरी बात मैं सिन का 
ध् यान आकवर्ात करना िाहूॉंगी कक राज् य वन अनसुॉंधान एवॉं प्रलशक्षण  केन् र हमारे प्रिेश में सॉंिाललत हो 
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रहा है। आज मेरा प्रश न आया था, जजसमें 32 कमािारी ननयकु् त हैं पर कोई काया धरातल पर उनके 
द्वारा नहीॉं ककया जा रहा है और अमरकॉं टक सबस ेअच् छा क्षते्र है क् यों पवूा में भी मैं बता िकुी हूॉं कक 
एस.इा.सी.एल. मध् यप्रिेश की सीमा बहुत मजबतू वायर फें लस ॉंग करके प् लाॉंटेशन कर िुका है आज से 5-7 
साल पहले। पर छत् तीसगढ़ की सीमा में जहाॉं पाइन और िॉंडा प्रिेश होने के कारण अन् य-अन् य राज् य 
अनसुॉंधान उनके दहसाब स ेलसल् वरोक आदि पौधे लगा सकत ेहैं जैसे लशमला में लगे हैं, जजससे टूररस् ट 
भी आकवर्ात हों और मसालेिार पौधे खासकर तजे पान वहाॉं अच् छे से हो सकता है। तो उन प्रयोगों को 
वहाॉं करें क् योंकक एक भी नया प् लाॉंटेशन ववगत 13 साल से वहाॉं नहीॉं हुआ है। इसी प्रकार एक ववसॉंगनत 
सिन में लाना िाहूॉंगी। गौरेल् ला ववकासखॉंड में गाॉंधीपरु एक गाॉंव है जो अभी भी राजस् व ग्राम नहीॉं है। 
कलेक् टर सोनमणी वोरा जी जब थ ेतो उन् होंने राशन आॉंगनबाड़ी आदि की सवुवधाएॉं उस ग्राम पॉंिायत 
जो ललािी ग्राम आधश्रत ग्राम है उसे िी। पर आज भी यदि वे अपने खेत की फसल बेिना िाहत ेहैं तो 
वे उनको धान समथान मलू् य पर नहीॉं बेि पात।े न ही फसल बीमा का उनको कोई लाभ लमल पाता है। 
इसी तरह मेरे क्षेत्र में, मैं ववशरे् आपसे अनरुोध करना िाहूॉंगी कक कें िा जो कोटा ववकासखॉंड के बबल् कुल 
अॉंनतम छोर पर जस्थत है और वहाॉं से 15-15 मील की िरूी पर अन् य गाॉंव जस्थत हैं, उसे उपतहसील 
बना दिया जाए तो उस क्षते्र के जो आदिवासी अॉंिल हैं, वहाॉं के लोगों के ललए एक सवुवधा होगी। वह 
मलेररया ग्रस् त इलाका है, एॉंडलेमक एररया है और अॉंत में यही कहना िाहूॉंगी कक कुछ ग्राम पॉंिायत मेरा 
आिशा ग्राम है, सल् का नवागाॉंव, सारबहरा और सिवानी, इनमें 5-5 हजार की आबािी है। यदि वह छोटा 
हो जाए ककसी वजह से तो उनकी सवुवधाएॉं उनको िेने में उधित रहेगा और वे उसका लाभ उिा सकें गे। 
धन् यवाि, आपने मझु ेबोलने का मौका दिया।  

 अध् यक्ष महोिय :- रॉंजना डीपेन् र साहू। 
 श्री धमाजीत लस ॉंह :- अध् यक्ष जी। अध् यक्ष जी। एक लमनट सर। एक खुड  डया लस ॉंिाई ग्राम है। 
शायि परेू छत् तीसगढ़ में एक ही लस ॉंिाई ग्राम है। उसको न् य ूववलेज बनाने के ललए राजस् व ग्राम बनाने 
के ललए बहुत दिनों से माॉंग कर रहे हैं। कृपा करके उस पर वविार कर लीजजएगा। लोरमी तहसील के 
ग्राम खुडडया जो कक लसॉंिाई ग्राम है, उसे राजस् व ग्राम में बिलने, बनाने की कृपा करें।  

 अध् यक्ष महोिय :- रॉंजना डीपेन् र साहू। आप 3 लमनट में जल् िी समाप् त करें।  

 श्रीमती रॉंजना डीपेन् र साहू (धमतरी) :- माननीय अध् यक्ष महोिय जी, ककसी भी राज् य की 
प्रशासननक व् यवस् था का अलभन् न अॉंग वहाॉं का राजस् व ववभाग होता है और जजस प्रकार की व् यवस् थाएॉं 
अभी राजस् व ववभाग में हो रही हैं, वहाॉं पर व् यवस् थागत जो प्रशासननक समस् याएॉं आ रही हैं और इस 
बोझ से िबे हुए अधधकाररयों के माध् यम से जो जनदहत के कायों को सिुारू रूप से हो नहीॉं पा रहे हैं तो 
माननीय अध् यक्ष महोिय जी, मेरा यही ननवेिन था कक पवूा में मखु् यमॉंत्री ड . रमन लसॉंह जी की सरकार 
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थी और उन् होंने गाॉंव में नक् शा, खसरा को कम् प् यटूरीकृत करके जनदहत के ललए बहुत बड़ा किम उिाया 
तो माननीय महोिय जी मैं यह कहना िाह रही थी कक परेू प्रिेश में, परेू जजले में इसी प्रकार की 
जस्थनतयाॉं हैं तो मेरा ननवेिन यही था कक सभी ग्रामों को धिन् हाॉंककत करके ऐसे जो ग्राम हैं जैसे मेरे 
धमतरी ववधानसभा क्षेत्र में एक ग्राम है डाही और उसका आधश्रत ग्राम था अॉंगारा 3 साल पहले िोनों 
ग्राम अलग-अलग ग्राम पॉंिायतें बनें और उसके बाि अभी तक उस गाॉंव को राजस् व का िजाा भी प्राप् त 
हो गया, लेककन कहीॉं भी उनके ररकाडा ऑनलाइन नहीॉं हैं और इसी प्रकार केवल एक ववधान सभा ही नहीॉं 
वहाॉं के जजले और समस् त प्रिेश में इस प्रकार की समस् याएॉं हैं तो वहाॉं पर लोगों को बहुत कदिनाइयाॉं आ 
रही हैं। ककसानों को काफी कदिनाइयों का सामना करना पड़ रहा है। माननीय महोिय जी, अभी माननीय 
मखु् यमॉंत्री जी ने कुछ समय पवूा यह घोर्णा की कक जमीन के छोटे टुकड़ो की भी रजजस् री होगी और 
िूॉंकक इस प्रकार की उनकी घोर्णाएॉं थीॉं तो मझुे नहीॉं लगता कक इन घोर्णाओॉं को अमलीजामा पहनाया 
जा सकता है क् योंकक वतामान में हम िेखत ेहैं कक जजस प्रकार जजन जगहों पर रजजस् री होती है, जजन 
कायाालयों में लोग रजजस् री के ललए जात ेहैं, वहाॉं पर केवल परुूर् ही नहीॉं, मदहलाएॉं भी जाती हैं और 
उनको बहुत सी परेशाननयों का सामना करना पड़ता है।  माननीय महोिय जी, मेरा यह मानना है कक 
यदि हमें इन उद्िेश यों को परूा करना है तो  राजस् व ववभाग के माध् यम से जहाॉं रजजस् री करात े हैं, 
रजजस् री कायाालय को अलग से ववभाग का िजाा िे दिया जाए। ताकक रजजस् री कराने में लोगों को आसानी 
हो। वहाॉं स् टाफ को म ूलभतू सवुवधाएॉं उपलब् ध कराई जाये।  माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरी यह माॉंग 
छोटी जरूर है, लेककन इस पर अमल ककया जाए तो जनदहत के मदु्िे में यह बहुत बड़ा ववर्य होगा।  

 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन् यवाि। 
 श्रीमती रॉंजन डीपेन् र साहू :- माननीय अध् यक्ष जी, एक ववर्य मेरे क्षेत्र का था, इसललए आपके 
सामने रखना िाहती हूूँ। ज ब पॉंडडत रववशॉंकर जलाशय की शरुूआत करनी थी उस समय हमारे ववधान 
सभा क्षते्र स ेलगभग 52-53 गाॉंवों को ववस् थावपत ककया गया था। इनमें से कुछ गाॉंव जोगीडीह, बागोडार, 
लीलर और अरौि, इन गाॉंवों में लगभग 900 एकड़ जमीन है। ये न तो वन ववभाग में आ रहा है और न 
ही एरीगेशन ववभाग में आ रहा है और न ही इस गाॉंव को राजस् व का िजाा प्राप् त हो रहा है।  माननीय 
महोिय जी, मैं आपके माध् यम से मॉंत्री जी से ननवेिन करती ह ू ॉं कक इन गाॉंवों का सवे कराकर िूॉंकक यह 
गाॉंव न तो फारेस् ट, न ही एरीगेशन और न ही राजस् व ग्राम में है। तो ये गाॉंव राजस् व में शालमल हो 
सकत ेहैं। इसललए एक बार इनका सवे कराकर इनकी व् यवस् था सनुनजशित कर िी जाये।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा एक ववर्य और था। िूॉंकक मैं ये ववर्य जनदहत के मदु्िों पर 
रखना िाह रही थी। इसललए आपसे थोड़ा समय िाहती हूॉं।  

 अध् यक्ष महोिय :- थोड़ा नहीॉं, एक लमनट। 
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 श्रीमती रॉंजन डीपेन् र साहू :- माननीय अध् यक्ष जी, जी बबलकुल। माननीय महोिय जी, हम एक 
तरफ िेखत ेहैं कक राजस् व ववभाग के जो अधधकारी हैं, अनववभागीय अधधकारी हैं, तहसीलिार है, नायब 
तहसीलिार हैं, जब उन् हें जनदहत के कायों को सॉंपादित करना होता है। जब लोग उनसे लमलने के ललए 
आत ेहैं, तो लोगों को बहुत िक् कर काटने पड़त ेहैं। उनको हमेशा यह उत् तर लमलता है, प्रिललत उत् तर 
लमलता है कक साहब नहीॉं हैं, मडैम नहीॉं हैं, व ेअन् य कायों में या अन् य कायाक्रमों में गई हैं। तो लोगों को 
बहुत ही परेशाननयों का सामना करना पड़ता है। माननीय महोिय जी, मैं यहाॉं यह माॉंग करना िाहती हूॉं 
कक उनके ललए एक दिन और समय सनुनजशित कर िी जाये ताकक लोगों को कोई परेशानी न हो। 
माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने जनदहत में ये मदु्िे ववर्य रखे हैं। आपने बोलने का समय दिया, उसके 
ललए बहुत-बहुत धन् यवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन् यवाि। श्री िेवव्रत जी, तीन लमनट। 
 श्री िेवव्रत लसॉंह (खैरागढ़) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, िूॉंकक ववर्य थोड़ा व् यापक है। इसललए मैं 
पाॉंि लमनट में अपनी बात समाप् त कर िूॉंगा। 
 अध् यक्ष महोिय :- आप ही अपनी घड़ी िेख लो। 
 श्री िेवव्रत लसॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, राजस् व ववभाग की ििाा हो रही है। राजस् व ववभाग 
में पनुवाास की ििाा हो रही है। मैं आपके माध् यम से माननीय मॉंत्री जी को इस बात के ललए बधाई िेना 
िाहूॉंगा क् योंकक अभी तो बहुत से ननणाय राजस् व ववभाग में होने हैं। लेककन जब छत् तीसगढ़ राज् य का 
ननमााण हुआ तो जो पररजस्थनतयाॉं उस समय थी, और लगभग 18 वर्ो के बाि जो जस्थनतयाॉं बनी हैं, मैं 
समझता हूूँ कक भ-ूराजस् व सॉंदहता में व् यापक पररवतान की आवश यकता है। जल, जॉंगल और जमीन की 
लड़ाई इस छत् तीसगढ़ प्रिेश में लड़नी पड़ती है, उसमें जल और जॉंगल की लडाई तो अब लगभग 
नक् सलाईट लोगों के हाथों में िली गई हैं, जहाॉं उनका न् याय िलता है। लेककन जो जमीन बिी है, अगर 
हम भ-ूराजस् व सॉंदहता में पररवतान नहीॉं करेंगे तो यह ववभाग केवल प्रशासन का नहीॉं है, यह ववभाग 
न् याय का भी हो गया है और सपु्रीम कोटा ने इस बात को कहा है कक Justice delyed is justice denied. 
जस्थनतयाॉं यह है कक परेू प्रिेश में जजस प्रकार भ ूराजस् व सॉंदहता में प्रावधान है, उसमें तो छोटे और गरीब 
व् यजक्त को न् याय लमलना बड़ा मजुशकल है।  यदि ननणाय हो भी जाता है, यदि व् यजक्त उसके ववरूद्ध में  
अपीलेट कोटा में िला भी जाता है तो तत् काल स् टे लमल जाता है। गरीब के पक्ष में ननणाय होता है और 
अपील न् यायालय में स् टे होकर जस का तस की जस्थनत होती है। उसको न तो कब् जा लमलता न ही 
उसकी जस्थनत बनती है। तो माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा ननवेिन है कक पहली बार एक िबॉंग मॉंत्री बने 
हैं। मैं माननीय मॉंत्री जी से िाहूॉंगा क् योंकक हम लोगों ने पहले भी आपकी कायाशलैी िेखी है। व् यापक रूप 
से या तो कोई एक आयोग बने या कोई ििाा हो। छत् तीसगढ़ में भ-ूराजस् व सॉंदहता में बहुत सारी िीजों 
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में पररवतान करने की जरूरत है।  लणै् ड रेवेन् य ुकोटा में आवश यक बिलाव की जरूरत है। माननीय मॉंत्री 
जी, मैं आपको कहना िाहूॉंगा कक सीमाॉंकन की जो समय सीमा है, आिमी जमीन खरीि लेता है, उसके 
पास जमीन को नाप कराने के ललए कागज है। नाप कराने के ललए सीमाॉंकन की समय-सीमा ननधााररत 
होनी िादहए। जजस दिन सीमाॉंकन होता है, उस दिन अधधकारी कहता है कक मैं टी0एल0 की मीदटॉंग में 
राजनाॉंिगाॉंव जा रहा हूूँ, कहीॉं जा रहा हूूँ। तो उसका सीमाॉंकन नहीॉं हो पाता है। वह अपने जमीन का 
अधधकार-पत्र, ऋण पजुस्तका लेकर घमूता रहता है। भ-ूराजस् व सॉंदहता में इस बात का प्रावधान होना 
िादहए कक जजस दिन आविेन करे उसके 15 दिन के अॉंिर नाप होना िादहए, सीमाॉंकन होना िादहए।  
माननीय अध् यक्ष महोिय, जजस दिन तहसीलिार के यहाॉं पेशी होती है, तहसीलिार की पशेी के दिन 
वकील अपना पसैा ले लेता है । जैसे ही प्रकरण पहुॉंिता है, वसेै ही तहसीलिार साहब उिकर िले जात ेहैं 
कक रेस् ट हाऊस में कलेक् टर साहब आये हैं, मॉंत्री जी आये हैं, वहाॉं पर कलेक् रेड में मीदटॉंग है । तहसीलिार 
तीन महीने में पेशी िेत ेहैं, तीन महीने के बाि पेशी होती है और उस दिन पता लगता है कक तहसीलिार 
साहब ने पेशी आगे बढ़ा िी । पेशी आगे बढ़ाने पर भी ननयम बनना िादहए कक तहसीलिार ककसी राजस् व 

प्रकरण में ककतने दिन तक पेशी बढ़ा सकता है और ककतनी सीमा तक के बढ़ा सकता है ? जो 
सीआरपीसी है और हमारे जो लसववल न् यायालय है, उसमें जज के सामने एक क् लीयरकट गाईड लाईन है 
कक आज अगर पेशी है तो अगली पेशी ककतने दिन के अॉंिर ही िे सकता है और ककस पेशी की सनुवाई 
कब आगे बढे़गी, लेककन भ ू राजस् व सॉंदहता में ऐसा प्रावधान नहीॉं ककया गया, जजसके कारण आज 
छत् तीसगढ़ की जनता को परेशानी है । 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, भ ूराजस् व सॉंदहता के अॉंिर में बहुत सारे प्रावधान हैं, जो अॉंगे्रजों के 
समय से िला आ रहा है । मध् यप्रिेश में बात िल जाती थी, लेककन छत् तीसगढ़ में त् वररत न् याय की 
बात है तो उसको हमको पररवनत ात करना पड़गेा । मैं आपसे ननवेिन करना िाहूॉंगा कक छत् तीसगढ़ में 
बहुत बड़ा प्रकरण हुआ था-माललक मकबजूा का । इसमें हमारे प्रिेश के बड़-ेबड़ ेनेताओॉं के नाम आये, कई 
मॉंबत्रयों को मॉंत्री पि छोड़ना पड़ा, लेककन उस माललक मकबजूा का क् या हुआ ? आज भी लगभग वसैी 
जस्थनत बस् तर में है। अगर आिमी अपने एक सागौन के झाड़ को काटने की परलमशन माॉंगता है तो 
कलेक् टर और कलमश नर से स् वीकृत होने में उसको 8 महीने, साल भर का समय लग जाता है और एक 
उद्योगपनत टाटा या एस् सार आ जाये तो एक हजार झाड़ वह एक महीने में काट लेता है, कोई सनुवाई 
नहीॉं होती । आखखर ये माललक मकबजूा अपने राजस् व की जमीन में अपने खते के झाड़ को काटने के 
ललए क् या ननयम है ? आदिवालसयों के ललए तो बहुत मजुशकल है । आज यदि कोई ककसान अपनी बेटी या 
ककसी की शािी के ललए अगर अपना झाड़ काटना िाहता है तो वह नहीॉं काट सकता । आज फलिार वकृ्ष 
को काटने के सॉंबॉंध में क् या ननयम है ? आज एक आम झाड़ काट लो, पटवारी को पसै े िे िो, कोई 
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बोलने वाला नहीॉं है और अगर पटवारी को बरुा लग गया, पसेै नहीॉं लमले तो वह केस बना िेगा । आम 
के झाड़ को काटने में परलमशन नहीॉं लमलती । आज तो ये जस्थनत है कक बबलू का झाड़ नहीॉं काट सकत,े 
इस सॉंबॉंध में शासन को स् पष् ट करना िादहए कक कौन-कौन स ेझाड़ को काटने की परलमशन है और 
कौन-कौन से झाड़ को काटने की परलमशन नहीॉं है । बबलू के झाड़ में केस बनाकर रेक् टर को जप् त कर 
ललया जाता है । मैं िाहूॉंगा कक ये जो झाड़ काटने की प्रकक्रया है, उसके सॉंबॉंध में राज् य सरकार 
सरलीकरण करके कम से कम कुछ ननयम को बताए ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, राजस् व ववभाग की काम करने की अपनी सीमाएॉं हैं । हम िाहत ेहैं कक 
सबको न् याय लमले, लेककन िाहे आपका ववधान सभा क्षेत्र हो, कोरबा जजले की बात या राजनाॉंिगाॉंव जजल े
की बात करूॉं , यदि कोई आदिवासी अपनी जमीन बिेना िाहता है तो कलके् टर के यहाॉं एड  डयाॉं नघस जाती 
हैं, परन् त ुउसको जमीन बेिने की परलमशन नहीॉं लमलती, लेककन अगर कोई पसैे वाला आिमी आ जायेगा 
तो आप पता कर लीजजए, दिखवा लीजजए कक परेू प्रिेश में ककतने प्रकरण में कलेक् टरों ने अनमुनत प्रिान 
की ? अगर खरीिने वाला पसैे वाला होगा, बड़ा आिमी होगा तो एक महीने में परलमशन लमल जाती है, 
अन् यथा नहीॉं लमलती । इस पर कोई स् पष् ट ननयम, कलके् टर के ललए भी कोई बाइॉंडड ॉंग ननयम होनी 
िादहए कक राजस् व ववभाग में आदिवासी अपनी जमीन बेिना िाहता है तो कैसे बेिे ?   

 माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने कहा था कक माननीय मॉंत्री जी बहुत िबॉंग मॉंत्री हैं । मैं एक 
अच् छा सझुाव और ननवेिन करना िाहूॉंगा । ये इत् तफेाक भी है कक माननीय मॉंत्री जी के पास राजस् व 
ववभाग भी है और पॉंजीयन भी उनकी िेखरेख में है । नई दिल् ली में दिल् ली राज् य में, गोआ में और पणेु 
में पणेु का जो नगर ननगम है, वहाॉं एक नई िीज िाल ूहुई है कक जैसे ही व् यजक्त रजजस् री कराता है, 
पॉंजीयन कराता है तो उसके अॉंिर कम् प् यटूर की एक व् यवस् था है कक रजजस् री के 8 घॉंटे के अॉंिर में उसका 
नामाॉंतरण हो जाता है और नामाॉंतरण होने के बाि ररकाडा अप-डटे हो जात े हैं। छत् तीसगढ़ में कुछ 
तहसीलों में, आप अपनी ववधान सभा में, हम लोगों की ववधान सभा में इस पायलेट प्रोजके् ट को लाग ू
करे कक आिमी रजजस् री कराए और आि घॉंटे के अॉंिर में उसका नामाॉंतरण हो जाये तो उससे बड़ा काया 
आज के समय में नहीॉं हो सकता । नामाॉंकरण के ललए लोग तीन, िार, पाॉंि महीने घमूत ेहैं ।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं केवल अपनी ववधान सभा की बात करना िाहूॉंगा कक जजला बनाने 
की बात आती है तो जब 1952 में िेश आजाि हुआ तो जो आज का वतामान छत् तीसगढ़ है, उसमें 28 
तहसीलें थीॉं । उसमें खैरागढ़ तहसील थी, खैरागढ़, पेरा और सारॉंगढ़ को छोड़कर सभी तहसीलों को जजला 
मखु् यालय बना दिया गया है । 1972 में हमारे परेू छत् तीसगढ़ में 14 एसडीएम बिैा करत ेथे, 14 जगह 
एसडीएम की पोस् ट थी, उसमें भी एक खैरागढ़ था, लेककन आज भी जजला नहीॉं बना । आपका आशीवााि 
लमलेगा, अगर राज् य पनुगािन आयोग बनेगा तो ननजशित रूप से हो जायेगा । मैं माननीय मॉंत्री जी से 
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ननवेिन करना िाहूॉंगा कक अभी वपछली सरकार से गॉंडई में तहसील खोलने का ननणाय ललया था, लकेकन 
अभी तक कायाालय प्रारॉंभ नहीॉं हुआ है । साल् हेवारा में जगह है, जो कक छत् तीसगढ़ के ववकास में जो िो 
तहसीलों की जो िरूी है, उसमें साल् हेवारा जो प्र पर जगह है, वहाॉं से तहसील मखु् यालय 70 ककलोमीटर  
है । साल् हेवारा में उप तहसील की माॉंग कई वर्ों से आ रही है । मझुे लगता है कक 70 ककलोमीटर में 
कोई तहसील मखु् यालय नहीॉं होता । यदि आपकी घोर्णा हो जायेगी कक साल् हेवारा को उपतहसील बनाया 
जाये, मैं आपका आभारी रहूॉंगा ।  

 अध् यक्ष महोिय :- आपने खुि तीन लमनट माॉंगा है ।  

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष जी, आपने तीनों के ललए तीन घॉंटे का समय ननधााररत 
ककया था । एक, िो घण् टे में ननपट गया, इसमें अभी िो घण् टे परेू नहीॉं हुये हैं ।  

 अध् यक्ष महोिय :- एक और ननपटाना है ना, आज तो ।  

 श्री लशवरतन शमाा (भाटापारा)  :- माननीय अध् यक्ष जी, सरकार ने एक महीने परेू ककये हैं । 
इनका जो ववज्ञापन छपा, उस ववज्ञापन में प्रमखु बबन् ि ुथा कक हमने पाॉंि डडसलमल तक के रजजस् री की 
अनमुनत प्रिान की । माननीय अध् यक्ष जी, मेरे पास राजस् व ववभाग के सधिव के तीन अलग-अलग पत्र 
है । एक पत्र में उन् होंने अनमुनत िी है, पहले उन् होंने अनमुनत को समाप् त ककया है और तीसरे पत्र में 
उन् होंने एक कॉं डडशन जोड़ िी है कक धारा 70 और 98 का पालन करत ेहुये रजजस् री करें । मैं माननीय 
मॉंत्री जी से जब भी उत् तर िें तो जानना िाहूॉंगा कक भ-ूराजस् व सॉंदहता की धारा 97 और 98 के तहत 
पाॉंि डडसलमल में रजजस् री के सॉंबॉंध में क् या दिशा-ननिेश िेती है, इसको मझु ेअवगत करायेंगे ? क् योंकक 

यह आपका ननयम ववपरीत आिेश ननकला है । माननीय अध् यक्ष महोिय, राजस् व ववभाग सबसे महत् वपणूा 
ववभाग है, जो अपने गाॉंव में वववि की जड़ में है, सबसे ज् यािा वववाि होत ेहैं तो राजस् व के ववभाग के 

िलत े वववाि होत ेहैं । कहीॉं सीमाॉंकन का वववाि है, कहीॉं नाॉंमातरण का वववाि है, कहीॉं फौती उिाने का 
वववाि है । माननीय उपाध् यक्ष महोिय, िभुााग् यजनक जस्थनत यह है कक 12 हजार प्रकरण खाली सीमाॉंकन 
के लॉंबबत है । मैं समझता ह ू ॉं कक सीमाॉंकन आपके लोक सेवा गारॉंटी में है । आप इसको िके करवाईये 
कक 12 हजार प्रकरण क् यों लॉंबबत है ? यदि लॉंबबत है तो जो भी िोर्ी व् यजक्त हैं, उसके खखलाफ आप 
कायावाही की व् यवस् था करेंगे ? माननीय सभापनत जी, एक ववर्य बार-बार माननीय कवासी जी बिैै हैं, 
माननीय मोहन मरकाम जी हैं, सारे लोग इस बात को बोलत ेहैं कक हमने लोहाण् डीगड़ुा के जमीन को 
ककसानों को वापस करा िी माननीयअध् यक्ष जी, वस् तजुस्थनत यह है कक ककसानों के कब् जे में ही जमीन    
थी । जमीन को शासन ने अधधग्रदहत ककया था, ज् यािातर ककसानों को जमीन का भगुतान हो गया था, 
जमीन ककसानों के कब् जे में थी, जो जमीन कब् जे में थी, उसको आपने ववधधवत वापस ककया । िललये 
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अच् छी बात है, इसके ललए आपको बधाई िेता ह ू ॉं । आपसेयह पछूनािाहता ह ू ॉं कक राजस् व ववभाग में यह भी 
ननयम है कक…। 
 श्री िीपक बजै :- लशवरतन भईया, वही िीज तो हम लोग पाॉंि साल से आपसे माॉंगत ेरहे, यह 

िीज तो आप लोग नहीॉं कर पाये । उसको हम लोग कर रहे हैं, उसमें धन् यवाि नहीॉं िे रहे हो । उसमें 
कलमयाॉं आप ननकाल रहे हो । परेू भलूम की स् वालमत् व सरकार की थी ।  

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय िीपक जी, वह जमीन ककसानों के कब् जे में ही थी । ककसानों के 
कब् जे से जमीन नहीॉं ली गई । माननीय अध् यक्ष जी, मैं आपके माध् यम से माननीय राजस् व मॉंत्री जी स े
पछूना िाहता ह ू ॉं कक लोहाण् डीगड़ुा की  जमीन आपने वापस की है, एरेसे प्रकरण की सिूी प्रिेश में 50 स े 
अधधक िे सकता ह ू ॉं । जो जमीन उद्योगपनतयों ने खरीिी है, राजस् व ववभाग में यह ननयम है कक इस 

ववर्य को लेकर डायवसान कराया जाता है । पाॉंि प्रकरण की मैं सिूी िे सकता ह ू ॉं, जो उद्योगपनतयों ने 
खरीिी है । राजस् व ववभाग में यह ननयम है कक इसववर्य को लेकर डायवसान कराया जाता है । पाॉंि वर्ों 
मेंअगर फैक् टरी स् थावपत नहीॉंकी जाती हैतो उसकाडायवसान स् वमनेव समाप् त हो जायेगा । जमीन पवूा के 
माललकों  को वापस कर िी जायेगी । ऐसे प्रकरणों में आप कुछ करेंगे क् या । नतल् िा के बेमता की घटना 
है । परसों जब आपका प्रश न था, वपछली बार वर्ा 2001 में जो 289 हेक् टेअर जमीन बस् तर की 
अधधग्रदहत की गई थी, उस सॉंबॉंध में भी मैंने प्रश न ककया था । ऐसे प्रकरणों पर आप क् या कायावाही 
करेंग,े यह बताने की व् यवस् था करेंगे । माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रधानमॉंत्री ककसान सम् मान ननधध, इसमें 
जो िो हेक् टेर से कम के ककसान है, लघु ककसानों को 6 हजार रूपये प्रनतवर्ा लमलना है । उसके ललए परेू 
प्रिेश में राजस् व ववभाग का नोडल बनाया गया है । आज के ही समािार पत्रों में समािार छपा है कक सबस े
पअुर जस्थनत अगर ककसी प्रिेश की है तो छत् तीसगढ़ की है । छत् तीसढ़ में कुल 83 पोटाल हुये हैं । 
आपने अपने प्रनतवेिन में ककसानों की जो सॉंख् या िी है, वह सॉंख् या िी है, 46 लाख 53 हजार 495 और मैं 
समझता हूूँ कक 46 लाख 53 हजार 495 ककसान है । लघ ुककसानों की सॉंख् या 25 लाख से ऊपर होगी । 
25 लाख ककसानों को अगर नरेन् र मोिी की सरकार 6 हजार िेना िाहती है, आप उसकी फामेललटी परूी 
क् यों नहीॉं करवाना िाह रहे हो ? आप इसमें राजनीनत क् यों कर रहे हैं ? आपने कजाा माफ करने में 
ककसानों को धोखा दिया है । आपने खाली अल् पकालीन ऋण माफ ककया है, िीघाकालीन और मध् यकालीन 
को छोड़ दिया। ये सरकार तो लघ ुककसानों को प्रनतवर्ा छ: हजार रूपये िेना िाहती है और आप केवल 
इसललए लेट कर रहे हैं ताकक आिार सॉंदहता लग जाए और ककसानों को इसका लाभ न लमले। इसमें आप 
राजनीनत न करें यह मैं आपसे ननवेिन करना िाहता हूॉं।  
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 श्री मोहन मरकाम :- आपके पास पाॉंि साल का समय था। अब िला िली की बेला में िे रहे हैं, 
यदि पाॉंि साल दिये रहत ेतो उसका लाभ लमले रहता। अगली बार आयेंगे या नहीॉं आयेंगे इसकी क् या 
गारॉंटी है। कौन सी गारॉंटी है कक आप िोबारा आयेंगे? 

 श्री िीपक बजै :- लशवरतन भयै्या, कुछ भी सामान िे िो अभी कुछ नहीॉं होने वाला है। 
 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वर्ा 2008 के िुनाव के पहले स् व. नॉंि कुमार 
पटेल जी का भाटापारा आगमन हुआ था। उन् होंने अपने भार्ण में भाटापारा को जजला बनाने की बात की 
और अभी जनघोर्णा पत्र बनाने के ललए माननीय टी.एस.लस ॉंहिेव साहब का िौरा हुआ, माननीय भपेूश 
बघेल जी का िौरा हुआ और इन् होंने वहाॉं कायाकतााओॉं के बीि जनसभा में घोर्णा की कक काॉंग्रेस की 
सरकार बनी तो भाटापारा को जजला बनाया जायेगा। अब तो आप तीन िौथाई बहुमत के साथ सरकार में 
हैं, आपने जो घोर्णा की उसे परूा करने में क् या दिक् कत है ? आप भाटापारा को जजला बनाने की घोर्णा 
क् यों नहीॉं कर रहे हैं ? 

 श्री मोहन मरकाम :- इॉंतजार कीजजए साहब, आपकी सरकार नहीॉं की तो हमारी सरकार करेगी।  

 श्री केशव प्रसाि िन् रा :- िुनाव के समय जजतना बोले हैं ये वहाॉं एक जीवनकाल में रहेंगे तो भी 
वह परूा नहीॉं होगा।  

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं तो आपके माध् यम से केवल यही ननवेिन 
करना िाहता हूॉं कक जो घोर्णा इन् होंने की उस घोर्णा को परूा करें। भाटापारा को कब जजला बनायेंगे 
इसे माननीय मॉंत्री जी अपने जवाब में बताने की कृपा करेंगे? आपके नेता ने मनेन् रगढ़ को भी जजला 
बनाने की घोर्णा की है। आप मनेन् रगढ़ को कब जजला बनायेंगे, आप पेंरा को कब जजला बनायेंगे यह 
आप बतायेंगे और नहीॉं बना सकत ेतो उसे भी आप स् पष् ट करेंगे? अध् यक्ष महोिय, आपने बोलने का 
अवसर दिया, धन् यवाि। 
 श्री रामकुमार यािव (िन् रपरु) :- मैं माननीय मॉंत्री जी के माॉंग प्रस् ताव के समथान में खड़ ेहौं। 
हमन जतका भी सिस् य हैं सबो राजस् व ववभाग के बारे में बताईन हें कक ये आम आिमी से जुड़ े हुए 
ववर्य हे। मैं अपन ववर्य ला अपन क्षते्र में ही रखना िाहत हौं। जाॉंजगीर जजला में सबसे ज् यािा पावर 
प् लाॉंट लगे हे तो वह िन् रपरु ववधानसभा क्षेत्र में लगे हे। आर.के., एथेना, डी.बी. जैसे बहुत से पावर 
प् लाॉंट हें जेनमन िाल ूभी हो गे हे। लेककन बड़ ेिखु के साथ मैं माननीय मॉंत्री जी ला सिन में ननवेिन 
करना िाहत हौं कक पावर प् लाॉंट मन िाल ूकरे बर जेन पाईप लाईन ला लेगे हे और ओ समय त 
अधधकारीमन गीन और गरीब ककसान आिमी मन ला बहला फुसला कर कक अभी हम लोगों को बना लेने 
िो, िार दिन में हम मआुवजा िे िेंगे, आप लोग धिन् ता मत करो। त गरीब आिमी, भोला भाला आिमी 
मन बहुत सीधा होथे। ओमन बड़-ेबड़ ेअधधकारी के बात में तरुॉंत आ जाथे। आज मैं अध् यक्ष महोिय के 
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माध् यम से ये सिन ला बताना िाहत हौं कक अभी तक ओमन ला फूटी कौड़ी नही लमले हे और पावर 
प् लाॉंट ला पानी जात हे। ओमन के खेत ह परूा उबड़-खाबड़ हो गे हे। जब पानी फूट जाथे तो जे समय मा 
पानी लमलना िादहए वो समय पानी नई लमलय और जे समय पानी के जरूरत नहीॉं हे ओ समय पानी हा 
बोहाके परूा धान ह सड़ जात हे। मैं ननवेिन करूहूॉं कक आप अईसे ककसान मन ला मआुवजा िेबर 
ननिेलशत करहू। िसूरा एक पोता गाॉंव हे, वहाॉं पर हमर सरकार ह बोलत हे नरवा, गरुूआ, घरुूआ, बारी, 
भाॉंिा भरुाा ला हमन सजा के रखबो बद  ि़या से ककसान मन के उपयोग कराये बर, गरूआ बछरू िराए बर। 
लेककन ऐखर पदहली जेन सरकार रदहस ओह राखड़ ला लाके 25 एकड़ में डॉंप कर िेहव। उहाॉं जाथन त 
धुराा माटी उड  डयावत हे। अधधकारी जाकर पछूत हे कक ऐला कौन पटाए हे त सरपॉंि कथे मैं नहीॉं पटाये 
हों, तहसीलिार कहत हे मैं नहीॉं पाटे हों, त ओला कौनो भतू आके पाट िीस का? ऐखर सकू्ष् म जाॉंि कराये 
जाए और अगर ओला उहाॉं के सरपॉंि, सधिव या तहसीलिार अगर ओमा िोर्ी हे तो ओमन के ऊपर 
सख् त से सख् त कायावाही हो ताकक िसूरा कोनो अईसा करे के दहम् मत नहीॉं कर सके। तीसरा बात कक 
आिरणीय अध् यक्ष महोिय के आलशवााि हे कक मैं ओकर तहसील के रहने वाला हों। मालखरौिा तहसील, 
जैजेपरु तहसील, हसौि तहसील तीनों के एक एस.डी.एम हे जेन सक् ती में बिैथ।े मैं अध् यक्ष महोिय जी 
ल ननवेिन कररहौं कक हमन ककसान मन ला पेशी रेंगे बर बहुत िरू जाये ला लागथे। और हमन के इहाॉं 
पावर प् लाॉंट लगे हे त और परेशानी हे। मैं ननवेिन कररहौं कक एक िन एस.डी.एम. आकफस हमर 
मालखरौिा में कर िेव। मैं आपके माध् यम से माननीय मॉंत्री जी स ेननवेिन कररहौं काबर की िार िन 
तहसील हमन एके िन जड़ु े हे, एक िन उहीॉं ल कर िे जी। आपसे ननवेिन कररहौं। कोटवार मन के 
समस् या ला बोलना िाहत हौं काबर कक मैं कोटवारमन के तीर बहुत बईैिथौं। ओमन के ि ूप्रकार के 
जमीन होथे। एक होथ ेमालगजुारी जमीन और एकिन होथे सेवाभलूम जमीन । कईिन जजला में ओमन 
ला मालगजुारी जमीन ला छोड़कर के ओमन ला वेतन लमलथे। गरीब आिमी हरे वोमन हा बहुत मेहनत 
मजिरी कतर रथे। मैं ननवेिन कररहो को वोमन ला भी सेवा भलूम ला छोड़ करके जाॉंजगीर जजला दिया 
जाये ताकक वो गरीब आिमी मन, आप मन ला तो धन् यवाि िेबे करही मॉंत्री जी ला, हम मा ला भी 90 
सिस् य हा धन् यवाि के पात्र पा जबो। माॉंग पररयोजना मोर क्षते्र में नहर आय हे आज तक ओखर 
मआुवजा नई लमले हे, अऊ अईसने नहर हरे वोमा पानी नई आवय। जब बरसात के समय होथे खेत में 
पानी माड़ ेरथे तलेा उल् टा वो हा खझक िेथे, कोन हा खजवा मा पानी नई आवय। अऊ मआुवजा भी नई 
लमले। कई झन ककसान मन मोला ननवेिन कररस हे कक मआुवजा िे िेही नहीॉं त े येला पाटबो कहात 
ररदहस हे। मैं आपके माध् यम से ननवेिन कररहो कक वो जो नहर हे ओखर भी अनतशीघ्र मआुवजा िे दिया 
जाये। अॉंत में कलमा, साराडीह, लमरौनी, बसॉंतपरु, लशवनारायण में जो बरैाज बने हे, आज 9 साल हो गे 
िर िर के भटकथे। अऊ भी जाथन ता जल सॉंसाधन ववभाग कथे राजस् व के मामला हरे, राजस् व ववभाग 
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कथे ये ओखर मामला हरे। गरीब ककसान झोला ला बोहे बोहे कहाॉं ककॉंजरही। येकर पहली सरकार जतका 
करे हे, लेककन मोला भरोसा हे आिरणीय हमर िबॉंग मॉंत्री जी ऊपर माननीय अध् यख ऊपर ये अभी िो 
मदहना होईस हमर म के सरकार ह, अऊ बहुत तजेी से आगे बढ़त हे, येला आप बहुत जल् िी मोला दिला 
िेहू मोला ववश वास हे आप मोला बोले के मौका िे हो येकर ललये बहुत बहुत धन् यवाि।  

 श्री िेवव्रत लसॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, खैरागढ़ तहसील में कोरबा के बड़ ेउद्योगपनत लैंको 
पावर सोलर पावर वालों ने खैरागढ़ तहसील में 300 एकड़ जमीन सोलर पावर के नाम से ल ेली, उनको 
अधधग्रहण कर दिया, ककसानों को नौकरी की बात कही आज तक नहीॉं लमली। सोलर पावर का प्रोजके् ट 
खत् म हो गया, थमाल पावर िाल ू हो गया तो उनकी जमीने वापस होनी िादहए और कायावाही होनी 
िादहए। 
 राजस् व मॉंत्री (श्री जयलसॉंह अग्रवाल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, कोरबा का कौन सा पावर। 
 श्री िेवव्रत लसॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, लैंको मतलब वविेश की कॉं पनी है। उस पर कायावाही 
होनी िादहए। लोगों और ककसानों को वहाॉं पर जमीन का मआुवजा लमलना िादहए, या जमीन वापस हो 
जाये। 
 अध् यक्ष महोिय :- माननीय सिस् यों के ललये स् वलपाहार की व् यवस् था लाबी जस्थत कक्ष में एवॉं 
पत्रकारों के ललये प्रथम तल पर की गई है। सवुवधानसुार स् वलपाहार ग्रहण करें। आज के कायासिूी में पि 
क्रमाॉंक िार का काया पणूा होत ेतक सभा के समय में वद्धध की जाये। मैं समझता हूॉं सिन इससे सहमत 
है। 
 नेता प्रनतपक्ष (श्री धरम लाल कौलशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, राजस् व मॉंत्री जी के माॉंग पर 
मैं बोलने के ललए खड़ा हुआ हूॉं। राजस् व ववभाग महत् वपणूा ववभाग है और हमारी गाॉंव की जो सारी 
व् यवस् था है एक पलुलस प्रशासन और िसूरा राजस् व ववभाग पर आधाररत है। गाॉंव में आप िेखेंगे कक जो 
छोटे छोटे मामले हैं, जो वववाि का जड़ होता है वह जमीन के मामले को ले करके होता है। उसमें मखु् य 
रूप से जो सीमाॉंकन है, आज ये तय नहीॉं है कक उसका जो सीमाॉंकन करेंगे तो जमीन ककसकी है। वे कहाॉं 
से उसका नाप शरुू करेंगे। कई मामले िेखने में ऐसे आये हैं कक ककसी की जमीन को आगे बता िेंगे और 
आगे वाले जमीन को पीछे बता िेंगे। ये जो गोरख धॉंधा िल रहा है इसको समाप् त करना पड़गेा। इसको 
समाप् त करने के ललए उसका नाप कहाॉं से शरुू करें, तो पहले जो िाॉंिामनुारा की व् यवस् था रही है। आज 
इनके कोई मापिॉंड नहीॉं है कक कहाॉं से नाप शरुू करना है। इसके कारण में वववाि की जस्थनत ननलमात हो 
रही है। मेरा मॉंत्री जी से सबसे पहले आग्रह ये है कक जो गाॉंव में िाॉंिामनुारा बना हुआ है, जो शहर में 
बना हुआ है। उस िाॉंिामनुारा को हर साल उसके मरम् मत और पतुाई का काम जहाॉं से हम शरुू कर 
सकें । उसको व् यवजस्थत करने का काम करें। िसूरी बात जो राजस् व ववभाग में मामले आत ेहैं जमीन 
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ककसी का माललक उसका कोई और है नाम ककसी िसूरे का पररवनत ात हो गया। अब ककसान को मालमू 
कब हो रहा है जब वह बेिने के ललए, या नकल के ललए या लोन लेने के ललये जा रहे हैं तो उनको पता 
लगता है कक मेरे नाम की ये जमीन ही नहीॉं है। िसूरे के नाम पर िढ़ा दिया गया है। जब वे जा करके 
राजस् व अधधकारी से बात करत ेहैं साहब ये मेरी जमीन है मैंने इस जमीन को बेिा नहीॉं है, ये इसके 
नाम में कैसे पररवतान आ गया ? तब उसको अधधकारी के द्वारा जवाब दिया जाता है कक ये मझुे नहीॉं 
मालमू, लेककन आपको अब कोटा में जाना पड़गेा और उसको कोटा में जाकर डडसाईड करेंगे तो एक बबना 
कोई सेल डीड के उस गरीब आिमी के जमीन को िसूरे के नाम पर कर दिया और जमीन को िसूरे के 
नाम में करने के बाि ये सुननजशित नहीॉं है कक उसकी जवाबिाही ककसके ऊपर सनुनजशित हो? जब उन् होंने 
नाम में ककया तो उसके पास कोई न कोई िस् तावजे होना िादहए, जजसके कारण में उन् होंने नाम में 
ककया। ऐसी जस्थनत में उसको सनुनजशित करना पड़गेा कक उनके नाम से कफर उसको वापस ककया जाए 
और इसललए माननीय मॉंत्री जी उसको सनुनजशित करें। जो जमीन कोई बबना सेल डडड के िसूरे के नाम 
पर गया है उसको उसके नाम पर वापस लायें। उस आिमी को कोटा का िक् कर न लगाना पड़।े  

माननीय अध् यक्ष महोिय, इस प्रकरण में हम लोग बहुत सारे िेंखेंगे कक आज जो जस्थनत बन रही 
है गाॉंव में अभी पवूावती सरकार के द्वारा आबािी पट्टा ववतरण ककया गया। वास् तववक में 50, 100 
साल उनके 4-5 पवूाज से उसका जमीन में कब् जा है। प्रिललत कब् जा के आधार पर उनको आबािी का 
पट्टा दिया गया। इसमें शहर में भी दिया गया है और गाॉंव में भी दिया गया है। लेककन उनको प्रिललत 
आबािी के पट्टे दिये गये और उसमें कुछ शरे् बाकी है। लेककन जो नये लोग बसे हुए हैं वह भी आज से 
नहीॉं बसे हुए हैं लगभग 40, 50 सालों से 2-2, 3-3 पीि़ी से बसे हुए हैं। मैं मॉंत्री जी से आग्रह करना 
िाहूॉंगा कक इसको लेकर सनुनजशित ककया जाए कक उनका भी सवे करवा िें और सवे कराने के बाि में 
जजनको अधधकार पत्र दिया जाना है, वह शहरी और ग्रामीण एररया में उसको अधधकार पत्र लमल सके। 
ताकक आज उनके मन में जो अननशिय की जस्थनत है कक कल कोई आकर हमको बेिखल कर िेंगे या 
उनको भवन को बनाने में आग ेलोन लेने में जो दिक् कत आ रही है ये सनुनजशित करेंगे तो उनकी 
दिक् कत समाप् त हो जाएगी और उनके हक के बारे में ऊहापोह की जो जस्थनत है, वह समाप् त हो जाएगी। 
इसललए समझ लीजजए कक जो काम अधूरा है, उसको आगे बढ़ाने की आवश यकता है और इसको आप 
सनुनजशित करेंगे तो ननजशित रूप से ऐसे  बहुत सारे लोगों को इसका लाभ लमलना है।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, ये जो आपिा राहत की बात है। मॉंत्री जी के पास में ववभाग है। अभी 
आपने उसमें 4, 6, लाख की जो सीमा बढ़ाई है तो जो सखूा प्रभाववत हैं, उसके बाि में जो फ्लड के 
कारण में है। उसके कारण में भकूम् प और बाकी जो िीजें हैं। लेककन आगजनी की घटना है। अब उस 
दिन एक मामला आया था कक शाटा सकका ट हुआ, उसके कारण बबलासपरु के लसम् स में बहुत सारे बच् ि े
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प्रभाववत हुए हैं। लेककन उस पररवार को केवल इसललए मआुवजा नहीॉं लमला, क् योंकक आपिा के अॉंतगात 
में नहीॉं है। मेरा ये आग्रह है कक जो अजग्न में जल गये और अजग्न काण् ड हुआ तो िाहे वह शाटा सकका ट 
के कारण हुआ हो, उसे कोई लगाया हो, अपने आप हुआ हो, इसको भी उसमें सनुनजशित करने का प्रयास 
करें, जजससे ऐसे प्रभाववत लोग हैं उनको इसका लाभ लमले।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, इसी के साथ ही साथ में जो 4 लाख, 6 लाख है। लेककन आप िेख े
होंगे कक आये दिन पेपर उिाकर िेखेंगे तो ऐसा कोई दिन नहीॉं है जहाॉं पर िघुाटना नहीॉं हुई है और बहुत 
सारे अज्ञात वाहन में िघुाटना करके, वाहन िली जाती है वह वही पड़ा रहता है और उसके बाि में उसकी 
जो क्षनतपनूत ा रालश या कम् पनसेशन की बात करें तो मात्र उनको 25 हजार रूपये दिया जाता है, वह कोटा 
में भी नहीॉं जा सकता, क् योंकक अज्ञान वाहक में है। इसललए मैं उसमें आग्रह करना िाहूॉंगा कक जैसे 
आपने बाकी रालशयों में वदृ्धध की है इस रालश में भी वदृ्धध करनी िादहए कक 25 हजार की रालश के 
बजाए, उस रालश को और बढ़ाने की आवश यकता है और बाकी जो आपिा की रालश िी जाती है, उसी में 
इसको जोड़कर, उस रालश को बढ़ायेंगे तो ऐसे बहुत सारे लोगों को लाभ लमलेगा। क् योंकक आज भी हमारे 
पास में ऐसे कोई मानिण् ड और व् यवस् था नहीॉं है कक हम िघुाटनाओॉं को रोक सकें । पर ड ेकी जो घटना 
हो रही है, इसललए माननीय मॉंत्री जी उनके ललए इसमें धिॉंता करेंगे। मैं ये आग्रह करना िाहता हूूँ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, आप िेखे होंग ेकक हमारे यहाॉं लणै् ड एक् वायर करत ेहैं। िाहे उद्योग के 
ललए हो, नहर, सड़क के ललए हो या शासन को आवश यक काया है, उसके ललए लणै् ड एक् वायर करत ेहैं। 
लेककन लणै् ड एक् वायर करने के बाि में उसमें धारा 4, 6, 9 का प्रकाशन और उसके बाि में उनको 
मआुवजा की रालश तय करनी है। अभी इतने सारे प्रकरण लॉंबबत हैं और उनके कारण जो जमीन एक् वायर 
ककये हैं, आज उस जमीन की वेल् य ूबढ़ गई है, उसके शासकीय िर के ननधाारण में भी उसका रेट बढ़ 
गया है, लेककन जो उसको मआुवजा लमलेगा, वपछले बार जो भ-ूअजान ककया गया है, उस समय की िर 
में उनको मआुवजा दिया जाता है। या तो उसी समय तत् काललक रूप से कोई वयवस् था हो कक उनको 
उनकी जमीन का भगुतान हो जाये। लेककन यदि आज उसको भगुतान करत ेहैं तो भगुतान करने के बाि 
में जो जमीन की रालश लमल रही है, वह रालश से वह िसूरी जमीन भी लेने की जस्थनत में नहीॉं है। ऐसे 
बहुत सारे मामले जो आज लॉंबबत हैं, ऐसे मामलों का ननराकरण तत् काल होना िादहए। इसको ले करके 
खास करके ककसानों में काफी रोर् और आक्रोश व् याप् त है। जो ककसान की जमीन गई है, आने वाले 
समय के ललए उसकी जो व् यवस् था हो सके, उस व् यवस् था को ले करके वह उसमें प्रताड  डत होत ेहैं। इसको 
सनुनजशित ककया जाना िादहए या सरलीकरण ककया जाना िादहए और सरलीकरण के माध् यम से हम 
उसको कैस ेरोक सकत ेहैं। 
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 माननीय अध् यक्ष महोिय, अनतक्रमण की बात है, मैं माननीय मॉंत्री जी से आग्रह करना िाहता हूॉं 
कक अनतक्रमण करत-ेकरत ेआज गावों में जस्थनत यह हो गई है कक आप भवन तो पास करवा लेंगे, 
आपके स् वीकृत हो जायेंगे, लेककन भवन स् वीकृत होने के बाि में आपके पास में गाॉंव में इतनी भी जमीन 
नहीॉं है कक वह भवन का ननमााण करा सकें । लेककन आज तक कोई ऐसी सनुनजशित व् यवस् था नहीॉं है कक 
उसकी जवाबिेही हम ककसको िें, हम उसको सनुनजशित कैसे करें। अभी अनतक्रमण रूका नहीॉं है, लगातार 
अनतक्रमण जारी है और यदि अनतक्रमण की यही रफ्तार रही, िाहे शहरों में हो या गावों में हो, तो 
आपकी जो योजनायें हैं उन योजनाओॉं के ललए भी आपके पास में जमीन नहीॉं है। उसके कारण में आप 
िेखें होंगे कक बजट में तो रालश का प्रावधान कर दिया, लेककन उसका जो कक्रयान् वयन होना िादहए, वह 
कक्रयान् वयन नहीॉं हो पा रहा है और यह केवल अनतक्रमण के कारण है। मझुे लगता है कक यदि इसको 
सनुनजशित करेंगे कक जो अनतक्रमण हो गया, िीक है, आप बेिखली कर सकत ेहैं, नहीॉं कर सकत ेहैं, मैं 
उस पर जाना नहीॉं िाहता। लेककन नये लसरे से हम उसको ननयॉंबत्रत कर सकें , ये जवाबिेही िाहे आप 
पटवारी को िेंगे या इसके ललए ककसी को अथाररटी बनायेंगे कक अब बेजा कब् जा गाॉंव में न हो और 
उसको सनुनजशित कर सकें , इसके ललए आप धिॉंता करेंगे। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, डायवसान में अभी कुछ सॉंशोधन कर रहे हैं। डायवसान करत ेहैं तो एक 
तो उसमें मकान बनाने के ललए है और िसूरा व् यावसानयक दृजष्टकोण से है। माननीय मॉंत्री जी, जो 
आवास बनाये हैं, उनको हर साल डायवसान के पसेै पटाने पड़त ेहैं। उसमें बहुत रालश नहीॉं है, लेककन 
डायवसान की जो आवासीय शलु् क है, उनको आप उससे मकु् त कर सकत ेहैं। उस पर एक बार वविार 
करना िादहए। जो व् यावसानयक पररसर है या व् यावसानयक काया के ललए जो डायवसान की जस्थनत है, 
उसको आप रखे रहें, लेककन जो आवासीय हैं जजसमें लोग मकान बना करके रह रहे हैं, इससे काफी लोगों 
को राहत लमलेगी। इसके ऊपर हमको वविार करने की आवश यकता है। यह जो छोटे प् लाट की बात है, 
अध् यक्ष महोिय, रजजस् री पहले भी हो रही थी, उसमें जो सबसे बड़ी दिक् कत आ रही है कक 5 डडसलमल 
के नीि ेकी जमीन में आप जो रजजस् री करा रहे हैं तो रजजस् री तो करा पा रहे हैं, लेककन बटाॉंकन नहीॉं 
कर पा रहे हैं। आज भी आपके पास में ऐसी कोई स् केल की व् यवस् था नहीॉं है कक उसका बटाॉंकन कर सकें  
और यही आने वाले समय में वववाि की जड़ बनेगा, जजसके कारण लोगों में पनु: थाना, कोटा, किहरी का 
मामला इसी जमीन में होगा। क् योंकक आप उसको ननधााररत नहीॉं कर पा रहे हैं कक उसका बटाॉंकन कैसे 
करेंग?े कृपया इसको सनुनजशित करें कक इसका बटाॉंकन कैसे करेंगे, उसकी क् या जस्थनत बनेगी, आज की 
तारीख में आपके पास में ऐसी कोई व् यवस् था नहीॉं है। माननीय अध् यक्ष महोिय, इसके साथ ही साथ 
बहुत सारे जो मामले हैं। 
 अध् यक्ष महोिय :- अब उनको जाने िीजजए। 
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श्री धरमलाल कौलशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं धगरिावली का जो बोल रहा था। पहले 
ककसान, पटवारी, अधधकारी खेत में जात ेथे, वहाॉं पर जा करके सनुनजशित करत ेथे कक ये जमीन ककसकी 
है, इसमें धान, अलसी बोई गई है या कोई फसल उसमें है या पड़ती है। उसी समय ये तय हो जाता था 
कक ये जमीन ककसकी है, लेककन आजकल धगरिावली बॉंि हो गई है। मझुे लगता है कक आने समय में 
इसको हमको लाग ू करने की आवश यकता है। यदि ये धगरिावली करेंगे तो बहुत सारे जो जमीन के 
प्रकरण, मामले आत ेहैं, ये मामले भी समाप् त हो जायेंगे। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, राजस् व प्रकरण की बात अजय िन् राकर जी के  द्वारा बताई गई कक 
1 लाख 47 हजार से ज् यािा मामल ेहैं। उसमें सीमाॉंकन का भी है, नामाॉंतरण का मामला है और इसके 
साथ ही साथ में राजस् व मॉंडल का मामला है । आप राजस् व मॉंडल की जस्थनत िेखेंगे तो आज की जस्थनत 
में 9 हजार 592 प्रकरण में जो डडसाईड हुआ है 692, ये 8900 प्रकरण लॉंबबत हैं मतलब यह राजस् व 
मॉंडल में एक बहुत गॉंभीर मामला है । मझुे लगता है कक उसमें धिॉंता करने की आवयश यकता है कक 
लोगों को सलुभ और सस् ता न् याय लमल सके । यह जो क्र प कदटॉंग होता है नजरी आनावारी और उसके 
बाि में फसल आने के बाि में, प्रधानमॉंत्री फसल बीमा उसके बाि में आप िेखेंगे कक जब सखूा घोवर्त 
करत ेहैं तो सखूा घोवर्त करने के बाि में उनको जो क्षनतपनूत ा की रालश िी जाती है । आरबीसी में जो 
सॉंशोधन ककये गये हैं, आजकल उसमें 6 हजार से लेकर 14-15 हजार तक लसॉंधित और अलसॉंधित में 
लेककन उस समय नजरी आनावारी के समय में जो उसकी ररपोटा भेजी जाती है और उसके साथ ही साथ 
में क्र प कदटॉंग की मझु ेलगता है कक उसके कारण हमारे बहुत से ककसान और गाॉंव वॉंधित हो जात ेहैं 
कक उस समय जो सही भजेा जाना िादहए और गाॉंव वालों को लाभ लमले । केवल छोटे अधधकाररयों के 
कारण, जो हमारे अधधकाररयों की उपेक्षा के कारण या उनके बतााव के कारण गाॉंव के लोग वॉंधित होत ेहैं 
तो ऐसे तमाम ्मामलों को दिखवाने की आवश यकता है और सनुनजशित करने की आवश यकता है जजसस े
उनको लाभ लमल सके । माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने मझुे बोलने के ललये समय प्रिान ककया इसके 
ललये मैं आपको बहुत-बहुत धन् यवाि िेता हूॉं ।  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मॉंत्री जी, िो-िो सिस् यों ने आपको बड़ा िबॉंग मॉंत्री कहा है तो मैं 
िाहता हूॉं कक आप परूी िबॉंगता के साथ आप लमनट में अपना भार्ण समाप् त करें । (हॉंसी) 
 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, क् या है कक आपने समय-सीमा में बाॉंध दिया । 
इतने लोगों का प्रश न है, यदि मॉंत्री जी िबॉंगता से भी उत् तर िेंगे तो भी नहीॉं िे पायेंगे तो आपको समय 
बढ़ाना पड़गेा । (हॉंसी) 
 राजस् व मॉंत्री (श्री जयलसॉंह अग्रवाल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, राजस् व एवॉं आपिा प्रबॉंधन 
ववभाग के अॉंतगात जजला शासन भ-ूअलभलखे सॉंधारण राजस् व सवेक्षण पनु: सवेक्षण एवॉं बॉंिोबस् त 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

130 

प्राकृनतक आपिाओॉं की जस्थनत में राहत एवॉं बिाव काया मरुण लेखन सामग्री तथा पनुवाास से सॉंबॉंधधत 
काया सॉंपादित...। 
 श्री अजय िॉंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, िीघाा में केवल एक सधिव साहब भर हैं । 
सॉंिालक, आयकु् त जजतने ऊपर से नीिे जो प्रनतवेिन में पि क्रम दिखे हैं न, ववभागीय सॉंरिना, ववभागीय 
सॉंरिना में केवल एक ही परेू लस ॉंगल आिमी मौजूि हैं ।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, राजस् व एवॉं आपिा प्रबॉंधन ववभाग के अॉंतगात 
अनिुान सॉंख् या - 08, 09, 35, 58 के अॉंतगात वर्ा 2019-20 के व् यय हेत ुननम् नानसुार बजट की माॉंग 
की गयी है - 
 वर्ा 2019-20 माॉंग सॉंख् या-08, भ ूराजस् व एवॉं जजला प्रशासन, 09 अरब 93 करोड़ 50 लाख 81 
हजार, माॉंग सॉंख् या-09 शासकीय प्रेस 22 करोड़ 12 लाख 70 हजार, माॉंग सॉंख् या-35 पनुवाास 2 करोड़ 35 
लाख 84 हजार, माॉंग सॉंख् या-58 राहत काया 6 अरब 36 करोड़ 20 लाख 49 हजार इस प्रकार कुल 16 
अरब 54 करोड़ 19 लाख 84 हजार के माॉंग का प्रस् ताव वर्ा 2019-20 के ललये सिन से अनमुोिन हेत ु
प्रस् ततु ककया गया है ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, भलूम का प्रबॉंधन एवॉं भ ू राजस् व ननधाारण का काया प्रािीन काल स े
सॉंिाललत होता रहा है । राजस् व ववभाग जहाॉं एक ओर भलूम सबॉंधधत अलभलेखों का सॉंधारण करता है वहीॉं 
शासन की सभी योजनाओॉं के कक्रयान् वयन होने से आम आिमी तक पहुॉंिाने का राजस् व ववभाग के 
माध् यम से काम ककया जाता है । राज् य के प्रत् येक नागररक को िाहे उसके पास भलूम हो या न हो, 
राजस् व ववभाग से अवश य वास् ता पड़ता है इसललये आम जनता की आवश कताओॉं को िेखत े हुए उन् हें 
अधधक से अधधक सवुवधाएॉं पहुॉंिाने के उद्िेश य स े ववभागीय प्रकक्रयाओॉं- ननयमों एवॉं ववभाग द्वारा 
प्रकालशत अधधननयमों में लगातार उन् नयन करने के साथ नवीन तकनीक का उपयोग ककया जा रहा है 
जजससे एक सवु् य वजस्थत राजस् व प्रशासन प्रिेश की जनता को उपलब् ध करायी जा सके इसके ललये हमने 
वर्ा 2019-20 के बजट में कई महतवपणूा काया हाथ में ललये हैं ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं क्षमा िाहूॉंगा । आज इस अनिुान माॉंगों पर सभी जो सम् माननीय 
सिस् यों ने अपने-अपने सझुाव दिये उसमें श्री अजय िॉंराकर जी, नेता प्रनतपक्ष श्री धरमलाल कौलशक जी, 
श्री मोहन मरकाम जी, श्री केशव िॉंरा जी, श्री धमाजीत जी, श्रीमती रजशम आशीर् लसॉंह जी, सशु्री शकुॉं तला 
साहू, श्रीमती अननता योगेंर शमाा , ड . रेणु अजीत जोगी जी, श्रीमती रॉंजना साहू जी, श्री िेवव्रत लसॉंह 
जी, श्री लशवरतन शमाा जी, रामकुमार यािव जी, मैं सभी को जो अच् छे सझुाव आए उसके ललए धन् यवाि 
िेता हूॉं ।  
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 अध् यक्ष महोिय, राजस् व ववभाग के बढ़त े किम ।  हमने अपने कायों को और अधधक 
गणुवत् तापणूा बनाने और जनसामान् य की भ-ूअलभलेखों तक आसान पहुॉंि बनाने तथा भ-ूअलभलेखों के 
सॉंबॉंध में समझ ववकलसत करने के ललए, स् वयॉं के आधुननकीकरण करने के ललए साथाक प्रयास ककये हैं । 
जजनमें मानव सॉंसाधनों के उन् नयन स ेलेकर भ-ूअलभलेखों के सॉंधारण हेत ुआधनुनक वजै्ञाननक तकनीकों 
के उपयोग हेत ुववलभन् न कक्रयाकलाप ककये जा रहे हैं ।  
 अध् यक्ष महोिय, बस् तर में जो वहृि इस् पात सॉंयत्र के ललए ककसानों की जमीन अधधग्रहण की गई 
थी उसको एकीकृत इस् पात सॉंयॉंत्र में से टाटा इस् पात लललमटेड जमशिेपरु के साथ एमओय ूननष् पािन ककया 
गया था । जजला बस् तर की तहसील लोहॉंडीगड़ुा एवॉं तोकापाल में टाटा इस् पात सॉंयॉंत्र की स् थापना के ललए 
राज् य शासन द्वारा ककसानों की ननजी भलूम अधधग्रहण की गई थी, जजसमें 10 ग्रामों के 1760 खातिेारों 
के 1764 हेक् टेयर से अधधक भलूम शालमल थी । वहृि इस् पात सॉंयत्र की स् थापना हेत ुअजजात भलूम पर 10 
वर्ा तक उपयोग आवॉंदटत प्रयोजन हेत ु नहीॉं करने पर योजना वापस ललए जाने के फलस् वरूप राज् य 
शासन के ननणाय अनसुार अजजात की गई ननजी भलूम को मलू भलूम स् वामी, उनके ववधधक वाररसान को 
वापस लौटाया गया है, जजससे बस् तर के प्रभाववत लगभग 1760 पररवारों में आशा की नई उम् मीि जागतृ 
हुई है । यह काया हमारी काॉंगे्रस की भपेूश बघेल जी के नेततृ् व वाली सरकार ने ककया है (मेजो की 
थपथपाहट) । जो इस िेश का इस तरह का पहला काम है ।  
 अध् यक्ष महोिय, छोटे आकार के भखूॉंडों के पॉंजीयन एवॉं नामान् तरण पर जो प्रनतबॉंध लगा हुआ 
था । उसे समाप् त ककया गया है । जब से ये प्रनतबॉंध समाप् त हुआ है। हजारों रजजजस्रयाॉं हो िुकी हैं और 
छोटे छोटे भखूॉंड, जजन पर रोक लगाए जाने के कारण मध् यम ।  
 श्री लशवरतन शमाा :- मैंने इस ववर्य पर प्रश न रखा है । तीन पत्रों का जवाब है, जो पाॉंि 
डडसलमल से कम रजजस् री का, जो आप बोल रहे हैं । आप उसको स् पष् ट करें कक भ-ूराजस् व सॉंदहता क् या 
बोलती है 1970 और 98 । और आपके ववभाग के सधिव ने अलग-अलग पत्र जारी क् यों ककये हैं ? 
 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- करेंगे, करेंगे । उसका भी जवाब िेंगे । एक-एक िीज का जवाब िेंगे । 
भखूॉंडधारी मध् यम तथा कमजोर तबके लोगों को उनके छोटे आकार के भखूॉंड की खरीिी-बबक्री को लकेर 
अनेक परेशाननयों का सामना करना पड़ता था । जब से ये छूट िी गई है, जब से यह प्रनतबॉंध समाप् त 
ककया गया है । हजारों रजजजस्रयाॉं हो रही हैं और लोगों को काफी राहत महससू हुई है (मेजो की 
थपथपाहट) अध् यक्ष महोिय, जजला कबीरधाम में ।  
 श्री लशवरतन शमाा :- अध् यक्ष महोिय, माननीय मॉंत्री जी केवल उपलजब्ध बता रहे हैं । भ-ूराजस् व 
सॉंदहता के ककस ननयम में है यह स् पष् ट करें ना ।  
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 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- बताएॉंगे, आपको एक एक िीज का जवाब िेंगे । मैं बोल तो रहा हूॉं कक 
पहले मैंने जो िीजें तयैार की हैं उनको बता िूॉं ।  
 अध् यक्ष महोिय :- अभी ललखखत उत् तर पढ़ रहे हैं, बाि में आपका उत् तर िेंगे।   
 श्री कवासी लखमा :- पहले आपका थोड़ ेही है । पहले अजय जी ने कहा है इसललए उनका उत् तर 
िेंगे कफर आपका िेंगे ।  
 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- जजला कबीरधाम में बाक् साइड लीज क्षेत्र एवॉं आसपास के ग्रामों में जमीन 
खरीिी बबक्री पर रोक हटाने के सॉंबॉंध में जो अभी रोक हटाई गई है । कलेक् टर कबीरधाम द्वारा, 
कबीरधाम जजले की तहसील बोड़ला, पडररया के 82 ग्रामों में ननजी स् वालमत् व की भलूम की खरीि बबक्री 
के पॉंजीयन पर रोक लगाई गई थी। जो आपकी सरकार ने, भाजपा की सरकार ने लगाई थी । जजसके 
कारण भलूम स् वालमयों को अनेक प्रकार की कदिनाईयों का सामना करना पड़ रहा था । राज् य शासन 
द्वारा दिनाॉंक 16.01.2019 को कलके् टर कबीरधाम को खरीि बबक्री पर लगाए गए प्रनतबॉंध के प्रावधानों 
के ववपरीत होने के कारण ननरस् त करने हेत ु ननिेश दिया गया है । भ-ूअजान प्रकरणों में प्रनतकर का 
ननधाारण हेत ु ववधेयक, वतामान में प्रिेश के अॉंतगात भ-ूअजान के प्रकरणों में ननजी भलूम स् वालमयों के 
उनके भसू् वामी हक की भलूम अजजात ककए जाने पर उन् हें बाजार मलू् य का िगुनुा मआुवजा के रूप में 
प्राप् त होता है। राज् य शासन द्वारा ननणाय ललया गया है कक प्रिेश में अजजात ककये जाने वाले भ ूअजान 
प्रकरण में प्रभाववत भलूम स् वालमयों को मआुवजा रालश 4 गनुा प्रिान ककये जाने हेत ु ववधेयक बजट में 
परु:स् थावपत ककया जा रहा है ।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो-जो उनको घोर्णा करनी है, बोलनी है उसको 
बोल िें बाकी हम सब सहमनत िे दिये हैं।  

 अध् यक्ष महोिय :- वही तो बोल रहे हैं।  

 श्री कवासी लखमा :- उतना तो ककये हैं।  

 श्री अजय िन् राकर :-हाॉं, बोल िीजजये। बाकी सब मान ललये।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- मैं ज् यािा समय नहीॉं लूॉंगा।  

 अध् यक्ष महोिय :- जब ललखखत...।  

 श्री कवासी लखमा :-प्रनतबॉंध तमु लोग लगाये थे।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :-छत् तीसगढ़ भ ू राजस् व सॉंदहता सॉंशोधन ववधेयक, 2017 (क्रमाॉंक 23, 
2017)  को नस् तीबद्ध ककया जाना। माननीय अध् यक्ष महोिय, भ ूराजस् व सॉंदहता, 1959 की धारा 165 
की उपधारा 6 (2) के प्रथम परॉंतकु के पशिात ् ननम् नानसुार सॉंशोधन ववधेयक, 2017 (क्रमाॉंक 23, 
2017) पररपनूत ा ववधेयक को पयााप् त समथान नहीॉं लमलने तथा सब आदिवासी समाज छत् तीसगढ़ 
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जनभावनाओॉं को ध् यान में रखत े हुए राज् य सरकार द्वारा पाररत ववधेयक 2017 को नस् तीबद्ध ककया 
गया है। (मेजों की थपथपाहट) नवीन तहसीलों का पनुगािन के अॉंतगात प्रशासननक कसावट एवॉं आम 
जनता की सवुवधा को दृजष्टगत रखत ेहुए प्रिेश में नवीन तहसीलों का उप-तहसीलों का ननमााण होना है, 
जजसमें 6 नवीन तहसीलों जैसे जाॉंजगीर-िाॉंपा जजल े के लशवरीनारायण, बलौिाबाजार-भाटापारा जजल े के 
लवन भटगाॉंव कोररया जजल ेके धिरलमरी, कबीरधाम जजले के रेंगाखार क् ला एवॉं कुॉं डा का गिन प्रकक्रयाधीन 
है जो जल् ि ही इनका गिन कर ललया जायेगा। इसके साथ-साथ कोरबा जजले के ग्राम िरी, जाॉंजगीर-िाॉंपा 
जजले के बाड़ाद्वार, िगुा जजले के बोरी में नवीन तहसील का गिन ककया जाएगा। साथ में आपका 
हिीबाजार उपतहसील को तहसील का िजाा दिया जायेगा। इसके साथ लोरमी जजला मुॉंगेली के अॉंतगात 
ग्राम लालपरु थाना उप तहसील...।  

 श्री धमाजीत लसॉंह :-मॉंत्री जी, हमारे भी तहसील को इसी में जोड़ िो ना।  

 अध् यक्ष महोिय :- लालपरु तक पहुॉंि िकुा है।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- जुड़ा हुआ है।  

 अध् यक्ष महोिय :- आ रहा है। आ रहा है।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- लोरमी जजला मुॉंगेली के अॉंतगात ग्राम लालपरु थाना को उप तहसील का 
िजाा भी दिया जायेगा।  

 श्री धमाजीत लसॉंह :- धन् यवाि।  

 श्री मोहन मरकाम :- िेखखए साहब..।  

 श्री अजय िन् राकर :-बखारा तहसील का बोल िीजजए न।  

 श्री केशव प्रसाि िन् रा :- माननीय मॉंत्री जी, मेरे ववधान सभा में जो उप तहसील खुला है, उसको 
तो खुलवा िीजजए। खोलवा रहे हैं। जो घोवर्त हैं उसे पि स् वीकृत करवाकर िाल ूकरवा िीजजए। बिैवा 
िीजजए ककसी नये तहसीलिार को।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप समय िीजजए, समय िीजजए।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- मैं अलग से ललखा हूॉं। जजस-जजस ने जो माॉंगें रखी हैं, मैं सब अभी 
बताउॉंगा। िो लमनट टाइम िीजजए। इसी प्रकार तीन राजस् व अनभुाग क्रमश: राजनाॉंिगाॉंव जजले के मानपरु, 
गररयाबॉंि जजल ेके राजजम, बेमेतरा जजल ेके बेरला के गिन की कायावाही भी प्रकक्रयाधीन है, इसको जल् िी 
ही परूा कर ललया जाएगा।  

 श्री अमरजीत भगत :- यह होता है बजट भार्ण। आप लोगों को बबना माॉंगे सब लमल रहा है।  

 श्री मोहन मरकाम :- हमारे मॉंत्री ककतने दिलेर हैं। सब ववपक्ष वाले को ज् यािा िे रहे हैं। धन् यवाि 
िीजजए हमारे मॉंत्री जी को।  
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 श्री िीपक बजै :- वपछले समय हम लोग थे आपके साथ। माॉंग-माॉंग कर थक गये परॉंत ुकुछ नहीॉं 
लमलता था। आपको तो लमल तो रहा है आपको धन् यवाि िेना िादहए।  

 अध् यक्ष महोिय :- िललए, िललए।  

 श्री िीपक बजै :- माॉंग-माॉंग कर थक गये उधर लमलता नहीॉं था। अब कम से कम भयैा लमल तो 
रहा है।  

 श्री लशवरतन शमाा :- तमुको परूी सत् ता िे दिये और उसके बाि और क् या िादहए ? इससे भी 
ज् यािा कुछ िादहए क् या ? 

 श्री धमाजीत लस ॉंह :- भयैा, मॉंत्री जी को ही तो धन् यवाि िे रहे हैं। अच् छा वे समझ रहे हैं न कक 
कहाॉं जरूरत है ? 

 श्री िीपक बजै :- लशवरतन भयैा, आप थोड़ी न दिये हो, जनता िी है।  

 अध् यक्ष महोिय :-िललए, िललए और सनुनए।  

 श्री धमाजीत लस ॉंह :- कई स ेतो माॉंग करो तो भी नहीॉं िेत ेऔर वह समझ रहे हैं कक क् या जरूरत 
कहाॉं है। आपको धन् यवाि, धन् यवाि, धन् यवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :- सनु लीजजए।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- माननीय जजन-जजन सिस् यों ने जो जो भी माॉंगे रखी हैं, उन पर बबल् कुल 
गॉंभीरता से वविार होगा।  

 श्री अजय िन् राकर :- बखारा तहसील की प्रकक्रया हो िुकी है। राजपत्र में प्रकाशन हो िुका है 
बखारा तहसील का।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- अगर राजपत्र में प्रकाशन हो िुका है तो उसको भी िाल ूककया जायेगा।  

 श्री लशवरतन शमाा :- भाटापारा को जजला बनाया जाएगा। ये भी तो बोलो आप।  

 अध् यक्ष महोिय :- वह नहीॉं बोल सकत े।  

 श्री लशवरतन शमाा :- भाटापारा को जजला बनाया जाएगा। ये भी तो बोलो।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- नहीॉं, जजला का तो अभी बात करेंगे। वहाॉं बस् तर में िािी 6 जजले के 
प्रभारी हैं। हर ववधान सभा में एक जजला है।  

 श्री कवासी लखमा :- ऐसा मत कररए भई।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- ड . रेणु जोगी ने भी कुछ माॉंगे रखी हैं, उन पर भी गॉंभीरता से वविार 
ककया जायेगा । साथ में सीमा का जो वववाि है, उसके ननराकरण की कायावाही की जाएगी और मॉंदिरों के 
जीणोद्धार का जो काया है, वह धमास् व ववभाग का है। मैं ननजशित तौर पर आपकी तरफ से धमास् व मॉंत्री 
जी से ननवेिन करूॉं गा कक उसमें जो भी व् यवस् था है, मैं उनसे िीक करने का ननवेिन करूॉं गा।  



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

135 

 माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी आपने जो लल ॉंक कोटा की बात कही। अभी हाल ही में जमीन 
वावपसी के समय राहुल गाॉंधी जी जगिलपरु-बस् तर आये थे, तो मैं उस समय वहाॉं एक दिन और रूका 
था। मैं िॉंतवेाड़ा भी गया था, जगिलपरु में वहाॉं हमारे सभी सम् माननीय ववधायक जी स ेििाा की थी। 
वहाॉं िॉंतवेाड़ा और जगिलपरु के ग्रामीणों से भी बात की थी। वहाॉं उनकी समस् याओॉं के ननराकरण के ललए 
कहा। मैंने िॉंतवेाड़ा के कलके् टर और जगिलपरु के कलेकटर को भी वहाॉं की समस् या को हल करने के 
ननिेश दिए। इसके साथ-साथ हमारे प्रभारी मॉंत्री आिरणीय लखमा जी, िीपक बजै जी, लखेश वर बघेल जी, 
इन सभी लोगों ने भी लल ॉंक कोटा के बारे में माॉंग रखी थी। आज आपने भी माॉंग रखी है। तो ननजशित 
तौर पर सप् ताह में एक दिन, वसेै जगिलपरु काफी िरू है, थो  ड़ी दिक् कत तो जायेगी, लेककन सप् ताह में 
एक दिन ललॉंक कोटा जगिलपरु में लगाया जायेगा। (मेजों की थपथपाहट)  

 श्री मोहन मरकाम :- अध् यक्ष जी, एक लमनट। मॉंत्री जी, ई-धरती योजना में आम जनता को 
बहुत ज् यािा परेशानी होती है। कहीॉं नेट िलता नहीॉं है। एक-एक सप् ताह, िो-िो सप् ताह तक ककसान लोग 
परेशान रहत ेहैं। उसके ललए मेनअुल की भी व् यवस् था हो, ताकक उनको फायिा लमले। 
 श्री जय लसॉंह अग्रवाल :- राजस् व ववभाग में बहुत सी घोर्णाएॉं भी हुई हैं और बहुत सी घोर्णाएॉं 
परूी भी हो िकुी है। बहुत से सधुार के काया ककए जा रहे हैं। मैं इस बात का वािा करता हूूँ कक जो 15 
साल में जजतना सधुार इस ववभाग में नहीॉं हुआ, उससे कहीॉं ज् यािा सधुार इस 5 साल के कायाकाल में 
हम लोग करेंगे। (मेजों की थपथपाहट)  

 श्री सॉंतराम नेताम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक पाईंट है। 
 अध् यक्ष महोिय :- पाईंट ? 

 श्री सॉंतराम नेताम :- नहीॉं-नहीॉं, माननीय अध् यक्ष महोिय, कोण् डागाॉंव जजल ेमें बॉंिोबस् त नहीॉं हुआ 
है। बॉंिोबस् त नहीॉं होने से, नक् शा नहीॉं होने से वहाॉं बहुत से ककसान लोग आपस में न् यायालय की शरण 
में जा रहे हैं। लड़ाई हो रही है, थाना-किहरी का िक् कर काट रहे हैं। कृपया कोण् डागाॉंव में बॉंिोबस् त 
करायेंगे क् या ? 

 अध् यक्ष महोिय :- िललये, आगे। 
 श्री अजय िन् राकर :- क् या बॉंिोबस् त करवाना है, आप यह बताओ न भयै्या। वह मॉंत्री तो बिेै हैं। 
बॉंिोबस् त के मॉंत्री बिेै हैं।  

 श्री कवासी लखमा :- उसकी अलग बात है। 
 श्री अजय िन् राकर :- क् या बॉंिोबस् त माॉंग रहा है, क् या बॉंिोबस् त कर रहे हैं, सबके ललए कररये। 
आप बॉंिोबस् त की घोर्णा करो।  

 श्री अमरजीत भगत :- लखमा जी, आज िन् राकर जी का जरूर बॉंिोबस् त करना है। 
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 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सिस् य महोिय ने बॉंिोबस् त की माॉंग की है। तो 
आबकारी मॉंत्री को बॉंिोबस् त की घोर्णा करनी िादहए।  

 श्री जय लसॉंह अग्रवाल :- बॉंिोबस् त लखमा जी करेंगे।  

 श्री धमाजीत लसॉंह :- उनको कैसे नहीॉं मालमू। श्री कवासी लखमा, आबकारी एवॉं बॉंिोबस् त     
मॉंत्री। (हॉंसी)  

 अध् यक्ष महोिय :-  िललये, मॉंत्री जी। 
 श्री जय लसॉंह अग्रवाल :- बॉंिोबस् त का कायाक्रम लखमा जी करेंगे, नेताम  जी, आपने वहाॉं जो 
समस् या बताई है, ननजशित तौर पर उसमें सधुार ककया जायेगा। 
 श्री लशवरतन शमाा :- क् या है कक आप उसमें सधुारो। कवासी लखमा जी, खाली राबत्रकालीन 
आबकारी के बॉंिोबस् त के प्रभारी, बाकी के प्रभारी पड़ोसी।  

 श्री जय लसॉंह अग्रवाल :- िललये मॉंत्री जी, आप परूा कररये। आपको जल् िी परूा करना है। 
 श्री केशव िन् रा :- वह राबत्रकालीन ही तो महत् वपणूा है। 
 श्री लशवरतन शमाा :-  बाकी के पड़ोसी।  

 श्री कवासी लखमा :- असली काम तो वही है। 
 श्री जय लसॉंह अग्रवाल :- जो 2 लाख 35 हजार राजस् व प्रकरणों के बारे में जानकारी िी गई है। 

 श्री सत् यनारायण शमाा :- अध् यक्ष जी, िन् राकर जी तो अपना बॉंिोबस् त तो खुि ही कर लेत ेथे। 
कहाॉं-कहाॉं इनका बॉंिोबस् त है, मझुे सब मालमू है। 
 श्री केशव िन् रा :- खग जाने खग की भार्ा। अब महाराज, महाराज के भार्ा ला जानही।  

 श्री जय लसॉंह अग्रवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसमें नेताम जी ने जो कहा। कोण् डागाॉंव स े
कलेक् टर का प्रस् ताव लेकर सवेक्षण की कारावाई कराई जायेगी। इसमें जल् िी करवायेंगे। इसके साथ-साथ 
आपने जो 02 लाख 35 हजार प्रकरणों के लॉंबबत होने की बात कही है, इसमें ननजशित तौर पर हम भी 
धिॉंनतत हैं कक इतने ज् यािा लॉंबबत प्रकरण क् यों हुए ? इसमें अगली वपछली सरकार ध् यान िी होती तो 
ननजशित तौर पर इतने ज् यािा प्रकरण लॉंबबत नहीॉं होत।े इसमें हम लोग जल् िी-जल् िी कोलशश करेंगे कक ये 
जो लॉंबबत प्रकरण हैं, इनको आने वाले समय में कम ककया जा सके। 
 श्री िीपक बजै :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं एक सेकेण् ड में खत् म कर रहा हूूँ। माननीय मॉंत्री 
जी, मेरे यहाॉं भी वपछले समय सरकार ने बॉंिोबस् तीकरण की घोर्णा की थी।  उसमें एक भजे् जा गाॉंव है, 
ककलेपाल है, धरमा उरके रोड ऊपर कुछ पारा है और करेकोटका, वहाॉं पर अभी तक बॉंिोबस् त हुआ ही 
नहीॉं है । इधर का नक् शा उधर हो रहा है, बहुत सी दिक् कतें हैं, वपछली सरकार ने भी घोर्णा की थी, पर 
अभी तक कुछ हुआ ही नहीॉं है, उसको जल् िी करवा िेंगे तो काम हो जायेगा ।  
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 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- आपकी माॉंग को भी जल् िी करवा िेंगे। 
 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- िीपक बजै जी, इनकी घोर्णा को वे क् यों परूा करेंगे ? 

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- इनकी तो ऐसी बहुत सी घोर्णाएॉं हैं, जो परूी नहीॉं हुई है, लेककन हम तो 
परूा करेंगे न । सरकार हमारी है तो जो अधूरे काम हैं, उनको हम ननजशित तौर पर करेंगे । बहुत से 
काम ऐसे हैं ।  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष जी, माननीय मॉंत्री जी, उधर से भी सिस् यों ने माॉंग की 
थी कक ऐसी बहुत सारी भलूम है, जो राजस् व में भी इॉंराज नहीॉं है और वन में भी इॉंराज नहीॉं है । वसै े
हमारे क्षेत्र में भी अॉंबबकापरु तहसील के िमालीगाॉंव में, बड़ ेिमाली में उसी प्रकार की दिक् कत है तो क् या 
ऐसे गाॉंव को भी आप करेंगे कक जहाॉं राजस् व ररकाडा में इॉंराज नहीॉं है ? मेरे ख् याल से ऐसी जमीन को 
नारॉंगी बोलत ेहैं, उसका भी ररकाडा करवाकर उसका बटाॉंकन हो सके, आपस में बॉंटवारा कर सकें , उसके 
ललए व् यवस् था करेंगे या ननिेश िेंगे क् या ?   

 अध् यक्ष महोिय :- नारॉंगी ककसी और को बोलत ेहैं, आप िैक कर लीजजए। 
 श्री धमाजीत लसॉंह :- अध् यक्ष महोिय, वह आरेंज फारेस् ट होता है ।  

 अध् यक्ष महोिय :- मैं समझ गया । 
 श्री धमाजीत लसॉंह :- वह िािी वाला आरेंज नहीॉं है । 
 अध् यक्ष महोिय :- मैं वही बोल रहा था ।  

 श्री अजय िन् राकर :- अध् यक्ष जी, उसको नारॉंगी बोलें कक आरॉंगी बोलें, क् या बोले ?  

 अध् यक्ष महोिय :- नारॉंगी बोला । 
 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी केशव िॉंरा जी ने जो माॉंग रखी, भोधथया 
के बारे में उन् होंने जानकारी िी कक वहाॉं उप तहसील िाल ूनहीॉं है । अभी 52 नायब तहसीलिारों की 
ननयजुक्त का आिेश जारी हो रहा है तो उसमें आपको एक नायब तहसीलिार िेंगे, ताकक वहाॉं का काम 
सिुारू रूप से िल सके ।  

 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- धन् यवाि । वहाॉं उपतहसील तो है, लेककन पि स् वीकृत नहीॉं है । 
  अध् यक्ष महोिय :- 52 पि िे रहे हैं । 
  श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- अध् यक्ष महोिय, पि स् वीकृत करेंगे । तहसीलिार और नायब तहसीलिार 
के बहुत से पि ररक् त हैं, धीरे-धीरे उसकी पनूत ा की जा रही है । आपको एक नायब तहसीलिार वहाॉं िेंगे । 
 अध् यक्ष महोिय, आिरणीय धमाजीत लस ॉंह ने कोरबा के खाद्य कारखाने के बारे में कही । ये बात 
सही है कक इॉंदिरा जी ने इसका लशलान् यास ककया था, उस कारखाना की नीॉंव रखने के बाि उसमें काफी 
काम भी हुए और बाि में जब िेश में ऐसा पररवतान का िौर िला तो अलग-अलग पाटी की कई सरकारें 
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आईं, लेककन समय-समय पर हम लोग भी ये माॉंग करत ेरहे और वह माॉंग परूी नहीॉं हुई, वह कारखाना 
शरुू नहीॉं हो पाया। उसके बाि अभी जब लगभग साढे़ िार साल पहले जब केन् र में मोिी जी की पणूा 
बहुमत की सरकार आई तो उसमें हमारे जो स् थानीय साॉंसि हैं, उन् होंने िो-तीन बार औपिाररकता परूी 
की, राज् यमॉंत्री को ले आये, फोटो खीिवाये, नाश ता-खाना सब िला, लेककन उसमें एक नया पसैा, एक 
परसेंट भी कोई काम आग ेनहीॉं बढ़ा । अभी तीन दिन पहले शकु्रवार की बात है कक प्रश न काल के बाि 
22 तारीख को मैं स् वयॉं केन् रीय खाद्य प्रसॉंस् करण मॉंत्री डी.बी. सिानॉंि गौड़ा जी को लकेर कोरबा गया 
था, जो सीपेट का उद्घाटन था और वहाॉं साॉंसि महोिय ने खाद्य कारखाना की माॉंग को नहीॉं रखा तो 
मैंने अपनी बातों में उस माॉंग को रखा और याि दिलाया कक आपको माॉंग रखनी िादहए थी, पहले िो-िो 
राज् यमॉंत्री आये, फोटो खीॉंिवाकर िले गए, उसमें कोई काम नहीॉं हुआ तो आपको अपनी माॉंग रखनी 
िादहए थी । मैंने सिानॉंि गौड़ा जी से ननवेिन ककया कक आप इसकी घोर्णा कर िें क् योंकक डढे़-िो महीने 
के बाि सरकार रहेगी या नहीॉं रहेगी, यह कोई तय नहीॉं है । कम से कम पाॉंि साल में कोरबा की जनता 
को लभुावना वायिा ककया गया था, उसको परूा कर िें, लेककन उन् होंने उस ओर कोई बहुत ज् यािा ध् यान 
नहीॉं दिया । बस फारमेल् टी की प्रकक्रया िल रही है और वह प्रकक्रया िल रही है, जब अगली सरकार 
आयेगी तो उसको िेखेगी तो वह मामला खतम हो गया ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, जहाॉं-जहाॉं भी माॉंग आई कक कृवर् भलूम में अवधै प् लादटॉंग की जो बात 
है तो अभी पाॉंि डडसलमल से कम की रजजस् री का जो प्रावधान ककया, उस समय कलेक् टरों को स् रीक् ट 
आिेश दिए गए हैं । मेरे पास धमतरी की लशकायत आई थी । मैंने कलेक् टर को टेलीफोन से और 
ललखखत में आिेश जारी ककया और वहाॉं पर अवधै प् लादटॉंग को रूकवाया। जहाॉं-जहाॉं भी अवधै प् लादटॉंग की 
जानकारी ककसी भी माननीय सिस् य को है तो व े बता िें, ननजशित तौर पर हम अवधै प् लादटॉंग को 
रूकवाएॉंगे, अवधै प् लादटॉंग नहीॉं होने िेंगे ।  

 श्री लशवरतन शमाा :- पहली बार जवाब िे रहे हैं ।  

 श्री िीपक बजै :- पन् रह साल बाि पहली बार जवाब िेंगे ना ?  

 श्री सॉंतराम नेताम :- अध् यक्ष जी, जबरिस् त उत् तर िे रहे हैं । 
 श्री धमाजीत लस ॉंह :- माननीय अध् यक्ष जी, जो भी शॉंका या प्रश न उिाये हैं, यह पहले मॉंत्री है जो 
बबन् िवुार एक-एक प्रश नों का जवाब िे रहे हैं । हम उनका स् वागत करत ेहैं ।  (मजेों की थपथपाहट)   

 श्री अजय िन् राकर :- पहले मॉंत्री है अध् यक्ष महोिय । इसललए मैंने कहा कक हम सब मान    

ललये । सब का उत् तर आ गया ।  

 श्री िीपक बजै :- तो अजय भईया, सवासम् मनत से पास कर लें ? 
 अध् यक्ष महोिय :- िललये, आ गया ।   
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श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- हमारी नई ववधायक सशु्री शकुन् तला साहू जी ने 40 ककसानों की जमीन 
में बारे में कहा कक जो खेत कब् जे में िले गये हैं ।  उसके अधधग्रहण की बात आपने जो कही है, 
ननजशित रूप से वह प् लाण् ट उस 40 ककसानों की जमीन को अधधग्रहण करेगा और अधधग्रहण नहीॉं करेगा 
तो जो भी प् लाण् ट है, उस पर हम लोग कोई न कोई कड़ी कायावाही करेंगे और उसको बाध् य करेंगे ताकक 
उसका अधधग्रहण करे । आिरणीय िेवव्रत लसॉंह जी ने भी  भ-ूराजस् व सॉंदहता में जो सॉंशोधन की बात 
कही है, ननजशित तौर पर मैंने पहले भी कहा है कक जो भी राजस् व के ननयम काननू है, उसमें 
आवश यकता के अनसुार हम लोग सॉंशोधन की बात करेंगे । मैं माननीय सभी सिस् यों से यह भी िाहूॉंगा 
क् योंकक यह मॉंत्रालय मेरे ललये भी नया है, क् योंकक पहली बार मॉंत्री बनने का अवसर लमला है । बहुत स े
सिस् य इसमें नये िुनकर आये हैं । बहुत से परुाने है, बहुत से हम लोग से ज् यािा अनभुवी है । जो भी 
राजस् व के मामले में सझुाव है, यदि वह मझुे िेंगे तो सभी के सझुाव पर वविार करेंगे। जो जनता के 
दहत में हो, जनता के ललए दहतकारी हो, उस सझुाव पर ननजशित रूप से वविार ककया जायेगा । मआुवजा 
के बारे में रामकुमार यािव जी ने कहा कक मआुवजा के जो भी आपके प्रकरण है, उसका ननराकरण जल् ि 
करायेंगे । आपका माण् ड का भी है, आपके जहाॉं-जहाॉं भी मआुवज ेके प्रकरण है । कोटा ववकासखॉंड में जो 
तहसील की बात माननीय रेणु जोगी जी ने की है, उसका मैं परीक्षण करा लूॉंगा कक क् या जस्थनत है ।  

 श्री केशव प्रसाि िन् रा :- माननीय मॉंत्री जी, मैं राॉंसलमशन लाईन के बारे में बोला था, िार-िार 
साल काम हुये हो गये हैं । सरकार का स् पष् ट ननिेश है कक शत-प्रनतशत मआुवजा के बाि उनको काम 
शरुू करना है । अिानी वाला काम करके िला गया, हम लोग भटक रहे हैं । कलेक् टर के पास जा रहे हैं 
तो वह तो बोल रहे हैं कक वह तो िला गया । अभी भी काम िल रहा है ।  

 श्री अजय िन् राकर :- जैस ेहाथी भटक रहे हैं, वसैे यह भी भ् टक रहे हैं ।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- मैं मआुवजे के प्रकरण का जानकारी िे रहा ह ू ॉं । जो पाईप लाईन आपकी 
पारािीप आई है, उसमें 24 ककसानों की जमीन पर बबना अनमुनत के, बबना मआुवजा के, पाईप लाईन का 
काम िल रहा है, यह मेरे ववधान सभा में था ।  मैंने उसको एक साल और िो महीना रूकवाया और 
उसको आि गनुा मआुवजा मैंने भगुतान कराया । जब यह काम हुआ, उस समय रोक िेत ेतो ननजशित 
तौर पर मआुवजा और जब पेमेंट हो गया होता, उसके बाि भी हम लोग प्रयास करेंगे कक जल् िी स े
जल् िी मआुवजा लमले । आप ननजशिॉंत रदहये ।  

 श्री केशव प्रसाि िन् रा :- माननीय मॉंत्री जी रोकने गये थे तो हमारे कई ककसानों को अॉंिर कर 
दिये । पलुलस के डण् ड ेका इस् तमेाल हुआ । आप कलेक् टर को ननिेश करें, शास् न का स् पष् ट ननिेश है कक 
मआुवजा दिये बबना काम शरुू नहीॉं कर सकत े। अभी भी काम िल रहा है, मैं सधिव महोिय को भी पत्र 
दिया ह ू ।  
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 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- बबल् कुल, मैंने पहले भी कहा है कक मआुवजा के जो भी प्रकरण है..। 
 श्री धमाजीत लसॉंह :- सरकार िाहे इनकी रही हो या आपकी । सरकारी काम में बाधा, िफा 
लगाओ अॉंिर करो । उससे ककसान क् या करेगा ? मरेे को ऐसा लगता है कक अिानी को छत् तीसगि़ में 
कुछ ववशरे्ाधधकार प्राप् त है ।  

 अध् यक्ष महोिय:- िललये, आपको पन् रह की जगह पच् िीस लमनट हो गये ।  

 श्रीमती इॉंि ूबॉंजारे :- माननीय मॉंत्रीजी से मैं बोलना िाहती हूॉं कक अभी आपने भईया जी को कहा 
कक काम रूकवा िे, मैं काम रूकवाने के ललए पामगि़ गई थी । काम रोका नहीॉं गया, बजल्क पलुलस और 
राजस् व अधधकारी द्वारा धमकाया जा रहा है और काम को िाल ूनहीॉं ककया गया है।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अगर कोई बबना परलमशन के गलत ि़ॉंग स े
बबना मआुवजा के जबरिस् ती काम करता है, इस प्रकार की कोई भी लशकायत मरेे पास आयेगी, मैं उसमें 
तत् काल कायावाही करूॉं गा । मैं आपको आश वस् त करता ह ू ॉं ।  

  श्री अजय िन् राकर :- धिट्िी समझ में नहीॉं आई, ऐसा उनका कहना है। इनका कहना है कक 
खराा धिट्िी एक िोबारा ललखना है। 
 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मॉंत्री जी को जाकर अवगत करा िें, खराा धिट्िी ललखने की जरूरत 
नहीॉं है।  

 श्री रामकुमार यािव :- माननीय मॉंत्री जी, पोता में जो 25 एकड़ जमीन में अवधै राखड़ डॉंप ककए 
हैं उसके बारे में बता िेंगे।  

 श्री जयलसॉंह अग्रवाल :- मैंने सबको बता दिया न जो मआुवजा का था और बाकी सब। मैं सभी 
माननीय सिस् यों से िाहता हूॉं कक बजट 2019-20 को सभी लोग सवासम् मनत से पास करें। अध् यक्ष 
महोिय, आपने बोलने का अवसर दिया, इसके ललए बहुत-बहुत  धन् यवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :- मैं पहल ेकटौती प्रस् ताव पर मत लूॉंगा।  

 अध् यक्ष महोिय :- प्रश न यह है कक माॉंग सॉंख् या- 9, 8, 35 एवॉं 58 पर प्रस् ततु कटौती प्रस् ताव 
स् वीकृत ककये जायें।  

                      िटौतीप्रस्तािअस्िीिृतहुए। 
  

 

 अध् यक्ष महोिय :- अब मैं, माॉंगों पर मत लूॉंगा। 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रश न यह है कक दिनाॉंक 31 मािा, 2020 को समाप् त होने वाले वर्ा में राज् य 
की सॉंधित ननधध में से प्रस् ताववत व् यय के ननलमत् त राज् यपाल महोिया को - 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

141 

 
माॉंग सॉंख् या - 9 राजस् व ववभाग से सॉंबॉंधधत व् यय के ललये-बाईस करोड़, बारह 
   लाख, साि हजार रूपये, 
माॉंग सॉंख् या -  8 भ ू राजस् व तथा जजला प्रशासन के ललये-नौ सौ नतरानबे करोड़, पैंतीस लाख, 
   पिपन हजार रूपये, 
माॉंग सॉंख् या -  35 पनुवाास के ललये-िो करोड़, पैंतीस लाख, िौरासी हजार रूपये तथा, 
माॉंग सॉंख् या -  58 प्राकृनतक आपिाओॉं एवॉं सखूाग्रस् त क्षेत्रों में राहत पर व् यय के ललये- छ: सौ 

छत् तीस करोड़, बीस लाख, उन् िास हजार रूपये तक की रालश िी जाए। 
                          मागंोंिाप्रस्तािस्िीिृतहुआ। 

                                            (मिेोंिीथपथपाहट)  

 

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आज सिन के तीसरे हप् ते का पहला दिन है। 
जजतने दिन का नोटीकफकेशन हुआ है काफी दिन है। सरकारी काम की सिूना केवल िार-पाॉंि ववधेयकों 
भर की 15-15 लमनट की है। आज िो ववभाग हो गये, इसे कल से ले लें भले ही थोड़ा बिैना पड़।े या 
कफर प्रस् ततु भर करवा िीजजए। अभी हमारे पास समय बहुत है।  

 अध् यक्ष महोिय :- बस, एक घॉंटे में खत् म हो जायेगा। 
श्री केशव प्रसाि िन् रा :- माननीय अध् यक्ष महोिय,ननवेिन है कक रोज-रोज 7-8 बज ेरात तक 

िलायेंगे तो। अब एकाध दिन का िीक है। 
नेता प्रनतपक्ष (श्री धरम लाल कौलशक) :- अभी बहुत समय है इसललए इसे कल के ललए रख 

दिया जाए।  

वाखणजज्यक कर मॉंत्री (आबकारी) श्री कवासी लखमा :- आज ही होना िादहए।  

 वन मॉंत्री (श्री मोहम् मि अकबर) :- अध् यक्ष महोिय, आज ही करना िीक है। 
 श्री नारायण िॉंिेल :- आज प्रस् ततु करवा िीजजए, कल ििाा हो जायेगी।   
 

 (3) मांगसखं्या 47 िौशलवििास,तिनीिीमशक्षाएिंरोिगारविभाग 
 मांगसखं्या 44 उच्चमशक्षा 
 मांगसखं्या 46 विज्ञानऔरटेक्नालॉिी 
 मांगसखं्या 43 िेलऔरयिुििल्याण 

 उच् ि लशक्षा मॉंत्री (श्री उमशे पटेल) :- अध् यक्ष महोिय, मैं राज् यपाल महोिया की लसफाररश के 
अनसुार प्रस् ताव करता हूॉं कक दिनाॉंक 31 मािा, 2020 को समाप् त  होने वाले वर्ा में राज् य की सॉंधित 
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ननधध में स ेप्रस् ताववत व् यय के ननलमत् त राज् यपाल महोिया को :- 
 

माॉंग सॉंख् या -  47 कौशल ववकास, तकनीकी लशक्षा एवॉं रोजगार ववभाग के ललये – तीन सौ अन् िानब े
   करोड़, इक् कीस लाख, तीस हजार रूपये, 
माॉंग सॉंख् या   - 44 उच् ि लशक्षा के ललए- सात सौ इकतालीस करोड़, बयालीस लाख, अस् सी हजार 
   रूपये,   

माॉंग सॉंख् या - 46 ववज्ञान और टेक् नाल जी के ललये – बाईस करोड़, िस लाख रूपये तथा,  
माॉंग सॉंख् या - 43 खेल और यवुक कल् याण के ललये –नतरपन करोड़, अड़तीस लाख, पिास हजार 
   रूपये तक की रालश िी जाए। 
 

अध् यक्ष महोिय :- प्रस् ताव प्रस् ततु हुआ। 
 अध् यक्ष महोिय :- अब इन माॉंगों पर कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु होंगे। कटौती प्रस् तावों की सिूी 
पथृकत: ववतररत की जा िुकी है। प्रस् तावक सिस् य का नाम पकुारे जाने पर जो माननीय सिस् य हाथ 
उिाकर कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु ककये जाने हेत ुसहमनत िेंगे, उनके ही कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु हुए माने 
जायेंगे। 
 

मांगसखं्या47 

िौशलवििास,तिनीिीमशक्षाएिंरोिगारविभाग 

 

1. श्री अजय िन्राकर   1 
2. श्री नारायण िॉंिेल  1 
3. ड . रेणु अजीत जोगी  3 
4. श्री धमाजीत लसॉंह  2 
5. श्री प्रमोि कुमार शमाा   3 
6. श्रीमती रॉंजना डीपेन् र साहू 1 
7. श्री पनु् नलूाल मोहल े  2 

 
मांगसखं्या44 

उच्चमशक्षा 
 

1. श्री धरमलाल कौलशक   3 
2. श्री अजय िन् राकर  1 
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3. श्री लशवरतन शमाा  1 
4. ड . रेणु अजीत जोगी  4 
5. श्री धमाजीत लसॉंह   3 
6. श्री िेवव्रत लसॉंह   1 
7. श्री रजनीश कुमार लस ॉंह  1 
8. श्री प्रमोि कुमार शमाा   8 
9. श्री केशव प्रसाि िन् रा   1 
10. श्रीमती रॉंजना डीपेन् र साहू 3 

 

मांगसखं्या 46 

विज्ञानऔरटेक्नालॉिी 
 

1. श्री अजय िन् राकर  1 
 

मांगसखं्या 43 

िेलऔरयिुििल्याण 

 

1. श्री धरमलाल कौलशक   10 
2. श्री अजय िन् राकर  2 
3. श्री लशवरतन शमाा  1 
4. ड . रेणु अजीत जोगी  5 
5. श्री नारायण िॉंिेल   1 
6. श्री केशव प्रसाि िन् रा  1 
7. श्री प्रमोि कुमार शमाा  1 

 

 उपजस्थत सिस् यों के कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु हुए।  

 अब माॉंगों और कटौती प्रस् तावों पर एक साथ ििाा होगी। श्री  अजय िॉंराकर । आप जजतना 
सॉंक्षक्षप् त में िेंगे, उतना जल् िी समाप् त हो जायेगा। 
 श्री अजय िॉंराकर (कुरूि) :- अध् यक्ष महोिय, आपका आिेश लशरोधाया है। आपसे आग्रह था कक 
जो हमने काया मॉंत्रणा में की थी उसका उल् लेख जरूरी नहीॉं है पर जजतने सरकारी बबजनेश हैं, जजतने ये 
काम बकाया है। तीसरे हफ्त ेके पहल े दिन है आप इसको कल के ललये ल ेलीजजये। हम तो बिैने के 
ललये तयैार हैं, कहीॉं असहयोग की बात नहीॉं है। अॉंत में आप आिेश िेंगे तो ....। 
 अध् यक्ष महोिय :- िललये शरुू हो जाइये । (हॉंसी) 
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 श्री लशवरतन शमाा :- अध् यक्ष महोिय, िोनों माॉंगों पर तीन तीन घॉंटे का समय था, आपने िो िो 
घॉंटे में समाप् त कर दिये।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप इसको तीन घॉंटे में कररये मझु ेइसमें कोई आपवि नहीॉं है। 
 श्री लशवरतन शमाा :- अध् यक्ष महोिय, आपने तो िो िो घॉंटे में ननपटा दिये।   

 अध् यक्ष महोिय :- िो िो घॉंटे में, इसको तो एक घॉंटे में ननपटाना िाहता था।  

 श्री लशवरतन शमाा :- अध् यक्ष महोिय, माननीय श्री उमेश पटेल जी ऊजाावान मॉंत्री हैं, नये मॉंत्री 
हैं। इनमें तो उच् ि लशक्षा स ेसॉंबॉंधधत है। 
 श्री अजय िॉंराकर :- अध् यक्ष महोिय, बहुत महत् वपूणा ववभाग है। इसमें जल् िी जल् िी बात नहीॉं 
होगी। 
 अध् यक्ष महोिय :- परूी ऊजाा के साथ माननीय मॉंत्री जी जवाब िेंगे। खेलकूि भी उनके साथ हैं तो 
खेलत ेकूित ेजवाब िेंगे।  

 श्री अजय िॉंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, छत् तीसगढ़ नवोदित राज् य है। 15 साल की बहुत 
आलोिना होती है। बहुत बात होती है, जब भी हम बात करें तो उिाहरण लग जाता है कक 15 साल में 
ये हुआ। आज के िौर में...। 
 आबकारी मॉंत्री (श्री कवासी लखमा) :- अध् यक्ष जी, इन् हीॉं लोग हम लोग को लसखाये हैं। 
 श्री मोहन मरकाम :- अध् यक्ष महोिय, वपछल ेतीन साल आप ही लोग राज ककय ेबोले। आप ही 
लोग लसखाये हो, कैसे भलेू। 
 श्री िीपक बजै :- अध् यक्ष महोिय, श्री अजय िॉंराकर जी आप ही लोग तो वपछल ेसात साल सात 
साल बोलत ेथे। 
 

समय :   

05:37 बजे    (सभापनतमहोदय(श्रीसत्यनारायणशमाग)पीठासीनहुए) 
 

 श्री अजय िॉंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हमारे िेश की जनसॉंख् या लगभग सवा सौ करोड़, 
एक सौ 25 करोड़ है। आज यदि वह जनसॉंख् या प्रलशक्षक्षत मानव सॉंसाधन में तब् िील हो जाती है तो 
शायि अगली शताब् िी में हमारा िेश सबसे सॉंपन् न िेश बन सकता है। आज जो िेश ववकलसत हैं वे मानव 
सॉंसाधन कुशल मानव सॉंसाधन की कमी से जूझ रहे हैं वे कहीॉं कही स् थानाॉंतररत हो रहे हैं। दहन् िसु् तान के 
सामने सबसे बड़ी िुनौती है तो अपने मानव सॉंसाधन को एक वाईिेट फोसा में तब् िील करने की जरूरत 
है। छत् तीसगढ़ की ववशरे् पररजस्थनतयों में जब यहाॉं अनसुधूित जानत, अनसुधूित जनजानत की बहुलता है 
और लशक्षा का प्रसार अभी िशक भर में उनके पास पहुॉंिा है। तब छत् तीसगढ़ के ललए सबसे बड़ी िुनौती 
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है कक हम उच् ि लशक्षा, तकनीकी लशक्षा, या साईंस टेक् नोलाजी, या खेल जसैे व् यजक्तत् व ववकास के 
कायाक्रमों को ककतनी लसद्ित से उन तक पहुॉंिा सकत े हैं। जब ये सरकार बनी, मझु े कुछ दिन इस 
ववभाग में काम करने का अवसर लमला था। राज् य बनत ेही जब मैंने अधधकाररयों से पछूा कक छत् तीसगढ़ 
का जी.ई.आर  ककतना है, आप भी इस ववभाग में काम कर िुके हैं। आप मानेंगे नहीॉं, उनको मालमू नहीॉं 
था कक छत् तीसगढ़ का जी.ई.आर ककतना है। जब ननकाला गया तो 50 साल की उपलजब्ध यहाॉं से शरुू 
होती है जो ि़ाई स ेतीन प्रनतशत था। 50 साल की योगिान थी कक छत् तीसगढ़ में प्रयोगशाला में तब् िील 
रहे, छत् तीसगढ़ हाथ उिाने वाला प्रिेश बने और छत् तीसगढ़ ये कहलाये कक काॉंग्रेस की सरकार यदि 
भोपाल में बनती है। छत् तीसगढ़ में यदि काॉंग्रेस की सरकार बनती है तो छत् तीसगढ़ के कारण बनती है 
और ये व् यजक्त पजूा का क्षेत्र बना रहे। मैंने कहा कक यहाॉं के एक मानव सॉंसाधन को वाईबेट फोसा में 
तब् िील करने की कायावाही कब से शरुू हुई। माननीय सभापनत आप आसॉंिी में बिै गये हैं, मैं कैसे करूॉं । 
अब थोड़ी िेर इधर िेख के बोल िेता हूॉं। इनका शक् ल का योगिान 50 साल में ये रहा कक 2002-2003 
में जब आये तो माननीय श्री उमेश पटेल जी पहला ननजी ववश वववद्यालय छत् तीसगढ़ में आया, जो 
आपकी िेन थी। 100 से ऊपर ननजी ववश वववद्यालय खुले। कुलपनत बेिारे लनूा में िलत ेथे। कुलपनत 
फलाना ववश वववद्यालय ललखा रहता था। फीस ककतना लेंगे ? कोई कोसा यजूीसी से एनआईसीटी और 
िसूरी ननयामक सॉंस् थाओॉं से मान् यता प्राप् त है या नहीॉं है ?  ये भगवान जानता था और वह लशक्षा के 
व् यापारी व् यापारी जानत े थ े । जब इन पररजस्थनतयों को सोिा गया कक छत् तीसगढ़ में जी.ई.आर. 3 
प्रनतशत है तब किम क् या उिे और छत् तीसगढ़ के सामने िुनौनतयाॉं क् या थीॉं ? आज यदि साढे़ 18 
प्रनतशत सरकारी क्षते्र में हैं, 12 साल, 14 साल में वर्ा 2003 के बाि तो ये सबसे तजे प्रगनत दहन् िसु् तान 
की है या मेरे जैसा आिमी या आप भी वहाॉं बिेै हैं तो आपको इस बात में मिि होगी कक यदि िीन 44, 
45, 48 प्रनतशत तक जाता है यदि यएूसए 83, 85 प्रनतशत तक जाता है तो आप भी ये सपना िेखें, 
उस तरह के नीनत और कायाक्रम बनायें कक छत् तीसगढ़ भी सबसे ववकलसत प्रिेश होगा और हम इस 
िशक में 50 प्रनतशत से ऊपर ले जाने की एक मजबतू नीनत के साथ आगे बढ़त ेहैं। पर िभुााग् य ये है 
कक उसका अभाव, उस इच् छाशजक्त का अभाव, उस गणुवत् ता के लायक आपका बजट मझुे नहीॉं दिखता। 
यह बढ़ा जरूर है मैं आपकी काबबललयत की प्रशॉंसा कर िेता हूूँ बाकी सब तो घटे हैं। पर िसूरा ववभाग 
आपका घटा है लसफा  उच् ि लशक्षा की बात कर रहा हूूँ। अब जो सॉंस् थाएॉं हैं लशक्षण सॉंस् थाएॉं। वह ककसी 
राज् य का फेस है। जो उन् नत राज् य हैं जो मैं योगिान बोल रहा था। िो यनूनवलसाटी आप धगननये, ककतनी 
यनूनवलसाटी हो गई ?  ये छत् तीसगढ़ का लेजजसलेदटव इनतहास है, आपके परुाने साथी जानत ेहोंगे कक एक 
दिन में तीन यनूनवलसाटी आज तक ककसी भी लेजजसलेदटव हाऊस में लेजजसलेट नहीॉं हुई, छत् तीसगढ़ को 
छोड़कर। वववेकानॉंि तकनीकी ववश वववद्यालय, पॉंडडत सनु् िरलाल शमाा ओपन यनूनवलसाटी और कुशाभाऊ 
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िाकरे जन सॉंिार यनूनवलसाटी, सॉंस् थाएॉं ककतनी बनी आईआईएम, एन.आई.टी., आई.आई.टी., रीपल 
आई.टी., सेन् रल यनूनवलसाटी आपका एकेडलमक स् टाफ क लेज, अनेक सॉंस् थाएॉं मैं आऊॉं गा, व् यापम, ये 
व् यावसानयक लशक्षा मण् डल, एकेडलमक लशक्षा पररर्द्, अपने कायाकाल में बनायी।  

माननीय सभापनत महोिय, अब आपको कुछ िीजें बता िेता हूूँ कक मैं जब माननीय अजुान लस ॉंह 
जी को कनवोकेशन में आमॉंबत्रत करने गया, आप हमारे साथ खैरागढ़ िललए। उनको बताया कक 
छत् तीसगढ़ नये जजल ेबनने के पहले 5 जजले ऐसे हैं साहब, जजसमें तकनीकी लशक्षा नहीॉं है। माननीय 
अध् यक्ष महोिय, िेयर में नहीॉं है ये बहुत ऊपर बिेै हैं, उसमें िॉंतवेाड़ा, काॉंकेर, धिरलमरी, जाॉंज गीर शालमल 
था। मैं आपको शे्रय िे िेता हूूँ जो 50 सालों की आलोिना की। एक सेकण् ड में उन् होंने वह स् वीकृत की। 
मैं छत् तीसगढ़ में पाॉंिों जजलों में, सभी जजलों को तकनीकी लशक्षा से यकु् त बनाऊॉं गा। सभी उन तत् कालीन 
जजलों में स् नातकोत् तर महाववद्यालय हम खोलेंगे। उन् होंने खोल दिया। अब उसके बाि उस सबसे 
ऐनतहालसक ववश वववद्यालय के ललए ये बहस हो जाएगी कक उसके ऑफ सोसा कैम् पस भी है, ऑफ कैम् पस 
भी हैं। वह ककस एक् ट में है मैं इसमें नहीॉं जाऊॉं गा। लेककन उसके अधुनातन रूप, प्रािीन स् वरूप को बनाये 
रखने के ललए हमने 10 करोड़ रूपये का प्रोजके् ट उनको जमा ककया। वह 10 करोड़ रूपये एज इट इज 
उसी समय स् वीकृत ककये। मैंने उस समय िो सब् जके् ट की घोर्णा कक आपको बता िेता हूूँ। जब सॉंस् थाओॉं 
के ननमााण और जब मैं कला और सॉंस् कृनत की बात कर रहा हूूँ तो हमने धथयेटर खोला, जब हमने 
खैरागढ़ यनूनवलसाटी में धथयटेर खोला तो एनएसडी भी उस समय धथयेटर में डडग्री नहीॉं िेती थी। धथयेटर 
की डडग्री िेने वाली मात्र एक यनूनवलसाटी थी तो खैरागढ़ ववश वववद्यालय थी। िभुााग् य है कक एक सहायक 
प्राध् यापक का पि है, वह आज तक नहीॉं भरा गया। एनएसडी के ललए 3-4 छात्र हैं । राष् रीय नाट्य 
ववद्यालय के ललए वहाॉं से सलेक् ट हो गये। मैंने एनीमशेन का एक सब् जेक् ट खोला था। आज रोजगार के 
ललए जजतने धथयेटर िल रहे हैं, जजतने सीररयल आ रहे हैं। छत् तीसगढ़, खैरागढ़ के ककतने बच् िे गये ? 
रोजगार के कौन से क्षेत्र हैं ? इस नई दिशा में सोिने, लगने, िेखने का काम बॉंि, क् योंकक आप नवािार 
को स् वीकार नहीॉं कर रहे हैं। छत् तीसगढ़ को यदि आगे ले जाना है तो लशक्षा में नवािार को स् वीकार 
करने की जरूरत है वह इच् छाशजक्त नहीॉं दिखती है। आपने जजन िीजों को अपनाया है। आपने स् टाटा कैस े
ललया ? आप िगुा ववश वववद्यालय के  प्रोफेसर साहब का एकेडलमक ररक डा िेखखए, पेपर में छपता है कक 
उसको हटाया गया, इस् तीफा िेने के ललए मजबरू ककया गया और धारा-52 लगाई जायेंगे, ये आपका 
दृजष्टकोण दिखता है। छत् तीसगढ़ का आिमी है, छत् तीसगढ़ एकेडलमक कैररयर में अपने परैों में खड़ा नहीॉं 
होगा, यदि ऐसे लोग छत् तीसगढ़ में नहीॉं रहेंग ेतो छत् तीसगढ़ में कौन लोग काम को करेंगे? ये आपने 
शरुूआत की। माननीय मॉंत्री जी मैं आपको छत् तीसगढ़ में भववष् य की सॉंभावनाओॉं के तौर पर िेखता हूॉं, 
इस बात को नोट कर लीजजए। आपको अवसर लमला है कक आप कुछ कर सकत ेहैं। आपको एक बात 
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बता िेता हूॉं। 
 श्री िीपक बजै :- अजय भयैा, क् या आपको शक है कक वह नहीॉं कर पायेंगे? 

श्री अजय िन् राकर :- मैंने सोिा की कोई महतवपणूा बात कहने जा रहे हैं, इसललए बिै गया था। 
हमारे माननीय शलैेर् पाॉंड ेजी बिेै हैं, मैंने उनको कहा था कक आपका उल् लेख करूॉं गा। सपु्रीम कोटा ने 
ननजी ववश वववद्यालय ववधेयक ननरस् त कर दिया, छत् तीसगढ़ ने नया बनाया। डढे़ लाख से ऊपर बच् िों के 
भववष् य का सवाल था। आज भी हमारा ननजी ववश वववद्यालय ववधेयक छत् तीसगढ़ से ननकल कर जो 
सपु्रीम कोटा के ननिेशों पर बना, वह परेू िेश में गया। छत् तीसगढ़ का ही अधधननयम है, जो परेू िेश में 
गया। लेककन आज आपको यह िेखना पड़गेा कक छत् तीसगि़ में ककतने ननजी ववश वववद्यालयों की जरूरत 
है और परॉंपरागत जो आपके ववश वववद्यालय हैं, उसके कोसा के बाहर खोल रहे हैं या उसी कोसा को वह 
ज् यािा पसैे में पढ़ा रहे हैं? यह धिॉंतन करने की जरूरत है। क् योकक लोकव् यापीकरण या जी.ई.आर. जो 
आप बढ़ाना िाहत ेहैं, उसमें इस बात को िेखना जरूरी है। जब मैंने सॉंस् थाओॉं की बात की कक ये सॉंस् थायें 
एक प्रगनतशील राज् य के ललए, उन् नत राज् य के ललए, एक धिॉंतनशील राज् य के ललए िेहरा होती हैं। 
दहन् िी ग्रॉंथ अकािमी, आपने इस् तीफा ल ेललया। दहन् िी ग्रॉंथ अकािमी छत् तीसगढ़ की पहली अकािमी थी, 
उसके बाि लोक कला अकािमी, 2013-14 के आसपास बनी, जो भी सन में बनी हो। छत् तीसगढ़ का 
सादहत् य, सॉंस् कृनत, इनतहास, ग्रॉंथ अकािमी ने ककतने लोगों को प्रकालशत ककया, कभी उसमें बहस करेंगे। 
छायावाि छत् तीसगढ़ से ननकला, पहला उपान् यास स् वामास् वप् न िाकुर जगमोहन लसॉंह जी छत् तीसगढ़ स े
ननकलें और वह आप ही के जजल ेरायगढ़ के थे, उसके प्रकाशन आप करने जा रहे हैं। सकैड़ों ऐसी िीजें 
बता िूॉं, जजधर ग्रॉंथ अकािमी शोध की ओर नहीॉं जा रही है, आप ववशरे्ज्ञ नहीॉं ला रहे हैं, आपने ववशरे्ज्ञ 
का इस् तीफा करवा दिया। आप उसको एक पोललदटकल पोस् ट बनवा रहे हैं। जो छत् तीसगढ़ के बारे में नहीॉं 
जानत,े उसको लायेंगे। छत् तीसगढ़ के समदृ्ध इनतहास, सॉंस् कृनत, समदृ्ध सादहजत्यक गनतववधधयाॉं िेश के 
सामने आयें। इनतहास, सादहत् य जजस दिन से था, उस दिन से छत् तीसगढ़ का एक समदृ्ध योगिान था, 
रहेगा, लेककन वह प्रयत् न आपको करना पड़गेा कक वह रहेगा या नहीॉं रहेगा। आप इन सॉंस् थाओॉं को 
राजनीनत के उपकरण बना िेंगे, जैसा झलक रहा है कक एक बहुत अच् छे मेडीलशयन को आपने इस् तीफा 
करवाया।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, आपको बता िेना िाहता हूॉं कक जो लशक्षा के क्षते्रीय असॉंतलुन थे, यदि 
आपके आॉंकड़ें मेरे से बेहतर हैं कक आदिवासी क्षते्र में ककतने कालेज खोले गये, इनको बता िीजजयेगा कक 
50 सालों में ककतने कालेज उन आदिवासी क्षेत्रों में खोले गये। कालेज और लशक्षा का नाम क् या था, िगुा, 
लभलाई, रायपरु, बबलासपरु, ये िारे जजले ही छत् तीसगढ़ थे। उमेश जी, ये िार जजल ेही छत् तीसगढ़ नहीॉं 
थे, िॉंतवेाड़ा, सकुमा, बीजापरु, िेवभोग भी छत् तीसगढ़ था, सिुरू सीतापरु, सामरी, बलरामपरु भी 
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छत् तीसगढ़ थे। ये काम नहीॉं ककया गया। जब इन क्षेत्रीय असॉंतलुन को िरू करने के बाि हम लशक्षा 
क् वाललटी में आये। मझुे इस बात को जरूर बताना कक सभी यनूनवलसाटी के ववद्या पररर्ि या कोसा को 
अपग्रेड करने वाली या नये कोसा बनाने वाली सॉंस् थाओॉं के जो लसलेबस हैं, वह अखखल भारतीय परीक्षाओॉं 
के लायक हैं या नहीॉं हैं ? ककतने परुाने हैं, ककतने नये हैं और क् या काम करती हैं, ककतनी बिैके हुई    
हैं ? छत् तीसगढ़ में यही काम नहीॉं हो रहा है। आज के पेपर में एक छोटा सा समािार है, आपको बताता 
हूॉं, इससे ररलेटेड नहीॉं है लेककन जब सोित ेहैं तो ककधर जाता है। हररयाणा ने कहा कक मैं िगु् ध उत् पािन 
में पहला स् थान लाऊॉं गा। सबसे अच् छी टेक् नाल जी िाजील में है। एक साॉंड में यहाॉं हॉंसी उड़ाई जाती है जो 
हररयाणा स ेआता है, पर वह हररयाणा िाजील से साॉंड लाना िाहता है। क् यों ? क् योकक उस तकनीकी को 
अपनाना िाहता है। लशक्षा में जो नवािार है, उसमें सॉंकीणाता का स् थान नहीॉं है। आप खोललये और 
छत् तीसगढ़ की प्रनतभाओॉं का सम् मान कीजजये । अब जो मखु् य रूप से बाललका लशक्षा का अनपुात इन 15 
सालों में ककतना बढ़ा ? 100 के मकुाबले लगभग 120 लड़ककय ॉं 1.2, यह छत् तीसगढ़ की जजतनी वदृ्धध 
बाललका लशक्षा में, उच् ि लशक्षा में हुई वह ककसी प्रिेश में इतनी उपलजब्ध इस अवसर पर नहीॉं हुई । अब 
Rusa पर जो क् वाललटी है, नेक मलू् याॉंकन है, यजूीसी के ललये प्रोजेक् ट बनाने हैं, आपके आधे क लेज को 
यजूीसी का प्रोजेक् ट बनाना नहीॉं आता, नेक मलू् याॉंकन के ललये आज भी तयैारी करनी नहीॉं आती । कहाॉं, 
ककस तरह से, यदि वे सीधे प्रोजेक् ट भेज िेंगे तो आपके ववभाग को जानकारी नहीॉं रहेगी कक साहब 
ककतने प्रोजके् ट छत् तीसगढ़ से यजूीसी में जमा हुए हैं तो यह जो ऐसी िीजें हैं । खासतौर स ेहम उस िौर 
में जा रहे हैं जब क लेजों की मलूभतू सवुवधा, क लेजों के ववस् तार, क लेजों में नयी फैकल् टी अब आपने 
शे्रय ललया कक हम 1184 वगरैह जो भी सॉंख् या है, बजट में उसको हम भर रहे हैं । जजतने 278 या 252 
जजतने क लेज होंगे हमने प्रश न में बार-बार पछूा । अब आप मझुे तकनीकी लशक्षा में यही जानकारी िेंगे 
कक साहब आपके पास तकनीकी लशक्षा में ककतने ररक् त पि हैं ? जो प ललटेजक्नक क लेज हैं उसमें ककतने 
पि ररक् त हैं और आई.टी.आई. में ककतने पि ररक् त हैं ? जब इनको िेखेंगे तो यह भी बताईयेगा कक 
इसके भती ननयम कब बने और इसके पहले वह भती ननयम क् यों नहीॉं बने थे ? जो मध् यप्रिेश में था 
उसको हमने स् वीकार कर ललया और 3-4 सालों तक ऐसे ही लगे रहे कक ररक् त है, ररक् त है । यह 
छत् तीसगढ़ की लशक्षा का इनतहास पर आप इस गणुवत् ता के ललये जो कोलशश करने जा रहे होंगे, मझु े
नहीॉं मालमू क् योंकक आपके बजट से दिखता नहीॉं है ।  

 माननीय सभापनत महोिय, एक महत् वपणूा सॉंस् था है । राज् य मलू् याॉंकन प्रत् यपाण पररर्ि को 
जजसके ललये आपने बजट को शनू् य कर दिया । बाहरी गणुवत् ता और अॉंिर की गणुवत् ता इसके मलू् याॉंकन 
में सामॉंजस् य अब आप इसमें सहमत भी हो सकत ेहैं, असहमत भी हो सकत ेहैं, लशक्षा दृजष्टकोण का 
ववर्य है कक ककसी की दृजष्ट में अकबर महान हो सकत ेहैं तो ककसी की दृजष्ट में महाराणा प्रताप जी 
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महान हो सकत ेहैं तो अब आपको यदि वह मलू् याॉंकन की पद्धनत पसॉंि है या नहीॉं है तो यह आप   
जानें । अब उच् ि लशक्षा में जो मखु् य बातें हैं कक एनसीसी, सभी उच् ि लशक्षा के सॉंस् थानों में िाहे 
तकनीकी हो या रोजगार प्रलशक्षण हो, आप मेंडटेरी कररये । एनसीसी  को आपको जजतने पसैे िेने हैं, 
आप सभी महाववद्यालयों में अननवाया कीजजये, सभी टेजक्नकल क लेज में कीजजये, सभी प ललटेजक्नक में 
कीजजये, सभी आईटीआई में कीजजये । िसूरी जो महत् वपणूा बात है कक आप समय में लोगों को छात्रववृि 
िीजजये, तीसरी जो महत् वपणूा बात है कक आपके तकनीकी लशक्षा में बोल िेता हूॉं कक तकनीकी लशक्षा में 
जो सीटों में वदृ्धध वपछले िशक में िजा की गयी परेू छत् तीसगढ़ में वह आॉंकड़ ेआपको बता िेंगे वह तजेी 
का प्रनतशत आईटीआई में, प ललटेजक्नक में सबमें था । महत् वपणूा बात यह है कक आप यह अध् ययन 
करवाईये कक छत् तीसगढ़ के गवनामेंट क लेज में या प्राईवेट क लेज में प् लेसमेंट के ललये ककतनी कॉं पननयाॉं 
आती हैं? प् लसेमेंट ककतना प्रनतशत होता है ? प् लसेमेंट क् यों नहीॉं होता ? बाकी जो गवनामेंट क लेज हैं या 
जो बाकी सॉंस् थान हैं उसमें पलेसमेंट के प्रनतशत छत् तीसगढ़ के बाहर ककतने हैं और क् यों नहीॉं हो रहे हैं 
तो आप यह िेखेंगे, आप यह जानने की कोलशश करेंगे कक छत् तीसगढ़ के बच् ि ेकमजोर कहाॉं पर हैं तो 
एक ही बात ननकलेगी कक छत् तीसगढ़ के बच् ि ेअॉंग्रेजी बोलने में कमजोर हैं, छत् तीसगढ़ के बच् ि ेकाॉंफीडेंट 
नहीॉं हैं कक व ेजो बोलना िाहत ेहैं, वे जो समझत ेहैं, वे जानत ेनहीॉं हैं । आपने इतने दिनों में वह 
लसस् टम ववकलसत नहीॉं ककया कक उसको कैसे िीक ककया जाये और उसका सतत ्मलू् याॉंकन और ननगरानी 
कैसे की जाये ? जो सबसे बड़ा गेप है िाहे वह तकनीकी लशक्षा में हो, िाहे आईटीआई में हो, छत् तीसगढ़ 
में आईटीआई में ककतने रेड हैं यह मझु ेबताईयेगा और िीन में आईटीआई में ककतने रेड हैं यह मझु े
बताईयेगा या कोई भी ववकलसत राष् र है उसके प्रलशक्षण में ककतने रेड हैं यह आप मझुे बतायेंगे, मैं इस 
बात को सनुूॉंगा और आप आगे क् या सोित ेहैं ? एक-एक, िो-िो रेड की आईटीआई है, उसके प्रयोगशाला 
हैं, उसकी फैकल् टी है, उसके मशीन हैं । यदि रायगढ़ आपका डडजस्रक है उसमें ककस तरह के रेड की 
जरूरत है ? नगरनार यदि जगिलपरु में खुल रहा है तो उसमें कौन से रेड की जरूरत है, सरगजुा में 
यदि खिान ज् यािा हैं या िॉंतवेाड़ा में माइनन ॉंग ज् यािा होती है, बीजापरु में माइनन ॉंग होती है तो वहाॉं ककस 
तरह के रेड की जरूरत है । मिैानी क्षेत्र में ककस तरह के रेड की जरूरत है । क् या कभी हमने उस दिशा 
में अध् ययन करवाया, उस दिशा में जानने समझने की कोलशश की, कक उसको करना िादहए या नहीॉं 
करना िादहए ? मैं सबसे महत् वपणूा बात आपसे कहना िाहता था कक छत् तीसगढ़ के तकनीकी 
ववश वववद्यालय । तकनीकी सॉंस् थान जो भी हों । वे डडग्री िेने के सॉंस् थान न बनें । उन यनूनवलसाटीज़ को 
आप 100 प्रनतशत रेसीडेंलशयल बनाइए । जनरल क लेजों से हटकर, यटूीडी में आप जजतने सब् जेक् ट खोल 
सकत ेहैं, वह खोललए । िसूरी महतवपणूा बात, आपकी जजतनी यनूनवलसाटीज़ जजतनी हैं, उनमें जो ररक् त 
पि हैं । उसका जो सेटअप है । यहाॉं पीएिडी के जो तौर तरीके हैं । उसमें यूजीसी के जो मागािशान हैं 
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कक पीएिडी कैसे हो ? आप ऑनसा सब् जके् ट खोल सकत े हैं क् या, उसका िौर आ िकुा है क् या, कक 
छत् तीसगढ़ में ऑनसा कोसा शरुू होना िादहए ? ऑनसा कोसा और जनरल कोसा के क् या फायिे हैं, क् या 
घाटे हैं ? अब जब छत् तीसगढ़ गणुवत् ता की ओर बढ़ रहा है तो आज उस पर सोिने की जरूरत है, वह 
समय आ िकुा है । मैं लशक्षा ववभाग में आलोिना नहीॉं करना िाहता था । लेककन आलोिना करूॉं गा 
जरूर, यह बात भी उतनी ही जरूरी है । मैं रोजगार एवॉं प्रलशक्षण में एक बात कहूॉंगा । हमने कौशल 
उन् नयन का काननू बनाया । िेश का पहला राज् य हम बने । कलेक् टर 90 दिनों में उसे िेगा । आप 
प्रनतवेिन पद  ि़ये, केवल िार बच् िों के नाम का उल् लखे है कक एक को गाडा की नौकरी लमली, एक को 
इसकी और एक को उसकी । समझ रहे हैं ना । उसमें यह भी िेखना है कक सरकार की जजतनी योजनाएॉं 
िल रही हैं । पॉंिायत ग्रामीण ववकास में िीनियाल िल रहा होगा, प्रधानमॉंत्री कौशल उन् नयन िल रहा 
होगा, राज् य का कौशल उन् नयन है, िसूरे ववभाग का कौशल उन् नयन है । आप कौशल उन् नयन में सॉंख् या 
बता रहे हैं लेककन उसके प् लेसमेंट ककतने दिनों में होना है, ककतने दिनों तक लमननमम काम करेंगे, उसके 
बारे में आपके पास ननगरानी की कोई व् यवस् था नहीॉं है । उस काननू में दहॉंिसु् तान में नाम गया कक 
छत् तीसगढ़ ने वह िेखने की कोलशश की । छत् तीसगढ़ ने वह िेखने और समझने की कोलशश की ।  
 श्री मोहन मरकाम :- माननीय सभापनत महोिय, वपछली बार आपने 4 लाख स ेअधधक लोगों को 
कौशल उन् नयन के नाम स ेरेनन ॉंग िी, ककतने लोगों को प् लेसमेंट दिया । उसके ललए आपने 6000 करोड़ 
का अलग स ेबजट ककया था । 200 करोड़ मखु् यमॉंत्री कौशल उन् नयन में था । उसके बाि भी आप लोगों 
ने कुछ नहीॉं ककया । बजट में तो आप लोगों ने भारी भरकम रालश की व् यवस् था की लेककन 15 सालों में 
आप लोगों ने कुछ नहीॉं ककया ।  
 श्री ववनय जायसवाल :- माननीय सभापनत महोिय, आपकी परमीशन से कुछ बोलना िाहूॉंगा । 
जो कौशल ववकास योजना के बारे में माननीय सिस् य बोल रहे थ े। ये वपछली सरकार की िेन थी । 
हमारे यहाॉं यजूवली जो छत् तीसगढ़ की या परेू िेश की अगर बात करें तो बढ़ई हो या जो भी कमाकार 
होत े हैं, या अकुशल होत े हैं, वे अपने आप में रेंड होत े हैं । उनको बहुत ज् यािा सटीकफकेट िेने की 
जरूरत नहीॉं होती है । लेककन इस योजना को लाकर और बहुत सारे केन् र बनाकर सॉंघ के लोगों को 
राजनीनतक लोगों को जो प्रश्रय दिया गया है यह बहुत पीड़ा वाली बात है ।  
 श्री मोहन मरकाम :- सभापनत जी, पहला राज् य, पहला राज् य ।  
 श्री अजय िन् राकर :-  अच् छा साहब, डडललट करवा िीजजए, पहला राज् य नहीॉं है ।  
 सभापनत महोिय :- िॉंराकर जी, और ककतना समय लेंगे ? 23 लमनट हो गए। 
 श्री अजय िन् राकर :- थोड़ा समय और लूॉंगा साहब । इसीललए मैंने कल के ललए कहा था । 
माननीय सभापनत महोिय, इसके शब् ि में मझु ेकोई आपवि नहीॉं है । हमको गवा करना लसखाया ही नहीॉं 
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गया । आपको गवा करना लसखाया ही नहीॉं गया । आपको तो हाथ उिाये रखने के लायक बनाए रखने 
का र्डयॉंत्र है । 50 सालों तक इसीललए लशक्षा का असॉंतलुन बनाए रखा गया कक बस् तर और सरगजुा एक 
अजयाबघर की तरह रहे । हम िाहत ेहैं कक आत् मगौरव से आप जागें और अपना अधधकार पहिानें और 
वह लसफा  और लसफा  लशक्षा से ही हो सकता है । नक् सली अगर भाग सकत ेहैं तो लशक्षा से ही भाग सकत े
हैं । आप लीजजए शे्रय, सबका शे्रय लीजजए मझुे कोई आपवि नहीॉं है, लेककन कुछ कररये । अध् यक्ष 
महोिय, मैंने आलोिना करूॉं गा कहा, मैं आलोिना ऐसे ही कर रहा हूॉं, मझुे इस ववभाग में आलोिना नहीॉं 
करना है । 10 लाख बेरोजगारों को आप 2500 रूपए िेंगे साहब । आप यह मान लीजजए कक यह िुनावी 
था । सत् ता में आने का एक हथकॉं डा था, यह मान लीजजए । या कफर जब जवाब िेंगे तो बता िीजजएगा 
कक इतने लोगों के ललए तीन हजार करोड़ रूपए िादहए । यदि 3 हजार करोड़ 5 साल के ललए है तो बोल 
िीजजएगा, हम 5वें साल में िेंगे तो भी हम आपसे सॉंतषु् ट हैं। उसके बाि आपने जो फीस ननयामक 
आयोग के गिन की घोर्णा की है। फीस ननयामक आयोग है लेककन आप और क् या सोित ेहैं आप जरूर 
बताएॉंगे िूॉंकक माननीय का इशारा हो गया है अब मैं खेल ववभाग में थोड़ी सी बात करता हूॉं। खेल ववभाग 
में हमारे जो बच् ि ेहैं, उसमें वे राष् रीय अॉंतरााष् रीय स् तर तक क् यों नहीॉं पहुॉंि पात े? आपने िो एकेडमेी 
बनाई है। ह की की, तीरॉंिाजी की रायपरु में िलकर कर मेरे साथ िेखना िाहेंगे आप। क् या करत ेहैं ? 
िललए, हम गोपीिॉंि पलेुला की एकेडमी हैिराबाि िेखने को िलत े हैं। एकेडमी क् या होती है? एक 
एक् सपोजर लमलगेा। कफर व ेकहेंगे कक शे्रय ले लेंगे। तो एकेडमी खोलना है, कागज में ललखना है इसललए 
एकेडमी मत बने एक। खले पररसर तो आपने बबलासपरु में बनाया है िललए मैं आपके साथ िलता हूॉं। 
क् या आपको खेल पररसर में खेल के बारे में दृजष्टकोण है ? क् या आप पररसॉंपवियों को जो ननमााण कर 
रहे हैं मैंने कई बार इस बात को अपनी सरकार में भी कहा। आपने एस् रो टफा  रायपरु में बना दिया। 
जशपरु में एस् रो टफा  बनने वाला है। कक्रकेट स् टेडडयम बन गये हैं। इॉंडोर स् टेडडयम बन गये हैं। जजतनी 
पररसॉंपवि है क् या आपके पास उसके रख-रखाव के ललए भी ववशरे्ज्ञ है क् या ? कक एस् रो टफा  में प्रनतदिन 
ककतने लीटर पानी डालना िादहए? ककतने दिन में साफ-सफाई होती है? ककतने दिन में क् या होता है, 
अगर यह मालमू है तो आप बता िेना मझुको। िसूरी बात कोई ओपन टूनाामेंट छत् तीसगढ़ में नहीॉं है। 
आप वह लइका मड़ई, लइका खेल, पारॉंपररक खेल, धगल् ली डॉंडा, भौरा िनुनयाभर की बात करें उसमें मझुे 
कोई आपवि नहीॉं है। अभी राजजम मेला में मड़ई िल रहा है। आप छत् तीसगढ़ ओपन टूनाामेंट में इस 
जजले की टीम ने ब लीब ल जीता। छत् तीसगढ़ में कोई लीग नहीॉं है। िललए, मैं बोलता हूॉं 27 जजले हैं। 
27 जजले में आप कबड्डी लीग शरुू कीजजए न। खोखो लीग शरुू कीजजए न। छत् तीसगढ़ के पारॉंपररक 
खेल को अगर आपको बढ़ावा िेना है तो। आपके खेलों के उन् नयन के ललए ककतनी कॉं पननयों ने 
सी.एस.आर. में ललया। वपछले सरकार ने गोि दिया था। जैसे मैं फूटबाल यनूनयन में हूॉं। एन.टी.पी.सी. से 
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पनूछए ककतना पसैा दिया है। अभी लभलाई में सिूोतो का आयोजन था। अब नौकरी िेना है। कोई स् पष् ट 
नीनत नहीॉं है। जब आप नवािार की बात करत ेहैं। प्रोत् साहन की बात करत ेहैं तो केरल या हररयाणा 
ककस-ककस टूनाामेंट में ककस तरह का इनाम िेती है। जब उसके प्रलशक्षण की अवधध है। आपने प्रनतवेिन 
में ललखा है कक साहब हम प्रलशक्षण िेत ेहैं, जूता िेत ेहैं, मोजा िेत ेहैं। सवाल जूता-मोजा का नहीॉं है। 
उसको ककतनी मेहनत लगती है? उसको प्रनतदिन ककतनी कैलोरी िादहए ? मझु ेयह बताइए कक वह डाइट 
आप िेत ेहैं क् या ? नौकरी िेने का कोई ननयम बनाया है क् या, यह बताइए।  

 सभापनत महोिय :- िन् राकर जी, कृपया समाप् त कीजजए। बहुत समय ले ललया। आपने बहुत 
समय ले ललया है।  

 श्री अजय िन् राकर :-एक सेकण् ड बस। एक सेकण् ड साहब। िसूरी बात अभी ओलॉंवपक खेल हुए 
या जो बड़ ेटूनाामेंट हैं। 4-5 बड़ ेटूनाामेंट हैं। उसमें से ओलॉंवपक एक है, ववल् मल् डन भी उसमें से एक है। 
फीफा भी उनमें से एक है। हमारा आई.पी.एल. भी उनमें से एक है। जो बेसब ल अमेररकन लीग होती है, 
वह भी उनमें से एक है। लेककन यदि छत् तीसगढ़ में सही मनेैज करत ेहैं तो इनसे भी राजस् व की प्राजप्त 
होती है, खेल के आयोजन से भी। उन टूनाामेंट में वह िेश कमाता है। अभी जापान ओलॉंवपक में होने 
वाला है। ककतने पसैे का राजस् व ककन-ककन क्षेत्रों स ेप्राप् त होगा? यह आपको जानकारी लमल जायेगी। 
आप राष् रीय खेलों के आयोजन के ललए बजट काट दिये। छत् तीसगढ़ जब तक इस तरह के लायक अपनी 
अधोसॉंरिना, उसके रख-रखाव, उसके िेखरेख, उसकी रेनन ॉंग, परॉंपरागत खेलों का सॉंरक्षण, उसके ललए 
योजना और उसके ललए एक् सपोजर इसकी स् पष् ट नहीॉं बनाएगा और उस पर बजट प्रावधान नहीॉं करेगा 
तब तक वो िार बस। अब आखखरी एक ववभाग बि गया, उसमें एक लाइन बोलता हूॉं। माननीय सभापनत 
महोिय, आपके पास साइॉंस एण् ड टेक् नाल जी है। मैंने बहुत सारी सॉंस् थाओॉं का उल् लेख ककया जो 
छत् तीसगढ़ ने बनाया। ररजनल साइॉंस सेंटर हमने बनाया। इसी ववधान सभा रोड में है। हमने घोर्णा की 
थी, यह तय ककया था कक सड्डू में इतनी एकड़ जमीन िादहए, जजसको हम भववष् य में साइॉंस सेंटर 
बनाएॉंगे। कलकत् ता की तरह बजल्क कलकत् ता से आगे जाकर दहन् िसु् तान का सबसे बड़ा साइॉंस सेंटर यदि 
होगा तो छत् तीसगढ़ में होगा। हमने सपने िेखे साहब। कोई कारण से परूा नहीॉं कर पाये। ररजनल तक 
पहुॉंि गये। आपके पास अवसर है कक वह साइॉंस सेंटर बनाइए। बहुत सारी आप ओलॉंवपएड में करत ेहैं। 
वजै्ञाननकों को िेत े हैं, नवािार करत े हैं साइॉंस एण् ड टेक् नाल जी में। मैं अपनी अल् प जानकारी में यह 
जानता हूॉं कक शायि पेटेण् ट इन् हीॉं के पास है । आपने छत् तीसगढ़ में पेटेन् ट के ललए ककतने आवेिन ककए 
हैं ? छत् तीसगढ़ में क् या-क् या िीज है, पेटेन् ट को तलाशने के ललए क् या कोलशश   की ? एक छोटी सी 
बात जो लेटेस् ट पटेेन् ट की हुई है, वह बता िेता हूूँ।  माननीय महोिय जी बिेै हैं। कड़कनाथ, छत् तीसगढ़ 
से झाबआु लशफ्ट हो गया, जो आखखरी पेटेन् ट हुआ है, उसमें वह है। तो छत् तीसगढ़ के लोगों को, 
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छत् तीसगढ़ को यह ख् यानत लमलेगी कक इतने शोध हो रहे हैं, इतनी िीजें हैं, जजसको हमारे परुखों ने 
ध् यान नहीॉं दिया। िाहे वह हमारे िावल हो, इतने सारे हमारे प् लाजमा एकत्र हैं, िाहे बासमती के ललए 
दहन् िसु् तान, अमेररका से लड़ाई लड़ रहा हो िाहे कोई भी कारण हो। नगरी का िबुराज हो, जो आपके 
पेटेन् ट हैं, उस पेटेन् ट के ललए कोई नीनत, कोई ननिेश तलाशने की कोलशश की कक छत् तीसगढ़ की परुा 
सम् पवि कौन-कौन सी हो सकती है, जजसको हम पेटेन् ट के लायक तयैार करें ? मैं सोिता हूूँ कक मैंने 
आपकी लसफा  एक ववर्य में आलोिना की। आप छत् तीसगढ़ के नवजवानों की, छत् तीसगढ़ की जवानी को 
अवसर िेने के ललए, उसके केररयर के ललए, उसके कैररयर काउॉं लस ॉंग के ललए, बजट के ललए,  सॉंसाधन के 
ललए, पढ़ने के ललए राजनीनत से मकु् त करके करे। छत् तीसगढ़ का एक-एक यनूनवलसाटी अध् ययन का केन् र 
बने। सब होत ेहुए भी बी0एि0य0ू की तरह लगे। दहन् िसु् तान में यदि ककसी का अच् छा कैम् पस होगा तो 
आप बी0एि0य0ू का कैम् पस घमूने जाये, बी0एि0य0ू के कैम् पस को िेखखये। छत् तीसगढ़ की 
आई0आई0टी0, बम् बई के आई0आई0टी0 से ज् यािा प्रनतजष्ित है। यहाॉं का आई0आई0एम0 ककसी भी 
अहमिाबाि आई0आई0एम0 से ज् यािा प्रनतजष्ित है, यह सपना िेखखये। छत् तीसगढ़ के लोगों को अवसर 
लमले। पारम् पररक लशक्षा में, आप पारम् पररक ज्ञान के ललए कोसा बनाईये। मैं आपको छोटा सा उिाहरण 
िेता हूॉं। हमने छत् तीसगढ़ में राइस लमल के ललए लमल रायवर और िायलर अटेण् डेंट के ललए कोसा बनाने 
के ललए खड़गपरु से एग्रीमेंट ककया था।  हमारे पास वह क्षमता नहीॉं थी। परन् त ुछत् तीसगढ़ में जजन 
िीजों के ललए अवसर है, आप वह कररये। हमारी शभुकामनाएॉं हैं। लेककन राजनीनतक सोरेबाजी मत करें 
कक हम तीन हजार िेंगे।  

 सभापनत महोिय :- िन् राकर जी, मेहरबानी करके समाप् त करें। 
 श्री अजय िन् राकर :- मैं समाप् त ही तो कर रहा हूूँ, साहब।  आप ये करेंगे, यह अपेक्षा के साथ 
आपको शभुकामनाएॉं िेत ेहुए मैं अपनी बात समाप् त करता हूूँ। सभापनत महोिय, आपने बोलने के ललए 
अवसर दिया, बहुत-बहुत धन् यवाि।  

 श्री शलैेर् पाण् डये (बबलासपरु) :- आपने अच् छा बोला।  माननीय सभापनत महोिय, वपछले 15 
वर्ों में, अब यह मत कदहयेगा कक मैं कोई बरुाई कर रहा हूूँ। वपछले 15 वर्ों में हमारे सामने यह िुनौती 
है कक हमारे राज् य में 23 लाख से ज् यािा यवुा बेरोजगार हैं।  यह हमारी सबसे बड़ी समस् या है। मैं आज 
आपको यह बताना िाहता हूूँ, आप भी जानत ेहैं क् योंकक आप इस प्रिेश के उच् ि लशक्षा मॉंत्री रहे हैं। हमारे 
प्रिेश में 8 ववश वववद्यालय हैं, जो कक गवनामेंट कें  हैं, 13 ववश वववद्यालय ननजी क्षेत्र के हैं, 252 गवनामेंट 
कालेजेज हैं, 13 प्रायवेट एडडट कालेज हैं, 226 प्रायवटे कालेजजे हैं।  ये जो सारे लशक्षा के सॉंस् थान हैं, ये 
कुल लमलाकर 2,26, 373 और प्रायवेट जोड़ ेतो इससे डबल इतने बच् िों को पढ़ात ेहैं। हमारे पास पढ़ाने 
के ललए तो साधन हैं। लेककन हमने 15 सालों में यह दिशा तय नहीॉं की है कक जजन बच् िों को पि़ा रहे 
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हैं, छत् तीसगढ़ की प्रनतभाओॉं को आग ेबढ़ा रहे हैं, हम उनको सही दिशा िे पाये, उनके ललए रोजगार 
महैुय्या करा पाये।  उसका कारण यह था कक हमारी लशक्षा की नीनत, बस कालेज खोलो, पढ़ाओ, यह सब 
िलता था। लेककन सभापनत महोिय, हमारी उद्योग नीनत, लशक्षा नीनत से जुड़ ी हुई नहीॉं थी। इस कारण 
से हम कभी बाजार की माॉंग का आॉंकलन नहीॉं कर पाये।  हमारे ललए यह समस् या वपछले 15वर्ों में रही 
है। आज आपको बताना िाहता हूूँ कक तलेॉंगाना एक ऐसा राज् य है, मैं उच् ि लशक्षा मॉंत्री जी को बताना 
िाहता हूॉं कक तलेॉंगाना राज् य का 47 प्रनतशत जी0ई0आर0 है और सबसे कम बबहार का है। हमारे प्रिेश 
में अभी 18 प्रनतशत तक पहुॉंिा है। यदि हम राष् रीय स् तर पर िेखत ेहैं तो हमारा जी0ई0आर0 25 स े
ज् यािा प्रनतशत तक पहुॉंि िुका है और सन ्2020 तक 30 प्रनतशत लक्ष् य है। हमारे िेश की भी जस्थनत 
ऐसी हे। अभी माननीय िन् राकर जी ने कहा, उन् होंने कई िेशों का उल् लखे ककया। आज हमारे सामने 
िुनौती है, आज हमारे ललए एक बहुत अच् छी बात ये है कक हमारे प्रिेश में पहली बार ऐसा हुआ है कक 
हमको इतने यवुा उच् ि लशक्षा मॉंत्री लमले हैं, जो 23 लाख बेरोजगार हैं और छत् तीसगढ़ में  5-7 लाख 
बच् िें जो पढ़त ेहैं, उन बच् िों के ललए एक आशा की ककरण बनकर आये हैं, ये बहुत बड़ी बात है । (मेजों 
की थपथपाहट) मैं भी सपना िेखता हूॉं कक हमारे उच् ि लशक्षा मॉंत्री जी हमारे प्रिेश के ललए जो कर रहे हैं, 
वह बहुत अच् छी बात है । आज उनको इतना अच् छा बजट लमला है, मैं उनकी बजट की माॉंगों का 
समथान करने के ललए अपने वविार प्रकट कर रहा हूॉं ।  

 माननीय सभापनत महोिय, उन् होंने जो सबसे पहली बात ललखी है, वह मझुे बहुत अच् छी लगी   
है । उच् ि लशक्षा में पारम् पररक पाठ्यक्रमों के साथ रोजगार मलूक लशक्षा का समावेश करना उच् ि लशक्षा 
का मखु् य उद्िेश य है, यह बहुत ही स् वागतये है क् योंकक आज हमारे सामने बहुत सारी समस् याएॉं हैं । मैं 
माननीय मनमोहन लसॉंह जी के बारे में बताना िाहूॉंगा, जब उन् होंने इननलसदटव  ललया था, लेककन पहल े
थोड़ा सा उच् ि लशक्षा के बारे में बोलना िाहता हूॉं कक आज क् वाललटी एजकेुशन की बात हो रही है, आज 
हाईटेक एजुकेशन की बात हो रही है । हमारी सरकार ने कालेजों में वाई-फाई की सवुवधा उपलब् ध कराई 
है । बायो मदैरक डडवाईज से टीिसा का, सभी स् टाफ का जो मनेैजमेंट हो रहा है, ये गणुवत् ता के ललए 
और अनशुासन बनाए रखने के ललए बहुत जरूरी है । आज इस प्रिेश में यह कल् पना की जा रही है कक 
ऑन लाईन लेक् िसा हो रहे हैं, कालेजों में ई-क् लास रूम का ननमााण ककया गया है, ये हमारे राज् य की 
सफलता है । हमको इसमें और भी आगे बढ़ना है । हम जहाॉं वपछले 15 वर्ों में बहुत सफल नहीॉं हो 
पाये हैं, लेककन माननीय मॉंत्री जी के नेततृ् व में यह अपेक्षा करता हूॉं कक जो व् िाईस बेस् ट के्रडडट लसस् टम 
है, उसका परेू प्रिेश में परूा-परूा पालन ककया जाये और जो सेमेस् टर लसस् टम है, वह सेमेस् टर लसस् टम 
लगभग सभी महाववद्यालयों, सभी ववश वववद्यालयों में लाग ू ककया जा सकेगा, जो कक हमारे ललए एक 
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िुनौती भी है । क् योंकक हमारे पास इतने टीिसा नहीॉं हैं, हमारे पास टाईम नहीॉं है, हमारे सामने बहुत 
सारी समस् या है, लेककन मझुे ववश वास है कक हमारी सरकार इसमें सफल जरूर होगी । 
 माननीय सभापनत महोिय, एक बहुत अच् छा कोसा परम् परागत कोसेस के अलावा भी आया है-
वोकेशनल कोसेस । बी वोक और एम वोक के कोसेस, जो कक बहुत अच् छी बात है । िूॉंकक बहुत सारे ऐसे 
बच् िे हैं, जो कक सॉंगदित क्षेत्र में पढ़त ेहैं, लकेकन व ेइॉंजीननयररॉंग नहीॉं करना िाहत,े लेककन वोकेशनल,  
कुछ टेक् नीकल, कुछ ऐसा ज ब ओरीएॉंटल पढ़ना िाहत ेहैं तो बी वोक का कोसा बहुत जरूरी है । गणुवत् ता 
को बढ़ाने के ललए नकै का जो एक्रीडडटेशन ककया जाये, उसमें हमारे प्रिेश में िो ववश वववद्यालय हैं, ए 
गे्रड से 58 कालेजेस हैं, िो प्राईवेट यनूनवलसाटी हैं और 23 प्रावईवेट कालेजेस हैं । इतने कालेजेस और 
यनूनवलसाटी ने नकै का प्रत् यायन कराया हुआ है, ये हमारे ललए उपलजब्ध है और हमारे ललए बाकी 
कालेजेस में भी कराना एक िुनौती है क् योंकक हमारे सामने कालेजेस में ऐसा स् टाफ नहीॉं है, जो इस बात 
को समझ सके और ये बहुत ही कदिन होता है, लेककन लशक्षा की गणुवत् ता को बनाए रखने के ललए 
हमने अगले पाॉंि सालों में लगभग लगभग 80 प्रनतशत तक हमें इन आॉंकड़ों को पहुॉंिाना है और हम 
इसको पहुॉंिाएॉंगे, इसके ललए हम कालेज स् तर में सलमनतयाॉं बनाएॉंगे और हम माननीय लशक्षा मॉंत्री से ये 
अपेक्षा करत ेहैं कक उनके नेततृ् व में हमारे 80 प्रनतशत प्राईवेट और सरकारी कालेज जो है, वह नकै द्वारा 
एक्रीडडडटेेड हो जाएॉंगे । हमारे सपोटा लसस् टम के बबना तो छात्र नहीॉं रह पाता है । मैं आपका सॉंरक्षण 
िाहता हूॉं । ववर्य बहुत जरूरी है । सपोटा लसस् टम भी बच् िों के ललए छात्रववृि है, मखु् यमॉंत्री जी के द्वारा 
लोन की सवुवधा प्रिान की गई है, प् लेसमेंट रेनन ॉंग की भी सवुवधा प्रिान की गई है । आज प् लेसमेंट 
रेनन ॉंग की बहुत जरूरत है । आज हम कालेज और ववश वववद्यालय में प् लेसमेंट रेनन ॉंग का एक सेल 
बनाया जा रहा है, जजसके कारण बच् िों को वहाॉं प्रलशक्षण दिया जाता है और बड़ी-बड़ी कम् पननयों के ललए 
उनको योग् य बनाया जाता है, ताकक व ेबाजार में जाएॉं तो उनको तत् काल अब् जावा ककया जा सके और 
वोकेशनल के प्रोग्राम और स् कील डवे् लपलमेंट के प्रोग्राम के सॉंबॉंध में मैं बताना िाहता हूॉं कक जब 
माननीय मनमोहन लसॉंह जी प्रधानमॉंत्री थे, तब उन् होंने कौशल ववकास का एक पाठ्यक्रम शरुू ककया था, 
उसमें उन् होंने िेखा था कक हमारे िेश में ग्रास इनरालमेंट नहीॉं बढ़ रहा था क् योंकक बच् िे पढ़ने नहीॉं आत े
थे । आज छत् तीसगढ़ में 100 में से केवल 18 बच् िे उच् ि लशक्षक्षत हो रहे हैं । ये हमारे ललए एक िुनौती 
है कक हमारे प्रिेश की जो जनसॉंख् या है, उसमें हम ऐसा क् या करें, जजसस ेिोनों हाथों को रोजगार लमल 
सके । इसललए हमारे तत् कालीन प्रधानमॉंत्री मनमोहन लसॉंह जी ने योजना लाग ूकी थी और उन् होंने स् टार 
स् कीम से कौशल ववकास का वहाॉं पर गिन ककया था, वह परेू िेश में 50 करोड़ लोगों को कौशल ववकास 
से उन् होंने रेंड करने के ललए लक्ष् य रखा था । यह लक्ष् य उन् होंने ...। 
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 श्री अजय िन् राकर :- पाण् डये जी, एक-एक बात जानता ह ू ॉं ना, जो बोलोगे, सि बोलोगे । इधर 
उधर लशक्षा में राजनीनतक भार्ण मत िेना । नहीॉं तो मझुे राजनीनतक भार्ण िेना पड़गेा ।  

 श्री शलैेर् पाण् डये :- मैं आपसे बहुत डरता ह ू ॉं । मैं सही बोलूॉंगा । मेंरा भार्ण ररकाडा है । 
माननीय सभापनत महोिय, मनमोहन लसॉंह जी की जो कल् पना थी, उन् होंने इस िेश के सभी लोगों के 
ललए  जो सपना िेखा था कक स् कूल कम है, कालेजेस कम है, यनूनवलसाटीज कम है, हम रातों रात िेश में 
1500 ववश वववद्यालय नहीॉं खोल सकत ेहैं । हम इतना बड़ा बिलाव ह यर एजुकेशन में नहीॉं ला सकत े 
हैं । इसललए उन् होंने यह काम ककया कक हम ऐसा काम करत ेहैं, जजससे कक लोगों को रोजगार लमल 
सके, लोगों में हुनर आ सके और लोग भखूे न मरे, बेरोजगार न रहे । उन् होंने वर्ा 2022 तक 50 करोड़ 
लोगों का लक्ष् य रखा । बाि में इसे राज् य सरकारों ने एक् सेप् ट ककया, छत् तीसगढ़ में भी आया, छत् तीसगढ़ 
में आया तो बहुत बाि में जाकर एक नया दिशा दिया गया, उसको कफर वोकेशनल रेनन ॉंगसेंटर के माध् यम 
से कौशल ववकास के काम ककय ेगये । आज लगभग 2500 व् ही.टी.पीस हैं । इन 2500 व् ही.टी.पीस के 
माध् यम से लगभग 2,50,000 लोगों को रोजगार दिया गया है । यह बहुत ही खुशी की बात है । मैं 
इसके ललए माननीयमॉंत्री जी को बधाई िेता ह ू ॉं । मैं आपका थोड़ा सा समय और िाहता ह ू ॉं कक बबना 
इन् फ्रास् रक् िर के कोई भी काम नहीॉं हो सकता है । जो राष् रीय उच् ितर लशक्षा अलभयान  (रूसा)   है, 
इसके अॉंतगात सभी ववश वववद्यालयों को 20-20 करोड़ रूपयें दिये गये हैं और 59 कालेजेस को 2-2 करोड़ 
रूपया दिया गया है। यह रालश कालेजेस के ललए बहुत जरूरी है । इससे उनका एकेडलमक स् तर सधुरेगा । 
इन् फ्रास् रक् िर सधुरेगा और हम इनको गणुवत् तापणूा लशक्षा िे पायेंगे । यह बहुत जरूरी है, मैं समझता ह ू ॉं 
कक हमारा ववभाग जो है, आने वाले पाॉंि सालों में प्रिेश के सभी महाववद्यालयों में रूसा का पसैा   
पहुॉंिेगा । यह लक्ष् य हम लोग रखेंगे ताकक प्रिेश के सभी कालेजों में इन् फ्रास् रक् िर अच् छा हो सके । 
मदहलाओॉं के ललए छात्रावास की सवुवधा हो गयी है । हर जजले में यजूीसी के ललए 2 (एफ) और 12 (बी) 
में कालेजेस का और यनूनवलसाटीज का रजजस् रेशन कराना बहुत कॉं पलसरी है । इससे उनको बहुत सारी 
ग्रान् ट नई दिल् ली स ेलमल सकती है । इससे बच् िों के ललए बहुत ही सवुवधा लमलेगी । भवन, कक्षा और 
लबै के ललए माननीय मॉंत्री जी ने पयााप् त धन की व् यवस् था की है । यह बहुत अच् छी  बात है । मैं 
आपका िो लमनट और लेना िाहूॉंगा । जो साईन् स एवॉं टेक् नाल जी में शोध की पररयोजनायें हैं, यह छोटे-
छोटे प्रोजेक् ट जो हैं, यह प्रोजेक् ट बहुत जरूरी हैं, जजसमें हमारा उच् ि लशक्षा का ववभाग बहुत अच् छा काम 
कर रहा है । मेडडकल साईंस, इॉंजजननयररॉंग, बायो साईंस, सोशल साईन् स में जो प्रोजेक् ट ररसिा के ललए 
बनाये गये हैं, यह बहुत अच् छी बात है । मैं समझता ह ू ॉं कक इसके अनतररक् त और भी सलेमनार, वका शाप, 
प्रकाशन, ववज्ञान का जो लोकव् यापीकरण  ककया जा रहा है, इन सभी ववर्यों में साईन् स एवॉं टेक् न लाजी 
डडपाटामेंट काम कर रहा है, इसकी बेहि जरूरत है । माननीय सभापनत महोिय, एक बात और कहना 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

157 

िाहता ह ू ॉं कक जब यजूीसी आती है या नेक आती है, क लेज में आती है या  यनूनवलसाटी में आती है, 
माननीय मॉंत्री जी वह यह पछूती है कक आपके क लेज में, आपके डडपाटामेंट में, ऐसे ककतने प्रोजके् ट हैं, 
जो कक आपके ग्राॉंटेड हैं, उसके कारण उसको नॉंबर लमलता है । यहीॉं पर हमारा छत् तीसगढ़ जो है, सबस े
पीछे है । हम लोग दिल् ली से प्रोजेक् ट नहीॉं ला पात ेहैं । हमारे पास इस तरह के बहुत कम प्रोजेक् ट हैं, 
बहुत कम टीिसा हैं, बहुत कम कालेजेस हैं, बहुत कम यनूनवलसाटीज हैं । यहाॉं हमको आगे बढ़ना है ताकक 
हमारे प्रिेश में प्रोजेक् टस जो हैं, ज् यािा से ज् यािा आ सके । माननीय सभापनत महोिय, यह हमारे ललए 
बहुत जरूरी है । माननीय सभापनत महोिय, मैं िो लमनट में अपनी बाता खत् म कर िेता ह ू ॉं । थोड़ा क्षेत्र 
की बात करता ह ू ॉं,वह भी जरूरी है । माननीय सभापनत महोिय, हमारे शहर में बबलासा ऑटोन मस गल् सा 
कालेज है । बहुत प्रािीन कालेज है। बहुत अच् छा कालजे है, लेककन उसमें कई समस् यायें हैं, वहाॉं भी फण् ड 
की कमी है । जो हमारे शहर के गौरव हैं, जो हमारे प्रिेश के गौरव हैं, उनके पास बहुत सारी िीजों की 
कमी है, मैं एक माॉंग पत्र के माध् यम से माननीय मॉंत्री जी को एक ननवेिन करना िाहता ह ू ॉं कक 
आडडटोररयम, इॉंडोर गेम् स स् पोटास काम् पलके् स के ललए उनको सहयोग िादहये, उनको ई-क् ल स रूम के 
ललए सहयोग िादहये, सेंरल ररसिा लबै के ललए सहयोग िादहये, फुली आटोमदैटक सेंरल लायिेरी के ललए 
सहयोग िादहये, एक ही लड़ककयों का कालेज है, मदहलाओॉं का क लेज है, उसमें भी इतनी सारी कलमयाॉं 
है, अगर हम उसको बहुत ही हाईटेक बनाना िाहत ेहैं, आज लशक्षा के साथ-साथ टेक् न लाजी का भी बहुत 
जरूरत है, इसललए मैं ननवेिन करना िाहता ह ू ॉं और िसूरा ननवेिन छोटा सा है कक सी.एम.डी. कालेज एक 
एडडे कालेज है। एक समय था जब सी.एम.डी. कालेज में 80 ननयलमत प्राध् यापक और 51 कमािारी 
ननयकु् त थे और इन सभी के ललए एड दिया जाता था, लेककन वपछले 15-20 वर्ों में ये सॉंख् या घटकर 
20 रह गई है और कमािाररयों की सॉंख् या 12 रह गई है। अब बताईये कक वह कालेज कैसे िलायेगा? वह 
पसैा बाॉंट ही नहीॉं पायेगा तो टीिर बच् िों को पढ़ायेंगे नहीॉं। सी.एम.डी. कालेज एक ऐसा कालेज है 
जजसका प्रिेश में बहुत नाम है। यह एक बड़ ेकालेज की जस्थनत है। मैं माननीय मॉंत्री जी से करबद्ध ये 
माॉंग करना िाहता हूॉं कक इस पर जरूर अपनी कृपा दृजष्ट दिखायें। यदि आप और बोलने की अनमुनत 
िेंगे तो मैं और भी बोल सकता हूॉं।   

 श्री धमाजीत लसॉंह – धआुॉंधार बोललए, हम लोग सनु रहे हैं।  

 श्री शलैेर् पाण् डये :- माननीय सभापनत महोिय, तकनीकी लशक्षा पर भी जरूर कहना िाहूॉंगा कक 
छत् तीसगढ़ में शासकीय इॉंजीननयररॉंग महाववद्यालय और शासकीय प ललटेजक्नक सॉंस् थाओॉं में जो हमारी 
बजच्ियाॉं पढ़ रही हैं, छात्राएॉं पढ़ रही हैं उन सभी बजच्ियों को उनकी फीस में छूट िी जाती है और 
एम.टेक. करने वाली बजच्ियों के ललए भी छूट का प्रस् ताव ककया गया है, ये बहुत ही सराहनीय है, इसके 
ललए मैं माननीय मॉंत्री जी को बहुत-बहुत बधाई िेना िाहता हूॉं क् योंकक बजच्ियों की लशक्षा बेहि जरूरी है।  
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 सभापनत महोिय, आपने प्रयोगशाला के ललए 78 लाख रूपये और कमाशाला भवन के ललए 01 
करोड़ रूपये का प्रावधान ककया है। इसके ललए भी मैं आपका बहुत-बहुत आभार व् यक् त करता हूॉं। 
सभापनत महोिय, आपने समाप् त करने के ललए कह दिया है, मैं आपकी आज्ञा का पालन करूॉं गा, मैं 
बबल् कुल समाप् त करता हूॉं, धन् यवाि। 
 श्री धमाजीत लस ॉंह (लोरमी) :- माननीय सभापनत महोिय, मैं सबेरे का अखबार िेखा मरैाथन की 
िौड़ में माननीय मॉंत्री जी की फोटा िेखा, मझुे बहुत अच् छा लगा,  एक यवुा को उच् ि लशक्षा और खेल 
मॉंत्री बनाया गया है। पहले खेल मॉंत्री थ ेवह भी बहुत अच् छे आिमी थे लेककन वह बेिारे मरैाथन िौड़ 
नहीॉं िौड़ पा रहे थे। ये िौड़,े परूा छत् तीसगढ़ िौड़ाईये, परूा छत् तीसगढ़ िौड़गेा। आप परूी दहम् मत से काम 
कररये। उच् ि लशक्षा ववभाग में बहुत सी समस् यायें हैं। मझु ेतकलीफ है मैं बहुत ज् यािा बोल नहीॉं पाउॉंगा, 
पर कुछ बातों की ओर ध् यान आकृष् ट करता हूॉं कक आप ये जरूर बतायेंगे कक छात्रसॉंघ का िुनाव होगा 
या नहीॉं होगा? होगा तो कैसा होगा? िसूरा बबलासपरु में एसरोटफा  लग गया या नहीॉं लग गया? लग गया 
तो वह शरुू हो गया, उसकी िेखरेख का क् या इॉंतजाम है? तीसरी बात लोरमी का कालेज श्री अजुान लस ॉंह 
जी ने खोला था। वहाॉं 1100 छात्र हैं। मैं अभी उस कालेज में गया था। पहले आट्ास और कामसा कालजे 
था अब वह साईंस कालेज भी हो गया है। तीन लशफ्ट में लोरमी जैसे प्रमखु जगह में बच् िों को कैस े
पढ़ाया जाता होगा और वह बच् िे क् या लशक्षा पात ेहोंग?े ककस माहौल में वह पढ़त ेहोंगे? वहाॉं की बजच्ियों 
ने माॉंग की कक उनके लबै के ललए भी जगह नहीॉं है, उनके बिैने के ललए जगह नहीॉं है, बिैने की कोई 
व् यवस् था नहीॉं है। मैं आपसे लमला भी था। आपसे ववनम्र आग्रह ककया था कक आप कृपा करके लोरमी में 
िाहे जजस मि से भी हो ऊपर का एक फस् टा फ्लोर 10 कमरे का बनवा िीजजए ताकक हमारे वहाॉं के लोग 
जजसमें अधधकाॉंश अनसुधूित जानत, जनजानत की बजच्ियाॉं और बच् िे पढ़त ेहैं क् योंकक वह वही बाहुल् य क्षते्र 
है तो उसे आप जरूर प्राथलमकता में ख् याल करेंगे। मैं कल एक गाॉंव के िौरे में गया था। कालेज की 
आदिवासी बजच्ियों ने माॉंग की कक वे िरू-िरू से वहाॉं पढ़ने आती हैं लेककन वहाॉं रहने का कोई इॉंतजाम 
नहीॉं है। हाल कक वह हायर एजुकेशन डडपाटामेंट में तो नहीॉं है लेककन आप िाहें तो एक ररक् वायरमेंट 
अपनी तरफ से राईबल डडपाटामेंट को भजे सकत ेहैं कक वहाॉं पर कालजे की छात्राओॉं के रहने के ललए 50 
सीटर ह स् टल खुलवाने की कृपा करें। लोरमी में लसफा  एक ही क लेज था, जब मैं वपछली बार ववधायक 
था तो कोतरी में एक क लजे भाजपा की सरकार से बोला था उन् होंने उसको खोला। बबजल्डॉंग सदहत वह 
क लेज कायारत है। लेककन हमारा रायवल एररया छूट जाता है, बहुत िरू िरू में है, बहुत बड़ा क्षेत्र है। यहाॉं 
के कई ववधायकों को जो ववधानसभा  है उसके िो गनेु क्षेत्र में हमारा क्षते्र है। मैं िाहता हूॉं कक दि़ॉंि़ोरी 
बाजार में एक क लेज अगर आप खोल सकें गे तो बड़ी मेहरबानी होगी। गरीब बच् िों को और खास करके 
बजच्ियों को वहाॉं लशक्षा की व् यवस् था हो सकेगी। इन बजच्ियों को अगर हम पढ़ने ललखने का अवसर िेंगे, 
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सॉंस् थान िेंगे तो वे ननजशित रूप से बहुत आगे बढ़ पायेंगे। एक समय में जब रायवल डडपाटमेंट में ननयम 
बना था कक 12 वीॉं पास बच् िों को नौकरी िेंगे, तो एक भी 12 वीॉं पास बच् ि ेनहीॉं लमलत ेथे। लेककन 
अब जब पढ़ने का अवसर लमला है तो आजकल 12 वीॉं पास लोगों की तािाि बढ़ गई है कक नौकररयाॉं 
कम पड़ रही है। मैं िाहता हूॉं कक उच् ि लशक्षा के क्षते्र में आप जरूर ख् याल करेंगे और अवसर जरूर प्रिान 
कररये। छत् तीसगढ़ के गाॉंवों में रहने वाले बच् िे और बजच्ियों को, क् योंकक बबना अवसर के उनके पास 
प्रनतभा भी है तो वे कुछ नहीॉं कर पायेंगे। आप यवुा है, भववष् य में लॉंबे समय तक राजनीनत करने वाले 
लोग हैं। एक बेहतर बेहतरीन और मजबतू राजनेता के पतु्र हैं। आपको राजनीनत ववरासत में लमली है। 
आप गाॉंव की तकलीफ को, हमारे बहनों, बेदटयों की तकलीफ को समझ रहे हैं, इसललए मैं आपसे आशा 
कर रहा हूॉं कक मैं ये नहीॉं कह रहा हूॉं कक आप इसी साल कर िीजजये, मैं ये भी नहीॉं कह रहा हूॉं कक मैं 
माॉंग कर रहा हूॉं इसललए खोलो, बाकी की बात मत करो। आप इस साल नहीॉं अगले साल खोल िीजजये । 
आपको जब आपका सॉंसाधन अनमुनत िे तब खोललये, लेककन जरूर खोललयेगा। क् योंकक खाना उस क्षते्र में 
जाना िादहए, जहाॉं लोग भखू से तड़प रहे हों, पानी उस क्षेत्र में जाना िादहए जहाॉं लोग प् यास से मर रहे 
हों, उस जगह में िेने स ेक् या फायिा जहाॉं बहुत सी होटलें हैं, जहाॉं बहुत खाना लमल रहा है, जहाॉं बहुत 
पानी लमल रहा है। हमारे िरूस् थ अॉंिल के गरीब बच् िे, लशक्षा लेना िाहत ेहैं, पर उन बजच्ियों को ररस् क 
ले करके ज् यािा िरू तक नहीॉं भेजा जा सकता। इसललए आप अपने ववकास, ज्ञान की गॉंगा उनके घर तक 
पहुॉंिाने की पणु् य का काम कररये। एक लोरमी में बेहतरीन स् टेडडयम बनाने के ललये भी आप जरूर वविार 
कररयेगा। मैं बहुत आश वस् त हूॉं। मैंने आपको बताया कक मैं जब भी आपको िेखता हूॉं मझु ेआपके वपता 
की भी याि आती है, वे हमारे लमत्र थे। आपने उनकी ववरासत को सॉंभाला है। मैं समझता हूॉं कक उनके 
समान ही सह्ियता, व् यवहार कुशलता, गनतलशलता और लगनलशलता से काम करके, अपना भी नाम 
रोशन करेंगे और छत् तीसगढ़ में आपको दिये गये ववभाग का भी नाम रोशन करेंगे। सभापनत महोिय, 
आपने मझुे बोलने का समय दिया उसके ललए बहुत बहुत धन् यवाि । 
 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी (मस् तरूी) :- माननीय सभापनत महोिय, मैं माॉंग सॉंख् या 47, माॉंग सॉंख् या 44, 
माॉंग सॉंख् या 46 और माॉंग सॉंख् या 43 का ववरोध करने के ललए मैं खड़ा हुआ हूॉं। मैं कुछ बातें उच् ि लशक्षा 
के क्षेत्र में रखना िाहता हूॉं। उच् ि लशक्षा गणुवत् ता के ललए एक शकै्षखणक वातावरण कैसे बने, क् योंकक यही 
शकै्षखणक वातावरण जो बनेगा ननजशित तौर पर ये हमारे अच् छे मानव सॉंसाधन का ननमााण होगा। ये जो 
मानव सॉंसाधन का ननमााण होगा यही हमारी ववरासत है और यही हमारी धरोहर है। क् योंकक इसके ननमााण 
होने स ेजो आने वाली िुनौनतयाॉं है लगभग उसमें हमारे यवुा वगा बेहतर ि़ॉंग से खड़ ेहोंगे। माननीय श्री 
अजय िॉंराकर जी अपनी बातें रख िुके हैं। मैं छोटी छोटी बातों की ओर ध् यान िेना िाहता हूॉं। पता नहीॉं, 
जो कुछ पि भरने वाली बातिीत आती है तो ये िेखा गया है कक कोई पि इतने दिनों से प्रमोशन हो ही 
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नहीॉं रहे हैं।  पता नहीॉं, उस पर ककस राहु केत ुलोगों की नजर है? समझ में नहीॉं आता और इसके कारण 
आप जो िाहत ेहैं कक उच् ि लशक्षा के अॉंतगात अच् छी गणुवत् ता का ननमााण हो, वह बबना प्रमोशन् स के 
कैसे सॉंभव होगा? आपने सहायक प्राध् यापकों की भती की, प्रिेश में सहायक प्राध् यापकों करीब हजार-
1200 की सॉंख् या में कमी है। लेककन जब प्रमोशन की बात करके प्राध् यापक ननमााण करने जात ेहैं तो 
उसमें हमें पता िलता है कक हमारे पास प्राध् यापक तो कायारत हैं लेककन उनका प्रमोशन ही नहीॉं है, ये 
प्रमोदटॉंग पोस् ट है। इनके बबना प्रमोशन ककये, इनको  प्राध् यापक बबना प्रमोट ककये, हमारी गणुवत् ता में 
सधुार नहीॉं आ सकता। माननीय मॉंत्री जी, आप इस पर ध् यान िेंगे और ननजशित तौर पर इससे गणुात् मक 
ववकास होगा।  

 माननीय सभापनत महोिय, िसूरी िीज है कक क्षेत्र का असॉंतलुन की ओर ध् यान इॉंधगत करना 
िाहूॉंगा कक जो उच् ि लशक्षा के क्षते्र में हम सभी क्षते्रों के शैक्षखणक ववकास को ध् यान में रखकर, हम लोग 
ननणाय लेत ेहैं। माननीय मॉंत्री जी, आप कुछ क्षते्रों की माॉंग, सवे के अनसुार एक बार जब ननणाय करेंगे 
तो ननजशित तौर पर हमें उच् ि महाववद्याल खोलने की जरूरत पड़गेी। तब क्षते्रीय सॉंतलुन बना रहेगा और 
क्षेत्रीय सॉंतलुन बनने से हमारे यवुाओॉं को उसका लाभ लमलेगा।  

माननीय सभापनत महोिय, अभी मस् तरूी ववकासखण् ड क्षेत्र के अॉंतगात बहुत सारे हायर सेकेण् डरी 
स् कूल बन गये हैं और ग्राम लोहसी में वह मापिण् डों के अनरुूप बहुत पात्रता रखत ेहैं और वहाॉं पर वर्ों 
से माननीय मखु् यमॉंत्री जी से ननवेिन ककया गया, परूी प्रकक्रया की गई कक वहाॉं ग्राम लोहसी में क लेज 
खुलना िादहए, वहाॉं से क लेज िरू भी पड़ता है। इसललए मैं माननीय मॉंत्री जी से आग्रह करूॉं गा कक क्षते्रीय 
सॉंतलुन को बनाये रखने के ललए उन क्षेत्रों में, हम लोहसी में भी क लेज खोलें और एस.टी., एस.सी. के 
हमारे क्षते्र हैं जो अनसुधूित जानत, जनजानत के क्षेत्र हैं और सघन आबािी वाला क्षते्र है माननीय मॉंत्री 
जी, वहाॉं भी हमें ध् यान िेना पड़गेा।  क् योंकक ये क्षेत्रीय सॉंतलुन के ललए कोई ऐसी कायायोजना नहीॉं बनी 
है जैसा िल रहा है वसैा ही अब तक लशक्षा का काम िल रहा है।  

माननीय सभापनत महोिय, िसूरा है कुछ रोजगार के अवसर उपलब् ध कराने के ललए हमें 
रोजगारोन् मखुी कायाक्रम पाठ्यक्रम तयैार करने पड़ेंगे। ननजशित तौर पर ये जो पाठ्यक्रम है, ये तयैार 
होंगे, लेककन कुछ प्रकक्रयाएॉं, माननीय मॉंत्री जी आप व् यजक्तगत रूधि लेंगे तो ननजशित तौर पर इस पर 
बहुत बड़ा पररवतान आ सकता है। आप व् यजक्तगत तौर पर इसमें काम करेंगे तो ननजशित तौर पर इसका 
सीधा-सीधा असर उन लोगों, यवुाओॉं के भववष् य पर पड़गेा। यहाॉं कैम् पस सलेक् शन आएॉं। जो कैम् पस 
सलेक्शन की प्रणाली है उसको अच् छे से मजबतूी से लाग ूकररये। अगर आप कैम् पस सलेक् शन को नहीॉं 
करेंगे तो हम उसको रोजगार नहीॉं िे पायेंग ेऔर ववभाग ने ऐसा कोई कायाक्रम नहीॉं बनाया है। ननजशित 
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तौर पर आप इस पर कैम् पस सलेक् शन करने के ललए आप बेहतर ि़ॉंग स ेकायायोजना बनाईये और यह 
सफल होगा।  

माननीय सभापनत महोिय, माननीय मॉंत्री जी, बिलत ेपररदृश य के अनसुार जो हमारे पाठ्यक्रम 
तय होने िादहए, हमको उसका समावेश भी करना है। कुछ बातें बता रहा हूूँ कक हर लड़का, आजकल 
इॉंजग्लश मीडडयम में पढ़ाने का एक फैशन सा हो गया है। लोग बड़ी रूधि लेकर पढ़ात ेहैं। जब वह इॉंजग्लश 
मीडडयम से पढ़कर आता है तो हमारे पास इॉंजग्लश मीडडयम के क लेज नहीॉं है और वहाॉं उसको बड़ ेधमा 
सॉंकट का सामना करना पड़ता है, उसको बड़ी परेशानी होती है कक एक प् योर इॉंजग्लश मीडडयम के क लजे 
का ननमााण होना िादहए। कई ननजी क्षते्रों में इसी का फायिा उिाकर, बहुत ज् यािा फीस के साथ क लजे 
का ननमााण होता है और वह ननजी क्षते्र वाले पणूात: अपने इॉंजग्लश मीडडयम के क लेज का ननमााण करत े
हैं। कृपया इस ओर भी आप ध् यान िेंगे।  

माननीय सभापनत महोिय, अभी हम, आप िेखेंगे कक अनसुधूित जानत, जनजानत, वपछड़ ेवगा के 
छात्रों के ललए, इस बिलत े हुए पररदृश य के अनसुार कोई बेहतर पाठ्यक्रम है जो उनके ललए लाभिायक 
हो, जो बेहतर ि़ॉंग से कायायोजना बनी हो, जो उनके शकै्षखणक स् तर को बढ़ान ेके ललए लाभिायक हो। 
माननीय मॉंत्री जी, अनसुधूित जानत, जनजानत, वपछड़ ेवगा के बजट का उपयोग करत ेहैं, आपका ववभाग 
अनसुधूित जानत उपयोजना के बजट का उपयोग करता है, लेककन अनसुधूित जानत के छात्र-छात्राओॉं की 
सॉंख् या बढे़, आपका ववभाग बजट का उपयोग इस हेत ुन करके ककसी िसूरी ओर उपयोग कर रहा है, 
आप उसको रोककये। मेरा उसमें कहना है कक इन छात्रों के ललए पोस् ट गे्रजएुट ह स् टल का ननमााण करने 
के ललए अनसुधूित जानत, जनजानत उप योजना के पसेै का उपयोग सीधे-सीधे तौर पर ह स् टल ननमााण में 
करेंगे तो ननजशित तौर आज जो आपके अनसुधूित जानत, जनजानत के आॉंकड़ें दिख रहे हैं, यह बहुत 
बढे़गे। मैं इसललए आपसे आग्रह करता हूॉं कक इस योजना के पसेै का उपयोग बेहतर ि़ॉंग से कररयेगा। 
 माननीय सभापनत महोिय, लशक्षा के क्षेत्र में कहना िाहता हूॉं कक बिलत े पररदृश य वाली जो 
बातिीत आई है, इस पररदृय में कम् पयटूर और इॉंजग्लश लबै की बहुत जरूरत है। आपने कुछ जगह तो 
खोले हैं, कुछ महाववद्यालयों में इसका ननमााण हुआ है, लेककन इसको व् यापक कररयेगा, क् योकक कम् पयटूर 
आज की जरूरत है। अगर कोई कालजे का ववद्याथी कम् पयटूर आपरेट नहीॉं कर पायेगा तो उसको 
रोजगार नहीॉं लमलेगा और वह अपने परैों पर खड़ा नहीॉं हो पायेगा। यह इॉंजग्लश लबै की ववभाग में बहुत 
अच् छी अवधारणा है, बहुत अच् छे तरीके से िल रहा है, इसललए इॉंजग्लश लबै को बेहतर ि़ॉंग से ज् यािा स े
ज् यािा महाववद्यालयों में करने का प्रयास करें। इसके बगरै नहीॉं हो सकता। 
 सभापनत महोिय :- बाॉंधी जी, कृपया समाप् त करें, आपकी सारी बातें आ गई हैं।  
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ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय मॉंत्री जी मलू् याॉंकन करने का है, आप कालेजों का मलू् याॉंकन 
करेंगे, नेक का मलू् याॉंकन होगा, आपका जैसा भी मलू् याॉंकन होगा, इसमें आप ववभागीय तौर पर भरोसा 
मत करना, आप अपनी पसानल थाट्स डवेलप करना, एक खुि का वविार डवेलप करना और पसानल 
इॉंरेस् ट से जब मलू् याॉंकन की बात करेंगे तो कालेजों में वास् तव में अच् छा बिलाव आयेगा और बहुत अच् छे 
ररजल् ट आयेंगे। माननीय मॉंत्री जी अगर आप पसानल इॉंरेस् ट नहीॉं लेंगे तो नहीॉं हो सकता। 

सभापनत महोिय :- बाॉंधी जी, कृपया समाप् त करें, काफी समय हो गया है। 
ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय मॉंत्री जी एक और छोटी सी बात है। कालेजों की अधोसॉंरिना 

ननमााण को लेकर ककसी िीज में जरूरत है तो उसके ललए रूसा पे राष् रीय उच् ि लशक्षा अलभयान के तहत 
हम कालेजों को 2 करोड़ रुपये िेने का बजट में प्रावधान करत ेहैं। लेककन इस बजट की कुछ छोटी-छोटी 
बातों पर ध् यान िेना पड़गेा, जैसे कालजे के ववद्याधथायों के ललए साइककल स् टैण् ड की जरूरत पड़ती है, 
बहुत जगह सायककल स् टैण् ड नहीॉं हैं, यह छोटी सी बातें हैं, लेककन इसको बढ़ाने स ेकालेज के ववद्याधथायों 
के दहत में होगा और इससे उनका ववश वास भी बढे़गा। 

सभापनत महोिय :- बाॉंधी जी, समय का ध् यान िीजजए। 
ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय सभापनत महोिय, केन् टीन की भी बात है। 
सभापनत महोिय :- िललये, बहुत साधारण बात है, आपकी सब बातें आ गई हैं। 

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय सभापनत महोिय, ववज्ञान और प्रौद्योधगकी में कहना िाहता हूॉं। 
माननीय मॉंत्री जी, ववज्ञान और प्रौद्योधगकी में हमारे जजतने प्राकृनतक सॉंसाधन हैं, उस पर बेहतर ि़ॉंग से 
हमारी एक वजै्ञाननक नजर होती है। यह बहुत बड़ा अच् छा ववभाग है। यह हमको ऐसी जानकारी प्रिान 
कर सकता है जो हमारे छत् तीसगढ़ के ललए बहुत बद  ि़या काम आ सकता है। इसललए इसकी योजना और 
इसके कायाक्रम पर साइॉंस एण् ड टेकनाल जी ववभाग ने बेहतर ि़ॉंग से काम ककया है। लेककन ये आपके 
ववभाग का ननगलके् टेड पाटा है, इसको ननगलेक् टेड पाटा के रूप में मत कररयेगा, इसको बेहतर ि़ॉंग स े
कररयेगा। 
 सभापनत महोिय :- िललये कृपया समाप् त करें। समय का ध् यान रखखये न। काफी समय हो गया 
है। श्रीमती रजशम आलशर् लसॉंह जी। बस हो गया।   

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय सभापनत महोिय, जसै ेइस डडपाटामेंट ने 2-3 काम ककये । आज 
परेू छत् तीसगढ़ को उसका लाभ लमल रहा है । आपने िेखा कक जजतनी पड़ती भलूम है, आप िेख लीजजये 
परूी पड़ती भलूम का कैसा उपयोग होगा, उसका आपने यह तय ककया कक उस भलूम में पानी है या नहीॉं 
है, यह आॉंकड़ ेआपने डडपाटामेंट में दिया । यह बहुत बड़ा काम है । 
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 सभापनत महोिय :- िललये, आप ललखकर िे िीजजयेगा । आप अपने सझुाव ललखकर िे    

िीजजयेगा । समय-सीमा का भी ध् यान रखखये ।  

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय सभापनत महोिय, एक छोटा सा है । आपने टेक् नाल जी ववलजे 
भी बनाया है । वहाॉं बना तो दिया, बन गया । उसका भरपरू उपयोग कररयेगा । टेक् नाल जी ववलजे, गाॉंव 
के अनरुूप, लोगों के अनरुूप एक ब हुत बद  ि़या सा काॉंसेप् ट है उसमें एक भी पसैा नहीॉं, एक भी नजररया 
नहीॉं, कुछ भी नहीॉं है। माननीय सभापनत महोिय, आपने मझुे बोलने के ललये समय प्रिान ककया इसके 
ललये आपको बहुत-बहुत धन् यवाि । 
 श्रीमती रजशम आशीर् लसॉंह (तखतपरु) :- माननीय सभापनत महोिय, आपने मझुे बोलने का अवसर 
दिया इसके ललये आपको बहुत-बहुत धन् यवाि । मैं माननीय उच् ि लशक्षा मॉंत्री जी के अनिुान माॉंगों के 
समथान में अपनी बात रखना िाहती हूॉं । सबसे पहले मैं नेक की ििाा करना िाहती हूॉं कक जजस नेक के 
मलू् याॉंकन में हमारे प्रिेश के 2 ववश वववद्यालयों को ए ग्रेड और 6 महाववद्यालयों को ए ग्रेड लमला है तो 
यह मेरा सौभाग् य है कक बबलासपरु के 4 महाववद्यालय उसमें सजम्मललत हैं उन सभी महाववद्यालयों में 
जो मेरे साथी श्री शलैेश पाण् डये जी ने जो माॉंग रखी तो मैं सबसे पहले मैं आग्रह करूॉं गी कक गल् सा क लेज 
जहाॉं से मैं पढ़कर ननकली हूॉं, वहाॉं पर जो उनका भवन और पररसॉंपवियाॉं हैं उसमें िसूरे ववभागों की जो 
ननगाह है उसमें मैं माननीय मॉंत्री जी का ध् यान आकवर्ात करना िाहूॉंगी कक गल् सा क लेज की पररसॉंपवि 
का उपयोग गल् सा क लेज के ललये ही हो । मैं अपने तखतपरु ववधानसभा के ललये माॉंग करना िाहती हूॉं 
कक तखतपरु में एक जेएमपी क लेज है, िूॉंकक गवनामेंट क लेज में फीस कम होती है तो उनके कटऑफ 
माक् सा बहुत ऊपर जात ेहैं तो बच् िों को बाहर पढ़ने के ललये िूॉंकक लड़ककयों को माता-वपता शहर से बाहर 
नहीॉं भेजना िाहत ेहैं जजसके कारण तखतपरु ववधानसभा की बारहवीॉं पास करने के बाि कई लड़ककयों की 
लशक्षा मजबरूीवश छूट जाती है तो मेरा आग्रह है कक मैं तखतपरु ववधानसभा में एक गल् सा क लजे की 
स् थापना की माॉंग करती हूॉं । इसी तरह बबलासपरु में जो शासकीय क लेज हैं उनमें भी कट ऑफ माक् सा 
बहुत ह यर जाता है, बबलासपरु से ही लगा हुआ मेरे ववधानसभा का सकरी नगर पॉंिायत है जहाॉं एक 
भवन वन िेतना कें र के नाम से वपछली सरकार के द्वारा बनाया गया था उस वन िेतना कें र का कोई 
उपयोग मझु ेनजर नहीॉं आता है तो मेरा आग्रह है कक यदि उसका बिलाव ककया जा सके, उच् ि लशक्षा में 
उस भवन को िे दिया जाये तो मैं सकरी में एक क लेज की माॉंग करती हूॉं क् योंकक गननयारी और सकरी 
िोनों गाॉंव की आबािी लमलाकर 35 हजार के लगभग होती है तो उस क लेज का बहुत ज् यािा उपयोग 
होगा । इसी तरह जेएमपी क लेज में जो ववर्य पढ़ाये जा रहे हैं उसके ललये भवन में ववस् तार की 
आवश यकता है। यदि आप ध् यान िेंगे तो ननजशित तौर पर मेरी ववधानसभा आपकी जऋणी रहेगी । मेरे 
ववधानसभा में आईटीआई पहले से खुला हुआ है, 33 परुाने आईटीआई में नये रेड आरॉंभ करने की 
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घोर्णा की गयी है तो मेरा आग्रह है कक तखतपरु में भी आईटीआई के नये रेड दिये जायें तो मैं आपको 
धन् यवाि िूॉंगी । 
 माननीय सभापनत महोिय, टेजक्नकल यनूनवलसाटीज में, क लेजेस में प् लेसमेंट की सवुवधा के ललये 
मैं आग्रह करना िाहूॉंगी कक छत् तीसगढ़ में प्लेसमेंट का रेलशयो बहुत ज् यािा कम है तो प्लेसमेंट की 
एजेंलसयों को आक रव्र्त करने के ललये जनवरी माह से ही प् लेसमेंट वाले आने लगत े हैं तो प् लेसमेंट 
एजेंलसयों की ओर ध् यान िेंगे तो ननजशित तौर पर छत् तीसगढ़ के बच् िों को लाभ होगा और उन् हें रोजगार 
के ज् यािा अवसर लमलेंगे क् योंकक हमारे यहाॉं लशक्षा का स् तर पहले के मकुाबले बहुत ज् यािा अच् छा हो गया 
है लेककन बच् िों को उसके लायक रोजगार नहीॉं लमल पाता है । मेरी शासन स ेमॉंशा है कक ज् यािा स े
ज् यािा शासकीय महाववद्यालय खोले जायें क् योंकक शासकीय महाववद्यालयों में कम फीस में बच् िे पढ़ाई 
कर पात ेहैं और प्राईवेट में एक-एक कमरों में लशक्षण सॉंस् थान िलाने वालों के झाॉंसे में बच् िों को आना 
पड़ता है क् योंकक कटऑफ म क् सा 70 परसेंट, 80 परसेंट इस प्रकार साईंस में जाता है तो बच् िे कॉं प् यटूर 
लशक्षा के नाम पर िगे जात ेहैं, उनके माता-वपता सोित ेहैं कक 3 वर्ा की बहुत लॉंबी-िौड़ी फीस िेंगे तो 
शायि उनके बच् िों को अच् छा रोजगार लमलेगा लेककन ऐसा नहीॉं हो पाता है तो ऐसे लशक्षा का व् यापार 
करने वाली सॉंस् थाओॉं पर ननयॉंत्रण के ललये जरूरी है कक क लेज ज् यािा सॉंख् या में खोले जायें । हमारे 
छत् तीसगढ़ की ववरासत खरैागढ़ का इॉंदिरा कला सॉंगीत महाववद्यालय है, यह मेरा सौभाग् य है कक मेरे 
बच् िों ने वहाॉं से डडग्री ली है तो मेरे कहने का आशय है कक वहाॉं के गणुवत् ता सधुार के ललये प्रयास हो 
और उस लशक्षण सॉंस् थान की ओर हम ध् यान िें तो ननजशित तौर पर वह िेश के इनतहास में छत् तीसगढ़ 
का नाम िजा करायेगी । सहायक प्राध् यपकों के पिों के ललये अभी भती प्रकक्रया शरुू हुई है, मेरे तखतपरु 
ववधानसभा सदहत परेू छत् तीसगढ़ के सभी महाववद्यालयों में प्राध् यापकों की कमी है । इसललए मेरा 
आग्रह है कक प्राध् यापकों की भती परीक्षाओॉं में पारिलशाता का ख् याल रखा जाए, जजससे कक भती प्रकक्रया 
के अटकने का डर न रहे । छत् तीसगढ़ के बच् िों को शीघ्र ही अच् छे प्राध् यापक लमलें । पारिलशाता से एक 
बार में ही पररणाम आएगा और एक बार में ही ननयजुक्त होगी, ऐसा मेरा आग्रह है । खेल के ववर्य में 
ििाा करना िाहती हूॉं । मैं बबलासपरु से आती हूॉं वहाॉं बहुत दिनों से एक खेल पररसर बना हुआ है । 
बहतराई में एक इॉंडोर स् टेडडयम बनकर तयैार है । जजसमें कई वर्ों से काम िल रहा है लकेकन वह हैंड 
ओवर नहीॉं हो पा रहा है । वहाॉं एस् रोटफा  लग गया है । वहाॉं इॉंडोर स् टेडडयम के काम के ललए बजट की 
कमी है जजसके कारण इॉंडोर स् टेडडयम परूा नहीॉं हो पा रहा है । जीएसटी लगने के कारण उसकी लागत 
लगभग 10 करोड़ बढ़ गई है । उस लागत के ललए प्रावधान कर िेंगे क् योंकक  बबलासपरु में पहले सारे 
टूनाामेंट पलुलस ग्राउॉं ड में हुआ करत ेथे । िूॉंकक मैं उसी पलुलस ग्राउॉं ड में ह की खेलकर बड़ी हुई हूॉं तो मेरा 
आग्रह है कक पलुलस ग्राउॉं ड में खेलकूि बॉंि हो जाने से खखलाड़ी बहुत सारे खेलों से वॉंधित हो रहे हैं । उस 
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एस् रोटफा  के ललए और इसके अलावा बबलासपरु शहर के ललए एक अच् छे खेल मिैान की शहर के अॉंिर 
आवश यकता है । कृपया मॉंत्री जी उस ओर बजट िेंगे तो मैं धन् यवाि िेना िाहूॉंगी । वह जो इॉंडोर 
स् टेडडयम बना है उसके रख रखाव के बारे में भी कोई प्रावधान नहीॉं है । अधधकाररयों से ििाा के िौरान 
मझुे बताया गया है कक लगभग 3 लाख रूपया बबजली बबल उस स् टेडडयम का आएगा । जजसके ललए 
बजट का कोई उल् लेख नहीॉं है । मेरा आग्रह है कक वह खेल पररसर हैंड ओवर होने के पहले इस बारे में 
व् यवस् था कर िी जाए तो मैं आपकी आभारी रहूॉंगी । 
 

समय : 
4:46 बज े           (अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए) 

 
 अॉंत में म,ै पेटेंट के बारे में ििाा करना िाहूॉंगी । मैं हमेश से समािार पत्रों में पढ़ती आई हूॉं कक 
छत् तीसगढ़ में धान की बहुत सारी वेरायटी है जो कक िलुाभ है । यदि हम उनका पेटेंट करा लेत ेहैं और 
उन िावल की प्रजानतयों को हम सॉंरक्षक्षत कर लेत ेहैं तो सिा भारत के इनतहास में छत् तीसगढ़ का नाम 
रहेगा । कई िावल इस प्रजानत के हैं जो शगुर-फ्री हैं । डायबेदटक लोग भी उस िावल को खा सकत ेहैं । 
कृपया शासन उन िावलों की प्रजानत को सॉंरक्षक्षत करने की ओर ध् यान िे तो परूी मानव जानत का 
कल् याण होगा । अध् यक्ष महोिय, आपने बोलने का अवसर दिया उसके ललए बहुत बहुत धन् यवाद् ।  
 अध् यक्ष महोिय :- केशव प्रसाि और इॉंि ूबॉंजारे िोनों में से ििाा कर लें कक कौन बोलेगा । हरेक 
बात पर बोलना जरूरी नहीॉं है । इॉंि ूबॉंजारे तमु बोलो ।  
 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- इॉंि ूबॉंजारे जी बोल लेती हैं मैं अपने क्षेत्र की बात िो लमनट में बोल 
लूॉंगा । 
 श्रीमती इॉंि ू बॉंजारे (पामगढ़) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं ववत् तीय वर्ा 2019-20 की उच् ि 
लशक्षा ववभाग की अनिुान माॉंग पर ििाा करने के ललए खड़ी हुई हूॉं । अध् यक्ष महोिय, लशक्षा बहुत ही 
महत् वपणूा ववर्य है । क् योंकक लशक्षा वह शरेनी का िधू है, जो पीता है वही गरुााता है । माननीय अध् यक्ष 
महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीय मॉंत्री जी को बताना िाहती हूॉं कक मेरे पामगढ़ क्षते्र में बहुत ही 
कम महाववद्यालय हैं । जजसके कारण हमारे छात्र, छात्राओॉं को बहुत ही कदिनाइयों का सामना करना 
पड़ता है । हमारे बच् िे उच् ि लशक्षा के द्वारा ही ड क् टर, इॉंजीननयर, कलके् टर, वजै्ञाननक जो भी बनना 
िाहत ेहैं, उच् ि लशक्षा के माध् यम से ही बन सकत ेहैं । अध् यक्ष महोिय, खासकर हमारी जो बदेटयाॉं हैं 
उन् हें काफी कदिनाईयों का सामना करना पड़ता है । क् योंकक हमारे िेश में बेदटयों के साथ आए दिन जो 
िवु् यावहार, अत् यािार होता है उन घटनाओॉं को िेखकर उनके माता-वपता अपनी बेदटयों को पढ़ाने के ललए 
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पढ़ाने के ललए बाहर भेज नहीॉं सकत े । इसीललए मैं आपके माध् यम स ेमाननीय मॉंत्री जी से ननवेिन 
करती हूॉं कक मेरे पामगढ़ ववधान सभा क्षते्र में केरा, सलखन, लमसिा और नगर पॉंिायत में रहौि, 
मलुमलुा, ससहा, लभलौनी में महाववद्यालय खोलने की कृपा करें । हो सके तो आज ही एकाध गाॉंव में 
महाववद्यालय की घोर्णा कर िेत ेतो आपकी बहुत बड़ी कृपा होती । क् योंकक हमारे क्षते्र में जनसॉंख् या 
ज् यािा है और आए दिन हमारी बेदटयों के साथ जो घटनाएॉं होती हैं उससे बच् िों के पेरेंट्स कदिनाइरयों का 
सामना करत ेहैं और बच् िों को पढ़ने ललखने के ललए बाहर नहीॉं भेजत ेहैं । माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरे 
पामगढ़ क्षेत्र में ड . भीमराव अम् बेडकर शासकीय महाववद्यालय है, जजसमें पीजी कोसा की माॉंग करती    
हूॉं । नगर पॉंिायत खरौि में लक्ष् मणेश वर महाववद्यालय है इसमें भी पीजी कोसा की माॉंग करती हूॉं । िूॉंकक 
वह महाववद्यालय 16 एकड़ जमीन में बना हुआ है इसललए उसके आहाता ननमााण्  की माॉंग भी करती    
हूॉं । साथ ही धगरौिपरुी धाम में सॉंत गरुू घासीिास महाववद्यालय की माॉंग करती हूॉं और लसरपरु में 
तथागत गौतम बदु्ध जी के नाम पर शासकीय महाववद्यालय की माॉंग करती हूॉं । जाॉंजगीर-िाॉंपा में बाबा 
साहब भीमराव अॉंबेडकर जी के नाम पर शासकीय महाववद्यालय की माॉंग करती हूॉं और खेल के सॉंबॉंध में 
बोलना िाहूॉंगी कक हमारे अधधकाॉंश बच् ि ेखेल में ज् यािा रूधि रखत ेतो माननीय मॉंत्री जी स ेननवेिन है 
कक राष् रीय खेलों को भी आगे बढ़ाने के ललए अपना योगिान िे। माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने मझु े
बोलने का मौका दिया, इस के ललए आपको बहुत-बहुत धन् यवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :-बहुत-बहुत धन् यवाि। िन् रिेव राय। िन् रिेव प्रसाि राय। आपका नाम आपकी 
पाटी ने नहीॉं भेजा है।  

 श्री िन् रिेव प्रसाि राय (बबलाईगढ़) :- अध् यक्ष जी, आपको बहुत-बहुत धन् यवाि कक आपने हमें 
मौका दिया।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप अॉंनतम वक् ता के रूप में बोलेंग।े  

 श्री अजय िन् राकर :- वे परुौनी में बोल रहे हैं।  

 अध् यक्ष महोिय :- आपके सॉंगिन की ओर से अॉंनतम वक् ता के रूप में ये बोलेंगे।  

 श्री लशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष जी, आपने व् यवस् था िी है कक जजसको जजतना बोलना है 
बोले 3 घॉंटा। अब तो आप कटौती न करें।  

 श्री िन् रिेव प्रसाि राय :- मैं माननीय लशक्षा मॉंत्री जी की अनिुान माॉंगों की ििाा पर भाग सॉंख् या 
47, भाग सॉंख् या 44, भाग सॉंख् या 46 और भाग सॉंख् या 43 के अनिुान माॉंगों पर समथान पर खड़ा हुआ 
हूॉं। उच् ि लशक्षा महत् वपणूा है। हमारे छत् तीसगढ़ में लगभग...।  

 अध् यक्ष महोिय :- बटेा, अपने क्षेत्र के बारे में माॉंग लो, ज् यािा अच् छा है।  

 श्री िन् रिेव प्रसाि राय :- क्षेत्र में आउॉंगा पहले भलूमका पर अपनी बात रख रहा हूॉं।  
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 अध् यक्ष महोिय :-नहीॉं, भलूमका ज् यािा जरूरी नहीॉं है।  

 एक माननीय सिस् य :- िो नाम दिया था सभापनत महोिय इनका भा और...। 

 ड . लक्ष् मी ध्रुव :- सभापनत महोिय, इसके पहले मेरा नाम था।  

 अध् यक्ष महोिय :- आपको बताना िादहए न।  

 श्री िन् रिेव प्रसाि राय :- आज पहली बार आपने मझुे आमॉंबत्रत ककया है। इसके पहले यहीॉं से 
मेरा नाम या तो काट दिये जात ेथे या तो कट जाता था।  

 अध् यक्ष महोिय :- यहाॉं से कटता था।  

 श्री िन् रिेव प्रसाि राय :- तो मैं हर ववर्य पर िाहे वह स् कूल लशक्षा पर, पॉंिायत पर या वन पर 
हर क्षेत्र में मैंने अपना नाम दिया पर आज आपने मझुे आमॉंबत्रत ककया, मझु ेमौका दिया, इसके ललए 
आपको बहुत-बहुत धन् यवाि। इस प्रिेश के लगभग 20 लाख यवुा पढे़-ललखे लोग आज बेरोजगार हैं। 
वपछली सरकार की नीनतयों ने उनको बेरोजगार बनाकर रखा। रोजगार के ललए उनको कोई ऐसा अवसर 
नहीॉं दिया। मैं माननीय मॉंत्री जी का ध् यान िाहूॉंगा कक इस दिशा में भी आगे बढे़। उनको रोजगार लमले। 
मैं माननीय मॉंत्री जी से िाहूॉंगा कक वपछले समय में क लेजों में तो ननमााण हुआ। उत् तर-पजुस्तका, परीक्षा 
ऐसे बहुत सारी िीजों पर भराशाई हुई, ललपापोती हुई, परीक्षाएॉं आयोजजत हुईं और उसी दिन पेपर लीक 
हो गई। इससे हमारे जो पढे़-ललखे लोग हैं, उनके भववष् य पर यह रोड़ा अटकती रही। यह भी धिॉंतन का 
ववर्य है। म ननटररॉंग करने की जरूरत है कक इस प्रकार की जस्थनत िबुारा ननलमात न हो उच् ि लशक्षा पर। 
कई ऐसी पी.एस.सी. और व् यापमॉं की भनत ायों पर इस प्रकार की जस्थनतयाॉं ननलमात हुई हैं जजससे पढ़ने 
वाले जो मेधावी बच् िे होत ेहैं, वे बार-बार डडस् टबा होत ेहैं। इन पहलओुॉं पर माननीय मॉंत्री जी का ध् यान 
आकवर्ात कराना िाहूॉंगा। भती की जो प्रकक्रया है सहायक प्राध् यापक वगा इस पर भी पार िलशातापवूाक शीघ्र 
भती हो ताकक ग्रामीण अॉंिल के बच् िे जो पढ़त ेहैं क लेज में। जो छोटे-छोटे क लेज हैं प्रिेश में वे अपना 
भववष् य तय कर सकें  क् योंकक इन सहायक प्राध् यापक के अभाव में आज भी उधित लशक्षा उनको नहीॉं 
लमल पा रहा है। आज भी प्रयोगशालाओॉं में  लेब के ललए पर पयााप् त सामग्री नहीॉं है। उसमें हमारे जो 
ग्रामीण अॉंिल के बच् ि ेहैं, जो राइबल क्षते्र के बच् िे हैं, जो अनसुधूित क्षेत्र के बच् िे हैं, ऐसे बच् िे आज 
प्रयोगशाला के अभाव में अच् छी लशक्षा प्राप् त नहीॉं कर पा रहे हैं। पॉंडडत रववशॉंकर शकु् ल ववश वववद्यालय में 
ऐसे कुलसायाॉं स् थावपत कर िी गई, जो छोटे बच् िे के बिैने के स् तर के हैं और वहाॉं बड़ ेबच् िे हैं जो उसमें 
बिै नहीॉं पा रहे हैं। तो ये जो ववसॉंगनतयाॉं हैं, जो ये अननयलमतताएॉं ननलमात हो रही हैं। इस प्रकार की 
जस्थनत न हो और हमारे बच् िे अच् छे स् कूल में, अच् छे वातावरण में, अच् छे पररवेश में पढे़, अच् छी कुलसयों 
में बिैें  वहाॉं अच् छी व् यवस् था हो, शौिालय की व् यवस् था हो। ये व् यवस् थाएॉं ननलमात होनी िादहए। माननीय 
अध् यक्ष जी, मैं कौशल ववकास के सॉंबॉंध में कहना िाहूॉंगा..।  
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 अध् यक्ष महोिय :- केशव प्रसाि िन् रा जी।  

 श्री िन् रिेव प्रसाि राय :-पवूावती सरकार ने कौशल ववकास। अध् यक्ष महोिय, 2 लमनट सॉंरक्षण 
िाहूॉंगा।  

 अध् यक्ष महोिय :- तमु तो कहीॉं-कहीॉं जा रहे हो यार। मैं बोल रहा हूॉं कक क्षेत्र की बात करो तो।  

 श्री िन् रिेव प्रसाि राय :- मैं उसी ववर्य में आ रहा हूॉं। िललए, मैं अब िो लमनट में क्षेत्र की बात 
करूॉं गा। हमारे सरसीॉंवा एक ग्राम पॉंिायत है, जहाॉं उस क्षेत्र में पवूावती सरकार ने ब् ल क बनाने का िजाा 
दिया था और वह ककसी कारणवश घोर्णा नहीॉं हुई है। वहाॉं मॉंत्री महोिय के द्वारा क लेज की घोर्णा कर 
िी ववकास यात्रा के िौरान। वहाॉं लगभग 1 लाख से ऊपर की आबािी क्षते्र है। अनसुधूित जानत क्षेत्र है। 
परॉंत ुआज तक क लेज नहीॉं खुल पाया। माननीय मॉंत्री जी से ननवेिन िाहूॉंगा कक वहाॉं पर क लेज का 
आज इसी हाउस के अॉंिर घोर्णा कर िे तो वहाॉं के लोगों को यह सवुवधा लमल सकेगा। माननीय मॉंत्री जी 
से एक और ननवेिन िाहूॉंगा कक मेरे ववधान सभा में टुण् रा नगर पॉंिायत है। जहाॉं 10 हजार से अधधक       
की आबािी है। परेू 15 स े20 ककलोमीटर के क्षेत्र में कोई कालेज नहीॉं है। यदि इन िो स् थानों पर कालजे 
की स् वीकृनत कर िें, यहाॉं से घोर्णा कर िें  तो बहुत कृपा होगी।  खेल और कौशल ववकास पर बहुत 
सारे मदु्िें हैं। परन् त ुसमय के अभाव में टाईम भी ज् यािा हो गया है, इसललए मैं क्षमा िाहत ेहुए अपनी 
बात को ववराम िेता हूूँ।  धन् यवाि। 
 श्री रेखिॉंि जैन (जगिलपरु) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उमेश पटेल जी उच् ि लशक्षा एवॉं यवुक 
कल् याण मॉंत्री जी के द्वारा प्रस् ततु अनिुान माॉंगों का समथान करता हूूँ।  बस् तर क्षेत्र, मेरे जगिलपरु 
ववधान सभा क्षेत्र की जो प्रमखु समस् याएॉं हैं, उनको आपके सामने, सिन में रख रहा हूूँ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, जगिलपरु में साईंस एण् ड कामसा कालेज की स् थापना की जावे। बस् तर 
ववश वववद्यालय की जो स् थापना की गई थी। यह आदिवासी क्षते्र के छात्र-छात्राओॉं को ध् यान में रखकर की 
गई थी। लेककन ..। 
 श्री अजय िन् राकर :- लेककन क् या ? पहले इसके ललए धन् यवाि िो रेखिॉंि जी। 
 श्री अमरजीत भगत :- आप बोलत ेहो या डाॉंटत ेहो, समझ में नहीॉं आता? जरा प्रमे से बोला करो 
न।  

 श्री रेखिॉंि जैन :-  बड़ ेभाई हैं, डाॉंट सकत ेहैं। बस् तर ववश वववद्यालय के अधधकाररयों के द्वारा 
परीक्षा शलु् क में िोगनुी वदृ्धध कर िी गई है। जजससे वहाॉं के छात्र-छात्राओॉं में काफी ज् यािा ननराशा है। 
इस पर भी ध् यान िेने की जरूरत है। अन् तर ववश वववद्यालय टूनाामेंट के ललए बस् तर की टीम जाने के 
ललए तयैार थी। लेककन वहाॉं के अधधकाररयों के द्वारा पसैा न होने के हवाला िेकर उनको नहीॉं भेजा 
गया। जजससे बस् तर क्षते्र के छात्र-छात्राओॉं में काफी ननराशा हुई। गवनामेंट पी0जी0 कालेज में बी0एस0सी0 
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बायोटेक् नाल जी और पी0जी0डी0सी0ए0 का पाठ्यक्रम िाल ूककया गया था। लेककन बच् िें ज् यािा सॉंख् या में 
हैं। कालेज प्रबॉंधन के द्वारा, जनभागीिारी द्वारा पसैा वहन नहीॉं ककया जा सक रहा है। तो मेरा मॉंत्री जी 
से अनरुोध है कक इसके ललए जो स् टाफ की जरूरत है, इनकी ननयजुक्तयाॉं हो। जजससे बस् तर के छात्र-
छात्राओॉं को इसका फायिा लमले।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, बस् तर में खेल के मामले को लेकर कहना िाहूॉंगा कक हमारे बस् तर में 
अच् छे उजाावान खखलाड़ी हैं। लेककन उधित प्रलशक्षण के अभाव में, उधित डाइट नहीॉं लमलने के अभाव में व े
आगे नहीॉं बढ़ पा रहे हैं। तो मेरा माननीय मॉंत्री जी से अनरुोध है कक बस् तर में खेल अकािमी की 
स् थापना होनी िादहए।  जजससे वहाॉं के उनको अच् छा प्रलशक्षण लमले, उनको अच् छा डाइट लमलने से बस् तर 
के खखलाड़ी राष् रीय और अन् तरााष् रीय स् तर पर भी पहुॉंि सकत ेहैं।  आपने मझ ेबोलने का मौका दिया, 
बहुत-बहुत धन् यवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :-  श्री केशव िन् रा, जल् िी से समाप् त कररये। 
 श्री केशव प्रसाि िन् रा (जजैेपरु) :- जी। माननीय अध् यक्ष महोिय, धन् यवाि। माननीय अध् यक्ष 
महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीय मॉंत्री जी को कहना िाहूॉंगा कक जनभागीिारी सलमनत को मजबतू 
बनाईये। जनभागीिारी सलमनत का उद्िेश य केवल जनभागीिारी शलु् क लेना मत हो। बजल्क कालेज की 
कैसी व् यवस् था हो, वहाॉं बच् िें कैस ेबेहतर लशक्षा ल ेसके, इस पर उनकी महत् वपणूा भलूमका होनी िादहए। 
माननीय मॉंत्री जी, मैं इसललए बोल रहा हूूँ क् योंकक जनभागीिारी सलमनत के पिेन सिस् य ववधायक भी 
होत ेहैं। लेककन मेरे ववधान सभा क्षेत्र के अन् तगात 4 कालेज हैं। ववगत 5 सालों से एक भी बिैक में मझुे 
नहीॉं बलुाया गया है। उन लोग अपने ि़ॉंग से िला रहे हैं। आप नई सलमनत का गिन करेंगे। ये 
मालखरौिा, हसौि और बबराा, इन तीनों कालेजों के एक ही प्रभारी हैं। बच् िों स ेपाॉंि सौ रूपये से लेकर 
सात हजार रूपये तक जनभागीिारी शलु् क के नाम से अवधै वसलूी की जा रही है। केवल ननयलमत 
ववद्याथी से नहीॉं, बजल्क स् वध् यायी से भी पाॉंि सौ रूपये से लेकर सात हजार रूपये तक प्रायवेट परीक्षा 
िेने वाले से ली जा रही है। इस पर ननयॉंत्रण करें। जैजेपरु, हसौि, मालखरौिा कालेज में स् नातकोत् तर 
कालेज तो खुला है, लेककन एक या िो ववर्य पर है। वहाॉं और ववर्यों की वदृ्धध करें। इसी प्रकार बबराा में 
इसी सत्र से कालेज प्रारॉंभ हुआ, वपछले बजट में सजम्मललत ककया गया था। वहाॉं भवन नहीॉं है। आपसे 
ननवेिन है कक वहाॉं भवन बनवा िें। जजैेपरु आई0टी0आई0 में  भवन भी बन गया है, छात्रावास भी बन 
गया है। लेककन केवल रेड का ही प्रलशक्षण हो रहा है। तो वहाॉं रेड बढ़ाये।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष जी, कल के पेपर में एक समािार है। एक कुमकी हाथी 
लाये हैं, वह भी प्रलशक्षक्षत हो गया है। हमारे जॉंगली हाधथयों को पढ़ायेंगे, कहकर लाये हैं।  तो सरकार ने 
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हाधथयों के पढ़ने की व् यवस् था कर िी है। आिमी तो आिमी है।  अब कुमकी हाथी प्रलशक्षक्षत हो गए हैं, 
राज् य के हाथी को पढ़ायेंगे।   

 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- िन् राकर जी, 15 सालों में आप ऐसी व् यवस् था बना रहे थे कक कोई पढ़ 
ही मत पाये तो उस व् यवस् था को सधुार रहे हैं। माननीय मॉंत्री जी, हसौि में भी आईटीआई का भवन बन 
गया है, लेककन केवल एक रेड सॉंिाललत है । इन िोनों आईटीआई के जाने से ऐसा लगता है कक 
आईटीआई खुला है या नहीॉं है...। 
 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष जी, माननीय िॉंरा जी जो हैं, राष् रीय िल के ननवााधित 
ववधायक हैं और बेिारे हसौि, हसौि, हसौि कर रहे हैं, उनको थोड़ा राष् रीय पररदृश य में बोलने िीजजए ।  

 अध् यक्ष महोिय :- मैंने उनको अपने क्षते्र तक प्रनतबॉंधधत कर दिया है इसललए वे आगे नहीॉं बढ़ 
सकत े। 
 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- जी, मैं केवल क्षते्र की बात कर रहा हूॉं । 
 अध् यक्ष महोिय :- मैं उनको बता रहा हूॉं, उत् तर िे रहा हूॉं । 
 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- अध् यक्ष महोिय, बम् हनीडीह में आईटीआई खुला है, लेककन भवन नहीॉं   
है । वहाॉं के ललए आपसे ननवेिन है । 
 श्री धमाजीत लस ॉंह :- एक हाथी उत् तरप्रिेश में घमू रहा है, उसे आप प्रनतबॉंधधत नहीॉं कर पा रहे  
हो । अब ये हाथी भी ननकल जायेगा तो मसुीबत खड़ी हो जाएगी, इसललए वे जहाॉं हैं, बिेै रहने िो । 
 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- बम् हनीडीह में भी आईटीआई का भवन िे िें और माननीय अध् यक्ष 
महोिय, बम् हनीडीह आपका भी परुाना क्षते्र रहा है। बम् हनीडीह ववकासखण् ड मखु् यालय है, वहाॉं कोई क लजे 
नहीॉं है, आने वाले बजट में मैं आपसे अनरुोध करता हूॉं कक आप वहाॉं क लेज स् वीकृत कर िेंगे, ताकक 
ग्रामीण अॉंिल के बच् िों को वहाॉं सवुवधा लमल सके ।  

 श्री अजय िन् राकर :- आने वाले समय में मत बोललए साहब, पाॉंि साल के अॉंिर बोललए । जो 
इनका जन घोर्णा-पत्र तयैार हुआ है, वह पाॉंि साल के ललए है । 
 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- मोिी जी 2022 तक का ववजन बना रहे हैं तो इन लोग भी 15 साल 
का ववजन बना रहे हैं तो इसललए मैंने आने वाला समय कहा। 
 श्री अमरजीत भगत :- केशव जी, आपको धन् यवाि कक आपने कम से कम 15 साल के ललए एक 
शभुकामना दिया है, बाकी आप बगल वाले को भी समझाइए । 
 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- अमरजीत भयैा, सपना िेखने का अधधकार सबको है । 
  श्री अजय िन् राकर :- 15 साल नहीॉं, 20 साल हो जाए, लेककन इधर आओग ेतब तो, सवाल 
इसका है ।  
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 श्री केशव प्रसाि िॉंरा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सभी कालेजों में प्राध् यापक की भी कमी है, मैं 
उनके ललए भी अनरुोध कर रहा हूॉं कक प्राध् यापक की व् यवस् था करवा िें, ताकक गाॉंव के अॉंिलों में भी 
बेहतर लशक्षा लमल सके और केवल कालेज की बबजल्डॉंग हैं, बाकी तमाम सवुवधा नहीॉं है । न वहाॉं 
बाउॉं रीवाल है, न वहाॉं खेल का मिैान है, न साईककल स् टैण् ड है, न वहाॉं कें टीन की व् यवस् था है, न वहाॉं 
लायिेरी है तो उनको सम् पणूा लशक्षा लमल सके, एक बेहतर लशक्षा उस कैम् पस में लमल सके, इसके ललए 
माननीय मॉंत्री जी, आपसे अनरुोध है कक आप उनका ववस् तार करवाने की कृपा करेंगे । अध् यक्ष महोिय, 
आपने बोलने का समय दिया, उसके ललए धन् यवाि ।  

 अध् यक्ष महोिय :- लक्ष् मी ध्रुव जी, आपका बहुत कम समय है । आपको पाॉंि लमनट िेता हूॉं, 
आप प्रोफेसर रही हैं न ।  

 ड . लक्ष् मी ध्रुव (लसहावा) :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  आपने मझुे बोलने का समय दिया, उसके 
ललए धन् यवाि ।  मैं सबस ेपहले सॉंरिनात् मक ि़ाॉंिे की बात करूॉं गी । राष् रीय उच् ितर लशक्षा अलभयान के 
तहत रूसा, नेक और यजूीसी के ववर्य में कहना िाहती हूॉं । रूसा जो कक फॉं ड िेती है और नेक 
महाववद्यालय की काया प्रणाली का मलू् याॉंकन करती है और यजूीसी उच् ि लशक्षण के ललए ननयम ननमााण 
और तमाम ररसिा के ललए ग्राॉंट िेती है । मैं ये कहना िाहती हूॉं कक इनका महत् व है, लेककन जब शासन 
नये महाववद्यालय की स् थापना करती है क् योंकक इन तीनों के ललए महाववद्यालय में पणूा सवुवधा की 
जरूरत होती है, तभी वे काम करके दिखाएॉंगे, तभी तीनों का मतलब हैं, तब वे सब िीज िेंगे। मैं 
माननीय अध् यक्ष महोिय से ननवेिन करना िाहती हूॉं कक जब छत् तीसगढ़ शासन कोई नये महाववद्यालय 
की स् थापना करती है तो पहले पणूा सवुवधा िे और कोई भी महाववद्यालय का ह्िय वहाॉं के प्राध् यापक 
होत ेहैं, लेककन हमारे यहाॉं प्राध् यापक की भती तरह-तरह की हुई है। तिथा में भी हुई है, पीएससी के 
द्वारा भी हुई है और अनतधथ व् याख् याता भी हैं, लेककन तिथा व् याख् याता जो हैं, वे पीएससी नहीॉं दिए हैं 
और व ेआज प्रोफेसर बन गए हैं और जो पीएससी पास करके 29-30 सालों स ेसेवा कर रहे हैं, उनको 
अभी तक एक भी प्रमोशन नहीॉं लमला है तो उनमें हताशा और ननराशा है और एक प्रोफेसर का ड्यटूी 
आवसा कैसी होनी िादहए तो उनसे िो बार साईन ललया जाता है और बीि-बीि में औिक ननरीक्षण ककया 
जाता है। िीक है, इतने बड़ ेबदु्धधजीवी वगा के लोग हैं, उनकी अपनी जजम् मेिारी क् या है, उसको समझत े
हैं तो थोड़ा सा ररलकै् सेशन दिया जाना िादहए क् योंकक वे ररसिा का बहुत सारा काम करना पड़ता हैं यहाॉं 
पर थोड़ा सा उिार रवयैा अपनाना िादहए ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, जहाॉं तक परीक्षा प्रणाली का सवाल है तो एक ऑटोनामस परीक्षा होती 
है और एक ववश वववद्यालय की परीक्षा होती है। अब ऑटोनामस परीक्षा प्रणाली में साल में िो बार परीक्षा 
लेनी पड़ती है और जो व् यवहाररक जस्थनत मैं िेखती हूॉं तो परीक्षा के 15 दिन पहले कालेज आना बॉंि कर 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

172 

िेत ेहैं और 15 दिन बाि तक बच् िे नहीॉं आत ेहैं । इसमें जो ररजल् ट है, अच् छा तो रहता है, लेककन जो 
क् वाललटी होना िादहये, वह नहीॉं है । ववश वववद्यालय के द्वारा ही परीक्षा ललया जाना िादहये, भले ही िो 
बार ककया जाये । इससे हमको आऊटसोलसिंग  की जरूरत नहीॉं पड़गेी । यह जो परीक्षा प्रणाली में बच् िे 
हैं, सॉंिभा ककताब नहीॉं पढ़त ेहैं, बजल्क गाईड के द्वारा अजय माला जैसे िीज को पढ़कर परीक्षा िेत ेहैं, 
अटेंडसे के प्रनत भी सतका  नहीॉं रहत ेहैं । आजकल उनके दिमाग को बहलाने के ललए बहुत सारे साधन है, 
जैस ेकक मोबाईल लेकर बाहर घमूत ेरहत ेहैं, पढ़ाई में ध् यान नहीॉं िेत ेहैं । मैं माननीय अध् यक्ष महोिय 
से यह कहना िाहती हूॉं कक हर बच् िे का अटेंडेंस 100 प्रनतशत होना िादहये । अटेडेंस 100 प्रनतशत के 
साथ-साथ मोबाईल पर पणूा रूप से प्रनतबॉंध होना िादहये । िसूरी बात जो है, लड़ककयाॉं जो गाॉंव से पढ़कर 
आती है, उनको छात्रावास में जगह नहीॉं लमलती, वहाॉं पर जगह बहुत कम है । छात्रावास की सवुवधा 
ज् यािा उपल् ब् ध होना िादहये । िगुा ववश वववद्यालय की स् थापना वर्ा 2015 में हुई है, लेककन अभी तक 
इन् फ्रास् रक् िर तयैार नहीॉं हुआ है । इसललए काया करने में दिक् कत है । उसी तरह से आई.आई.टी. की भी 
स् थापना की गई है, अभी तक उसका भी काम बहुत अच् छा दिखाई नहीॉं िे रहा है । जो जनभागीिारी है, 
उसके बारे में मैं यह कहना िाहूॉंगी कक गरीब बच् िों से फीस नहीॉं ललया जाये, उसका प्रबॉंधन 
महाववद्यालय को स् वयॉं करना िादहये । पॉंिमखुी कायाक्रम, मैं तारीफ करना िाहूॉंगी कक क् योंकक मैं इसमें  
काम की थी, पॉंिमखुी कायाक्रम बहुत ही अच् छा है । उससे  क लेज का रखरखाव जो है, बहुत अच् छी 
तरीके से होता है, इस कायाक्रम को बहुत अच् छे तरीके  से डडटेल् स में लाग ूककया जाना िादहये । ताकक 
महाववद्यालय में क लेज अपडटे हो जाता है । यह कायाक्रम बहुत अच् छा है । तकनीकी ववश वववद्यालय 
कीबात कहना िाहूॉंगी कक ररशसेन के कारण इसका बहुत ही बरुा हाल है । उसमें व् यापम पी.ई.टी. का 
आयोजन करती है, पी.पी.टी. का आयोजन करती है, जजससे हमारे लेट होने के कारण वहाॉं के जो बच् िे 
हैं, िसूरे स् टेट में िले जात ेहैं, जब ररसेशन है, क लजे खाली है, ऐसी जस्थनत में पी.ई.टी. और पी.पी.टी. 
नहीॉं होना िादहये । परशेंट बेस  पर एडलमशन कर िेना िादहये। इससे हमारा एडलमशन सही समय पर 
हो जायेगा । कई कालेज की जस्थनत ऐसी है कक इतने सारे फण् ड लगाने के बावजूि एडलमशन न होने से 
बहुत ज् यािा दिक् कत की जस्थनत में है । तो इसके ललए अनिुान में सरकार को प्रोत् साहन िेना िादहये, 
ताकक वह सॉंस् थान बॉंि न हो। मेंरे जो नगरी क्षेत्र की बात है, लसहावा ववधान सभा क्षेत्र की बात है..।  

 अध् यक्ष महोिय :- आपने उच् ि स् तर की बात की है, नगरी, लसहावा का अलग से ललखकर िे 
िीजजएगा ।  

 ड . लक्ष् मी ध्रुव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक ही महाववद्यालय है । लेककन एक 
महाववद्यालय होने के कारण वहाॉं पर एक कम् प् यटूर लबै होना िादहये। बहुत सारे सॉंसाधनों का अभाव है, 
नकै नहीॉं आ पा रही है । उन सॉंसाधनों को शासन पणूा करेगी तो नकै की टीम आयेगी  और यजूीसी की  
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टीम ग्रान् ट िेगी और रूसा भी अपना काम करेगी । इस पर ध् यान दिया जाना िादहये । हमारे नगरी, 
लसहावा क्षेत्र के मानव सॉंसाधन बहुत सेवा काया में सॉंलग् न दिखाई िेता है । सेवा भावना बहुत है । एक 
नलसिंग क लेज और एक सनै् य प्रलशक्षण और खेलकूि के ललए ववद्यालय का होना बहुत जरूरी है । हमारे 
जो आई.टी.आई. है, उसको अपग्रेड करना िादहये, क् योंकक परुाने िान् ि हैं, नये िान् ि उसमें यदि हो जात े
हैं, तो लोगों को रोजगार लमलेगा, मैं बस यही कहना िाहती ह ू ॉं । अध् यक्ष महोिय, बोलने का मौका दिया, 
धन् यवाि ।  

 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन् यवाि । श्री लालजीत लसॉंह रादिया । 
 श्री लालजीतलसॉंह रादिया  (धमाजयगढ़)  :- अध् यक्ष महोिय, आपकी अनमुनत से अपने क्षते्र के 
ववर्य में माॉंग रखना िाहूॉंगा । मेरे यहाॉं िो महाववद्यालय हैं, घरघोड़ा और धमाजयगढ़ । वहाॉं पर 
पी.जी.कोसा नहीॉं होने के कारण ग्रामीण अॉंिल के बच् िों को लशक्षा में बहुत परेशानी हो रही है । पोस् ट 
गे्रजुएट नहीॉं कर पा रहे हैं । मैं माननीय मॉंत्री जी से िाहूॉंगा कक सॉंकायवार आटास, साईंस और कामसा, 
तीनों सॉंकाय के कोसा प्रारॉंभ करें । बहुत ही रायवल एररया है, रायवल एररया होने के कारण गल् सा ह स् टल, 
ब् वायस ह स् टल, के ललए पयााप् त जगह है । एक हमारा ववकासखण् ड बनने वाला है ।    

 श्री लशवरतन शमाा :- लालजीत लसॉंह जी, एक डाॉंलस ॉंग कोसा की भी क् लास शरुू करवाओ और 
उसका आप ननविेन कर लो न। 
 श्री लालजीत लसॉंह रादिया :- माननीय, आपके िलत ेउस दिन मेरा समय कट गया था, आप मत 
टोककए। (हॉंसी)  

 श्री लशवरतन शमाा :- क् या है, वीडडयो में आप बहुत अच् छा डाॉंस करत ेदिख रहे थे, आप क् लास 
ज् वाईन कर लोगे तो और अच् छा आयेगा इसललए आप क् लास खुलवा लो।  

 श्री धमाजीत लस ॉंह :- उनकी पीडा अब तो समझ लो। उस दिन उनका नॉंबर कट गया था, आज तो 
बोलने िो।  

 श्री लालजीत लसॉंह रादिया :- िेखखए, हमारे आदिवासी सॉंस् कृनत में हम लोग कमाा, गौरा, ििररया 
सब नाित ेहैं। पसू महीना, माघ महीना में हम लोगों का सीजन रहता है। आप आईयेगा आपको भी डाॉंस 
करायेंगे। आप सािर आमॉंबत्रत हैं। मेरे यहाॉं धमाजयगढ़ में एक क्रीड़ा पररसर है वहाॉं परेू जजले के बच् ि े
आत ेहैं और वहाॉं बाहर स ेभी बच् िे आत ेहैं। वहाॉं गणतॉंत्र दिवस, स् वतॉंत्रता दिवस और मरैाथन की तरह 
वहाॉं सभी लोग अभ् यास करत ेहैं।  

 श्री अजय िन् राकर :- आप क् या िाह रहे हो उसे जल् िी बोलो। पॉंरह अगस् त, छब् बीस जनवरी को 
छोड़ो।  

 ड . लशवकुमार डहररया :- एक काम करो, अजय भाई को भी डाॉंस पाटी में आमॉंबत्रत कर लो।  
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 श्री अजय िन् राकर :- भयै्या, मैं ह तोर हाथ-पाॉंव जोड़त हौं। 
 श्री अमरजीत भगत :- िरुरहा ले करबे त थोड़ी बननही, नजिीक आके करबे तब तो।   

 श्री लालजीत लसॉंह रादिया :- क्रीड़ा पररसर में िारों ओर जाली लगवाने की आवश यकता है। एक 
हमारे जजले की माॉंग थी कक वहाॉं के.आई.टी. कालजे है वहाॉं के जजले के सभी पिाधधकाररयों से मैंने ििाा 
ककया, वहाॉं फीस बहुत ज् यािा होती है इसललए शासन की ओर से उनको कुछ सहायता िी जाए, वहाॉं 
बाहर के भी बच् िे, कोरबा जजले के बच् िे पढे़ हुए हैं, सभी लोग आत ेहैं, इॉंजीननयररॉंग कालेज है, उसमें 
थोड़ी छूट िी जाए। इन् हीॉं शब् िों के साथ आपको मैं धन् यवाि िेता हूॉं, धन् यवाि। 
 श्री मोहन मरकाम :- उत् तरी गणपत जाॉंगड़ ेजी पहली बार बोलना िाहती हैं। िो लमनट समय 
िेंगे। 
 अध् यक्ष महोिय :- आप तो सिेतक हैं, आपने नाम दिया नहीॉं है।  

 श्रीमती रजशम आलशर् लसॉंह :- नाम िे रहे थे तो नहीॉं जोड़ ेहैं।  

 श्री अजय िॉंराकर :- मैं इसीललए आपसे आग्रह ककया था कक इस ववभाग में माॉंग होती है 
इसललए मैंने कहा था कक फुसात से लोग बोलें इसीललए कल के ललए आग्रह ककया था। 
 श्री धमाजीत लस ॉंह :- अब एक बार शरुू तो हो गया है सबको बोलवा िीजजए। सबकी इच् छा है, 
सबका क्षते्र है, िलने िीजजए।  

 अध् यक्ष महोिय :- आज तीनों ववर्य पर सब बोलें यह तो जरूरी नहीॉं हैं न।  

  श्रीमती उत् तरी गनपत जाॉंगड़ े(सारॉंगढ़) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं मॉंत्री महोिय से ननवेिन 
करती हूॉं कक मेरे ववधानसभा क्षते्र के ग्राम कोसीर में महाववद्यालय की स् थापना के ललए बहुत लॉंबे समय 
से माॉंग है जो कक आज तक परूा नहीॉं हुआ है। जल् ि स ेजल् ि महाववद्यालय की स् थापना करवाने का 
कष् ट करें। धन् यवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :- िललए शमाा मडैम आप भी बोलें और जो ललखकर लाये हैं उसमें से वही पढ़ें 
जो आपके क्षते्र का हो। 
 श्रीमती अननता योगेन् र शमाा (धरसीॉंवा) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं उच् ि  लशक्षा मॉंत्री के 
बजट प्रस् ताव का समथान करने के ललए खड़ी हुई हूॉं। मैं आपसे आग्रह करती हूॉं कक मेरा ववधानसभा क्षते्र 
रायपरु राजधानी क्षेत्र के अॉंतगात होने के साथ-साथ ग्रामीण होने के बावजूि आज तक कन् या 
महाववद्यालय का न होना िभुााग् यपणूा है। मैं आपसे आग्रह करती हूॉं कक अगर हमें बेदटयों को लशक्षा के 
क्षेत्र में आगे बढ़ाना है तो मेरे ववधानसभा क्षेत्र के अॉंतगात एक कन् या महाववद्यालय खोलने का अथवा 
स् वीकृनत िेने का कष् ट करें। मेरे ववधानसभा के अॉंतगात टेकारी में एक बहुत ही बड़ा शासकीय प्राॉंगण 
खाली है जजसमें आसपास के ग्रामीणों की बहुत दिनों से माॉंग है कक यहाॉं पर खेलकूि के ललए स् टेडडयम 
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बनाया जाए। मैं आपके माध् यम से माननीय मॉंत्री जी से ननवेिन करती हूॉं कक ग्राम टेकारी में ग्रामवालसयों 
की भावनाओॉं को ध् यान में रखत े हुए स् टेडडयम की स् वीकृनत िेने का कष् ट करें। मेरा ववधानसभा 
औद्योधगक क्षते्र होने के कारण क्षते्रवालसयों को कई बीमाररयों का सामना करना पड़ता है। मेरे ववधानसभा 
क्षेत्र खरोरा एवॉं धरसीॉंवा में व् यायाम शाला स् वीकृनत िेने की कष् ट करें। इसमें क्षेत्रवासी व् यायाम करके 
स् वस् थ रह सकें गे। मेरे ववधानसभा क्षेत्र मे अॉंतगात मखु् यमॉंत्री कौशल ववकास योजना के सेंटर स् थावपत 
ककये जायें जजससे मेरे ववधानसभा क्षेत्र के क्षते्रवासी कौशल योजना का पणूा रूप से लाभ ले सकें  क् योंकक 
मेरे ववधानसभा क्षते्र औद्योधगक रूप से पररपणूा है, जजससे उसका परूा लाभ लमलेगा। माननीय अध् यक्ष 
महोिय, आपने मझुे बोलने का मौका दिया उसके ललए बहुत बहुत धन् यवाि । 
 ड . (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं सॉंक्षेप में अपने क्षेत्र की बात 
कहना िाहूॉंगी। पेण् रा नगर पॉंिायत में एक क लेज है, जहाॉं ि़ाई हजार से लकेर तीन हजार तक छात्र 
छात्राएॉं हैं। वहाॉं पोस् ट ग्रेजवशेन की भी क् लासेस िल रही है। ववगत वर्ा वहाॉं की मदहला प्रािाया की कुछ 
लापरवाही और यनूनवलसाटी की वजह से एम.एस.सी की जजयोलाजी और कैमेस् री की एक भी छात्र का 
िाखखला नहीॉं हुआ। प्रनत 15 साल से वहाॉं 50 बच् िे इन िोनों ववर्यों में पढ़ रहे थे, उसकी पनुराववृि इस 
वर्ा न हो। पेण् रा में भी शासकीय क लेज है, पर वहाॉं की सॉंख् या मात्र 600 है बबजल्डॉंग श्री राजने् र प्रसाि 
शकु् ला जी के कायाकाल में इतनी बड़ी बनी है कक ऊपर का परूा फ्लोर खाली रहता है। यदि पोस् ट 
गे्रजवेशन कोसा वहाॉं भी शरुू कर िें ताकक ये जो ववसॉंगनतयाॉं जो सॉंख् या की है ि़ाई तीन हजार एक में और 
छ: सौ में एक की तो वो िरू हो जायेगी। इन क लेजसे में, िूॉंकक राइवल क्षेत्र में जस्थत हैं, यदि पिास 
पिास कन् या सीटर और छात्रों के ललए आदिवासी हास् टल खोल दिया जाये तो बहुत ही अच् छा होगा। ये 
सब क लेज बबलासपरु के अटल बबहारी वाजपेई यनूनवलसाटी से सॉंबॉंधधत है। वपछले वर्ा िभुााग् य का कारण 
है कक हम सब उनका सम् मान तो करत ेहैं, पर वहाॉं कालेजेस का ररजल् ट इतना खराब था कक अगर आप 
आॉंकलन करेंगे कक यनूनवलसाटी में भी एक क् लास में एक ही बच् िा पास हुआ। स् टैंडडा का सधुारने की बहुत 
ही ननताॉंत आवश यकता है। नामकरण हमारी वपछली सरकार ने अटल बबहारी वाजपेई जी के नाम पर 
ककया तो मैं उसका स् वागत तो करती हूॉं पर उनकी नाम के अनरुूप उनकी गणुवत् ता भी रहे। पवूावती 
सरकार के द्वारा ववलभन् न क लेजेस में मोबाईल बाॉंटे गये थे और अभी भी करीब िो हजार मोबाईल पेण् रा 
गौरेला के ही क लेजेस में बबना बटे रखे हैं, शासन िूॉंकक अब योजना को बॉंि कर िी है तो उसे पास 
वापस मॉंगवा लें ताकक उसका जो भी यसू करना हो। मैं खेलकूि के बारे में ही अॉंनतम बात कहना िाहती 
हूॉं कक लशवतरई में आपने लमनी स् टेडडयम के ललये रालश स् वीकृत की है, पर वहाॉं 100 गोल् ड मेडल और 
लसल् वर मेडल वहाॉं के लोग तीरॉंिाजी, कबड्डी कक्रकेट, िौड़ आदि खेलों में जीत िकेु हैं। राष् रीय स् तर और 
अॉंतरााष् रीय स् तर की टैक बनना जरूरी है। मैं अपने परेू क्षेत्र के ललए एक ही स् टेडडयम की माॉंग करती हूॉं, 
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अगर बनवा िेंगे तो बहुत अच् छा रहेगा और मैं उसके ललये अनगुदृहत रहूॉंगी। आपने मझु ेबोलने का समय 
दिया बहुत बहुत धन् यवाि।  

 श्री य.ूडी. लम ॉंज (कुनकुरी) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, धन् यवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप िो लमनट में अपनी बात रखें।  

 श्री य.ूडी. लम ॉंज :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जी। मैं उच् ि लशक्षा मॉंत्री जी की अनिुान माॉंगों के 
समथान में अपनी बात रखना िाहता हूूँ। हमारी सरकार उच् ि लशक्षा गणुवत् ता पर कदटबद्ध है और उसी 
की शरुूआत करत े हुए हमारी सरकार ने जो सहायक प्राध् यापकों के 1347 पि है, उसकी प्रकक्रया की 
शरुूआत कर िी है। हमारी सरकार ने हमारे जजले के िो ववकासखण् ड िलुिलुा और मनोरा में आई.टी.आई. 
की स् वीकृनत प्रिान की है, इसके ललए मैं माननीय मॉंत्री महोिय जी और माननीय मखु् यमॉंत्री जी का बहुत-
बहुत धन् यवाि िेना िाहता हूूँ और 33 आई.टी.आई., परुाने  आई.टी.आई. में नये रेड खोले जा रहे हैं मैं 
उसके ललए भी मैं माननीय मॉंत्री महोिय जी को धन् यवाि िेना िाहता हूूँ।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, जशपरु जजले में कौशल ववकास को लेकर 98 एन.जी.ओस. का 
रजजस् रेशन हुआ था, जजसमें से 20 एन.जी.ओस. को काम दिये गये थे। जजसमें से 12 एन.जी.ओ. लसफा  
िो लोगों के थे। जजनको काम लमला, उनके कौशल ववकास में ककसका क् या लाभ हुआ ? ये एक जाॉंि का 
ववर्य है उसमें ककतने प् लसेमेंट ककये गये ? जबकक कौशल ववकास में शतप्रनतशत प् लेसमेंट ककया जाना 
िादहए। वह भी एक जाॉंि का ववर्य है। जजसको प्राथलमकता से ककया जाना िादहए।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, जशपरु जजले को लेकर और मेरे ववधान सभा को लेकर, क लेज, 
महाववद्यालय को लेकर कुछ प्रमखु माॉंगे हैं। जैसे फरसाबहार एक बहुत बड़ा ब् ल क है, जजसमें लगभग 
1200 बच् िे हायर सेकेण् डरी पास करके ननकलत ेहैं। वहाॉं महाववद्यालय नहीॉं है। अगर वहाॉं माननीय मॉंत्री 
जी, एक महाववद्यालय स् वीकृत कर िें तो क्षते्र को बहुत फायिा होता। जशपरु के महाववद्यालय में भी 
08 प्रोफेसर के स् वीकृत पि हैं, जजसमें से 06 पि खाली हैं। अलसस् टेंट प्रोफेससा के भी 16 पि खाली हैं 
और स् पोटा ऑकफसर का पि ररक् त पड़ा हुआ है। उसे भी जल् िी भरत ेतो वहाॉं के बच् िों को फायिा होता। 
माननीय अध् यक्ष महोिय, कुनकुरी के महाववद्यालय में प्रािाया का पि ररक् त है, उसमें रेग् यलुर प्रािाया का 
पि िेत ेतो उन लोगों को फायिा होता।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, स् पोट्ास के क्षेत्र में जशपरु जजले बहुत अग्रणी रहा है। वहाॉं से लगातार 
राष् रीय और अॉंतरााष् रीय स् तर के ह की खखलाड़ी ननकलत ेरहे हैं। वहाॉं जब वर्ा 2003 तक हमारी सरकार 
थी त ब एस् रोटफा  लगाये जाने का प्रावधान ककया गया था। पर आज तक जशपरु में एस् रोटफा  नहीॉं लगा 
है और अभी व ह प्रकक्रया िाल ू हुई है। मालमू नहीॉं, वह कब लगेगा ? मैं कुनकुरी के ललए भी एक 
एस् रोटफा  की माॉंग करता हूूँ क् योंकक वहाॉं भी ह की की प्रनतभाएॉं बहुत ज् यािा हैं। लगातार कोई भी 
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टूनाामेंट्स होत े हैं कम से कम 50 से 100 टीमें हर टूनाामेंट में पादटालसपेट करती हैं और अगर वहाॉं 
एस् रोटफा  लगता है तो उन् हें एक अॉंतरााष् रीय स् तर का माहौल खेलने के ललए लमलगेा। अभी ...।  

 अध् यक्ष महोिय :- आपका बहुत-बहुत धन्यवाि।  

श्री य.ूडी. लम ॉंज :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जी।  मैं एक छोटी सी बात और रखना िाहता हूूँ। 
अभी वहाॉं से िो बजच्ियाॉं अॉंतरााष् रीय फुटब ल खेलने के ललए जा रही हैं, उससे वहाॉं जो एक खेल का  
माहौल है, वह समझ में आता है। जशपरु जजला एक बहुत खूबसरूत जजला है। जहाॉं निी नाले पहाड़ 
वगरैह सारे हैं तो वहाॉं एडवेंिर स् पोट्ास को अगर प्रमोट करत ेतो वहाॉं पयाटन की दृजष्ट से बहुत फायिा 
होता। वहाॉं आराम से बहुत अच् छा माहौल है। हैंगलाईडड ॉंग, परैासेलल ॉंग, परैाट्रूवप ॉंग और र क क् लाइलम ॉंग को 
हम लोग प्रमोट कर सकत ेहैं इसमें वन ववभाग और पयाटन ववभाग का भी सहयोग ललया जाना िादहए। 
इससे वहाॉं के लोगों को रोजगार भी उपलब् ध होगा। मैं अपनी बात को यही समाप् त करता हूूँ, आपने मझु े
बोलने का अवसर दिया,उसके ललए आपको बहुत-बहुत धन् यवाद्।  

अध् यक्ष महोिय :- आपका बहुत-बहुत धन् यवाि। श्री नारायण िॉंिेल, पड़ोसी का ख् याल रखत ेहुए 
जल् िी समाप् त करें।  

श्री नारायण िॉंिेल (जाॉंजगीर-िाॉंपा):- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं तो आपके क्षते्र की जो समस् या 
है, उसके बारे में बात करूॉं गा।  

अध् यक्ष महोिय :- िीक है। 
श्री नारायण िॉंिेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वास् तव में ये बहुत महत् वपणूा ववभाग है। हमारा 

जाॉंजगीर-िाॉंपा जजला, हमारे जजला मखु् यालय का जो क लेज है, वह बहुत परुाना क लेज है।  

श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, नहीॉं। ववभाग महत् वपणूा है या जाॉंजगीर-िाॉंपा 
जजला महत् वपणूा है, आप ये थोड़ा सा जक्लयर करें ?   

श्री नारायण िॉंिेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, िोनों महत् वपणूा है।  

श्री बजृमोहन अग्रवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उसका कारण क् या है ? उन् होंने आपसे समय 
ललया है कक आपके क्षते्र की समस् याओॉं को रखेंगे।  

अध् यक्ष महोिय :- मैंने इसके ललए कोई प्रशेर नहीॉं डाला है।  

श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी दिन भर माननीय बजृमोहन जी सोये हैं 
और अभी जगे हैं। इनके जगने का टाईम हो रहा है और बाकी लोगों के सोने का टाईम हो रहा है। 

श्री धमाजीत लस ॉंह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वसैे एक सामान् य ििाा में भले अभी हॉंसी मजाक 
में ये बोल रहे हैं, लेककन एक व् यवस् था भी होनी िादहए कक जो भी वहाॉं अध् यक्ष रहें, उनको हर डडपाटामेंट 
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में अपना एक धिट नीिे लभजवा िें ताकक उनकी बात भी यहाॉं स ेहम लोग कह सकें । आपकी बात हम 
लोग यहाॉं से कह सकें , बाकी तो आप वहाॉं से कह ही सकत ेहैं।   
 अध् यक्ष महोिय :- मैं सनु रहा हूॉं कक कौन-कौन मेरी बात कर रहा है, कौन नहीॉं कर रहा है। 
 श्री नारायण िॉंिेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हमारे जजले का अग्रणी महाववद्यालय िाकुर 
छेिीलाल शासकीय महाववद्यालय जाॉंजगीर है। वह बहुत परुाना कालेज है, वहाॉं अभी 2200 से ऊपर िजा 
सॉंख् या है, लेककन उसकी बबजल्डॉंग 30-35 साल परुानी बबजल्डॉंग है और बबजल्डॉंग जीणा-शीणा हो गई है, 800 
की क्षमता की बबजल्डॉंग है। मेरा आपसे आग्रह है कक वहाॉं नवीन बबजल्डॉंग, नया कालेज भवन स् वीकृत 
करने का कष् ट करें। जाॉंजगीर महाववद्यालय में खेल का मिैान नहीॉं है, एक ससुजज्जत खेल का मिैान या 
खेल पररसर जजला मखु् यालय में स् वीकृत करने का कष् ट करें। माननीय अध् यक्ष महोिय, हमारे यहाॉं हाकी 
की नसारी है, जजस तरीके से राजनाॉंिगाॉंव और जशपरु में हाकी होती है। 
 श्री अमरजीत भगत :- वसेै आप कौन सा खले खेलत ेहैं? कबड्डी, फुटबाल जैसे खेल खेलत ेहैं। 
 श्री नारायण िॉंिेल :- राजनीनत का खेल। बिै न थोड़ा, िुप रह ना। 
 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- जो खेल आप नहीॉं खलेत,े वह भी खेलत ेहैं। 
 श्री धमाजीत लसॉंह :- यह शदूटॉंग करत ेहैं। 
 श्री नारायण िॉंिेल :- माननीय अध् यक्ष जी, हाकी की नसारी है, एकाध बार आप जा करके िेखें 
या ककसी को भेज करके दिखवा लें, 10, 12, 15 साल के बच् िे भी प्रनतदिन वहाॉं सबुह और शाम हाकी 
के मिैान में जात ेहैं। लकेकन कोई अच् छा ग्राउण् ड नहीॉं है, अगर एस् रोटफा  हो जाये तो बहुत अच् छा है, 
लेककन राजनाॉंिगाॉंव और जशपरु से कम नहीॉं है, इसललए उसका अध् ययन करवा लें। माननीय अध् यक्ष 
जी, शासकीय महाववद्यालय िाॉंपा, जाॉंजगीर व नवागढ़ में प्राध् यापकों की कमी है। िाॉंपा नगर में कन् या 
महाववद्यालय की आवश यकता है, बड़ी जगह है। नवागढ़ हमारा ववकासखॉंड मखु् यालय है और थोड़ा सिुरू 
क्षेत्र पड़ता है, जजला मखु् यालय से िरुस् थ है। वहाॉं पर एक आई.टी.आई. हो जाये, मैं आपसे ननवेिन करता 
हूॉं कक वहाॉं एक आई.टी.आई. प्राॉंरभ करने का कष् ट करें। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, हमारे यहाॉं ल  कालेज भी है और एल.एल.एम. भी है और पवूा सरकार 
ने खोला है। एल.एल.एम. जब माननीय हेमिॉंि यािव जी लशक्षा मॉंत्री थे, उनकी िेन है, आई.टी.आई. और 
टसर कालजे अजय िन् राकर जी की िेन है। तो लशक्षा के क्षते्र में बहुत अग्रणी है, इन् होंने प लीटेजक्नक 
भी दिया था, लेककन सवुवधाओॉं का अभाव है। इसललए आपसे ननवेिन है इतनी सारी िीजें हो जातीॉं तो 
बेहतर होता। माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने बोलने का समय दिया, उसके ललए धन् यवाि। 
 अध् यक्ष महोिय :- बद  ि़या। धन् यवाि।  
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श्री अजय िन् राकर :- माननीय महोिय, इन् होंने आपसे समय ललया कक मैं आपके क्षेत्र की बात 
करूॉं गा। इन् होंने सक् ती के बारे में एक लाईन नहीॉं कहा। आपके द्वारा प्रताड  डत ककया जाना िादहए। 

अध् यक्ष महोिय :- इनने एक बात, एक लाईन भी नहीॉं बोली। िललये, माननीय मॉंत्री जी। 
श्री बजृमोहन अग्रवाल (रायपरु नगर िक्षक्षण) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हम उमेश पटेल जी को 

शभुकामनाएॉं िेत े हैं, बधाई िेत े हैं। हम उनमें उनके वपता नॉंिकुमार पटेल जी की छवव िेखत ेहैं। वह 
हमारे लमत्र भी रहे, हमने उनको मॉंत्री के रूप में भी िेखा, काॉंग्रेस के अध् यक्ष के रूप में भी िेखा, प्रनतपक्ष 
के साथी के रूप में भी िेखा है। हम इनको शभुकामनाएॉं िेत ेहैं, बधाई िेत ेहैं कक ये उनकी छवव को 
बरकरार रखेंगे और अपने कामों के माध् यम से अपना एक स् थान बनायेंगे। हमारी सबकी उनके साथ 
शभुकामनाएॉं हैं। (मेजों की थपथपाहट)  

श्री रामकुमार यािव (िन् रपरु) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं िोहा के माध् यम से ओकरे ललए 
धन् यवाि िेय बर बोलना िाहत हौं। ओकरे लगे हुए क्षते्र हे, ओकरे हमन धन् यवाि िेत हौं। महोिय जी :- 

जैसने-जैसने घर कुररया, जसैने-जैसने फईका, 
अउ जैसने-जैसने िाई ििा, तसैने-तसैने लईका। 

माननीय अध् यक्ष जी, माननीय मॉंत्री जी िोनों के ललए के ललए हे। जजस प्रकार से  स् वगीय शहीि 
नॉंिकुमार पटेल जी के परूा िेश में नाम हे, आज जीत ेजागत ेइहाॉं पर जोगनी कस बरत हे। परूा िेश, 
प्रिेश ला, मोला ववश वास हे जैसने वपता जी के नाम रदहस हे, ओला अउ आगे बढ़ाई। बस अतकी कहय 
बर खड़ ेरहेन। मोर एक ववर्य हे, आप ैमन के क्षेत्र से लगे हन महू हन। छोटे में रदहन तो कहावत हे,  
छोटे के सॉंग रह गये तो कटाय िोनों कान, बड़ ेके सॉंग रह गये तो खाय बीड़ा पान। ए मॉंत्री जी के तीर 
मा मोर क्षते्र हवय, तो मोर क्षते्र में कालजे नई हय, नगर पॉंिायत अड़भार में जहाॉं अष् टभजुी म ॉं है, मैं 
ननवेिन कररहौं कक आप जो हे जहाॉं अष् भजुी म ॉं के िरबार हे, वहाॉं पर कालेज के ललए प्राथाना करत हन। 
अतका कह कर अपनी बात समाप् त करत हौं, आप समय दिये ओकर बर धन् यवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :- ओकरे सॉंग रेंगे करना भयैा, तें हा आने मन सॉंग काबर रेंगत हस ? ओकर 
सॉंग रेंग ता कछु लमललही ।  

 उच् ि लशक्षा मॉंत्री (श्री उमशे पटेल)  :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आिरणीय श्री अजय िॉंराकर 
जी, आिरणीय शलैेश पाण् डये जी, आिरणीय धमाजीत लसॉंह जी, आिरणीय ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी जी, 
आिरणीया श्रीमती रजशम लसॉंह जी, श्रीमती इॉंि ुबॉंजारे जी, आिरणीय श्री िॉंरिेवप्रसाि राय जी, आिरणीय 
रेखिॉंि जैन जी, आिरणीय श्री केशव प्रसाि िॉंरा जी, आिरणीया ड . लक्ष् मी ध्रुव जी, आिरणीय लालजीत 
लसॉंह रादिया जी, आिणीय उत् तरी जाॉंगड़ ेजी, आिरणीया अननता योगेंर शमाा जी, आिरणीया ड . रेण ु
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अजीत जोगी जी, आिरणीय य.ूडी. लम ॉंज जी, आिरणीय श्री नारायण िॉंिेल जी इन सभी ने इस बजट 
भार्ण में भाग ललया इसके ललये आप सभी को बहुत-बहुत धन् यवाि ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं सभी की बात को काफी ध् यान से सनु रहा था और काफी िीजें 
कही गयी हैं । सवाप्रथम तो मैं यह बताना िाहूॉंगा कक अलग-अलग ववभाग के दहसाब से जो बजट 
आवॉंटन हुआ है तकनीकी लशक्षा में लगभग 398.21 करोड़, उच् ि लशक्षा में लगभग 741 करोड़, ववज्ञान 
एवॉं तकनीकी में लगभग 22.10 करोड़ और खेल एवॉं यवुक कल् याण में लगभग 51 करोड़ के आसपास 
की रालश का प्रावधान या माॉंग रखी गयी है । आिरणीय अजय िॉंराकर जी, तकनीकी लशक्षा में जो बजट 
आवॉंटन हुआ है, यह वपछले साल के बजट से लगभग 1.6 परसेंट बढ़ा है । उच् ि लशक्षा में भी इसी तरह 
से लगभग 10 परसेंट की बढ़ौत् तरी हुई है । ववज्ञान एवॉं तकनीकी ववभाग में लगभग 1.15 परसेंट की 
कमी हुई है और खेल एवॉं यवुक कल् याण में लगभग 16 करोड़ की कटौती हुई है तो ओवरऑल इन 
ववभागों में वपछल ेसाल स ेबढ़ौत् तरी हुई है । आप सभी ने कहा खासकर आिरणीय अजय िॉंराकर जी 
और आिरणीय बाॉंधी जी ने कक सॉंतलुन बनाने की बहुत ज् यािा आवश यकता है, ककस जगह पर क लेज 
हो, कहाॉं खुले यह हमें िेखने की जरूरत है, सवे होना िादहए और मैं आपकी बात से बबल् कुल सहमत हूॉं 
कक हमें क लेज कहीॉं पर भी नहीॉं खोलना िादहए और मैं आलोिना नहीॉं कर रहा हूॉं लेककन वपछली 
सरकार ने इस बात को बबल् कुल ध् यान में नहीॉं रखा और कहीॉं पर भी क लेज को खोला । 12 ककलोमीटर 
िरू में एक क लेज, 10 ककलोमीटर िरू में एक क लेज इसीललये इस ववभाग ने यह ननणाय ललया है कक 
आने वाले समय में डडमाॉंड के आधार पर क लेज खोला जायेगा, जहाॉं जजस ववभाग का डडमाॉंड होगा उस 
जगह पर क लेज होगा और ऐसे ही कहीॉं पर भी क लजे नहीॉं खोला जायेगा तो आप जो सॉंतलुन की बात 
कर रहे थे तो उससे मझु ेऐसा लगता है कक यदि डडमाॉंड के आधार पर हम इस पर काम करना शरुू 
करेंगे तो सॉंतलुन भी बनेगा, सभी क्षते्रों को मौका भी लमलेगा और हमारा जो डडजस्रब् यशून है वह सभी 
जगह आयेगा । आप सबने, खासतौर पर श्री अजय िॉंराकर जी ने कहा कक नवािार पर आप सबको 
काम करना िादहए तो मैं कुछ बातें रखना िाहूॉंगा । नया काम करने के ललये यह जरूरी नहीॉं है कक हमें 
ववत् त की जरूरत है या पसैे की जरूरत है, हम छोटी-छोटी िीजों से नये काम कर सकत ेहैं । अभी हमने 
हमारे सारे क लेजों में हाॉंलाकक उसको एक प यलेट प्रोजेक् ट की तरह एक क लेज में उसको शरुू कर रहे हैं 
लेककन हर क लेज में हेल् प डसे् क स् टूडेंट को फोकस रखत ेहुए हेल् प डसे् क बनाने का हमने ननिेश जारी 
ककया है क् योंकक जब मैं स् टूडेंट था तो मैंने स् वयॉं इस बात को ररयलाईज ककया कक जब स् टूडेंट को प्राब् लम 
आती है तो वह अपने ववभाग के अध् यक्ष या एिओडी के पास या वप्र ॉंलसपल के रूम में जाने स ेघबराता है 
और 6-6, 7-7, 8-8 घॉंटे तक उसकी बहुत छोटी-छोटी क् वेरी भी स ल् व नहीॉं होती है तो इसललये हम 
लोगों ने यह नया काम शरुू ककया है, बबना कोई नये स् टाफ के, बबना कोई नये बजट के क लेज में 
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प यलेट प्रोजके् ट की तरह हम लोग शरुू कर रहे हैं लेककन आने वाले समय में सभी क लेजों में यह हेल् प 

डसे् क बनेगा, मैं उसके बारे में आप लोगों को कुछ डडटेल बताता हूॉं । सॉंस् था के एक अधधकारी को हेल् प 
डसे् क प्रभारी ननयकु् त ककया जाएगा, जो हेल् प डसे् क का सॉंिालन करेगा । हेल् प डसे् क सॉंस् था के प्रवेश 
द्वार, क रीडोर या छात्रों के ललए सगुम स् थान पर इसकी स् थापना की जाएगी । हेल् प डसे् क द्वारा 
ववद्याधथायों के ववलभन् न क् वेरी या समस् याओॉं का ननराकरण ककया जाएगा । रजजस् टर में प्रकरण िजा 
ककया जाएगा । हेल् प डसे् क प्रभारी अधधकारी प्रकरण के ननराकरण हेत ुतरुॉंत कायावाही करेंगे । सॉंस् था के 
प्रािाया या ववभागाध् यक्ष कम से कम प्रनतमाह हेल् प डसे् क की कायावाही का ननरीक्षण सनुनजशित करेंगे । ये 
हेल् प डसे् क प्रनतदिन ररसेस के समय एक घॉंटा लगाया जाएगा । यह हम लोगों ने नया काम शरुू ककया  
है ।  
 हमारे कई माननीय सिस् यों ने लसलेबस के बारे में कहा, लसलेबस कई सालों से िला आ रहा है । 
दिन प्रनतदिन नई टेक् नाल जी आ रही हैं, यदि उन् हें पाठ्यक्रम में नहीॉं जोड़ा जाता है तो हमारा स् टूडेंट 
कहीॉं न कहीॉं, जब उसे अखखल भारतीय स् तर पर उसे क म् पीटीशन करना होगा तो पीछे रहेगा । मैं 
आपको बताना िाहूॉंगा कक इॉंजीननयररॉंग क लेज, प लीटेजक्नक क लेज, उच् ि लशक्षा ववभाग के क लेज, 
य.ूजी. केवल के क लेज, सभी जगह पाठ्यक्रम को अपडटे करने के ललए काम प्रारॉंभ कर दिया है और 
बहुत जल् िी पाठ्यक्रम अपडटे होगा । आिरणीय अध् यक्ष महोिय, सभी ने इस बात को जादहर ककया, 
आिरणीय शलेैश पाॉंड ेजी कह रहे थे, बाॉंधी जी भी कह रहे थे कक हमें गणुवत् ता पर काम करना पड़गेा । 
बबल् कुल सही बात है, मैं इस बात से सहमत हूॉं । गणुवत् ता सधुार के ललए हम क् या कर सकत ेहैं । 
हमारी सरकार ने िो िीजों के बारे में सोिा है, जो हम करने जा रहे हैं । सबसे पहले क् वाललटी इम् प्रवूमेंट 
करने के ललए ररक् त पिों को भरने की आवश यकता है । जहाॉं-जहाॉं कमी है, िाहे सहायक प्राध् यापक हो, 
प्राध् यापक हो, क्रीड़ा अधधकारी हो या ग्रॉंथपाल हो, इन सभी पिों पर हम भती करने का प्रयास कर रहे    
हैं । एक जगह का ववज्ञापन हमने ननकाल दिया है और आने वाले समय में इन ररक् त पिों को भरने का 
काम करेंग े । आिरणीय अध् यक्ष महोिय, सेंरल गवनामेंट का भी नकै, एमबीए, एनसीबीटी जैस ेग्रेडड ॉंग 
लसस् टम है जजस पर हमारा काम िल रहा है । कई क लेज इसमें आ िकेु हैं और साथ ही साथ राज् य 
उच् ि लशक्षा पररर्ि का भी गिन हमने ककया है । इस लशक्षा पररर्ि का काम हमें एडवाइस करने का 
रहेगा कक हम ककस तरह से गणुवत् ता सधुार सकत ेहैं, उच् ि लशक्षा में, तकनीकी लशक्षा में ककस तरह स े
आगे बढ़ सकत ेहैं, ककस तरह से हमको गणुवत् ता में सधुार करना है, यह पररर्ि हमको बताएगा । हमने 
इसका गिन ककया है ।  
 आिरणीय अध् यक्ष महोिय, गणुावत् ता को सधुारने के ललए हमने एक काम और ककया है, हालाॉंकक 
यह िल रहा था । स् टाफ, जो प्राध् यापक हैं, सहायक प्राध् यापक हैं या प्रािाया हैं इनकी रेनन ॉंग का काम 
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हम शरुू कर हैं । यह काया िल रहा था लेककन जो रेनन ॉंग हो रही थी उससे हम लोग सॉंतषु् ट नहीॉं थ े। 
हमने इनके रेनन ॉंग के लसलेबस को अपडटे ककया है । जब कोई व् यजक्त प्राध् यापक से प्रािाया के ललए 
प्रमोट होता है तो उसे लसफा  टेक् नीकल, पढ़ाई ललखाई के काम के अलावा, मनेैजमेंट का काम भी करना 
पड़ता है, उसे साइन करना पड़ता है, िेक ननकालना पड़ता है, पसैा ननकलवाना पड़ता है । उसमें उनको 
बहुत सारी दिक् कतें होती हैं इसीललए हम लोगों ने रेनन ॉंग का नया लसस् टम िाल ूककया है । हालाॉंकक यह 
पहले से िल रहा था लेककन इसमें हमने लसलेबस को अपडटे ककया है । पहले 6 दिन के ललए होता था, 
इसको 3 हफ्त ेका कायाक्रम बनाया है और सभी लोगों को धीरे-धीरे प्रलशक्षक्षत करत े हुए, सभी लशक्षकों 
और प्रािायों को भेजा जाएगा ताकक इसमें गणुवत् ता में सधुार आ सके । आिरणीय अध् यक्ष महोिय, 
रोजगार पर बहुत सारी बात हुई । आिरणीय बाॉंधी जी भी बोल रहे थे, आिरणीय अजय िन् राकर जी भी 
बोल रहे थे, शलैेश पाॉंड ेजी ने भी कहा, जब तक इसको रोजगार के साथ नहीॉं जोड़ा जाएगा तो उच् ि 
लशक्षा का उपयोग नहीॉं है । मैं बबल् कुल सहमत हूॉं । प् लसेमेंट सेल हर जगह है। कई जगह नहीॉं हैं। हमने 
ननिेश जारी ककया है कक हर जगह हर क लेज में अननवाया रूप से प् लेसमेंट सले बने और जहाॉं बने हैं, 
उसको ररएजक्टवेट करने का काम हम शरुू कर रहे हैं। इसके साथ ही साथ आज हमारे कई ऐसे लोग हैं 
जो आज हमारे यहाॉं से पढ़कर अच् छी जगहों पर प् लसे् ड हैं। इन प् लेसमेंट सेल के जररये उन सब लोगों का 
हम लोग डटेाबेस तयैार कर रहे हैं क् योंकक आने वाले समय में ये लोग हमारे ललए िैंड एम् बेस् डर की तरह 
काम कर सकत ेहैं। ये जजस कॉं पनी में काम कर रहे हैं, इनके जररये हम उनसे जुड़ेंगे और उनको बतायेंगे 
कक ये जो आपके यहाॉं काम कर रहा है इस तरह के स् टूडेंट हमारे यहाॉं और हैं आप कैं पस के जररए 
आइए और ऐसे और स् टूडेंट को लेकर जाइए। यह काम भी हम करने का प्रयास कर रहे हैं। ववजन खेल 
में कई सारी बातें आती हैं। खेल का बजट कम हो गया। िन् राकर जी कह रहे थे कक खले का बजट कम 
कर दिया। खेल में कोई ववजन नहीॉं है। क् या करने जा रहे हैं? आिरणीय अध् यक्ष महोिय, वपछली सरकार 
थी। मैं आलोिना नहीॉं कर रहा हूॉं। वपछली सरकार का जो फोकस था खेल ववभाग पर वह इॉंफ्रास् रक् िर 
डवे् लपमेंट में था। आप शायि मेरी बात से सहमत होंगे। मैं इस बात पर आपको भी कहना िाहूॉंगा कक 
आपने इॉंफ्रास् रक् िर डवेलप ककया लेककन ककसी भी नेशनल लेवल के खेल में आप जाकर िेखखए। 
छत् तीसगढ़ का रैंक 36 नॉंबर, 37 नॉंबर, 38 नॉंबर, 40 नॉंबर पर आ रहा है। इसका मतलब हमने 
इॉंफ्रास् रक् िर तो डवेलप ककया लेककन हमारा फोकस अपने खखलाडडयों पर नहीॉं रहा। इस सरकार का 
फोकस खखलाड  डयों पर है और इसका मैं उिाहरण िेना िाहता हूॉं। हमने 5 सॉंभागों के ललए प्रत् येक सॉंभाग 
में 11 प्रलशक्षक के ललए टोटल 55 प्रलशक्षक के ललए आपसे बजट की माॉंग की है। ग्रामीण क्षते्रों में 
व् यायाम शाला स् थावपत करने के ललए 75 लाख की माॉंग की है। आिरणीय धमाजीत लसॉंह जी बहुत ही 
आिरणीय कह रहे थे कक खेल एकेडमी और बबलासपरु को लेकर काफी धिॉंनतत थ े तो रायपरु खेल 
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अकािमी की योजना के ललए जहाॉं बोडडिंग भी हो। डशेक लर में एकेडमी का उतना मतलब नहीॉं होता 
आिरणीय धमाजीत लसॉंह जी। इसललए हम यह कोलशश कर रहे हैं कक वहाॉं बोडडिंग की भी सवुवधा हो और 
जो अजय िन् राकर जी कह रहे थे कक उनके डाइट का ध् यान नहीॉं रखा  । बबल् कुल सही बात है। हमने 
डाइट का ध् यान नहीॉं रखा। उनके प्र पर डाइट की व् यवस् था करने का काम यह सरकार करने वाली है और 
उसके ललए हमने 4 करोड़ 8 लाख 76 हजार आपसे माॉंग की है।  

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, खेल-कूि में माननीय मॉंत्री जी जरा कुछ ऐसे भी 
ननणाय हो जाएॉं कक जो 100 मीटर स् प्रीॉंट मारता हो, इतने सेकण् ड में मार िेता हो तो हम उसको ऐसा ही 
नाम िेंगे। 200, 400 मरैाथन पर हो। हाई जम् प का जो नेशनल इॉंडीकेटर हैं, उस इॉंडीकेटर के अनसुार 
अगर कोई हमारे प्रिेश का कोई ओपन स् पोट्समनै सामने आता है तो हम उन् हें भी कुछ स् क लरशीप स े
या कुछ प्रोत् साहन से िेने का इसमें से कुछ फैसला करें। इसी तरीके से अगर कहीॉं जस्कल् ड है। बहुत से 
ऐसे क्षेत्रों में खेल-कूि के ललए कोई क्षेत्र ऐसा रहता है कक कबड्डी में खेलता है। सलेक् ट करें कक कौन 
ऐसा बेहतर स् पोट्ासमनै है जो कबड्डी खेलता है। कक्रकेट में कौन है? ऐसा एकेडमी बनाकर करेंगे तो गाॉंव 
के जो खेल-कूि के प्रनत आप धिॉंता कर रहे हैं तभी केलीबर सामने आयेगा। तभी क् वाललटी आयेगा। कफर 
उसके ललए जो इॉंफ्रास् रक् िर की जरूरत पड़।े हमारा पहला फोकस क् वाललटी ियन पर है। हमारे पास ककस 
क् वाललटी का लेवल है?  

 श्री उमेश पटेल :- मैं आपसे यही तो कह रहा था कक हमारे यहाॉं पहले इॉंफ्रास् रक् िर बन िुका है। 
अब हमारा फोकस खखलाड  डयों पर गया है और हम उसी को बिलना िाह रहे हैं। हमारा फोकस खखलाड  डयों 
पर होना िादहए और खखलाड  डयों को प्रलशक्षक्षत करने के ललए जो कोिेस की जरूरत है, हम उसकी 
व् यवस् था कर रहे हैं। अकािमी बनाने की कोलशश कर रहे हैं। िाहे रायपरु हो। बबलासपरु के ललए भी हमने 
इसी के ललए 2 करोड़ 3 लाख 78 हजार के बजट की माॉंग आप लोगों के सामने रखी है। आिरणीय 
अध् यक्ष महोिय, हमने प्रिेश के 27 जजलों में रोजगार और स् वरोजगार मागािशान केन् र तथा 14 म डल 
कैररयर सेन् टर भी बनाये हैं। लेककन वर्ा 2018-19 में कुल 345 रोजगार मेला और प् लेसमेंट कैम् प की 
व् यवस् था की थी। जजसमें लगभग 7,704 यवुाओॉं को रोजगार लमला है। प्रिेश में प्रथम बार दिनाॉंक 
06.02.2019 को दिव् याॉंगजनों के प् लेसमेंट कैम् प का आयोजन ककया था, जजसमें 34 आवेिकों का ियन 
ककया गया है। यह काम भी पहली बार हुआ है।  

 आिरणीय अध् यक्ष महोिय, इॉंजीनयररॉंग स् टूडेंट के ललए 10.02.2019 को प् लेसमेंट कैम् प लगाया 
गया था, जजसमें 1,898 आवेिकों ने भाग ललया था। इसमें 4 आविेकों को ियन ककया गया है। हमने 
मेडडकल के क्षते्र में भी प् लेसमेंट कैम् प का आयोजन दिनाॉंक 22.02.2019 को ककया गया था। जजसमें 
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157 आवेिकों का ियन हुआ है। इसी तरह से प लीटेजक्नक के क्षेत्र में भी प् लसेमेंट कैम् प का आयोजन 
ककया था, जजसमें 45 आविेकों का ियन ककया गया है।  

 आिरणीय अध् यक्ष महोिय, आिरणीय अजय िन् राकर जी कह रहे थे कक जहाॉं रेड नहीॉं है, उसको 
हम लोग दिखवा रहे हैं। लेककन मैं आपको बताना िाहूॉंगा कक 33 आई0आई0टीज0 के ललए अनतररक् त 
रेड का प्रावधान इस बजट में ककया गया है। 8 आई0टी0आईज0 में नये रेड, जो शायि दहन् िसु् तान में 
पहली ये रेड आ रहे हैं। इसमें से एक स् माटा एग्रीकल् िर, हेल् थ केयर, सोलर टेक् नीलशयन, इलेजक्रकल, 
स् माटा लसटी टेक् नीलशयन, स् माटा टेजस्टॉंग टेक् नीलशयन जसेै आधुननक रेड हम लोग पहली बार ला रहे हैं। 
 श्री अजय िन् राकर :- अभी आपके छततीसगढ़ में आई0टी0आई0 में टोटल ककतने रेड हैं ? आप 
जो नये रेड लाये हो, उसके ललए बधाई ले लो। आपने अच् छी शरुूआत की है। अभी टोटल रेड ककतने   
हैं ? 

 श्री उमेश पटेल :- अध् यक्ष महोिय, हम लोग आई0टी0आईज0 में ववद्यतुकर रेडर और फीडर का 
रेड खोलने जा रहे हैं। हम लोगों ने जजसके ललए 15 करोड़ 80 लाख रूपये का इस बजट में प्रावधान 
रखा है। जजसमें स ेकम से कम 2 हजार अनतररक् त यवुाओॉं को प्रनतवर्ा लाभ लमलेगा।  

 आिरणीय अध् यक्ष महोिय, उच् ि लशक्षा में आिरणीय िन् राकर जी कह रहे थे कक जी0ई0आर0 3 
प्रनतशत था, जब हमारा राज् य बना था। अभी लगभग 18 प्रनतशत है। आिरणीय अध् यक्ष महोिय, मैं 
बबलकुल आपकी बात से सहमत हूूँ।  इसमें हम लोगों को काम करने की जरूरत है। यह जजतना बढे़गा, 
लेककन मैं आपको एक िीज कहना िाहूॉंगा कक हम लोग प्रायवेट एक् जाम िेने वालो की सॉंख् या को जो  ड़ 
िेंगे, तो छत् तीसगढ़ में यह लगभग-लगभग 23 से 24 प्रनतशत तक आयेगा। तो यह ऐसा नहीॉं है कक 18 
प्रनतशत जो दिख रहा है, वह 18 प्रनतशत है।  

 श्री अजय िन् राकर :- मैंने गवनामेंट का कहा था। 
 श्री उमेश पटेल :- जी, बबलकुल है। 18 प्रनतशत के आसपास गवनामेंट का है। हमारी कोलशश 
रहेगी कक आने वाले समय में यह और बढे़ और नेशनल लेवल से आगे बढ़ सकें , यह हमारी कोलशश 
रहेगी।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- उमेश जी, आप जी0ई0आर0 को बढ़ाने के ललए रायपरु में 5 हजार 
छात्रों का छात्रावास बनना है। वपछले 2-3 साल से प्रोसेस में है। रायपरु और बबलासपरु में इन बच् िों का 
छात्रावास बनता है तो गाॉंव के बच् िे शहरो में, क् योंकक अब राजधानी में आकर, बबलासपरु में आकर, 
लभलाई-िगुा में आकर पढ़ना िाहत ेहैं। तो अगर गाॉंव के बच् िों के ललए रहने का महाववद्यालय बन जाये 
और छात्रावास बन जाये तो हम जी0ई0आर0 को बहुत तजेी से बढ़ा सकत ेहैं। ये सेग् शन है। परन् तु 
ननमााण शरुू नहीॉं हुआ है। उन छात्रावासों का ननमााण शरुू हो जाये।  



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

185 

 श्री उमेश पटेल :- अध् यक्ष महोिय, आिरणीय बजृमोहन जी ने कहा....। 
 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ह स् टल के ललए उपयोजना का भी एससी, एसटी 
सब योजना के ललए आपके पास बजट है । ह स् टल बनाने के ललए बद  ि़या सा ननणाय कररए ।  

 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने जो बात रखी, उसको मैं दिखवा लूॉंगा कक 
उसका स् टेटस क् या है और अगर उसमें कुछ कमी रहेगी तो उसमें जल् िी से काम शरुू हो जायेगा । 
 आिरणीय अध् यक्ष महोिय, उच् ि लशक्षा ववभाग में शासकीय ववश वववद्यालयों की सॉंख् या कुल 8 है 
और ननजी क्षेत्र में ववश वववद्यालयों की सॉंख् या 13 है । हम लोगों ने जो घोर्णा-पत्र जारी ककया था, उसमें 
सभी जजलों में कन् या महाववद्यालय खोलने की बात कही थी ।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने अपने घोर्णा-पत्र में ललख दिया होगा, 
वह अलग बात है । मैं घोर्णा-पत्र का उिाहरण िेता हूॉं, पर आज के जमाने में ये जेंडर डडफरेंस नहीॉं 
होता । को-एजकेुशन का जमाना है । उसकी जगह में आप उस पसेै को िसूरी जगह में लगाईए, भले ही 
आपने घोर्णा-पत्र में ललखा हो, कालेज स् तर में आजकल िनुनया में कहीॉं मदहला क लेज नहीॉं खोलत े। 
 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी 18 जजलों में कन् या महाववद्यालय स् थावपत 
हुआ है और िार जगह बीजापरु, सकुमा, नारायणपरु और कोण् डागाॉंव में म डल कालेज बनने जा रहे हैं तो 
इनका जो इॉंफ्रास् रक् िर है, उसको आने वाले समय में कन् या महाववद्यालय बनाने का काम ककया जायेगा 
और इस साल हम लोगों ने बालोि में कन् या महाववद्यालय के ललए लगभग 100 लाख रूपये की माॉंग 
ववधान सभा में रखी है । इसी तरह से आपने कहा, जेंडर प्रायररटी पर आपने बात रखी थी। मैं बताना 
िाहता हूॉं कक प्रिेश के गिन के समय में ये लगभग .7 परसेंट था और अब ये बढ़कर 1.46 हो गया     

है । इसमें िोनों तरह की बातें हैं । इसको हम लोग अपनी उपलजब्ध की तरह जरूर दिखा सकत ेहैं, 
लेककन गल् सा स् टूडेंट की सॉंख् या बढ़ी है, मैं इस पर कोई प्रश नवािन धिह्न नहीॉं लगा रहा हूॉं, लेककन कहीॉं 
न कहीॉं मझु ेऐसा लगता है कक जब ये 1.46 हुआ है, एक मेल स् टूडेंट के सामने 1.46 गल् सा स् टूडेंट का 
अगर ऐसा अनपुात है तो हमारे यहाॉं के जो मेल स् टूडेंट हैं, वे छत् तीसगढ़ से बाहर पढ़ने जा रहे हैं । 
इसका मतलब ये भी है तो इसको लेकर हमें अपना पीि थपथपाने की जरूरत नहीॉं है, मझुे ऐसा लगता 
है । 
 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेल स् टूडेंट इसललए बाहर जा रहा है, जो मैंने 
बात कही कक आपकी यनूनवलसाटी या आपके जो तकनीकी सॉंस् थान ्हैं, आपके रोजगार प्रलशक्षण की जो 
सॉंस् थाएॉं हैं, उसमें रोजगारमलूक या जजन क्षते्रों में जरूरत है, उनकी फैकल् टी नहीॉं है, न ककसी तरह का 
रेड नहीॉं है ।  
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 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं उसी बात पर आ रहा था कक इसको हम लोग 
जरूर अपनी उपलजब्ध की तरह बता सकत ेहैं, लेककन ये जो गल् सा स् टूडेंट की सॉंख् या बढ़ी है, वह उपलजब्ध 
है, लेककन अगर मेल स् टूडेंट की सॉंख् या घट रही है तो इसके ऊपर भी हमें काम करने की जरूरत है और 
जब छत् तीसगढ़ बना था तो कुल ववद्याधथायों की सॉंख् या लगभग 79 हजार के आसपास थी, जो अब 
बढ़कर शासकीय क लेज में 2 लाख, 26 हजार, 373 हो िुकी है । महाव  वद्यालयों की सॉंख् या लगभग 
252 है और इनकी धिन् ता का यह ववर्य है और छात्र-छात्राओ की लशक्षा प्रभाववत न हो, इसके ललए हम 
लोगों ने सहायक पि के ररक् त पिों के ववरूद्ध 1384 पिों का ववज्ञापन लोक सेवा आयोग के द्वारा 
ववज्ञापन जारी हो िकुा है ।  

  श्री लशवरतन शमाा :- अध् यक्ष महोिय, मॉंत्री जी, आपने शासकीय महाववद्यालय की सॉंख् या   
बतायी । आज जो के्रज है, उसमें सब अपने बच् िों को इॉंजग्लस मीडडयम की लशक्षा दिला रहे हैं । प्रिेश में 
इॉंजग्लस मीडडयम के क लेज होने िादहए । इसके िलत ेलोग बाहर जा रहे हैं । वपछली सरकार में एक 
नीनतगत ननणाय हुआ था कक हर जजले में एक इॉंजग्लस मीडडयम का क लेज शरुू करेंगे । शायि शरुू नहीॉं 
हो पाया, उस पर थोड़ा ध् यान िें ।  

 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हम लोग उस पर भी वविार करेंग े। प्राध् यापक के 
595 पि ररक् त हैं और बहुत लॉंबे समय से खाली हैं । ये ननणाय ललया गया है कक इसमें भी काम िल 
रहा है और इसमें भी बहुत जल् िी पि हम लोग ननकालेंगे । क्रीड़ा अधधकारी, ग्रॉंथपाल, रजजस् रार के भी 
बहुत से पि खाली हैं । उन पिों को भी भरने का काम सरकार करने वाली है । इसी तरह से बहुत से 
प्रमोशन के पि भी ररक् त हैं । िाहे वह रजजस् रार हो, यजूी वप्र ॉंलसपल हो, पी.जी.वप्र ॉंलसपल हो, इवन प्रोफेसर 
हो । अध् यक्ष महोिय, अभी हमने उसके ललए आिेश जरूर ननकाला था । लेककन ववभाग के द्वारा सभी 
जगह डी.पी.सी. ककया जायेगा और जहाॉं-जहाॉं प्रमोशन के लायक लोग होंगे, वहाॉं-वहाॉं उनको भरा जायेगा । 
आिरणीय अध् यक्ष महोिय, गणुवत् ता सधुारने के ललए सेंरल गवनामेंट की योजना भी है, वह है नकै का 
सॉंिालन । इसमें आज ग्रेड ए में हमारे िो ववश वववद्यालय हैं । एक इॉंदिरा गाॉंधी सॉंगीत ववश वववद्यालय, 
खैरागढ़, िसूरा है पॉंडडत रववशॉंकर शकु् ल ववश वववद्यालय, रायपरु एवॉं ए गे्रड के 6 महाववद्यालय हैं तथा 
शासकीय ववज्ञान कला स् नातकोत् तर महाववद्यालय िगुा है, इसी तरह से शासकीय बबलासा कन् या 
महाववद्यालय बबलासपरु, ई राघवेन् रराव स् नातकोत् तर ववज्ञान महाववद्यालय बबलासपरु, शासकीय जमनुा 
प्रसाि वमाा, महाववद्यालय बबलासपरु, डी.पी.ववप्र महाववद्यालय बबलासपरु, सी.एम.डी. महाववद्यालय 
बबलासपरु, अब तकप्रिेश में लगभग 89 महाववद्यालय और 4 ववश वववद्यालयों को नकै से मलू् याॉंकन 
ककया जा िकुा है । यह उनके ग्रेडड ॉंग लसस् टम में आ िुके हैं । अभी बहुत से क लेज नहीॉं आये हैं । अब 
उन पर भी काम है ।  



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

187 

 श्री अजय िन् राकर :- मेरा जो क लेज है, बीबी प् लस है । उसको यजूीसी से पसैा लमलना है । 
वह पसैा डायरेक् रेट में खाता में इधर िल दिया है, उधर िल दिया है, बहुत दिन से घमु रहा है । आप 
दिखवा लेना । कुरूि का है ।   

 श्री उमेश पटेल :- जी, बबल् कुल । 89 और 4 ववश वववद्यालय में नेक का मलू् याॉंकन हो िुके हैं, 
बहुत सारे अभी बिे हैं । जजस पर टारगेटेड काम करने की जरूरत है । ववभाग को यही ननिेश दिये गये 
हैं । इन महाववद्यालयों को नकै को परूा करने की जो-जो आवश यकतायें हैं, उन आवश यकताओॉं को जल् ि 
से जल् ि परूा करने का काम यह सरकार करने वाली है । अध् यक्ष महोिय, इसी तरह से स् नातकोत् तर 
स् तर पर पोस् ट गे्रजुएशन स् तर पर सभी ववश वववद्यालयों में रोस् टर प्रणाली लाग ूकरने का काम हम लोग 
करने वाले हैं । राज् य में उच् ि लशक्षा पररर्ि का गिन ककया गया है । मदहला लशक्षा को बढ़ावा िेने 
केललए 21 महाववद्यालय सॉंिाललत ककये जा रहे हैं । शासकीय महाववद्यालय में स् नातकोत् त् र तक 
छात्राओॉं को शलु् क में छूट प्रिान की जा रही है । आिरणीय अध् यक्ष महोिय, अभी इन् होंने 32 नये 
क लेज खोले थे । उन सभी महाववद्यालय को यजूीसी की धारा 2 एफ और 12 बी के अॉंतगात पॉंजीयन 
के ललए सभी ववश वववद्यालय और महाववद्यालय के ललए प्रस् ताव प्रेर्ण ककया गया है । वर्ा 2019-2020 
में प्रिेश के 25 शासकीय महाववद्यालय में स् नातक स् तर पर नवीन सॉंकाय पाियक्रम प्रारॉंभ करने के 
ललए सहायक प्राध् यापक 45 लबै शाला तकनीलशयन 19 और प्रयोगशाला पररिारक 16  कुल 80 पिों का 
प्रावधान ककया गया है । इसके ललए 500 लाखका प्रावधान ककया  गया है । इसकी माॉंग मैं आपके 
सामने रखता ह ू ॉं । वर्ा 2019-2020 में शासकीय महाववद्यालय में स् नातकोत् तर स् तर पर नवीन सॉंकाय 
पाियक्रम आरॉंभ करने के ललए प्राध् यापक 45, प्रयोगशाला तकनीलशयन 17, प्रयोगशाला पररिारक 18 
इस तरह से 80 पिो का प्रावधान है, इसके ललए 500 लाख का प्रावधान ककया गया है । वर्ा 2019-
2020 में कन् या महाववद्यालय बालोि के भवन ननमााण हेत ु2 लाख रूपये के बजट का प्रावधान है । वर्ा 
2019-2020 में शासकीय महाववद्यालय खरलसया, में अनतररक् त कक्ष ननमााण हेत ु40 लाख बजट का 
प्रावधान है । ववत् तीय वर्ा 2019-2020 में शासकीय नागाजुान ववज्ञान महाववद्यालय में डोम सेट ननमााण 
के ललए 80 लाखके बजट का प्रावधान है, वर्ा 2019-2020 में उच् ि लशक्षा सॉंिालनालय के 
आई.टी.प्रकोष् ि हेत ुकम् प् यटूर सामग्री एवॉं फनीिर के ललए 7 लाख का प्रावधान है । ववभाग में आधनुनक 
नवीन तकनीकी का प्रयोग भी ककया जा रहा है । सभी महाववद्यालयों को सॉंवाि हेत ुग्रपु ई मेल से जोड़ा 
जा रहा है। समस् त ववश वववद्यालय और महाववद्यालयों को 10.30 से 5.30 तक सभी अधधकाररयों एवॉं 
कमािाररयों की उपजस्थनत के ललए अननवायाता की गई है । बायोमदैरक उपजस्थनत हेत ुननिेश जारी ककये 
जा िुके हैं । सभी ववश वववद्यालयों एवॉं महाववद्यालयो को स् वयॉं का व् यावसानयक बनाने के ललए ननिेश 
भी दिये गये हैं, जजसे उच् ि लशक्षा ववभाग की वेबसाईट से जोड़ा जायेगा। बी.पी.एल. बकु योजना के 
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अॉंतगात बी.पी.एल. छात्र-छात्राओॉं को पाठ्य पसु् तक महाववद्यालय द्वारा क्रय कर नन:शलु् क प्रिान ककय े
जाने के ललए बजट में 50 लाख रूपये का प्रावधान है।  

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- आप बकु बैंक से जो पसु् तकें  िेत ेहैं, िीक परीक्षा के समय पसु् तकें  वापस 
ले लेत ेहैं। तो उसे एक् जाम के बाि वापस लें यह बात सनुनजशित हो जाए।  

 श्री उमशे पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मझु ेअभी इसके बारे में जानकारी नहीॉं है लेककन 
अगर ऐसा हो रहा है तो ये सनुनजशित ककया जायेगा कक अगले समय परीक्षा होने के बाि उनसे पसु् तकें  
ली जाएॉं। शासकीय महाववद्यालय में अध् ययनरत अनसुधूित जानत, अनसुधूित जनजानतयों को नन:शलु् क 

पाठ्यपसु् तक एवॉं मफु्त स् टेशनरी प्रिान ककए जाने हेत ु193 लाख रूपये के बजट का प्रावधान है। राष् रीय 
उच् ितर लशक्षा अलभयान (रूसा) के अॉंतगात 07 राजकीय ववश वववद्यालयों को ववश वववद्यालय अधोसॉंरिना 
ववकास हेत ुप्रनतवर्ा 20 करोड़ रूपये की स् वीकृनत िी गई है। 59 महाववद्यालयों के अधोसॉंरिना ववकास 
हेत ुप्रनत महाववद्यालय 2-2 करोड़ रूपये स् वीकृत ककये गये हैं। पाॉंि नये म डल कालेज हेत ु12-12 करोड़ 
रूपये की स् वीकृनत की गई है। रूसा-2 के अॉंतगात 7 नवीन म डल कालजे प्रारॉंभ करने का भी काम ककया 
जा रहा है। वपछले बार जो बजट था उससे इस बजट में बढ़ोत् तरी हुई है। मैं सभी से यही माॉंग करूॉं गा 
कक उच् ि लशक्षा में जो बजट प्रावधान ककया गया है उसे आप लोग सवासम् मनत स ेपास करें।  

 श्री अजय िन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी आपने बताया और हम लोगों ने ििाा में 
भी यह बात कही कक छत् तीसगढ़ में प् लेसमेंट कम है। यदि आप घोर्णा कर सकत ेहैं तो मैं यह कहना 
िाहता हूॉं कक जो बच् ि ेलशक्षा ऋण लेत ेहैं उसमें 3 प्रनतशत की ब् याज िर है और अधधकाॉंश बच् िे उस 
ऋण को पटा नहीॉं पा रहे हैं। या तो उस े 1 प्रनतशत कर िीजजए या उस े 0 प्रनतशत कर िीजजए। 
अधधकाॉंश बच् िे  इसललए उसे नहीॉं पटा पा रहे हैं क् योंकक उनका प् लेसमेंट नहीॉं हुआ है। तो उसे एक तो 
दिखवाईये कक ककतने ऋण हैं। यदि आप अभी बोलेंगे या आज हो, कल हो, परसों हों उससे बहुत राहत 
लमल जायेगी। िसूरी बात िो िीजें मैं लशक्षा से हटकर बोल रहा हूॉं क् योंकक शायि आप समापन की ओर 
बढ़ रहे हैं। जो खेल स् पधाा को आप अनिुान िेत ेहैं उसकी कोई राॉंसपरैेंट पाललसी नहीॉं है कक ककस लेवल 
को आप ककतना अनिुान िेंगे। जैसे मैंने आपको कहा, उिाहरण के ललए मैंने कहाॉं के ललए कहा ताे ककस 
लेवल के आयोजन के ललए आप ककतना पसैा िेंगे या ककसी से जो गोि लेने वाले हैं उनसे दिलवायेंगे वह 
राॉंसपरैेंट नहीॉं है। तो उसके कारण भी जो आपकी खले प्रनतभाएॉं हैं वह उभर नहीॉं रही हैं। तीसरी बात-मैंने 
आपको एक एकेडमी के ललए बजट के समय पत्र ललखा था, उसको िेख लीजजएगा। 

 श्री उमेश पटेल :- आपने जो कहा कक जो लोन है उसका हम लोग परीक्षण करा लेंगे और उसमें 
क् या हो सकता है उसको िेख लेंगे।  
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 आिरणीय अध् यक्ष महोिय, तकनीकी ववभाग में अॉंतरााष् रीय सिूना प्रौद्योधगकी सॉंस् था नया रायपरु 
(आई.आई.आई.टी.) प्रिेश में तकनीकी लशक्षा क्षेत्र में एक महत् वपणूा सॉंस् था है। इसमें अभी इलेक् र ननक् स 

एॉंड कम् यनूनकेशन इॉंजीननयररॉंग और कम् प् यटूर साईंस एॉंड इॉंजीननयररॉंग की लगभग 60-60 सीटें स् नातक 
पाठ्यक्रम में सॉंिाललत हैं। हम इस साल बी.टेक. के पाठ्यक्रमों में एक नया सब् जेक् ट जोड़ने का काम 
करने जा रहे हैं, आदटाकफलशयल इॉंटेललजेंस को प्रारॉंभ करने का काम इसमें शरुू करने वाले हैं। जजससे सीट 
लगभग 120 से 180 हो जायेगी। 
 श्री अजय िन् राकर :- हम लोग तो ववधानसभा में आदटाकफलशयल इॉंटेलीजेंसी को िेखत ेहैं। अकबर 
जी बाजू वाले का पढ़त ेहैं। (हॉंसी)  

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- अध् यक्ष महोिय, हमारा छत् तीसगढ़ पावर हब है और इस प वर 
इॉंजीननयररॉंग के सब् जेक् ट को खोलने के बारे में आप वविार कररयेगा ताकक बहुत सारे प वर इॉंजीननयर 
बनेंगे तो उनके ललए छत् तीसगढ़ में अपािुाननटी बहुत अच् छी है। इस सब् जके् ट के ववर्य में भी िेख      

लेंगे।    
 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आदटाकफलसयल इॉंदटललजेंस एक, क् योंकक मैं एक 
इॉंजीननयर हूॉं इसललए कह सकता हूॉं। आदटाकफलसयल इॉंदटललजेंस एक ऐसा एररया है जजसमें बहुत स् कोप 
आने वाला है। इसललए इस प्राठ्यक्रम को प्रमखुता से रखा गया है। आने वाले समय में जजस तरह से 
टेक् नोलाजी बढ़ रही है, जो रोबोट टेक् नोलाजी है जजसमें आदटाकफलसयल इॉंदटललजेंस एक महत् वपणूा ववभाग 
है उस पर सबस ेज् यािा सॉंभावना बनेगी। इसललए इसमें बढ़ोत् तरी की गई है। इसमें 120 सीट स ेबढ़कर 
180 हो जायेगी। आगामी समय के ललए बीस बीस सीटों की सॉंख् या बढ़ाने के ललए जो पहले से सब् जके् ट 

बढ़ रहे हैं, उसमें भी हम लोग काम करने जा रहे हैं। इसललए मैं आप सबस ेननवेिन करूॉं गा कक राज् य 

सरकार द्वारा सॉंस् था के अधोसॉंरिना ववकास एवॉं स् थापना अनिुान प्रिान ककये जाने हेत ु2019-20 में 25 
करोड़ का प्रावधान रखा गया है जजसे आप लोग सवा सम् मनत से पाररत करें। 
 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप पालीदटकल क लेज में एक सब् जेक् ट ....। 

 अध् यक्ष महोिय :- आपका भार्ण समाप् त हो गया कक और बिा है। आप अपना भार्ण कररये। 
आप छॉंिवी बार उनको आपवि जता रहे हैं। उनका लय टूट रहा है। बालक एक अच् छा भार्ण पहली बार 
िे रहा है।  

 नगरीय प्रशासन मॉंत्री (ड . लशवकुमार डहररया) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये तरफ एक झन 
बोलथे त समझ में आथे, वोला सबो जगह बोलनेि हवे। तय काबर बीि मा बोलथस।  

 ड . कृष् णमनूत ा बाॉंधी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो ववर्य आ रहा था तो मैं भी उस ववर्य पर 
उनके ललये ही बात कर रहा हूॉं। छत् तीसगढ़ के दहत में ही आता है।  



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 25, 2019 

 

190 

 श्री उमेश पटेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मखु् यमॉंत्री यवुा स् वावलॉंबन योजना हम लोगों की 
िल रही है। इसका उद्िेश य इॉंजीननयररॉंग ग्रेजवेट के प् लेसमेंट को बढ़ाया जाना है। इसके ललये हम लोगों 
ने 5 करोड़ रूपये बजट का प्रावधान रखा है। मखु् यमॉंत्री उच् ि लशक्षा ऋण ब् याज अनिुान योजना जो िल 
रही है। प्राय: यह िेखा गया है कक आधथाक कारणों से छात्र उच् ि लशक्षा हेत ुसॉंसाधन नहीॉं जुटा पात।े अत: 
आधथाक रूप से कमजोर छात्रों को मखु् यमॉंत्री उच् ि लशक्षा ऋण ब् याज अनिुान योजना के अॉंतगात तकनीकी 
एवॉं व् यावसानयक पाठ्यक्रमों में लशक्षा ग्रहण करने के ललये ननधान पररवार के ववद्याधथायों द्वारा बैंक 
द्वारा ली जाने वाली ब् याज िर के भार में दृजष्टगत रखत ेहुए, 2 लाख तक की वावर्ाक पररवार की आय 
में आने वाले ववद्याधथायों को 4 लाख तक की ऋण पर मोरेटोररयम अवधध के उपराॉंत ननयलमत भगुतान 
की जस्थनत में ऋण रालश में ब् याज भार में छूट प्रिान की जाती है। इसके ललये 2019-20 में 4 करोड़ 
बजट का प्रावधान ककया गया है जो 2018-19 की तलुना में 1 करोड़ अधधक है। सीपटै हमारी ऐसी 
इॉंस् टीट्यटू है जजसका काम वाकई में बहुत अच् छा है। इसका प् लेसमेंट लगभग 75 प्रनतशत में है और कई 
इॉंस् टीट्यटू से बहुत अच् छा है। सेंरल इॉंस् टीट्यटू ऑफ प् लाजस्टॉंग इॉंजीननयररॉंग टेक् नोलाजी रायपरु छत् तीसगढ़ 
में बहुत महत् वपणूा सॉंस् था है। राज् य में एक काम बी.ई प् लाजस्टक इॉंजीननयररॉंग का कोसा 60 सीटों के साथ 
सॉंिाललत हो रही है। सॉंस् था में ननयलमत डडप् लोमा तथा पोस् ट ग्रेजवटे डडप् लोमा पाठ्यक्रम सॉंिाललत है। 
सॉंस् था में वतामान में 861 ववद्याथी अध् ययनरत हैं। यह सॉंस् थान राज् य में जस्थत उद्योग को तकनीकी 
सेवा मकु् ता टूल रूप प्रोसेंलस ॉंग टेजस्टॉंग क्षते्र में प्रिान की जाती है। 2019-20 में सीपटै के एकाडलमक 
भवन ननमााण काया हेत ु250 लाख रूपये बजट का प्रावधान है। शासकीय पालीटेजक्नक हेत ुबजट प्रावधान 
इसमें शासकीय पालीटेजक्नक सॉंस् थान नारायणपरु, कोरबा, काॉंकेर, रामानजुगॉंज, खैरागढ़, भाॉंटापारा, रायपरु, 
तखतपरु, रायगढ़, कबीरधाम, बबलासपरु, मुॉंगेली, जाॉंजगीर िाॉंपा, बलौिाबाजार तथा कन् या पालीटेजक्नक 
रायपरु एवॉं बबलासपरु के ववद्याधथायों की सवुवधा एवॉं अध् ययन हेतु फनीिर प्रयोगशाला मशीन उपकरण 
तथा पसु् तकों के क्रय हेत ु10.19 करोड़ बजट का प्रावधान ककया गया है। हमारी शासकीय पालीटेजक्नक 
सॉंस् थाएॉं 32 हैं जजसमें स् वयॉं के भवन लगभग 16 हैं। 2019-19 में हमने बबलासपरु, काॉंकेर, कबीरधाम में 
नई भवन में सॉंिाललत हो गई है। ये अभी िले जा िकेु हैं। नारायणपरु, जशपरु में नवीन भवन सॉंस् था की 
लसजफ्टॉंग कायावाही प्रकक्रयाधीन है। एक जगह जो बालोि है, उसका ननमााण काया प्रकक्रयाधीन है। लगभग 
32 जो हमारे क लेज हैं, उसमें काम िल रहा है। अगले ववत् तीय वर्ा तक हम लोगों का प्रयास है कक 
अगले साल सभी जगह अपने खुि की बबज  ल्डॉंग हो जाए।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, एम.बी.ए. एके्रडसेी, जो आप ग्रेडड ॉंग के ववर्य में बोल रहे थे। शासकीय 
इॉंजीननयररॉंग क लेज रायपरु को 15 से 17 फरवरी, 2019 को क लेज का ननरीक्षण ककया जा िकुा है। 
एम.बी.ए. के द्वारा शासकीय इॉंजीननयररॉंग क लेज बबलासपरु का 22 स े24 फरवरी, 2019 को क लेज का 
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ननरीक्षण ककया गया और शासकीय इॉंजीननयररॉंग क लेज जगिलपरु को एम.बी.ए. के द्वारा 22 से 24 
मािा, 2019 को क लजे का ननरीक्षण ककया गया है और हमारी कोलशश यही है कक आने वाले समय में 
इन सब को एम.बी.ए. का एग्रीगेशन लमल जाए और उससे हमारी जो एक गणुवत् ता है, उसमें सधुार आ 
सके।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, आई.टी.आई. सभी लोगों की यह माॉंग रहती है। हमने 19 आई.टी.आई. 
के ललए अनतररक् त रेड प्रारॉंभ ककया है। इसमें 1371 सीटों की वदृ्धध होगी। सॉंिाललत रेडों में 184 यनूनट 
का नेशनल कौंलसल फ र ववदहकल रेनन ॉंग एन.सी.वी.टी. से सॉंबद्धता है और उसमें लगभग 4 हजार, 87 
परीक्षाथी लाभाॉंववत हैं।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, इॉंडस् री इॉंस्टीट्यटू लल ॉंकेज अॉंतगात हमने 7 कॉं पननयों के साथ एम.ओ.य.ू 
साईन ककया है। जजसमें मारूनत सजुकुी इजण्डया लललमटेड, जो िगुा, लभलाई, माना, रायपरु, बबलासपरु में 
काम करेगा। हुॉंडई मोटसा जो माना में काम करेगा। मदहन् रा एण् ड मदहन् रा मोटसा प्राईवेट लललमटेड लभलाई, 
होण् डा मोटसा साईककल स् कूटर इण् डस् री लभलाई, समैसॉंग इलेक् र ननक् स प्राईवेट लललमटेड रायपरु, लभलाई, 
इॉंजीननयररॉंग क पोरेशन लललमटेड लभलाई, लसम् पलेक् स क जस्टॉंग प्राईवेट लललमटेड लभलाई, ये सब जगह स े
हमने एम.ओ.य.ू साईन ककया है।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, इसी तरह से आई.टी.आई. में हमारे पास एल.डब् ल् य.ूई. एररया में एक 
भारत सरकार की योजना है सरेण् ड कम ररहेबलेटेशन जस्कम फ र एल.डब् ल् य.ूई., इसमें आई.टी.आई. 
प्रलशक्षण हेत ुननधााररत शकै्षखणक आहाता में छूट रखी गई है। एक वर्ीय प्री आई.टी.आई. फाउॉं डशेन कोसा 
भी इसमें रखा गया है। इसमें फाउॉं डशेन कोसा के उपराॉंत आई.टी.आई. में ननयलमत लशक्षण भी कराया 
जाता है और इसमें 6 हजार प्रनत माह स् टाईफन की व् यवस् था परेू 36 माह के ललए ककया जाता है और 
आपको बताऊॉं गा कक गररयाबॉंि में 08, िॉंतवेाड़ा में 02, बीजापरु में 02 और कुल 12 यवुा फाउॉं डशेन कोसा 
से लाभाॉंववत हो िकेु हैं। ये वह लड़कें  हैं जजन् होंने सरेण् डर ककया था जो पहले ककसी कारणवश नक् सललयों 
के साथ लमल िुके थे। 04 आई.टी.आई., जो ववकासखण् ड जजसमें 04 जगह आई.टी.आई. नहीॉं है, उनमें से 
03 जगह नवीन आई.टी.आई. खोलने के ललए हमने बजट में प्रावधान रखा है तो हमारे इस प्रावधान के 
बाि 146 ववकासखण् ड में 145 में हमारे पास आई.टी.आई.रहेंगे और आने वाले समय में हमारी कोलशश 
ये है कक हर ववकासखण् ड में एक आई.टी.आई.कम से कम होना िादहए, जजसके ललए हम आगे बढ़ िकेु 
हैं इस बार मनोरा, िलुिलुा जजला बबलासपरु और बतौली जजला सरगजुा में इसका प्रावधान रखा गया है। 
लसफा  एक जगह छूटा हुआ है जजसके ललए हम लोगों ने 1.50 करोड़ का प्रावधान रखा है। आप सबसे 
ननवेिन है इसी तरह से छात्रावास के ललए लगभग 50 लाख का भी प्रावधान रखा गया है, जजससे 1650 
परीक्षाथी लाभाॉंववत होंगे। िो मदहला आई.टी.आई. कोनी बबलासपरु और लभलाई के बाउण् री व ल के 
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ननमााण का काम हम लोगों ने इस बजट में रखा है क् योंकक ये ऐसे इलाके में है जहाॉं बाउण् री व ल की 
अनत आवश यकता है। ये मदहला आई.टी.आई.है तो उनकी सरुक्षा की दृजष्ट से ध् यान में रखत े हुए, 
आई.टी.आई. में बाउण् री व ल बनवाने का काम हम लोगों ने ककया है। इसी तरह से रामकृष् ण लमशन 
आई.टी.आई.में प्रलशक्षण सवुवधा सॉंिाललत है, अशासकीय सॉंस् था रामकृष् ण नारायणपरु द्वारा ये काम ककया 
गया है, ये राज् य सरकार द्वारा शतप्रनतशत अनिुान वाली सॉंस् था है। सॉंबॉंधधत पाठ्यक्रम हेत ु मशीन 
उपकरण के ललए लगभग 98.68 लाख रूपये का प्रावधान है और आपको बताना िाहूॉंगा कक इससे 
लगभग 400 आदिवासी यवुा लाभाॉंववत होंगे।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, सॉंस् थाओॉं में आधुननक मशीन और उपकरण की पनूत ा के ललए हम लोगों 
ने 938.35 लाख का प्रावधान ककया है। इसी तरह स े03 नवीन  आई.टी.आई. के भवन ननमााण के ललए 
150 लाख का प्रावधान ककया है। 3 आई.टी.आई. में 50 सीटर छात्रावास ननमााण करने के ललए 115 
लाख का प्रावधान ककया गया है। एक बहुत अच् छी योजना स् राइव ( जस्कल स् रेधथॉंग फार इॉंडस् री वेल् य ू
इनहेसमेन् ट) का कक्रयान् वयन हम लोग कर रहे हैं। इसमें प्रनत आई.टी.आई. को अधधकतम 2.5 करोड़ रुपये 
का अनिुान केन् र सरकार से लमलने जा रहा है। 17 शासकीय एवॉं 8 ननजी आई.टी.आई. इसमें धिन् हाॉंककत 
हुए हैं। इसके ललए हम लोगों ने लगभग 10 करोड़ का प्रावधान ककया है।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, कौशल ववकास भी एक भाग है और कौशल ववकास जो योजना है 
इसमें अभी तक प्रलशक्षक्षत यवुाओॉं की सॉंख् या 4,42,815 है जजसमे से 1 लाख 4 हजार 702 रोजगार तथा 
1,29,585 स् वरोजगार करने जा रहे हैं। इसमें अनतररक् त प्रावधान के ललए हम लोगों ने 2019-20 के 
ललए 135 करोड़ का प्रावधान रखा है। सीपेट कोरबा का उद्घाटन अभी 3 दिन पहले हुआ। इसमें भी 
रायपरु की तरह जस्कल डपेलवमेन् ट का काम सीपेट करने वाला है। इसमें लगभग 18 एकड़ की भलूम 
उपलब् ध कराई गई है और भवन ननमााण के ललए 42.3 करोड़ का काम ककया गया है। दिनाॉंक 22 फरवरी 
2019 को इसका उद्घाटन हो िुका है। 73 यवुाओॉं को प् लाजस्टक कोसा से सॉंबॉंधधत िो कोसेस में प्रलशक्षण 
काया प्रारॉंभ ककया जा िकुा है। लाईवलीहुड कालेज सभी जजले में 24 में से 23 में भवन ननमााण का काम 
खत् म हो िुका है, मुॉंगेली में ननमााणाधीन है। तीन जगह कोरबा, काॉंकेर जजसमें काॉंकेर में बी.आर.जी.एफ. 
मि से बन रहा है और कोरबा में डी.एम.एफ. के साथ ये काम ककया जा िुका है, जजला िगुा में 
आई.सी.आई.सी. फाउण् डशेन के साथ एम.ओ.य.ू के माध् यम से बी.एस.पी. के भवन में लाईवलीहुड कालेज 
सॉंिाललत ककया जा रहा है। इसी तरह से इनके छात्रावास की भी व् यवस् था की गई है। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, एक नई योजना सॉंकल् प (जस्कल एक् वीजजशन एण् ड नालेज अवेयरनेस 
फार लाईवलीहुड प्रमोशन) िाल ूहो रही है। राष् रीय एवॉं राज् य स् तर पर योजना का कक्रयान् वयन, ननरीक्षण, 
बाजार अनरुूप उच् ि गणुवत् ता यकु् त प्रलशक्षण हेत ुसॉंस् थाओॉं का मजबतूीकरण, कौशल ववकास योजनाओॉं 
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की गणुवत् ता में सधुार तथा बाजार माॉंग के अनरुूप करना, मदहला एवॉं अन् य वॉंधित वगा के परीक्षाधथायों 
को कौशल प्रलशक्षण की पहुॉंि में वदृ्धध करना, इसका मखु् य उद्िेश य है। केन् राॉंश का 8.05 करोड़ हमें 
प्राप् त हो िुका है, इसके राज् याॉंश की लगभग 5.37 करोड़ का प्रावधान इस बजट में रखा है। आप सबस े
ननवेिन है कक इस पर आप सब लोग सहमनत िें। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, इसी तरह से यवुा क्षमता ववकास योजना है, जजसमें परीक्षा में जो 
बिैने आत ेहैं, उनके फामा भरने के ललए छूट रखी गई है। इस बार एक नया काम ककया गया है, यहाॉं 
सनै् य भती रैली ननकाली गई है, ये बहुत अच् छी बात है कक जजसमें तीनो फोसेस एयर फोसा, आमी, नेवी 
ने यहाॉं काम ककया, इसके ललए 2019-20 के ललए 84 लाख रुपये के बजट का प्रावधान है और हमारे 
छत् तीसगढ़ से लगभग 135 आवेिकों का इसमें ियन हुआ। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, साइॉंस एण् ड टेक् नाल जी में सभी ववभागों से जो काम आता है, उसको 
बहुत बखूबी से साइॉंस एण् ड टेक् नाल जी ववभाग ननभा रहा है। हालाॉंकक इसका स् वयॉं का बजट बहुत कम 
होता है। खासकर जो राट एररया है जहाॉं पर सेटलाईट से िेखकर हम ये बता सकत ेहैं कक कहाॉं पानी की 
उपलब् धता है, कहाॉं नहीॉं है। ये अलग-अलग योजनाओॉं पर काम िल रहा है। इस साल साइॉंस सेन् टर 
केटेगरी-टू की स् थापना के ललए लगभग 1170 लाख का प्रावधान ककया गया है। ववत् तीय वर्ा 2019-20 
में 200 लाख रुपये का प्रावधान प्रस् ताववत है। तो आप सबसे ननवेिन है कक इसमें भी आप लोग सहमनत    

िें । माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं खेल और यवुक कल् याण के ललये बताना िाहूॉंगा कक वर्ा 2019-20 में 
हमने खेल प्रलशक्षण के ललये वपछले वर्ा की तलुना में लगभग 28 प्रनतशत की वदृ्धध की है । खखलाड  डयों 
के प्रलशक्षण योजना शीर्ा के अॉंतगात रूपये 1 करोड़ 85 लाख का बजट प्रावधान प्रस् ताववत है । 
सत् ताईसवें राष् रीय खेल के अॉंतगात 2 नये उद्िेश य शीर्ा प्रारॉंभ ककये गये हैं जजसमें खेल उपकरण एवॉं 
सामग्री प्रिान करने हेत ु7 करोड़ 50 लाख तथा प्रलशक्षण और प्रनतयोधगताओॉं के ललये रूपये 7 करोड़ इस 
प्रकार लगभग 14 करोड़ 50 लाख का नवीन मि प्रस् ताव प्रस् ताववत ककया गया है । ग्रामीण अॉंिलों में 
खेल अभ् यास एवॉं प्रनतयोधगता जो आिरणीय बाॉंधी जी कह रहे थ ेउसके ललये हमने इसमें 2 करोड़ 50 
लाख का प्रावधान ककया है । मदहलाओॉं के ललये प्रनतयोधगता रखने के ललये लगभग 100 लाख रूपये 
बजट का प्रावधान रखा गया है । खखलाड  डयों को परुस् कार िेने के ललये लगभग 70 लाख का प्रावधान 
रखा गया है । खेलो इॉंडडया यथू गेम् स के पिक जीतने वाले व् यजक्तगत खेलों के खखलाड  डयों को स् वणा 
पिक के ललये 2 लाख रूपये, रजत पिक के ललये डढे़ लाख रूपये और काॉंस् य पिक वालों को 1 लाख 
रूपये का परुस् कार हमारी सरकार िेने वाली है । इसी प्रकार टीम गमे् स और प्रत् येक खखलाड  डयों को स् वणा 
पिक जीतने पर 1 लाख, रजत पिक जीतने पर 75 हजार तथा काॉंस् य पिक जीतने पर 50 हजार का 
नगि परुस् कार िेने का प्रावधान हमने रखा है ।  
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 आिरणीय अध् यक्ष महोिय, खेल सॉंघ एवॉं खेल सॉंस् थाओॉं को आधथाक सहायता के ललये लगभग 2 
सौ लाख रूपये का बजट प्रस् ताववत है । यवुक कल् याण गनतववधधयों को आयोजजत करने के ललये 2 करोड़ 
20 लाख रूपये का बजट प्रावधान है । 
 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- मॉंत्री जी, खेल ववभाग में उत् कृष् ट खखलाड़ी घोवर्त करने की योजना है, 
उस योजना के अॉंतगात जो हमारे राष् रीय स् तर पर खखलाड़ी खेलत ेहैं उनको सरकारी नौकरी िी जाती है 
परॉंत ु वपछले 2 सालों से यह काम रूका हुआ है इसको आप प्र यररटी में िेख लें कक हमारे बहुत सारे 
खखलाड़ी जजनको नौकरी लमलनी िादहए उनको नौकरी नहीॉं लमल रही है वे बेरोजगारी के कारण अपने खेल 
का प्रिशान भी नहीॉं कर पा रहे हैं तो आप उत् कृष् ट खखलाड़ी योजना को सभी ववभागों में और मझुे लगता 
है कक आपको इम् प् लीमेंट करवाना िादहए जजससे हमारे यहाॉं के जो उत् कृष् ट खखलाड़ी हैं उनको नौकरी 
लमलेगी और वे छत् तीसगढ़ के ललये खेलेंग ेतो हमारा नाम होगा । 2 साल से उसमें कोई भती नहीॉं हुई है, 
आप उसको जरा िेख लेंगे । 
 श्री अजय िॉंराकर :- मॉंत्री जी, मैंने अपने भार्ण में खैरागढ़ यनूनवलसाटी के बारे में कहा था । 
धथयेटर में एक पोस् ट में भती नहीॉं हुई है, जो धथयेटर हमने शरुू ककया था, मैंने बताया था कक डडग्री िेने 
वाली हमारी पहली यनूनवलसाटी थी और एननमेशन को आज तक शरुू ही नहीॉं ककया गया है तो एननमेशन 
आजकल रोजगार का बहुत बड़ा क्षेत्र है । जो नवािार की हमने बात की, आप एननमेशन फेकल् टी शरुू 
कीजजये और अपने ककसी नेता में वपक् िर बनवा लीजजये, आपको भारी माईलेज लमलेगा, पीछे स ेसामने 
आ जायेंगे तो उसको जरूर शरुू करवाईये ।  

श्री उमेश पटेल :- जी, बबल् कुल उसको परीक्षण करवा लेंगे । 
श्री अजय िॉंराकर :- मॉंत्री जी, अब आप परीक्षण वाली लाईन मत बोललये । आप िमिारी वाली 

लाईन बोललये कक उसको शरुू करवायेंगे ।  

श्री अमरजीत भगत :- माननीय बजृमोहन जी बोलेंगे तो आपको बोलना जरूरी हे, िोनों में 
काम् पीदटशन है कक सामने कौन आयेगा ।  

श्री अजय िॉंराकर :- हमारी ओर से सामने बजृमोहन जी ही रहेंगे । 
श्री उमेश पटेल :- आिरणीय बजृमोहन अग्रवाल जी जो बोल रहे थे, उत् कृष् ट खखलाड  डयों का 

आवेिन 31 जनवरी तक प्राप् त हुआ है और यह कई जगह बोला गया है और इस पर हम लोग काम कर 
रहे हैं, मझुे ऐसी उम् मीि है कक जरूर इसमें सफलता लमलेगी । आिरणीय अध् यक्ष महोिय, मैं सभी से 
ननवेिन करूॉं गा कक उच् ि लशक्षा तकनीकी लशक्षा, खेल एवॉं यवुक कल् याण एवॉं ववज्ञान एवॉं प्रौद्योधगकी के 
जजतने भी बजट का प्रावधान रखा गया है । सबसे ननवेिन है कक वे सवासम् मनत स ेइसे पास करें । 
धन् यवाि । (मजेों की थपथपाहट) 
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श्री अजय िॉंराकर :- माननीय अध् यक्ष जी, आप इसके बाि पढ़कर कल हाऊस 11 बजे तक के 
ललये स् थधगत कर िेंगे तो कल हम लोग मखु् यमॉंत्री जी को व कओवर िे िेत ेहैं, (हॉंसी) अब क् या जाकर 
पढ़ेंग-ेललखेंगे इसललये उसकी घोर्णा कर िीजजये ।  

 

अध् यक्ष महोिय :- अब मैं कटौती प्रस् तावों पर मत लूॉंगा । 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रश न यह हे कक माॉंग सॉंख् या – 47, 44, 46 एवॉं 43 पर प्रस् ततु कटौती 
प्रस् ताव स् वीकृत ककये जाएॉं । 
                          िटौतीप्रस्तािअस्िीिृतहुए। 
 अध् यक्ष महोिय :- अब मैं, माॉंगों पर मत लूॉंगा । 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रश न यह है कक दिनाॉंक 31 मािा, 2020 को समाप् त होने वाले वर्ा में राज् य 
की सॉंधित ननधध में से प्रस् ताववत व् यय के ननलमत् त राज् यपाल महोिया को – 
 
माॉंग सॉंख् या – 47 कौशल ववकास, तकनीकी लशक्षा एवॉं रोजगार ववभाग के ललये – तीन सौ अन् िानबे 

करोड़, इक् कीस लाख, तीस हजार रूपये, 
माॉंग सॉंख् या – 44 उच् ि लशक्षा के ललये – सात सौ इकतालीस करोड़, बयालीस लाख, अस् सी हजार 

रूपये, 
माॉंग सॉंख् या – 46 ववज्ञान और टेक् नाल जी के ललये – बाईस करोड़, िस लाख रूपये तथा  
माॉंग सॉंख् या – 43 खेल और यवुक कल् याण के ललये – नतरपन करोड़, अड़तीस लाख, पिास हजार 

रूपये तक की रालश िी जाए । 
      मांगोंिाप्रस्तािस्िीिृतहुआ। 
         (मेिोिीथपथपाहट) 

 
 अध् यक्ष महोिय :- सभा की कायावाही मॉंगलवार, दिनाॉंक 26 फरवरी, 2019 को 11.00 बजे दिन 
तक के ललए स् थधगत । 
 (8बििर26ममनटपरविधानसभािीिायगिाहीमगंलिार,ददनांि26फरिरी(फाल्गनु7,
शिसिंत्1940)िेपिूागह्न11.00बिेतििेमलएस्थगगतिीगई।) 
 
            चन्रशिेरगगंराड े
रायपरु (छत् तीसगढ़)               सगचि 
25 फरवरी, 2019              छत्तीसगढ़विधानसभा 


